
A PROPIOS y extraños ha sorprendido el viraje de Adán
Augusto López, que pasó de operador político a porro
morenista. ¿Por qué el secretario de Gobernación se
olvidó de la investidura y se enfundó en la armadura?
Por sugerencia de sus asesores.

DE UN TIEMPO a la fecha, el tabasqueño se deja llevar
por los consejos en materia de comunicación de la
diputada federal Andrea Chávez Treviño, quien con
su equipo ha asesorado a varios cuadros morenistas.
Su estrategia es siempre la misma: la estridencia. Más
vale hacer un escándalo que no salir en las encuestas

DE HECHO, a donde va Adán Augusto ahí también
aparece casualmente Chávez Treviño. En la gira por
Baja California, ella iba en la comitiva. ¿En la visita
a Chiapas? También estuvo ahí. La semana pasada se
les vio en Sinaloa. Y también coincidieron en la toma
de posesión de Américo Villarreal

NO SERÍA tan raro que el secretario de Gobernación
tuviera contacto directo y cercano con legisladores
federales. El punto, sin embargo, es que Andrea
Chávez Treviño es la vocera oficial... ¡de Morena!
Queda claro que en la 4T el gobierno y el partido
son uno mismo, ¡uoo, oooh!

COMO si el cambio climático no fuera la mayor
amenaza para la humanidad, el gobierno de México
enviará la delegación más reducida de su historia
a la cumbre ambiental COP 27. El colmo es que no
irá nadie... ¡de la Semarnat!

A LA Conferencia de la ONU sobre Cambio

Climático, que tendrá lugar en Egipto en noviembre,
acudirán sólo dos negociadores por parte de la
Cancillería, que tendrán que entrar al quite ante
la ausencia de la secretaria María Luisa Albores
y el desdén de la 4T por el planeta.

TODO INDICA que en la reunión de 196 naciones,
México hará un pobre papel, pues no sólo no tiene
nada que presumir en materia ambiental, sino que
además va con la intención de pasar la charola. ¡Eso
sí calienta!

¡Y GANÓ la lechuga! Apenas la semana pasada, en
Reino Unido se volvió viral una inusual transmisión
en vivo: en la pantalla aparecían un retrato de la
premier Liz Truss y una lechuga romana... para ver
cuál de las dos duraba más. Y finalmente ayer renunció
la gobernante.

EL ASUNTO es importante no sólo por la lechuga,
sino porque la primera ministra duró apenas 44 días
en el cargo por sus pésimas decisiones económicas.
En medio de la peor crisis inflacionaria en años,
la política conservadora quiso recortar impuestos
sin margen financiero para lograrlo, lo que terminó
generando un caos económico y político que la obligó
a dimitir. Tan fácil que hubiera sido decir: "y° tengo
otros datos" y hacer como que no pasa nada.
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MÁS que apreciar
los ahuehuetes
centenarios de

Chapultepec, cuentan
que la caminata que
dieron el miércoles
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
y Carlos Slim fue
más bien para pedir
prudencia.
SEGÚN dijo
un pajarito, el
empresario y su '
equipo remarcaron
que, aunque los

funcionarios

capitalinos hagan
estimaciones alegres
sobre las obras de
reforzamiento de la
Línea 12, no habrá
manera de que queden
este año.

QUE conviene
más serenarse,
porque los plazos
incumplidos sólo
acaban volviéndose

leña para las piras
que igual queman al
Gobierno... que alas
constructoras.

QUÉ ATINADO el
lugar que eligieron
para platicar, pues se
trataba de no andarse

por las ramas para
pedir que no se fueran
alas nubes... ¡conlas
promesas!

• • •

PASAN las semanas

y el ñchaje del ex
Secretario de Gobierno
de Baja California,
Amador Rodríguez
Lozano, se indigesta
cada vez más.

DESDE el Antiguo
Palacio del

Ayuntamiento no se ha
comentado nada sobre

el proceso penal que le
siguen en la península
al ahora coordinador
de Relaciones
Interinstitucionales

de la CDMX por un
presunto desfalco con
la construcción de un
parque eólico.

ESO SÍ, dicen que
sí se han hecho
atentos llamados

para replantearse
si es necesaria la

embestida legal. Sin
embargo, la Fiscalía
bajacalifomiana ya
adelantó que pedirá
la pena máxima para
todos los señalados.

O SEA QUE, a las
peticiones... se las llevó
el viento.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

De la soledad líbrame, Señor.

Ten piedad de mí y no permitas
que me vea solo.

Si así me veo ya no me veré.

La soledad es mala compañía.
Yo sé algunas cosas. Pocas
las aprendí en la escuela, más
en los libros y las de mayor
importancia en la vida.

Nunca, sin embargo, aprendí
a estar solo.

Necesito estar con mi mujer.
Necesito estar con mi familia.

Necesito estar con un amigo
o con un libro.

Necesito estar con un perro.

Necesito, sobre todo, que estés
tú conmigo.

Aleja de mí, Señor, la soledad.
Le tengo miedo.

Acércame a ti, y nunca estaré solo.

¡Hasta mañana!...
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Peligroso error

Desvirtuar la esencia del Ejército
y convertirlo en administrador
es el más grave error de AMLO.

i esposa me dice que tra"MIbaja en una fábrica en el
turno de la noche, pero me

he enterado de que va a fichar a la zo
na de tolerancia en el cabaret llamado
'El columpio del amor"'. Eso le dijo un
tipo a su amigo. "Caramba se conster
nó éste. Qué mal anda tu señora Ese
cabaret no es de los mejores". El mari
do hizo caso omiso de la observación
y le pidió: "Quiero que me acompañes
esta noche a esa casa de pecado y sa
ques de ahí a mi señora Es una mujer
alta, delgada y rubia A mí me da ver
güenza entrar a ese lugar de perdición,
pues alguien podría verme salir de él".
Esa noche, en efecto, los dos acudieron
al mencionado lupanar. El amigo en
tró mientras el esposo aguardaba en la
puerta lleno de inquietud. Al rato salió
el amigo empujando a una suripanta de
baja estatura, entrada en carnes y mo
rena "Ésa no es mi esposa" le indicó
el marido. "¡Pero es la mía!" replicó
furioso el otro... La mujer de Satanás,
preocupada por su pequeño hijo, le di
jo a su marido: "Necesito que hables
con el niño. Me cuenta que todas las
noches sueña con los angelitos"... El
recién casado supo que estaba en apu
ros cuando al preparar el primer desa
yuno en el nidito de amor su flamante

mujercita le preguntó: "¿Sabes dónde
está el abridor de huevos?'... Yo no soy
irrespetuoso. Mis padres me enseñaron
a respetar a mis mayores, cuantimás a
mis generales. No faltará, sin embargo,
algún tunante que diga que en el pano
rama político de México ha aparecido
una esfinge verde, en alusión a la respe
table figura del general Luis Cresencio
Sandoval, el más grande medallista que
México ha tenido desde los tiempos de
Mariles y Joaquín Capilla Lo que suce
de es que el secretario de la Defensa y
prominente empresario ha guardado
absoluto silencio ante las revelaciones
de la Guacamaya, y su mutismo ha si
do apoyado por el presidente López,
quien a más de aeropuertos, bancos y
ferrocarriles parece haber entregado
también a la milicia el mando. En la
adquisición de ese poder económico y
político cedido por AMLO a las Fuerzas
Armadas reside en verdad la militariza
ción del país, más que en la presencia
del Ejército en las calles. Peligro gran
de para la nación entraña el surgimien
to de ese nuevo protagonista de la vida
pública de México, el instituto armado.
Formados en su Heroico Colegio para
la defensa de la Patria, López Obrador
ha puesto a los militares en el trance de
convertirse en defensores de sus em

presas y sus privilegios, que ya ni Dios
Padre les podrá quitar. Esa nueva fun
ción, la de manejadores de dinero que
no corresponde a su presupuesto audi
table, los pondrá en tentaciones que pa
ra algunos serán irresistibles. El unifor
me no pone a los militares por encima
de bajas ambiciones. Chalecos antibalas
hay, pero no existen chalecos antico
rrupción. Haber desvirtuado la esencia
del Ejército es, a mi juicio, el más gra
ve y peligroso error entre los muchos y
muy grandes que ha cometido AMLO.
Espero que por decir esto el andarie
go y locuaz secretario de Gobernación
no me vaya a calificar de irrespetuoso...
"Mami: en la escuela los niños me dicen
"El narizón"'. "No les haga caso m'hijito.
Ande, traiga una sábana y limpíese sus
moquitas"... Pirulina fue a confesarse
con el padre Arsilio. Le dijo que se acos
taba con un hombre distinto cada no
che "¿Por qué haces eso, hija mía?" le
preguntó el buen sacerdote. Manifestó
ella "Es que tengo un impedimento de
lenguaje". "¿Impedimento de lenguaje?"
se desconcertó el padre. "Sí confirmó
Pirulina, No puedo decir que no"... El
joven esposo se veía agotado. Expli
có: "Es que mi esposa no se duerme
sino hasta las dos". "¿De la mañana?".
"No. Hasta las dos veces"... FIN.
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Pensar la libertad

Enrique Krauze es un autor en busca
de la libertad. Uno de los pensadores
notables del México contemporáneo.

"Spinoza representaba
otro tipo de pertenencia:

no al pueblo judío ni al cristiano,
sino a la humanidad sin más".

Enrique Krauze

No sorprende que me haya lla
mado la atención Spinoza en
el parque México de Enrique

Krauze. Estudié a Baruch Spinoza a
profundidad cuando cursé la carrera
de filosofía a principios de los setenta.
Además, de 1976 a 1992 viví en la calle
de Amsterdam, en la colonia Hipódro
moCondesa de la Ciudad de México,
y el parque México fue "mi jardín", co
mo lo fue para el abuelo del autor. A
Krauze lo he leído desde hace décadas.
Su primer artículo publicado coincidió
con el mío, los dos en "La Cultura en
México", el suplemento de la revista
Siempre! que editaban Carlos Monsi
váis y José Emilio Pacheco. Los dos sa
lieron a la luz en junio de 1971 y versa
ban sobre el Halconazo, del cual él fue
testigo. Los ensayos de Por una demo
cracia sin adjetivos me parecieron fun
damentales en los ochenta; sus biogra
fías del poder me atraparon. Era impo
sible que no me atrajera un volumen
suyo con ese título.

En la lectura encontré un libro di
ferente al que esperaba. Es una exten
sa autobiografía intelectual del autor,
que acaba de cumplir 75 años; pero, en
contraste con el Ulises criollo de José
Vasconcelos, Confieso que he vivido de

Pablo Neruda o El pez en el agua de
Mario Vargas Llosa, se desarrolla co
mo una conversación con el escritor
español José María Lassalle.

El volumen ofrece primero una
narración autobiográfica a partir de las
raíces familiares de Krauze y su niñez
en la calle de Amsterdam. Conocemos
sus esfuerzos por salvar las impren
tas familiares, sus primeros artículos
en Plural, su incorporación a Vuelta.
Krauze describe después sus relacio
nes y conversaciones con Luis Gon
zález y González, Vicente Lombardo
Toledano, Gabriel Zaid y, por supuesto,
Octavio Paz. Aporta también reflexio
nes sobre algunos grandes pensadores
que influyeron sobre él, como Bor
ges, Heinrich Heine, Gershom Scho
lem, Walter Benjamín, Kafka, Daniel
Bell, Georg Lukács, Hannah Arendt
jP Isaiah Berlín.

Spinoza es una presencia constante
en el libro, desde las bancas del parque
México, en que su abuelo "Saúl Krau
ze predicaba a sus amigos el evangelio
según Spinoza", hasta la actualidad en
que, desde la ciudad de Amsterdam,
tras visitar la casa del primer exilio de
Spinoza en Rijnsburg, escribe el epílo
go. A Spinoza lo ve como un "judío no
judío", "heterodoxo de esa heterodoxia
que es el judaismo", "heterodoxo se
fardí reivindicado por los ashkenazíes
seculares", rebelde expulsado de la
comunidad judía por concebir a Dios
como "una sustancia única, idéntica a
la naturaleza, inabarcable e infinita",

un filósofo que se "quedó en los már
genes donde podía pensar en libertad,
donde podía pensar la libertad".

Krauze es un autor en busca de
la libertad. Proviene de un ambiente
intelectual comprometido con el so
cialismo. En un primer momento se
consideró socialista, pero imaginó un
socialismo con libertades, antes de ren
dirse a la idea de que era realmente li
beral. "Si hay una palabra que vincula a
todas nuestras conversaciones le dice
a Lassalle es la palabra 'libertad'. La
más noble palabra de nuestro idioma,
de todo idioma. Y paralelamente, si ha
habido un común denominador en es
tos diálogos, fue el liberalismo, defini
do sobre todo como una actitud ante el
poder. Al poder hay que criticarlo, aco
tarlo, vigilarlo, atemperarlo, limitarlo.
Sobre todo al poder absoluto en manos
de una persona".

Este espíritu liberal inspirado por
Spinoza le da vida a la reflexión auto
biográfica de uno de los pensadores
notables del México contemporáneo.

• TRUSS

Liz Truss trató de imponer una nue
va política fiscal en el Reino Unido, sin
consensarla con sus colegas del Partido
Conservador. Esto la convirtió en la go
bernante con el mandato más corto en
la historia reciente del país. En un país
democrático, el diálogo y los acuer
dos son indispensables para gobernar.
En México, no.
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¿Y si Durazo fuera tabasqueño?
::::: Nos dicen que, por desgracia, el gobernador
de Sonora, Alfonso Durazo, no es tabasqueño.
Si lo fuera, nos hacen ver, la inseguridad en la
que vive esa entidad no existiría. La teoría del

secretario de Gobernación
Adán Augusto, acerca de
que algunos norteños no son
tan inteligentes como los ta
basqueños, le viene como
anillo al dedo al gobernador
Durazo, quien al parecer, no
puede atender varios temas a
la vez. Es muy posible, co

Alfonso mentan que, por andar tan
Durazo ocupado con el encargo pre

sidencial de supervisar el
montaje de la empresa del Estado, IitioMx, haya
descuidado, si es que en algún momento la cui
dó, la seguridad en Sonora Además de los preo
cupantes índices de inseguridad que tiene el es
tado, ayer en el municipio de Empalme se vivie
ron minutos de tenor por una balacera, que
obligó a niños y maestros a tirarse al piso. El de
sempeño de don Alfonso es una muy mala no
ticia para Sonora. Sin embargo, es una excelente
noticia para el país, pues, imagínese como esta
rán las cosas si se mantuviera al fíente de la Se
cretaría de Seguridad del gobierno federal.

Gobernador mulflchambas
::::: Y, a propósito del norteño Alfonso Durazo,
nos dicen que el dirigente de Morena, Mario
Delgado, lo visitará la próxima semana para
asuntos del partido. No olvide que además de
dedicarse a montar LitioMX, y gobernar Sonora
en sus ratos libres, don Alfonso es también presi
dente del Consejo Nacional de Morena. Y en los
próximos días revisará con Delgado los detalles
de la ruta que tomará el partido previo a las
elecciones de 2023 y 2024, sin olvidar que este
órgano tendrá una participación activa incluso
en el proceso de selección de candidaturas. El
combate a la inseguridad puede esperar; no urge.

SRE pasa de ta felicidad al llanto
::::: De la celebración al llanto pasaron las autori
dades de la Secretaria de Relaciones Exteriores
luego de que, durante el debate de la Ley Fede
ral de Derechos, en el pleno de la Cámara de
Diputados, la bancada de Morena aceptó una
reserva de una diputada del mismo partido para
aumentar de 30 a 40% los recursos asignados a
esa dependencia, con el fin de mejorar los servi
cios de emisiones de pasaportes. Todo indicaba
que sí se aprobaría Sin embargo, al analizar
bien el impacto económico, los legisladores ofi
ciales y de Hacienda pidieron echar atrás la mo
dificación. Nos dicen que se trató de un "auto
gol" de los morenistas, pues después de apoyar
la propuesta, no les salieron las cuentas, por lo
que se pidió volver a someterla a votación y su
fragaron en contra de su propia propuesta

Cabilderos logran parar reforma
sobre vacaciones

Nos cuentan que a pesar de que en la Comi
sión del Trabajo y Previsión Social del Senado se
había aprobado por unanimidad el dictamen de
reforma laboral para aumentar las vacaciones en
empresas privadas de 6 a 12 días, cabilderos de
la Coparmex lograron frenar su votación en el
pleno. Los empresarios pugnan por una aplica
ción gradual de la misma, es decir 8 días el pri
mer año, aunque su principal objetivo es que la
iniciativa sea enviada a la congeladora legislati
va. Y, ya entrados en el cabildeo, también mani
festaron sus reservas a otra reforma, que plantea
la reducción de la jornada laboral diaria de 8 a 7
horas, bajo el argumento de que se puede afec
tar la productividad y competitividad.
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Morenista busca inspirarse en
Londres para ayudar a indígenas
::::: Nos comentan desde Sonora que quien
está con un pie en Londres y otro en la polé
mica es Jesús Flores Mendoza (Morena), al

calde de Huatabampo,
quien se inventó la necesi
dad de un viaje al extranje
ro so pretexto de "conocer
un programa de vivienda",
que busca "replicar" con los
indígenas mayos. Pero an
tes, nos explican, necesita
de la aprobación del Cabil

Jesús Flores do, donde los regidores mo
Mendoza renistas son mayoría y po

drían respaldarlo, pero los
de oposición no se han quedado callados, al
criticar lo poco austero de la petición. Ade
más, nos dicen, no faltó quien aprovechó para
criticar a don Jesús por las "viviendas dig
nas" con baño integrado que ha hecho para
los mayos en una construcción de sólo 4x4
metros cuadrados, al cuestionarle por qué en
esas sí se pone austero y cuántas más podría
realizar con el dinero del viaje. ¡Ups!

Acusan politiquería de don Adán
::::: Luego de que el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, acusó que los
estados no gobernados por Morena tienen un
  alto índice de violencia, nos

dicen que las respuestas
desde las entidades no pa
ran y ahora se sumaron
Chihuahua y Guanajuato.
Por un lado, nos expían,
en el norte del país el secre
tario general de Gobierno

 en Chihuahua, César Jáu
Adán Augusto regui Moreno, destacó que
López el funcionario federal se en

cuentra en campaña y por
ello los comentarios tan desafortunados,
mientras que la gobernadora Maru Campos
(PAN), más tranquila, aseguró que su admi
nistración está trabajando con hechos y no
con declaraciones. En tanto, nos añaden, en
Guanajuato, el mandatario Diego Sinhue Ro
dríguez (PAN) dejó claro que no entrará en
dimes y diretes, aunque advirtió que las acu
saciones tienen un tinte político porque se
acercan Jas campañas. ¡Qué tal!

Entre criticas y gasolina
::::: Como si fuera epidemia, nos platican que
en Chiapas las alcaldías agonizan entre críti
cas y malos manejos. Un ejemplo, nos men

cionan, es el alcalde more
nista de Tuxtia Gutiérrez,
Carlos Morales (Morena),
quien se molestó cuando le
preguntaron por qué tiene
concentrada a la policía en
el parque La Marimba y no
ordena operativos en colo
nias con alto índice de ro

Carlos bos. Según nos dicen, ade
Moraies más de enojarse, el muníci

pe sorprendió con su res
puesta, al alegar que si no envía a patrullar
las calles de todo el municipio es porque "se
gasta mucho en gasolina", pero ahí no quedó
todo. Nos añaden que ante dicha contestación
no faltó quien le reprochó que hasta en la zo
na donde se concentran los oficiales hay au
tos "cristaleados" un día sí y otro también.

la promesa del adiús
::::: Mientras tanto, nos narran que en San
Cristóbal de las Casas, el pevemista Mariano
Díaz es constantemente encarado; pues en
cada evento público, sus gobernados aprove
chan para reclamarle mayor seguridad o de
plano lo abuchean, al acusar que no ven los
resultados de seguridad que prometió a prin
cipios de año, cuando aseguró que si no re
gresaba la tranquilidad de la ciudad, entonces
iba a renunciar al cargo. ¿Podrá cumplir su
palabra o seguirá aguantando reclamos?
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Tarea difícil en la FES Acatlán
::::: Nos dicen que no la tiene fácil el director
de la Facultad de Estudios Superiores (FES)
Acatlán, Manuel Martínez Justo, para reac
tivar las clases presenciales para 22 mil alum
nos, la matrícula más grande de los planteles

de la UNAM, luego de que
tras un paro estudiantil de
23 días encontraron este

campus con destrozos que
afectaron el suministro de
agua, energía eléctrica, in
ternet, los accesos, limpieza
de pintas y sobre todo la de
cisión de interponer deman

Manuel das penales contra los res
Martínez ponsables, luego de que uno

de los puntos del pliego pe
titorio de los alumnos era no represalias a los
que participaron en el paro. Pero también,
nos recuerdan, el cumplimiento de las de
mandas de transporte seguro y gratuito, y
atención a denuncias de violencia de género,
entre otros. De no atender estos temas, el cur
so del semestre podría volver a verse afectado.

¿Se afectara la relación entre
Sheinbaum y Alfa?
::::: La alcaldesa de Tlalpan, la perredista Alfa
González, mostró algunas señales para limar
asperezas en su relación con la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, luego de que no
acudió al informe de la mandataria capitalina
en el Congreso de la Ciudad de México ni a la
visita en la demarcación. Posteriormente, y en
gesto de buena voluntad, se tomaron una foto
en un evento de reporte de incidencia delicti
va. Hasta ahí todo bien y en buenos términos.
Pero doña Alfa denunció ayer en redes socia
les que trabajadores del Gobierno capitalino
quitaron propaganda de su informe con moti
vo del primer año de actividades cuando está
dentro del tiempo reglamentario. Si bien nos
comentan que la ausencia de la edil en la vi
sita que hizo doña Claudia a Tlalpan para en
tregar becas a estudiantes no fue por este mo
tivo, sino porque estaba en un foro fuera de la
Ciudad de México, también queda la pregunta
de si este nuevo episodio puede volver a ten
sar la relación política.

Líder de Morena se quita un
peso de encima
::::: Nos cuentan que Sebastián Ramírez,
presidente de Morena en la CDMX, no hará
una lista de posibles corcholatas para la jefa
tura de Gobierno en 2024, ni siquiera los va a
nombrar, pues esto lo hará el pueblo. Ayer,
durante una conferencia de prensa, se le pre
guntó al dirigente sobre los aspirantes o sus
pirantes... y el líder del partido mencionó que
mejor le preguntaran al pueblo, pues el pue
blo será quien defina al candidato de su parti
do. Asimismo, nos cuentan que esto es una
orden de la dirigencia nacional de Morena,
que les solicitó a todos los comités estatales
que sean imparciales y que se quiten el peso
de elegir o nombrar candidatos, pues esto se
rá una tarea de la gente a través de encuestas.

es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709

1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Niños asesinados: vidas tan
cortas que apenasfueron
instantes de supervivencia
Atrás quedaron los tiem

pos de las promesas y se
ría relevante porque la

promesa de un "futuro mejor" fue
fórmula y antídoto, hasta que, co
mo todo, lograron degradarla a
balbuceo dictado por la inercia.
Hoy es diferente, hoy no nos ha
blan de futuro, tampoco hay mu
chas promesas en el aire y tal vez
sea porque ya vivimos en el Mé
xico prometido, ese que hace ape
nas cinco años era sólo una espe
ranza; pocos imaginaron que la
anhelada transformación sería
así: impasible y sangrienta.
Sin embargo, desde el lugar

donde se encuentra usted hoy le
yendo, la vida podría parecer lin
da y hasta pacífica, sin faltar (na
turalmente) los escollos de la co
tidianidad. De esaforma también
veían la vida las familias de los
mil 272 niños y adolescentes que
fueron asesinados durante el pri
mer semestre de 2022 en algún
atroz y desgobernado punto del
país. Se trata de la muerte de me
xicanos que no alcanzaron a so
ñar con algún futuro, hablamos
de vidas tan cortas que apenas
fueron instantes de superviven
cia en tan hostiles entornos.
Datos de la Red por los Dere

chosde la Infancia enMéxico(Re
dim) señalan que 2022 arrancó
con el trágico registro de 6.6 me
nores asesinados cada día de ene

ro a marzo, para concluir el pri
mer semestre del año con el pro
medio de siete asesinatos diarios.
Las entidades con las cifras más
altas de homicidio de menores

con arma de fuego son: Guana
juato, Michoacán, Estado de Mé
xico, Zacatecas y Chihuahua.
En Ucrania, tras seis meses de

guerra, UNICEF denunció la

fueron asesinados durante el pri
mer semestre de 2022 en algún
atroz y desgobernado punto del
país. Se trata de la muerte de me
xicanos que no alcanzaron a so
ñar con algún futuro, hablamos
de vidas tan cortas que apenas
fueron instantes de superviven
cia en tan hostiles entornos.
Datos de la Red por los Dere

chosde la Infancia enMéxico(Re
dim) señalan que 2022 arrancó
con el trágico registro de 6.6 me
nores asesinados cada día de ene
ro a marzo, para concluir el pri
mer semestre del año con el pro
medio de siete asesinatos diarios.
Las entidades con las cifras más
altas de homicidio de menores
con arma de fuego son: Guana
juato, Michoacán, Estado de Mé
xico, Zacatecas y Chihuahua.
En Ucrania, tras seis meses de

guerra, UNICEF denunció la

muerte de 362 menores de edad,
mientras que México en los pri
meros seis meses de 2022 regis
tró mil 272 asesinatos.
La escalofriante realidad es

que éste no es el único registro
que, casi en silencio, crece y co
rroe las entrañas de nuestro país;
la desaparición de personas lo
descompone todo, nos pulveriza
como sociedad. No hay forma
más cruel de morir que desapa
recer, no hay forma más atroz de
aniquilar a una familia que arre
batándole un hijo, sembrando
en los padres, hermanos y fami
liares la rabia de la injusticia y la
esperanza de encontrarlo.
Más de 4 mil 300 personas de

0 a 17 años fueron registradas co
mo desaparecidas del 1 de enero
al 7 de diciembre de 2021, de
acuerdo con Redim.

Pero estos no son datos que
se puedan musicalizar con
Chico Chéo Grupo Firme por la
mañana, tampoco es tema que
merezca la atención de gober
nadores, fiscales y secretarios
de seguridad, no hemos visto a
un solo representante del pue
blo defender la vida de los ni
ños de México con la garra y
pasión que defienden el pelle
jo y sus pillerías en esas tela

No hay forma más atroz de aniquilar a
una familia que arrebatándole un hijo.

rañas de vulgaridad que lla
man recintos legislativos.
Los que están ahí, los que ríen,

posan, maldicen o aplauden pero
cierran los ojos, no podrán hacer
lo por siempre y esta verdad de
muerte y guerra no es algo de lo
que se pueda escapar; un día, cu
biertos de ridículo y miseria, ba
jarán del estrado para mostrarse
todavía más pequeños y baldíos,
arrastrando por siempre su lega
do de muerte e impunidad.

Pablo Neruda
Al pie desde su niño:

El pie del niño aún no sabe
que es pie, /y quiere ser mari

posa/o manzana.

Pero luego los vidrios y las
piedras, / las calles, las escale
ras, /y los caminos de la tierra
dura / van enseñando al pie
que no puede volar, /que no

puede ser fruto redondo en una
rama.

El pie del niño entonces /fue
derrotado, cayó /en la batalla,
/fue prisionero, /condenado a

vivir en un zapato...
Es la ineptitud criminal la que

condena a la infancia de México,
será nuestro silencio cómodo y
egoísta el que lo permita.
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La persistencia del miedo
En la mañanera de ayer, la

secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana,

Rosa Icela Rodríguez, presumió
los resultados de la más reciente
Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana (ENSU), levanta
da por el INEGI en septiembre.
Así describió los datos: "Esta

gráfica nos indica que en el pri
mer trimestre de 2018, se tenía
una percepción de la inseguri
dad de 76.8% de la población que
se sentía insegura, y durante esta
administración esta percepción
se redujo a 64.4%. ¿Esto qué sig
nifica? 12.4 puntos porcentuales
menos y, hay que decir también,
que es la cifra más baja desde que
se registra esta percepción de in
seguridad. Ha habido una dis
minución importante sobre este
tema y son cifras del INEGI."
Esa información no es inco

rrecta, pero necesita contexto.
En primer lugar, la ENSU no

mide la percepción de todala po
blación. El levantamiento se rea
liza trimestralmente entre la po
blación adulta de 90 núcleos ur
banos, distribuidos en 75 ciuda
des (en la Ciudad de México, se
incluye individualmente a cada
una de sus 16 demarcaciones te
rritoriales). En total, la encuesta
es representativa de 44.5 millo
nes de personas, aproximada
mente la tercera parte de la po
blación del país o la mitad de la
población adulta.
Segundo, ha habido en efecto

una disminución de inseguridad
de 12.4 puntos porcentuales des
de el pico, pero la caída desde la
última medición del sexenio de
Enrique Peña Nieto (septiembre
de 2018) ha sido de 10.5 puntos
porcentuales. Esa caída, ade

rrecta, pero necesita contexto.
En primer lugar, la ENSU no

mide la percepción de todala po
blación. El levantamiento se rea
liza trimestralmente entre la po
blación adulta de 90 núcleos ur
banos, distribuidos en 75 ciuda
des (en la Ciudad de México, se
incluye individualmente a cada
una de sus 16 demarcaciones te
rritoriales). En total, la encuesta
es representativa de 44.5 millo
nes de personas, aproximada
mente la tercera parte de la po
blación del país o la mitad de la
población adulta.
Segundo, ha habido en efecto

una disminución de inseguridad
de 12.4 puntos porcentuales des
de el pico, pero la caída desde la
última medición del sexenio de
Enrique Peña Nieto (septiembre
de 2018) ha sido de 10.5 puntos
porcentuales. Esa caída, ade

más, viene en buena medida de
la mano de la pandemia.
En marzo de2020, última me

dición antes de que se decreta
ran medidas de distanciamiento
social, la percepción de insegu
ridad se ubica en el conjunto de
las 75 ciudades en 73.4%. En sep
tiembre de 2020, cuando se rea
nuda el levantamiento de la en
cuesta tras un trimestre de pau
sa, el indicador se ubica en
67.8%. Desde entonces, ha rebo
tado en una franja estrecha entre
64.4 y 68.1%. ¿La causa de esta
reducción? En buena medida,
los cambios estructurales indu
cidos por la pandemia en la vida
económica y social: el ascenso
del trabajo remoto, el crecimien
to de las compras en línea, la
transformación de los patrones
de ocio, etc.
Tercero, hay una caída impor

tante en esta medición con res
pecto al trimestre inmediato pre
vio, pero esta se da luego de tres
trimestres consecutivos de ascen
so. Si se hace la comparación de
septiembre de 2022 con septiem
bre de2021, prácticamente no hay
cambio (64.5% vs 64.4%). Visto a
lo largo del año, el movimiento ha
sido más bien horizontal.
Cuarto, es cierto que ese indi

cador se ubica en su punto más
bajo desde que inició el levanta
miento de la ENSU en 2013. Sin

Necesitamos una reflexión co
lectiva sobre la persistencia del
miedo en nuestras ciudades.

embargo, es de destacar que los
datos no son enteramente com
parables porque se han ido aña
diendo más ciudades a lo laigó de
los años (más de 30 desde el arran
que). Pero me parece que el dato
más destacable es la estabilidad
de los números. Hace casi una dé
cada, dos terceras partes de la po
blación urbana adulta de México
se sentía insegura en su ciudad.
Hoy se puede decir lo mismo.
Y sí, es mejor que la percepción

de inseguridad alcance a dos ter
cios de la población y no a tres
cuartos. Pero ese bajón relativa
mente modesto requirió un acon
tecimiento extraordinario como
la pandemia, conimpactos gigan
tes en nuestra forma de organi
zación económica y social.
Me parece entonces que no

hay mucho que festejar en la EN 
SU y que, más que palmaditas
autocelebratorias por la evolu
ción de un trimestre, necesita
mos una reflexión colectiva so
bre la persistencia del miedo en
nuestras ciudades. •

 alejandrohope@outlook.com
@ahope71
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Sorna, risa y Guacamaya
Las implicaciones ideológi

cas de la burla, la sorna y la
ironía tienen un papel cru

cial en la visión (a)crítica del pre
sidente López Obrador. En la cons
trucción de su narrativa de buenos
y malos, de tintes blancos y negros,
ángeles y demonios sin ningún
matiz, se observa cómo esta visión
se relaciona con el fracaso indivi
dual y colectivo del rebaño cuatroté
para llevar a buen puerto las metas
fijadas hace más de cuatro años.
Desde el atril la risa presidencial

sirve para afirmar, destruir o po
larizar. Aquella que pinta una
frontera ante la mirada atónita y
muchas veces desconcertada de
los invitados del gabinete a escu
char el sermón mañanero.
Pretender fijar agenda e insta

lar el relato ha caído ya en luga
res comunes y terrenos panta
nosos. Las medias verdades son

exhibidas tarde o temprano por
esa maldita realidad.
Lo sorprendente ha sido la es

trategia para subestimar el hackeo
a la Sedeña donde diario se ventila
alguna información que fue escri
ta, analizada, compartida y auto
rizada por mandos castrenses.
El hackeo ha revelado (y reve

lará) la visión de nuestras fuerzas
armadas.
Se conocerá su análisis del

comportamiento y/o movimien
tos de grupos criminales, sus ne
xos con funcionarios y la extensa
red de vínculos. Se comprenderá
su hoja de ruta sobre la conflic
tividad social y política. Su cristal
con el que se mira los grandes
problemas que tiene México.
En los millones de documen

tos hackeados se mostrará un
proceso de estudio interno de for
talezasydebilidades,yexternode

exhibidas tarde o temprano por
esa maldita realidad.
Lo sorprendente ha sido la es

trategia para subestimar el hackeo
a la Sedeña donde diario se ventila
alguna información que fue escri
ta, analizada, compartida y auto
rizada por mandos castrenses.
El hackeo ha revelado (y reve

lará) la visión de nuestras fuerzas
armadas.
Se conocerá su análisis del

comportamiento y/o movimien
tos de grupos criminales, sus ne
xos con funcionarios y la extensa
red de vínculos. Se comprenderá
su hoja de ruta sobre la conflic
tividad social y política. Su cristal
con el que se mira los grandes
problemas que tiene México.
En los millones de documen

tos hackeados se mostrará un

proceso de estudio interno de for
talezasydebilidades,yexternode

amenazas y oportunidades para
la esfera del poder. Algunos de los
correos que se irán dando a co
nocer a la opinión pública sobre
asuntos de seguridad nacional,
interna y análisis político exhibi
rán un mosaico muy variable e in
formación comprometedora que
alcanzaráalosdecasaydeshojará
ese árbol de moras y del círculo
cercano a López Obrador.
La estrategia presidencial de

burlarse desde la mañanera para
encauzar a sus seguidores y al re
baño moreno a subestimar la infil
tración del grupo de hacktivistas
autodenominado "Guacamaya" en
un servidor de laSedenaes un arma

de dos filos. Hay información de al
ta sensibilidad y confidencial.

Si en ocasiones se ha calificado a
esa risa presidencial como diabóli
ca —ejemplos hay— es porque se le
ha tomadocomo un insulto al tema
en cuestión como una venganza al
pasado, una manifestación de des
precio y de orgullo por parte del jefe
del Estado mexicano.

Por ende, se vuelve (in)compren
sible cuando espeta que fue un "fia
caso" el hackeoalaSedenayque'Ta
guacamaya se volvió zopilote".
Al parecer López Obrador no di

mensiona, o pretende no dimen
sionar, que mucha de la informa
ción que saldrá en los próximos
meses es la que han ido recopilando
y analizando distintos mandos mi

Desde el atril de Palacio, la risa

presidencial sirve para a/ir^|
mar, destruir o polarizar. I

litares en todo el país y quizá no es
taba al tanto de algunos detalles.
Si el tono de sorna e ironía mi

nimizando el hackeo es forma y
fondo, los agraviados deberían
ser nuestras fuerzas armadas.
No obstante, la piel castrense

ha aguantado vejaciones y situa
ciones que avergüenzan al uni
forme por parte de criminales
abrazados por el régimen.
La señal de agresividad e impo

tencia presidencial al no controlar
la narrativa podría ser reflejo de
esos análisis plasmados en millo
nes de correos que han osado co
locar una lupa a altos funcionarios
de su círculo donde además no
han sido tocados por el pétalo de
una investigación.
La luz en ese túnel castrense

donde se ventilan los temas que
pueden provocar un efecto domi
nó de pronóstico no tan reservado
y de graves consecuencias inter
nas y externas, está lejos de ser al
go cómico más allá de múltiples
interpretaciones.
El tiempo tiene la última pa

labra. •

@G omezZalce
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Rayuela
No hacer cosas buenas

que parezcan malas, ni
malas que parezcan
buenas: that is the

question, Mr. Salazar.
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ASTILLERO
Kerry, Estados Unidos y el litio mexicano //
Reunión con AMLO en Sonora ff Apertura a
firmas privadas i Ejercicio militar MéxicoEU

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

JOHN KERRY, QUIEN formalmente
es el enviado especial para el clima por
parte del gobierno de Joe Biden, estará
en Hermosillo el próximo viernes para
una revisión conjunta con el presidente

mexicano del Plan Sonora, que incluye temas
de energía y, en especial, del litio.

VISITANTE FRECUENTE DE México para
encuentros con el presidente López Obrador,
una especie de ajustador directo de acuerdos e
incluso mensajero de advertencias o inconfor
midades, Kerry aparecerá en escena en la capi
tal mexicana del litio: Sonora, cuyo gobernador,
Alfonso Durazo, ha sido designado por Palacio
Nacional como una especie de comisionado
para la operación de LitioMx, la empresa pú
blica que administrará todo lo relacionado con
ese mineral, cuya propiedad originaria ha sido
reivindicada por el actual gobierno federal, con
base en lo que establece la Constitución.

EL VIRTUAL SUBSECRETARIO de Relacio
nes Exteriores, Roberto Velasco, cuyo nombra
miento real es de jefe de la Unidad para Améri
ca del Norte, confirmó ayer la cita en Sonora y
precisó, luego de reunirse con López Obrador
y el gobernador Durazo: "va a ser una reunión
con el Presidente para platicar sobre lo que se
ha venido avanzado y trabajando en materia de
energía y cambio climático".

EL TEMA DEL litio es fundamental. La ad
ministración obradorista ha buscado avanzar
en el ordenamiento y reordenamiento de ese
rubro, aunque sin llegar a expropiaciones
o nacionalización. Hasta ahora, México ha
reforzado legalmente el dominio del llamado
oro blanco o petróleo del futuro y ha creado una
empresa (la antes mencionada LitioMx) para
la exploración, explotación, beneficio y aprove
chamiento del mineral.

PERO ESTADOS UNIDOS mantiene un
explicable interés estratégico en invertir en

la explotación del litio. Invertir significaría
controlar y asegurar material mexicano para
su demanda de baterías y otros mecanismos
de almacenamiento de energía, además de la
producción de automóviles eléctricos. La me
dida de la preservación auténtica del interés
nacional en este tema será definida por los
términos contractuales que se apliquen a los
inversionistas en general, pero sobre todo a ex
tranjeros, específicamente de Estados Unidos.
Es decir, la 4T facilitará inversiones privadas
para explotar el litio; habrá de ver el grado de
apertura que se otorgue.

NO ESTA DE más recordar que la firma china
Gangfeng (que a su vez compró a la angloca
nadiense Bacanora Lithium) es aún la más
importante concesionaria para la explotación
de ese recurso en México. Ahora, con LitioMx
y con Durazo como "facilitador de inversiones"
(así se definió: https://bit.ly/3gpnTSG), se bus
cará que haya más empresas privadas que le
entren al negocio.

A ESO VA Kerry. Para ello se reunirá con
AMLO. Sí, el cambio climático; sí, la megaplan
ta solar en Puerto Peñasco (construida en 2
mil hectáreas donadas por el Grupo Vidanta,
colindantes con uno de los hoteles de esta em
presa sexenalmente muy activa, del empleador
Daniel Chávez). Pero... el litio de Bacadéhuachi
y sus alrededores.

MIENTRAS TANTO, SE ha realizado en la
frontera entre México y Estados Unidos un ejer
cicio militar conjunto. Llama la atención la dis
posición a la interoperabilidad de los ejércitos,
así haya sido ahora mediante un simulacro de
atención, en Reynosa, a población civil afectada
por huracanes o accidentes. Los vecinos llevaron
helicópteros utilitarios para ensayar operacio
nes de rescate y traslado de heridos. "Fuerzas
Amigas 2022" se llamó este ejercicio binacional.
Participaron 122 elementos mexicanos y 111 es
tadunidenses (https://bit.ly/3yVznUo).
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UN DATO COMPLEMENTARIO: en mayo
de este año, la Secretaría de Marina informó
haber realizado (por primera vez) el "Ejerci
cio Multinacional Tradewinds", con "más de
400 marinos navales mexicanos desplegados

en Quintana Roo y Belice, así como más de
300 elementos extranjeros de fuerzas arma
das" de varios países americanos, entre ellos
Brasil, Canadá, Colombia y EU. (https://bit.
ly/3Dgu4Bt). ¡Hasta el próximo lunes!
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TRASCENDIÓ

Morena empieza a ahu
yentar de forma definitiva todo
barrunto de tormenta interna

una vez que los texcocanos Ho
racio Duarte, Delfina Gómez e
Higinio Martínez, el primero
operando con la bendición pre
sidencial, ella con la candida
tura al gobierno de Edomex en
la bolsa y el senador ya de lleno
comprometido con el partido
para sacar al PRI de ese terruño,
se pusieron de acuerdo y cerra
ron filas. El legislador aseguró
que ya no hay obstáculos para ir
al rescate de la entidad.

en la casa de enfrente,
el gobernador Alfredo del Ma
zo también le echó oficio para
impulsar a Alejandra del Mo
ral como nueva coordinadora
de la defensa de Estado de Mé

xico y, por ende, próxima candi
data a la gubernatura de la enti
dad, logrando para tal efecto el
respaldo de todos los que antes
habían levantado la mano, co
mo Laura Barrera, Ana Lilia
Herrera y Ricardo Aguilar, a
quienes les expresó su decisión.
Falta ver qué dice el panismo y
su eventual abanderado, Enri
que Vargas del Villar, en caso
de que prospere la famosa coa
lición de Va por México.
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será la próxima sema
na cuando las Comisiones Uni

das de Hacienda y Estudios Le
gislativos del Senado se reúnan
con la Asociación de Bancos de

México para escuchar su postu
ra sobre la iniciativa para que
las cuentas abandonadas por
seis años se puedan destinar
al equipamiento de los cuer
pos policiacos. El coordinador
de Morena, Ricardo Monreal,
afirmó que los legisladores es
tán en la disposición de escu
char su postura antes de iniciar
la discusión, que hasta ahora se
resume en que se devuelvan re
cursos inactivos a usuarios si
son lícitos.

vaya día que se vivió en
el Congreso de Ciudad de Mé
xico, pues ante la falta de quo
rum, el presidente de la Mesa
Directiva, Fausto Zamorano
Esparza, suspendió la sesión
ordinaria, ya que solo 22 de 66
diputados de los distintos gru
pos parlamentarios asistieron
al recinto de Donceles, que en
la Legislatura pasada cargó con
un gran rezago. No fuera para
echar porras a la jefa de Gobier
no o al titular de Gobernación,
porque faltan enrules...^™
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Un buen show
para el general

"17
lespectaculodeestasemana

¡ — dealgunamanerahayque
nombrar lo que vimos en el

Senado de la República— por la compa
recencia de la secretaria de Seguridad
Ciudadana de alguna manera cierra un
ciclo en la política mexicana en el que las
fuerzas militares nacionales se han rea

comodado en su relación con el poder ci
vily en su lugar en el escenario mexicano.
Hoy, nadie lo duda, el Ejército man

da. Y en esas andaremos los próximos
años, muchos años, pienso yo.

El reacomodo comenzó muchos

años antes que los quince años que han
pasado desde aquel diciembre, cuando
Calderón los sacó a la calle, varios más.
Después del 68 y la guerra sucia necesi
taban ocupar otro lugar y llevan déca
das trabajándolo... Hoy lo tienen.
Veamos lo de la semana: el secreta

rio de la Defensa se niega a comparecer
frente a Diputados y, evidentemente,
frente a senadores. Entonces, porque
es el Senado, la compareciente será Ro
sa Icela, la secretaria
Pero no va sola, asuladoenlaalta tribu

na del Senado se sienta el secretario de la

Defensa, sí, el que no quiere comparecer
ni rendir cuentas frente a otro poder. Pe
ro vay se sientaalado de Rosalcelacomo
diciendo: aquí estoy para cuidarte, para
protegerte, o si estos se pasan; hay además
unaparte machina en todo esto...
EntoncesRosalcela comparece ypasa

buenaparte de su discursi) hablandc) bien,
elogiando, reivindicandoy defendiendo
al señor que está sentadito aunos metros
de ella Si el del uniforme, el que no habla
porque no se rebaj a a hablar con nadie.
—Andale, Rosa Icela, defiéndeme

frente a estos tarados que no entien
den nada, ándale.
YRosalcela cumple,nomás faltaba
—Ahora tú, Ricardo, ándale, di cosas

bonitas de mí, acá ando a unos metros,
te escucho.

Y Monreal cumple, por supuesto,
hasta apasionado.
El general sonríe.
La oposición —es un decir— apro

vecha el día para salir en la tele y ganar
aplausos en Twitter por sus discursos y
capacidad oratoria—a eso hemos redu
cido la política opositora en estos tiem
pos: a concursos de declamación, como
en la secundaria

Los discursos, sea el de Rosa Icela o
Monreal o el de los más apasionados opo
sitores, no hablan de seguridad sino del
señor que está sentado ahí mismo y que
no quiere hablar, quiere solo sentarse ahí
y reírse unpoquito de todos.
Como espectáculo es brutal por lo

que dice sin palabras: esa enorme de
mostración de quién manda mientras
toma un poco de agua. Y cómo todos a
él se dirigen porque lo saben.
Qué pinche miedo.
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fíye hye' Truss:
se busca lechuza

Está mal regodearse del mal ajeno, pero en
cuentro un buen puñado de motivos para ale
grarme de la dimisión de liz Truss. El prime
ro tiene que ver con el hecho de que, una vez
más, un político mediocre haya fracasado. Pe
ro, ¡ojo!, tras haber visto a Truss suceder a Bo
ris Johnson es evidente que el principio de se
lección adversa está firmemente asentado en

la política británica, así que no demos por he
cho nada acerca de su sucesor. A tenor de las

encuestas, los tories, que ya hace tiempo ha

bían perdido el suelo intelectual, han perdi
do ahora el suelo electoral, así que lo más se
guro es que el miedo a las urnas les empuje
a elegir otro líder que también se pueda sui
cidar en directo como ha hecho Liz Truss.

El segundo motivo de satisfacción tiene
que ver con el fracaso de la apuesta econó
mica neoliberal del Gobierno de Truss. Hay
una gran ironía en el hecho de que hayan si
do los mercados, y en concreto los merca
dos financieros en los que tanto creían Truss
y sus colegas de gobierno, no los sindicatos
ni los trabajadores, los que le hayan dicho
alto, claro y sin contestación posible que su
presupuesto era una basura que iba a llevar
al país al desastre (de hecho, casi lo lleva).
También es grande la ironía de que el pedi
grí etoniano, oxoniense y cantabñgense del
ortodoxo secretario del Tesoro, Kwasi Kwar
teng, no le librara de suspender primero de
economía y batir (por abajo) el récord de per
manencia en el puesto. El thatcherismo fue
una reacción pendular contra el anquilosa
miento provocado por décadas de laboris
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mo. Pero el neothatcherismo que pretendía
liz Truss no tenía sentido: en lugar de arre
glar los problemas dejados por el thatche
rismo (desigualdad, servicios públicos de
mala calidad, educación y vivienda prohibi
tivos) los iba a agravar.
El tercer y último mo tivo tiene que ver, có

mo no, con el Brexit. La pan
da de insensatos que arma
ron el referéndum de salida

tiraron por la borda la pieza
de ingeniería legal más aca
bada y sofisticada de la his
toria de la diplomacia britá
nica: un estatus de pertenen
cia del Reino Unido a la UE

por el que Londres podía in
fluir el máximo en los asuntos continentales

y beneficiarse extraordinariamente en térmi
nos económicos a un precio ridículo. Todo
ello gracias a una elasticidad que le permitía
estar dentro y fuera a la vez manteniendo
tanto su moneda como su soberanía en asun

tos de seguridad y defensa.

Todos los partidarios del Brexit en el Par
tido Conservador estaban íntimamente con

vencidos de que liberado de la garra burocrá
tica de Bruselas, el Reino Unido iba a flore
cer como la gran capital financiera del mun
do libre. Pero ese Singapur atiborrado de es
teroides flotando en el Atlántico con el que

soñaban los conservadores
se ha mostrado no solo co

mo una quimera sino como
una peligrosísima aventura.
Y como ya experimentaron
los británicos aquel miérco
les negro de septiembre 1992,
la gloriosa bandera de la
Union Jack que gobierna las
olas en el himno Rule Brita

nia no es capaz de proteger a la libra esterli
na de sus amados mercados financieros. La

prensa británica se ha ensañado con liz Truss,
comparando su duración con la de una lechu
ga. Lo que necesita ahora el Reino Unido es
una lechuza que sea capaz de ver en la oscu
ridad. Pero, ¿y si eligen otra lechuga?
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El desdén

presidencial

Es criminal poner la ignorancia
al servicio de la muerte.

Florestán

Í7
H4 1uso político que el gobierno de la 4T

i dioalapandemiallevóaMéxicoaserel
_HL jÉ tercer país a nivel mundial en muertes
por covidy el quinto por millón de habitantes.
Eso, a pesar de que el 27 de abril de 2020, el

presidente López Obrador decretó que ya la ha
bía aplanado, cuando aquella noche los conta
gios apenas llegaban a 5 mil 529 y las muertes a
mil434. Hoy los casos rebasanlos 7 millonesylas
defunciones las 500 mil.

En su combate fue vital la labor del personal
sanitario, público y privado, y se habló, con toda
justicia de los héroes, que por miles murieron en
su afán de salvar a millones.
En este escenario de muerte generalizado, de

uso político de la tragedia y de fracaso guberna
mental, el presidente López Obrador se asió a un
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personaje que un día tendrá que rendir cuentas, el
subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, que
dio un uso ideológico al cataclismo pandémico.
En el desastre se planteó, con todajusticia, que

al sector salud se le entregara de manera extraor
dinaria la más alta condecoración que el Estado
mexicano otorga a un ciudadano: la medalla Be
lisario Domínguez, que el Presidente quiso que
recibiera el mismo López Gatell, lo que la oposi
ción en el Senado le negó.
Ante este rechazo le puso frío y después de dos

años, el jueves, enuna deslucida sesión y con la
ausencia del Presidente de la República, en me
nos de cuarenta minutos el Senado entregó el
reconocimiento al sector sanitario ¡aun alcalde

de Chiapas!
Y todo porque no se la dieron a quien quería

López Obrador que se la entregaran, a López
Gatell, que tampoco asistió.
Así las miserias en los tiempos estelares de

la 4T.

RETALES
1. AJENOS. Cuando se reclamó a la Secretaría

de Salud que hubiera dejado caducar 5 millones
de vacunas anticovid, la respuesta la retrata: no
hay problema. Es solo 2.07 por ciento del total de
las que compraron. Y ese no es el parámetro, la
realidad es que 5 millones de mexicanos, y ese es
el fondo que les vale, no fueron vacunados. Siem
pre esquivan. Algún día yano podrán;
2. ASUNTO. El secretario Luis Cresencio San

doval comparecerá en el Senado en cuanto se
promulgue la reforma constitucional que am
plía a 2028 la participación militar en seguridad
pública. Entonces responderá dudas, reproches
y acusaciones de la oposición, que no sé si estará
tan abierta como el miércoles, cuando sabían que
no podría contestar, ni siquiera hablar; y
3. DESTAPE. Tras una intensa operación de Al
fredo del Mazo anoche se formalizó la candida

tura priista de Alej andra del Moral al gobierno
de Estado de México para las elecciones de ju
nio. Ahora tiene que ocuparse de la alianza que
enfrente a la de Delfina Gómez, en aras de man
tener ese santuario del priismo y mandar la gran
señal para las presidenciales de 2024.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Velar las armas

HJ alta un mes para que em
' piece el Mundial de Qatar.

JHL Velo las armas. Como pasa
en la sala de espera, he recordado que
el primer Mundial completo que seguí
partido a partido fue la Copa del Mun
do de Inglaterra, en 1966.
En la mesa del comedor de la casa

de mi infancia se esparcía con exac
titud cotidiana el papel de dos perió
dicos: Excélsiory El Heraldo. Me gus

taba el segundo, la impresión a color
era una novedad que iluminaba los
ojos. He sacado de una vieja caja un
ejemplar de ElHeraldode mediados
del año 1966. Lo tengo frente a mí y
casi se deshace entre los dedos en ti

ras amarillas. En la sección espectá
culos escribía Raúl Velasco y en la de
ciudad Salvador Novo. Me gustaba
recorrer los estrenos del mes en la

cartelera cinematográfica. Quizá fue
la primera vez que tuve sueños impo
sibles: ver a Julissa y a Julián Pastor
en una película sólo
para adultos, Ensayo
de una noche de bo

das, dirigida por Jo
sé María Fernández
Unsaín.
En aquel año escu

ché que la transmisión en vivo se reali
zaría mediante un satélite llamado Pá

jaro Madrugador. La maestra Delfina
negoció en la dirección de la escuela
primaria que los alumnos saliéramos
unahora antes. México jugaba contra
Francia a la una de la tarde.
Nuestra televisión era un calvario.

La antena de la azotea se movía con

el viento y creaba los fantasmas que
distorsionaban la imagen. Vi un jue
go de 44 jugadores y dos árbitros. En
cambio, la voz de Fernando Marcos
era una sola. He tenido que abrir la
puerta de esa memoria absoluta lla
mada YouTube. Oigan esto: "Frago
so. Larga para Padilla. Aarón Padilla
centra. ¡Borja, no falles! ¡Gol de Méxi
co! ¡Qué júbilo! Ahora es cuando mu
chachos. Vamos adelante. Otro gol".
Me emocioné por primera vez con
un partido de la selección mexicana

y una punzada en el
estómago me hizo
saber que siempre
vería fútbol. Minu
tos desPués Francia
empató el partido a
uno. De nuevo la voz

de Fernando Marcos: "Este maldi

to error que siempre nos acompaña.
La fortuna que nos voltea la espalda".
Supe que se podían narrar hechos pe
queños con palabras grandes.
Decía que velo las armas: la selec

ción perderá con Polonia, pero le ga
nará a Argentina y a Arabia Saudita.
¿De qué se ríen?

Una punzada en el
estómago me hizo saber
que siempre vería fútbol
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Truss y la lechuga
inglesa

eorge Canning, solamente 11 meses
como ministro en 1827. El rey Eduardo
VIII abdica apenas diez meses después

de ser entronizado en 1936.

El más alto contraste: la longevidad políticocul
tural de Isabel II y la concisa, pragmática, respetuo
sa, renunciante e inhábil ministra Liz Truss.
Frente a la renuncia de Truss, a 44 días de que tu

viera dos intervenciones históricas involuntarias

—ser la última llamada a formar gobierno en vida de
lareinaylade declararse imposibilitada para cumplir
su mandato con tal brevedad en el cargo— hay dos
tentaciones evitables: un machismo cínico de políti
cos incapaces de renunciar en otras latitudes a pesar
de ser ineptosy, la otra, señalar que la parte, digamos,
ridicula de la política inglesa es determinante.
En el caso de la segunda, es indicativa del riesgo

para la clase política de todo el continente si fueran
sus integrantes consistentes con sus obligaciones
normativas y éticas. En Inglaterra, la menor forma
lidad puede ocasionar el descarrilamiento de una
carrera política.
De vivir con los estándares ingleses, nos queda

ríamos sin varios gobiernos si incumplir con un
código administrativo ante la mera ineficiencia o
dada la abierta incapacidad —real o supuesta— hu
biera causa primaria y exigible para abandonar un
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cargo al frente de cualquier
Estado Nacional.
El tabloide británico The

Daily Star, a manera de bro
ma, compró una legumbre y
afirmó que tardaría más en
marchitarse que Liz Truss en
dejar el cargo. La lechuga se
marchitó también.

En Inglaterra puede ocu
rrir cualquier cosa para beneficio del respeto alas
formalidades externas del ejercicio del poder. Tam
bién sucede que el caos político advertido por la
prensa inglesa no detona una crisis de gobernanza.
La estabilidad imbuida y generalizada comanda y
sobrevive a la ausencia de promesa de una segunda
Margaret Thatcher.
Un día antes de la dimisión de Truss, la encarga

da del Ministerio del Interior había renunciado al
incumplir la regla de no usar plataformas privadas
de comunicación para la difusión de un documen
to interno de gobierno. Suella Braverman encontró
en haber usado su mail personal para compartir un
archivo oficial la razón única y suficiente para sepa
rarse del cargo. Ola coartada: renunció ante la inmi
nencia de la caída del gobierno encabezado por su
compañera. Antes se había separado al ministro de
Finanzas, Kwasi Kwarteng.
Una lechuga no hace gobierno y el término de un

mandato brevísimo tampoco lo desintegra.
Ante desreinadas grandes audiencias, inespera

damente es viable el regreso de un político de caris
ma dañado como Boris Johnson.
Ala distancia culturaly oceánica que nos separa,

en la CdMx hay acciones de beneficio colectivo, ha
bilidades de gobierno no binario —por definición
antimachista— respetuoso de las reglas de la macro
economíay del ej ercicio del poder, ahora en crisis en
Inglaterra y capaz de las eficiencias estereotípica
mente atribuidas a los gobiernos de los hombres. Es
el caso de laj efa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y
no es la única

Sucede que el caos
político advertido por
la prensa inglesa no
detona una crisis de

gobernanza

Fecha: 21/10/2022

Página: 18

Area cm2: 254

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Guerrero Chiprés

Costo: 30,988

Página 24 de 172



¿Para qué
quiere al Ejército
en la calle?

Una constante que se con
virtió en máxima des

pués del desastroso in
tento de aprehensión contra Ovidio
Guzmán ha sido la orden presiden
cial, mutada en estrategia sexenal, de
evitar el combate con la delincuencia

organizada resumida en la chabaca
nería de "abrazos y no balazos". No
hay cifras que valgan sobre la violen
cia, así sean las del propio gobierno,
porque el mandatario tiene las suyas,

y no hay matanza que lo perturbe. Ce
ro enfrentamientos, porque enla4T
no son iguales a priistas y panistas: es
la instrucción.
Con ese contexto, hay una pregun

ta que ronda sin remedio. Si la orden
es no responder la violencia con vio
lencia, si debe privilegiarse el respeto
a los derechos humanos de los delin

cuentes, si hay que presentarlos an
te sus padres para que los reprendan,
si hay que abrazarlos antes que bala
cearlos, si hay que evitar la confron
tación con el hampa,
todo dicho así por el
Presidente, ¿para
qué carajos quiere al
Ejército en las calles
hasta 2028, como
gendarme, si además
ya está en curso el traslado oficial de
la Guardia Nacional a Sedeña?

Esta aparente contradicción se
suma a la entrega de tareas de diver
sa índole a la Secretaría de la Defen
sa Nacional y algunas más, pocas, a la
de Marina, proceder que ha empode
rado como nunca a las fuerzas arma

das, ahora reforzadas por la Guardia y

por la protección pública del manda
tario y del secretario de Gobernación
al general Luis Cresencio Sandoval y
al almirante Rafael Oje da par a que no
se arriesguen a incurrir en algún des
propósito, blindándolos hasta frente
a la prensa.
Encaramado en el discurso opti

mista sobre la seguridad ("tengan
para que aprendan", "hay una mejor
percepción de seguridad", "los de
litos de alto impacto van a la baja"),
Adán Augusto López ha pisado en

falso al reprochar a
gobernadores ajenosala4T elhecho inob_
jetable de que "cam
pea la delincuencia
organizada". El se
cretario olvidó que la

lucha contra el crimen a ese nivel es

responsabilidad de la Federación a la
que él representa.
Queda hasta ahora sin respuesta,

pues, la pregunta de para qué diablos
quiere a los militares en la calle hasta
2028 si la violencia en sus números
baja y no hay que confrontar al cri
men. Entonces, ¿para qué?^™

T a nrHpn ps finua oí aen es no
responder la violencia

con violencia
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¿Qué dijeron el Chupo
y Cienfuegos?

Apoyada en la jurisprudencia estadu
nidense que obliga a los fiscales a re
velar tanto la evidencia y el material

favorable a un acusado como entregar lo que a éste
le sea útil para impugnar la credibilidad de un testi
go, la defensa de Genaro García Luna solicitó al juez
de la Corte del Distrito Este de Nueva York que el
gobierno de Biden entregue todos los antecedentes
que desde hace más de 30 años tienen la CIA, la DEA
y el FBI sobre el ex funcionario mexicano (ahí debe
haber evaluaciones y certifícaciones de confianza).
Demanda igualmente la lista de todas las perso

nas y material que las acompaña entrevistadas por
la fiscalía en relación con cualquier investigación,
incluyendo a Joaquín Archivaldo El Chapo Guz
mán Loera, el divisionario Salvador Cienfuegos y
el ex policía federal Iván Reyes Arzate, quienes ha
brían participado o tuvieron conocimiento de la
"conspiración" atribuida a GL y que negaron saber
lo, o que conociéndolo no aportaron datos relacio
nándolo con delitos.

Encabezada por el abogado César de Castro, la
defensa pide los resultados de la investigación (ex
haustiva, se supone) que se hizo cuando GL solicitó
la ciudadanía estadunidense.

Apunto de cumplirse tres años de su captura, en
la montaña de documentos presentada por la fis
calía (un millón 135 mil 199hojas), la única "prue
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ba" en su contra es el dicho

de Reynaldo, El Rey Zamba
da en el proceso en NY con
tra El Chapo Guzmán, donde
afirmó no recordar bien pero
que le había entregado "en un
maletín" de tres a cinco mi

llones de dólares (entre 60 y
100 tristes millones de pesos,
siendo que tan solo el último

año como secretario de Estado GL manej ó un pre
supuesto de 45 mil millones de pesos).
Durante su desempeño como servidor público (de

1989 a 2012 enel Centro de Investigacióny Seguridad
Nacional, Policía Federal Preventiva, Agencia Fede
ral de Investigacióny Secretaría de Seguridad Públi
ca), GL sostuvo numerosas reuniones conpolíticosy
funcionarios estadunidenses del más alto nively, con
anterioridad a esos encuentros, el gobierno gringo hi
zo una detallada comprobación de su biografía para
asegurarse de no tratar con alguien que amenazara o
pusiera en ridículo a los Estados Unidos.
Por eso la defensa confía en que el juez tome en

cuenta la plena confianza que le tuvieron a su re
presentado las principales agencias de seguridad, lo
cual motivó inclusive que el Departamento de Es
tado, el día de su cumpleaños (y residiendo ya con
su familia en Miami) le concediera la extraordina
ria VisaEinstein que se les confiere alos extranjeros
más prominentes por su contribución en distintos
campos al bienestar público.
Por elementos como los consignados aquí es que, a

diferencia de los delincuentes que prefieren "colabo
rar" como testigos protegidos para evitar ser enjuicia
dos y obtener condenas leves, García Luna se declaró
desdeunprincipio"noculpable"ydecidióenfrentarel
juicio en que la fiscalía neoyorkina debe comprobarlo
que hastahoysonpurostacosde lengua..

\ diferencia de los
delincuentes que

prefieren "colaborar",
García Luna decidió
enfrentar el juicio
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Loret, Krauze y Pedrito Sola
Con tal de rebasar por la ultraderecha a Germy

Martínez y a Alvarez Y Guasa que sacaron a
pasear en el Senado su vena más supercalifra
gilísticamente calderónicaparano ser menos
que el Show de Terror de Lilly, CliarlyLoret de

Mola anunció oooootraaaaaa revelación con la que espe
raba terminar de tumbar a la Cuarta transformeichon. Si

lo de la telenovela de Florence Cassez (producida en coau
toría con García Luna Productions) superó el nivel de La
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rosade Guadalúmpen, lo délos Guaca/ea&sfueunamara
villa que casi empata por su consistencia periodística col
mada de inferencias e intuiciones y ningún dato a El rey
del cash. Pero nada supera esto de exigir que se detengan
las prensas porque descubrió que a lo mejor, en un arre
bato malvado, un hijo de López Obrador tal
vez, y si gana México en el Mundial, a lo me
jor, quién sabe, posiblemente, quisiera ser
candidato presidencial para el año mil ocho
mil. ¡Ni Kapuscinski, papá!
Digo, nadie va a negar que lo de Loret es

su lucha por conseguir la noble aspiración
de que regresen los tiempos idílicos de la
Dictadura perfecta, es admirable. Lamen
tablemente sus denodados esfuerzos—dignos de mejores
causas— no da pie con bola. Yes que en su odio y su rencor,
dominado por larabialillytellesca, se le olvida siempre un
pequeño detalle, como a muchos de su estirpe kukluxpa
nista: hacer periodismo. Es lo malo de estudiar en las Aca
demias Dresser & Peniley.
Por más que alegue y por más que nos duela a su fanati

cada, Mr. Latinus no ha logrado su cometido, y por su ac
titud e inteligencia emocional no sabes si es Loret, Fox,
Ferriz o Pedrito Sola. O sea, qué le costaba preparar bien
su narrativa con la lucidez de Sammy García y su lógica de
"Esos OXXOs no se tocan, bastaya de tonterías"; reprodu

cirlas habilidades sintácticas y semán
ticas que Claudio XXX demuestra en
cada paso tuitero que da; o rendirle un
muy sentido homenaje a la profundi
dad ideológica, emocional, pedagógica
y ética de Zam brimi ti ti to y Mi irki ti ti ti
tilo, ah, no, eso ya lo hizo, perdón.
Qué padre la entrevista de mi Charly

con Krauze al que, gracias a sus pregun
tas a modo del tipo Javier Duarte (¿Verdad, Enrique, que
eres un genio y un humanista y que según tu experta opi
nión, verdad que hay que acabar con la Cuatroté llena de
comunistas, pinochetistas y espías al servicio de Vladimir
Putin?), logró que el comandante de la Operación Balín al
canzara la estatura intelectual de Alititito Moreno.
¡Enhorabuena!
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China y la ideología
El impulso del presidente Xi Jinping a la política leninista y la economía marxista
se ha acompañado de una forma de nacionalismo cada vez más radicalde acuerdo
con el ex primer ministro australiano Kevin Rudd, experto en temas de ese país...

ecíamos ayer: el Congreso
del Partido Comunista ChiD no (PCCh) celebrado esta
semana constituye un pun
to de inflexión en el mundo.

La revista Foreign Affairs ha publicado
un ensayo del exprimer ministro austra
liano Kevin Rudd, experto en temas chi
nos y presidente de laAsiaSociety. Gilga
presenta nuevos subrayados de este en
sayo. Aquí vamos.

Dentro del sistema chino, el marxismole
ninismo todavía sirve como cabecera ideo
lógica de una visión del mundo que coloca
a China en el lado correcto de la historiay
retrata a Estados Unidos luchando en me
dio del inevitable declive capitalista, con
sumido por sus propias contradicciones
políticas internas y destinado a desmoro
narse en el camino. Eso, en opinión de Xi,
será el verdadero final de la historia

Bajo el gobierno de Xi Jinping, la ideología
impulsa la política y no al revés. En 2013,
apenas cinco meses después de su nom
bramiento como secretario general del
partido, Xi pronunció un discurso ante el
Comité Central sobre Ideología y Propa
ganda, una reunión de los principales líde
res del partido enBeijing. El contenido del
discurso no se informó en ese momento,
pero se filtró tres meses después y lo publi
có China Digital Times. El discurso ofrece
un retrato sin filtros de las convicciones

políticas más profundas de Xi. En él, se de
tiene en los riesgos de la decadencia ideo
lógica que condujo al colapso del comu
nismo soviético, el papel de Occidente en
el fomento de la división ideológica dentro
de China y la necesidad de reprimir todas
las formas de disidencia: "la desintegra
ción de un régimen a menudo comienza
desde el área ideológica", dij o Xi.

Todo esto significó tomar medidas enérgi
cas contra cualquier "disidencia o discor
dia" y exigió que los miembros del PCCh
demostraran lealtad no solo al partido sino

también a Xi personalmente. Lo que siguió
fue una "limpieza" interna del PCCh, lo
grada mediante la purga de cualquier opo
sición política o institucional percibida, en
gran parte a través de una campaña antico
rrupción de una década que había comen
zado incluso antes del discurso. Una "cam
paña de rectificación" provocó otra ronda
de purgas en el aparato de asuntos políti
cos y legales del partido. Xi también reafir
mó el control del partido sobre el Ejército
Popular de Liberación y la Policía Armada
Popular y centralizó los sistemas de ciber
seguridad y vigilancia de China.

En contraste con esos movimientos inme

diatos hacia una disciplina más leninis
ta en la política interna, el cambio a la or
todoxia marxista en la política económi
ca bajo Xi ha sido más gradual. La gestión
económica ha sido durante mucho tiempo
el dominio de los tecnócratas que sirven en

el Consejo de Estado, el gabinete adminis
trativo de China. Los intereses personales
de Xi también radican más en la historia

del partido, la ideología política y la gran
estrategia que en los detalles de la gestión
financieray económica. Pero a medida que
el aparato del partido afirmaba cada vez
más el control económico del Estado, los
debates políticos de China sobre los roles
relativos del Estado y el mercado se volvie
ron cada vez más ideológicos. Xi también
perdió progresivamente la confianza en la
economía de mercado tras la crisis finan

ciera mundial de 2008 y la crisis financiera
interna de China de 2015.

La trayectoria de la política económica de
ChinabajoXi, desde un consenso en apo
yo de las reformas del mercado hasta la in
tervención del partido y del Estado, ha si
do, por lo tanto, desigual, cuestionada y, en
ocasiones, contradictoria. De hecho, afines
de 2013, menos de seis meses después del
sermón de Xi sobre ideología y propagan
da, el Comité Central del PCCh (los varios
cientos de líderes principales del partido)
adoptó un documento notablemente re
formista sobre la economía, titulado cru
damente "La decisión." Esbozaba una se
rie de medidas políticas que permitirían
que el mercado jugara "el papel decisivo"
en la asignación de recursos en la econo
mía, pero la ejecución de estas políticas se
detuvo en 2015.

El impulso de Xi a la política leninista y la
economía marxista se ha acompañado de
una forma de nacionalismo cada vez más
radical, alimentando una asertividad en el
extranjero que ha reemplazado la cautela
tradicional y la aversión al riesgo que fue
ronlos sellos distintivos de la política exte
rior de China durante la era Deng.

Todo es muy raro, caracho, como diría Eu
géne Ionesco: "Las ideologías nos separan,
los sueños y la angustia nos unen".

Gils'enva

Fecha: 21/10/2022

Página: 39

Area cm2: 419

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 56,007

Página 30 de 172



Heredando
aritméticas
catastróficas

^¦4 1 Presidente refrendo hace
¡ unos días que para 2024los

JMLpagos en efectivo alos adul
tos mayores serán del doble de lo que
eran al principio de su gobierno.
En efecto, traenun ritmo de aumento

galopante, subirán 25% en 2023 y otro
tanto en 2024, el año de las elecciones.
Para 2024 habrá unos doce millones

de mexicanos recibiendo más dinero
de lo que recibían y un gobierno espe

rando que la gran mayoría de ellos vo
ten por los candidatos oficiales.
Visto de conjunto no es la más dis

creta transacción que se haya hecho en
México para inclinar el voto con dine
ro público. Enbuen castellano, es la va
riante más desnuda de compra de votos
que hemos tenido en el país.
Por eso se entrega ese dinero no como

un programa del Estado mexicano, sino
como una cesióngenerosay una repara
ción justiciera del Pre
sidente enpersona
ei aumento pro

metido establece un

compromiso de gas
to difícil o imposible
de sostener para el si
guiente gobierno, ala vez que política
mente difícil o imposible de reducir.
El gobierno actual se irá bañado de

abundancia filantrópica, dejando al
que sigue que arree con el compromiso
presupuesta!.
El gobierno tiene ya contraída una

deuda enorme por concepto de pen
siones. En 2023, informa Jorge Andrés
Castañeda, será "de 1.7billones de pe

sos, equivalente al 20% del presupues
to y al 5.4% del producto interno bru
to". https://bit.ly/3saApb5.
De eso, 1.4% corresponde alas pen

siones para adultos mayores que en
2024 llegarán a unos 400 mil millo
nes anuales, y crecerán conforme en
vejezca la población, es decir, bastan
te rápido.
Las pensiones son parte del "cartu

cho de dinamita" que, según el ex se
cretario de Hacienda,
Carlos Urzúa, será la
herencia de los años

corren.qu£Es decir, parte de
[as aritméticas catas
tróficas de un gobier

no que destruye inversión rentable,
como la del aeropuerto de Texcoco, y
tira dinero en obras no rentables como

elAIFA, el Tren Maya y Dos Bocas.
Salvo que estos dispendios son de

una sola vez y las cuentas de pensiones
crecen cada año. Pagará la cuenta el go
bierno al que le explote el cartucho de
dinamita que hereda la llamada 4T.
Y los mexicanos todos.

Es la variante más

desnuda de compra de
VOtOS (|110 llCII IOS l(vllÍ(lo
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FRE NTES
•ÜÍTICOSP<

1 Politicamente correcto, sí. México es uno de los
• países que más refugio da a personas migran

tes, aseguró el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, "Es el país, o uno de los países del
mundo que tiene más refugiados, si te refieres en par
ticular a quienes provienen del sur de Mtíxico. estamos
dando cuatro o cinco veces más refugio de lo que ha
cíamos hace un año". Negó que haya "miles de vene
zolanos" varados deportados de Estados Unidos Sin
embargo, vale la pena hacer una reflexión. Ser el país
que más migrantes tiene, hace lucir a la nación, pero
los coseos sociales y económicos crecen a la par del
éxodo. Sí, migrar es un derecho humano. Pero a qué
costo para las naciones en ruta.

2 Viento en popa La secretaria de Economía,
* Raquel Buen rostro, se reunió con el embajador

de Estados Unidos en México, Ken Salazar, para tra
tar temas económicos y comerciales entre ambos paí
ses, La funcionaría se destacó por la intensidad con
la que puso orden como titular del Sistema de Admi
nistración Tributaría, por lo que experiencia y rigor le
sobran. Aunque no se detalló cuáles fueron los puntos
específicos del encuentro, están pendientes las con
sultas que Estados Unidos pidió a México en el sector
energético que, de no resolverse en esa etapa, podrían
escalar a un panel de solución de controversias, Su lle
gada pondrá freno de mano a desavenencias.
3 Todo mal La avaricia es mala consejera, y arra

• sa la carrera política del secretario de Educación
de Puebla, Meiitón Lozano Pérez, quien anhelaba la
candidatura a la gubernatura de la entidad. ¿Cómo
ilusionarse con una lista tan negativa? Enumeremos:
perdió 200 mdp de los maestros, ocultó la asignación
de plazas repartidas cínicamente a familiares y ami
gos, se le vinculó con un caso de acoso al gobierno

de Jzúcar de Matamoros, orquestado por su esposa
| uana Marmolejo. coord i fiadora de Comu nic ación de
Morena en Puebla, y por si algo faltaba, el goberna
dor Miguel Barbosa dio instrucción de iniciarle una
investigación por aprovechar su cargo para armar re
des de apoyo a su favor. Si sólo se devaluara él. no hay
problema. Pero. ojo. lastima también al partido.
4 Estrategias adecuad as. El IMSS no sólosehaen

•cargado de hacerle frente a la pandemia, rom
pe récords de cirugías y de atención, crece, y, además,
"tiene finanzas sólidas", aseguró su director gene
ral, Zoé Robledo. "Nunca se había tenido un ingreso
como el que se está teniendo por encima de lo presu
puestado, no solamente en el número de trabajadores,
sino también en el salario base que está en el rnáxi
mo histórico. Nunca habíamos tenido las reservas fi

nancieras de hoy. Nunca habíamos tenido los años de
sustentabilidad financiera que tenemos hoy, y eso creo
que se debe de reconocer a partir de estas decisiones
del Presidente durante la pandemia", señaló Nunca
digas nunca. Llegó la 4T al sector salud.
5 ¿Qué pasó? Cuatro personas fueron detenidas

• tras ser sorprendidas repartiendo dinero a cam
bio de votos para el PAN en Camargo, Chihuahua.
Los simpatizantes del partido, que dirige Marko
Cortés, fueron capturados porpriistas cuando los
sorprendieron repartiendo 15 mil pesos a cambio de
votos. Una de las mujeres atrapadas dijo que el di
nero era producto de la venta de frituras en el sector,
pero la policía aseguró que hay dos testigos que las
identificaron como las personas que les dieron dine
ro a cambio de votar por el PAN Los detenidos fue
ron tres mujeres y un hombre, cuyos nombres no se
dieron a conocer. ¿El dirigente del partido tendrá algo
que decir? ¿O hay que esperar hasta el domingo a
que se emita un comunicado oficial?

Fecha: 21/10/2022

Página: 13

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 14,008

Página 36 de 172



Bielorrusia e Irán,
países clave para Rusia
en la guerra
• Sabemos que Irán comenzará a vender misiles
Fateh 110 y Zolfaghar a Rusia.

En estas últimas semanas, hay dos países que empiezan a
sobresalir indirectamente en la guerra con Ucrania. Si bien
sus tropas no se encuentran en territorio ucraniano o no
forman directamente parte de la guerra que ya lleva ocho
meses, sí podría decirse que son aliados estratégicos para
Rusia, especialmente ante la insolación internacional y las
sanciones que le están pegando al país invasor.

Estamos hablando de Bielorrusia e Irán.
Bielorrusia es, ha sido y será parte de la guerra, aunque

sea de manera indirecta. .Algo que, en lo personal, considero
pasará a ser de manera directa en algún momento u otro.
Rusia lo exigirá.

Desde que comenzó la invasión rusa, Bielorrusia permi
tió que tropas rusas bombardearan e ingresaran a Ucrania
de manera deliberada y sin ningún obstáculo. El líder bielo
rruso se jacta en decir que su país no invadirá y no se mete
rá directamente en la guerra, pero sí aboga por un acuerdo
de paz y critica al presidente ucraniano de no negociar con
Rusia. De cualquier manera, su país es un aliado militar es
tratégico que se ha prestado a lo que le pide Rusia, pues no
sólo es el hecho de que ambos países son vecinos o cuenten
con una gran relación, sino más bien todo tiene que ver
porque Alcksandr Lukashenko ha vendido la soberanía
bielorrusa al poder del Kremlin desde hace años, Muchos
en Rusia consideran a Bielorrusia parte de la Federación de
Rusia, aunque sea de manera chusca o chistosa. La deuda
de préstamos, la cooperación militar y los pactos o tratados
entre ambos países hacen que prácticamente Bielorrusia
sea un territorio dependiente de Rusia.
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A partir de abrilmayo, Bíe
lorrusia dejó de ser importante
en la guerra, pues el fracaso de
tomar Kiev significó que Rusia
tuviera que concentrarse sola
mente en el noreste, este y sur
de Ucrania. Sin embargo, desde
hace un mes, Bielorrusia ha in
tensificado su paranoia y su jus 
tificación de proteger su territorio
ante la amenaza de la OTAN o
de un bombardeo ucraniano en
suelo bielorruso.

Decidió conformar un grupo regional militar con Rusia,
esto después de los reveses que el país invasor ha tenido
en Ucrania y las amenazas en el suroeste ruso.

Más de nueve mil soldados rusos, equipo militar ruso y
vehículos ligeros se encuentran en el sur bielorruso. Muchos
hablan de que Bielorrusia podría formar junto con Rusia un
nuevo frente para invadir Ucrania, pero hasta el momento
no ha pasado nada Sería, sinceramente, una carnicería hu
mana. Sería una decisión completamente errónea.

Por otra parte tenemos a Irán, el cual es un país que se
está posicionando como el suministrador, el dealer, el ven
dedor y el apoyo militar que Rusia necesita para salir poco
a poco con todo el armamento que ha gastado.

Hace aproximadamente mes y medio fui testigo de un
reporte de inteligencia estadunidense que alertaba sobre el
hecho de que Rusia estaría comprando drones kamikaze
a Irán.

Rusia lo negó, pero desde hace 34 semanas los drones
han sido una alternativa ante el bajo stock que los rusos
tienen de misiles balísticos o de crucero, Ahora, también
sabemos que Irán comenzará a vender misiles Fateh 110
y Zolfaghar a Rusia,

De todo esto, lo que más me llama la atención es que
Rusia, ante las sanciones y el poco apoyo internacional, de 
cida comprar armamento extranjero. Algo jamás visto y que
pega en el orgullo ruso. Es una vergüenza, vea como se vea.

Rusia lo negará, pero las evidencias están ahí.
Sinceramente, noto mucha desesperación en las últimas

decisiones tomadas por el presidente Putin
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Venezolanos en México

¿Qué habrá recibido el gobierno mexicano a cambio de
aceptar el ingreso de los miles de migrantes venezolanos que
está expulsando Estados Unidos?

U respuesta a esa pregunta quizá no la conozcamos pronto.
Al menos no de aquí al 8 de noviembre, cuando se celebre la
elección intermedia en el vecino país.

Tal vez habría que buscarla en la afirmación que hizo el
presidente Andrés Manuel López Obrador de que Washing
ton ya habla decidido no llamar a un panel de soluc ión de con
troversias para resolver el dlferendo con México sobre energía.

¿Por qué ¡o digo? Porque si bien la Oficina del Representan
te Comercial de Estados Unidos y el embajador líen Salazar
respondieron a López Obrador que el proceso continúa, lo
cierto es que ya se rebasó por dos semanas el plazo legal que
tenían las consultas y el panel no lia sido convocado ni el pleito
se ha resuelto.

En estos momentos. México tiene algo que al presidente loe
Bldeii y al gobernante Partido Demócrata les urge; la posibi
lidad de aliviaren algo la crisis migratoria y ayudar amostrar
que Estados Unidos no ha sido rebasado por las olas humanas
que golpean la entrada de ese país. El que México haya acep
tado recibir a los venezolanos deportados —una medida que
recuerda mucho al programa Remata ín México del expresi
dente Donald Trump quita a los opositores republicanos
una de sus principales banderas de campaña.

Lo que va a ser Inevitable es que México ahora juegue el
papel de expulsor de ¡os venezolanos que ya están aqufy con
tenedor de los que aún buscan llegar, muy al estilo de lo que
hizo con los centroamericanos cuando Trump amenazó con
imponer aranceles a las exportaciones mexicanas en 2019.

La presencia de los venezolanos en México no es sólo un
recordatorio del acuerdo con Estados Unidos, que ya fue con
denado por la Organización Internacional de las Migraciones,
sino prueba del daño que provocan las políticas populistas.
Ayer, en Imagen Radio entrevisté al migrante Ángel

Almeida. quien dejó su natal Puerto Ordaz hace 35 días, lo
gró llegar a territorio estadunidense luego <ie recorrer seis mi!
kilómetros, y ahora, tras de ser deportado, acampa frente a las
instalaciones de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados,
en la Ciudad de México, esperando un permiso para quedarse
aquí, cosa que se ve casi imposible.

"Nosotros no queríamos dejar Venezuela", me explicó.
"Pero no se puede vivir allá con tanta delincuenciay teniendo
que pagar vacunas (extorsiones) con el poco dinero que ga
namos. Si un día cae ese gobierno, volveremos, pero, mientras
tanto, es imposible".

Qué desgracia para los venezolanos: millones de ellos han
sido obligados a salir de su país por las políticas desastrosas
del madurochavismo —un régimen con el que el gobierno
de López Obrador se lleva de piquete de ombligo— y ahora
víctimas de los arreglos entre Estados Unidos y México.
BUSCAPIÉS

*De acuerdo con el más reciente reporte de la Oficina de Na
ciones Unidas contra la Droga y el Delito (junio de 2022), la
producción y embarques de cocaína van al alza en el mundo.
En 2020 se procesó casi lo doble de la droga que en 2014. En
tanto, los datos oficiales de Incautaciones en México por parte
de personal militar muestras cifras a la baja: seis mil 598 kilos
en 2021 contra 10 mil 610 kilos en 2019.
'las actividades criminales también se han beneficiado de las
extorsiones, que aumentaron 12.3% entre 2021 y 2020, según
datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública. Asimismo, está al alza el número de migrantes,
lo cual implica que igualmente lo está el tráfico de personas,
actividad de la que los grupos delincuenciales sacan enorme
provecho.
'Habida cuenta de lo anterior, no entiendo de dónde sale la
cifra de 33 mil millones de dólares que el gobierno federal
habría impedido que reciban las organizaciones criminales,
según dijo en su comparecencia del miércoles, en el Senado,
la secretaria de Seguridad. Quizá del mismo lugar que el dato
de los 1.4 billones de pesos en "ahorros'', por el combate a la
corrupción, los cuales hasta ahora nadie lia visto.
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"Toma para que te laves la
cola con esto. Era mi pluma,
mi discurso y mi rosario..."

Se queja el Presidente de que se trata, de manera grosera a los
servidores públicos del gabinete de seguridad. No lo considera
justo, Pobrecitós indefensos que los obligan a sujetarse a la
"politiquería". El tabasquefio sigue con la vieja idea de que el
Ejército es intocable y los opositores "malos de Malolandla".

Para nadie es un secreto que los verdes están metidos de
lleno en la política y en los negocios. En la era López Obrador
se realizaron 227 actividades de carácter civil, algunas muy lu
crativas. Ya hasta quieren una línea aérea. Manejan cuantiosos
recursos públicos. Están obligados a rendir cuentas al Congre
so, le guste o no al señor Presidente.

Ese empoderamíento de las FA es correspondido por la
cúpula militar con muestras de que se aleja de una postura
de neutralidad y favorece la 4T. Allí está el discurso del gene
ral Luis Crescncio Sandoval secretario de la Defensa, en la
ceremonia de los Niños Héroes, el pasado 13 de septiembre.

Ese día llamó a los integrantes de las EA a rechazar "comen
tarios tendenciosos generados por intereses y ambiciones" con
los que se pretende incitar la desconfianza en la población. En
el debate público estaba en ese momento la ley para que la
Guardia Nacional pasara a control absoluto de la Sedeña,

Eso le trajo una avalancha de criticas al general y un me
morable discurso de Germán Martínez. El senador te recordó

que la milicia también tiene limites y debe respetarlos. "Le
ordenaron hacer un aeropuerto, un tren, usted obedece. Si
acaso le ordenan liquidar a un adversario electoral, ¿también
lo haría?", preguntó Germán
* La senadora del PAN. Lilly Téllez, nos contó lo que ocurrió al
pie de la tribuna, cuando terminó su intervención en la com
parecencia de Rosa Icela. En el tumo seguía la malhablada y
malhumorada morerista Lucía Trasvina, "Cuando Trasvina
se abalanzó sobre mis cosas, las tomó de la tribuna y me las
dio, me dijo: Toma para que te laves la cola con esto. Era mi
pluma, mi discurso y mi rosario. No quiso esperar tres segun
dos a que yo las levantara. Se abalanzó, las tomó y me las dio",

narró Téllez. Le preguntamos cómo percibió la reacción del
general cuando le dio la lista de los 13 grandes delincuentes
que andan libres y hacen de las suyas sin temora las FA. "Aver
gonzado. Le dije: Usted sabe que estoy diciendo la verdad'. No
la recibió. A esos nombres les tienen pavor", respondió,
* En la comparecencia de la secretaría de Seguridad, el centro
de las críticas fue precisamente el general Sandoval. Tanto el
cirado general, como el almirante Rafael Ojeda, permane
cieron callados durante toda la comparecencia. Un acuerdo
de última hora, firmado por Morena y aliados, los eximio de
rendir cuentas.

Aun así, los senadores de oposición se dirigían al secretario
de Defensa, "Hicieron bien en dirigirse al titiritero y no al títere.
El que manda es Sandoval y no la secretaria de Seguridad",
dice Jorge G. Castañeda, en un artículo publicado ayer en
la revista Nexos bajo el título Que se aguamen los militares,
* Lejos están los tiempos en el que Silvano Aureoles, loda
vía gobernador de Michoacán, se sentó en un banquito, fuera
de Palacio Nacional, en espera de que el presidente López
Obrador le diera audiencia para entregarle tas pruebas de
que Morena ganó en Michoacán con la ayuda del narco. Como
acostumbra el tabasqueño con los opositores, ni caso le hizo.

Algo sucedió de entonces para acá. Nos enteramos ayer
en San Lázaro, en una charla con la cúpula del grupo parla
mentarlo del PRD. que el ahora exgobernador jugó a favor
de Morena en el proceso de reforma al quinto transitorio de
la Constitución, para que las FA permanezcan en tareas de
seguridad pública hasta 2028. Nos dicen que prometió ocho
votos en la Cámara baja y el de su hermano. Antonio García
Conejo, en la Cámara alta, Pero en San Lázaro sólo consi
guió tres: Francisco Huacus Macarena Chávez y Mauricio
Prieto. Los tres de Michoacán. La vida te da sorpresas,
" Ya se viene la reforma electoral. Hay justificados temores de
que el PR1 se vuelva a doútary Morena se salga con la suya de
desaparecer al INE, tal cual lo conocemos, reducir el número
de diputados, votar a los consejeros electorales, eliminar las
Oples (autoridades electorales locales) y construir un tribunal
electoral a modo. Sabemos que las cúpulas parlamentarias
del PRI y el PRD en San Lázaro elaboran un documento en el
que aparecen los puntos no negociables para ambas banca
das: los cinco puntos enunciados en el párrafo anterior,

En la bancada tricolor nos dicen que en esta reforma, que
consideran más importante que la eléctrica, de nada servirán
los buenos oficios que el coordinador Rubén Moreira le ha
prestado a su amigo Ignacio Mier. para sacar adelante sus
iniciativas con el respaldo de priistas.
Alito Moreno ya se hartó de ser él quien asume todo el

costo, mientras que Moreira sale casi indemne. Espera resar
drse en la reforma electoral.
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Fuera de todo pronóstico, se nos coloca.de
frente una situación que viene a despertar
una nueva visión sobre la problemática del
agua en México. Eso es lo que genera la ac
tual crisis del agua en Monterrey. Que ocurra
en una ciudad tan importante del país y con
la historia de haber resuelto la problemática
que durante décadas se le presentó en mate
ria de agua y que. finalmente, no sólo la pudo
resolver, sino que alcanzó uno de los mejo
res estándares de servicio en cuanto a cali

dad y continuidad, ha generado una nueva
conciencia sobre la gravedad del problema
que tenemos enfrente.

Deberíamos tener claro que
una tercera parte del país, el
sureste, es húmedo, con preci
pitaciones anuales que superan
los 2,000 mm por año, mien
tras que dos terceras partes del
territorio se consideran áridas
o semiáridas, con precipitacio
nes anuales menores a los 500
mm, y donde habita ni más ni
menos que el 77% de los mexi
canos. Por ello, son demasiadas
las poblaciones que se ubican
en riesgo de desabasto. Se sabe
que Monterrey representa uno
de los 106 municipios del país
que tienen alta vulnerabilidad
ante una sequía y de lo que se
trata es de evitar, en lo posible,
que el problema se multiplique
en muchas más ciudades, a las
que, por cierto, poco les falta.

Un aspecto en lo que hemos avanzado, gra
cias a esta nueva conciencia, ha sido el notable
incremento en un 100% del presupuesto fede

ral asignado al agua. Se tiene en la propuesta
para 2023 alcanzar los 68 mil millones de pe
sos, en gran parte gracias a las atinadas gestio
nes de la Comisión de Recursos Hidráulicos,
Agua Potable y Saneamiento, que preside el di
putado Rubén Muñoz Alvarez, pero (amblen
a una mayor apertura de las autoridades dei
gobierno federal para darle al agua una mejor
ubicación dentro de las prioridades nacionales.
Pero se requieren más acciones, mu

chas más. para poder hablar de un avance
significativo. Por ejemplo, en materia de
agua superficial, que representa el 60.8%
de la que se consume en el país, un alto
porcentaje es consumido por la agricultura,
siendo entonces necesario buscar mayores
eficiencias. Es esencial desarrollar acciones

para tecnificar los sistemas de riego para un
mejor uso del agua e incremento en la pro
ducción, así como capacitar a los usuarios
del riego y generar conciencia sobre la es
casez del recurso hídrico.

De hecho, este tema de conciencia debe
ría ser el que permeé en todos los tipos de

usuarios: domésticos, comer
ciales. industriales. El cuidado
del agua y su uso consciente
permite reducir en más de un
50% el consumo, posibilitando,
por un lado, que el agua alcance
para todos ío para más superfi
cie en el caso de la agricultu
ra) y, por otro, que las fuentes
de abastecimiento puedan ser
suficientes para dotar a las po
blaciones durante más tiempo,
evitando con ello inversiones
que cada vez son más costosas,
debido a que se requiere traer

agua de más lejos.
En materia de aguas sub

Lerraneas, el tema es atin más
complejo, ya que de los 653
acuíferos que hay en el país,
105 de ellos están sobreexplo
tados y otros 155 ya están en

riesgo; de ellos es de donde se abastece el
70% de la población urbana en México, Es
imprescindible disminuir esa sobreexplota
ción con una mayor eficiencia en el uso del
agua en casa y en las redes de distribución,
que pierden el 47% del agua que se les in
yecta. Además, resultan indispensables
otras acciones, como la reutilización del
agua residual tratada donde no se requiera
de calidad potable
En fin, el tema es recurrente y la reali

dad es que el mensaje se ha venido dando
durante décadas, La pregunta es, ¿cuándo
realmente tomaremos todas las medidas
necesarias?

Dos terceras

parres del país
se consideran
áridas o
semiáridas, con

precipitaciones
anuales menores
a los 500 mm,
y donde habita
ni más ni menos

que el 77% de
los mexicanos.
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Me parece una absoluta superficialidad que el presidente
López Obrador subestime el tema del hackeo de informa
ción de la Defensa Nacional, que haga un chistorete con el
tema ("las guacamayas se convirtieron en zopilotes"), que
asegure que "eso no es nota.", como si el que decidiera qué
es importante y qué no para los medios y la sociedad sea el
propio mandatario, que cuando le preguntan al secretario de
la. Defensa Nacional sobre el tema tome la palabra el propio
mandatario para decir que de eso no van a hablar, argumen
tando una vez más la repetida historia de los conservadores
que atacan a su gobierno, etcétera, etcétera. Quiere aplicar
algo asi como la doctrina Mauricio Garcés mátalas callando.

Desafortunadamente, éste es uno de los temas

que simplemente ignorándolo no se acallará y
ame el cual el silencio implica un desgaste cotidia
no para las Fuerzas Armadas, pero también para
el propio gobierno, porque todos los días aparece
información sobre investigaciones, datos, casos
relacionados con la seguridad pública, interior y
nacional, que se puede decir que no es conclu
yeme. pero, por lo pronto, sabemos que jefes de
zonas militares opinan que mandos policiales de
Tabasco nombrados en esta administración están
relacionados con el narcotráfico, que sucede lo
mismo con los de la policía de Guadalafaray otros
lugares, que los mandos militares no confían en el
47% de las autoridades civiles a la hora de darles
información, porque la misma se pierde o se filtra,
y una larga lista que abarca desde que hizo la señora Beatriz
Gutiérrez en Acapulco hasta algún regalo de cumpleaños

Lo ocurrido el miércoles en el Senado es lamentable por don
de se lo vea. No tiene sentido que los mandos militares hayan ido
a una comparecencia a acompañar a la secretaria de Seguridad.
Rosa Icela Rodríguez, que no participen y que en esa compare
cencía no se hable, porejemplo, del hackeo o de otros temas clave
de la seguridad pública, interior y nacional. Es irresponsable que
haya intervenciones de la oposición que rayan hacia una ruptura
incomprensible con las Fuerzas Armadas (la peor estrategia que
puede tenerla oposición, mientras el Ejército y la Marina siguen
teniendo índices de aceptación superiores al 80% entre la pobla
ción) y participaciones del oficialismo tan nefastas como la de la
senadora Lucia Trasvi ña que suavemente trató a los senadores
de oposición de "puñado de pedorros derrotados" Yes nada me
nos que la presidenta de la Comisión de Seguridad Pública de la
Cámara alta. Decíamos ayer y repetimos hoy: con esos términos
del debate no vaaganar nadie, salvo los propios grupos criminales.

Hay un tema de fondo que no se puede ignorar. No se puede
estar todos los días bajo los reflectores y no esperar el escrutinio

y la demanda pública. Si el general Sandoval. el almirante
Ojeda. el general Rodríguez Bucio, están todos los días en las
giras, en las mañaneras, Si asumen cada vez más tareas que se
alejan de las específicamente militares (sólo en estos días el
Ejército asumió, con un nuevo mando, la Agencia Federal de
Aviación Civil, con el encargo de recuperar la Categoría 1 en
aviación, una tarea que hoy se antoja titánica, y la Marina se
quedó esta semana también por completo con la construcción
del corredor transístmico, una obra con vasto rezago), nadie
puede extrañarse que existan reclamos de respuestas públicas
de esos mandos fuera de los marcos tradicionales. Me consta
que esas instituciones están tratando de adecuarse a los nuevos

tiempos de la comunicación, pero creo que el alud
de cambios, en muchas ocasiones, sobrepasa su
capacidad de adaptación.

Por ejemplo, no tiene mucho sentido que quien
comparezca sea la secretaria Rosa Icela, cuando,
en realidad, la seguridad pública ya no está en sus
manos, sino en las de 1a Defensa desde el mo
mento en que allí se incorporó la Guardia Nacio
nal (que. a decir verdad, depende de esa instancia
prácticamente desde el día uno). Rosa Icela no
tiene mando operativo en seguridad. Ello obliga
a cambiar el esquema de comunicación e inte
rrelación con la sociedad y las fuerzas políticas.

Entiendo que en temas de seguridad nacional
y operativldad militar debe haber secrecía, pero la
segtiridad pública no puede basarse ni en la secre

cía ni en las tradiciones militares. Hemos dicho muchas veces en

este espacio que no está mal que la Guardia Nacional dependa,
por las exigencias de la coyuntura, de la Defensa Nacional y
tampoco que las Tuerzas Armadas participen en temas de se
guridad publica hasta el 2028 Pero se debe comprender que,
aunque las instancias policiales, como en realidad lo es y lo debe
serla Guardia Nacional, dependan de mandos militares, están
atendiendo una tarea eminentemente civil que admite y exige
rendición de cuentas ante las instancias constitucionales civiles.

Eso debe ¡levar a reconfigurar esquemas de comunicación
y también de relación con otros ámbitos institucionales. Ni la
seguridad pública ni la construcción del Tren Maya ni el Corre
dor Transístmico ni la administración de puertos, aeropuertos
y aduanas, salvo capítulos muy específicos, son temas de se
guridad nacional. E incluso si lo fueran, se deben establecer
nuevos mecanismos que permitan intercambio de información
y opiniones con el congreso, aun conservando y exigiendo Ja
secrecía, como hay en muchas democracias del mundo Seguir
en el camino de la polarización y confrontación nos va a llevar
a una tragedia en todos los ámbitos y para todos.

No se puede
esrar todos
los días

bajo ¡os
reflectores

y no esperar
e! escrutinio
y la demanda
pública.
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4T: sin logros que
exhibir, se desmorona...

Incuestionable: México no es de un solo hombre. ..

Un año y diez meses escasos antes del cierre del sexenio,
cuando debiera estar iniciando la etapa de exhibiciónpre
sunción de logros previa al cierre de gestión, el gobierno de
la 41 parece "desmoronarse" ante la ausencia de aquéllos,
que le obliga a mentir para tratar de imponer una visión de
realidad inexistente y su franca incapacidad —¿o intencio
nada renuencia?— a cambiar y de|ar atrás su inaceptable
e ideologlzada retórica, en aras de intentar un termino de
mandato "medianamente aceptable".

Exhibido en su ¡noperanclatras la inauguración de obras
inconclusas de franco "relumbrón" —el Aeropuerto "Inter
nacional" Felipe Angeles o la refinería (submarina) en Dos
Bocas, al frente de todas ellas—. Andrés Manuel López
Obrador y los suyos parecen dispuestos a volver la espalda
a la creciente problemática que en materia de salud, eco
nomía, educación, seguridad y más enfrenta el país, para
centrar su atención en la construcción de una "alternati
va sucesoria" sustentada en el mantenimiento y eventual
expansión de su "clientela electoral", vía el multimillona
rio gasto social y, ¡cuidadoi, bajo el cobijo y control de las
Fuerzas Armadas,
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Y es que. a decir de quienes
dicen saber lo que sucede al in
terior de Palacio, la tolerancia de
su inquilino en turno parece ha
berse agotado ante la sucesión
de incidentes negativos de los úl 
timos días y semanas —la exhibi
ción tanto de la vulnerabilidad de
la seguridad nacional por el co
lectivo Guacamaya como de lie ¦
galidades y corrupción del grupo
en el poder vía El Hey del Cash,
en concreto, a grado tal que. ya
ahora, los pronósticos apuntan a
un "cierre de filas" con ios más ra
dicales de Morena, encabezados
por Bertha Lujan e hijas: el sub
secretario Luciano Concheiro y
su ampliay "acomodada" familia;
Pablo Gómez, de la UIF, o tam
bién por quienes mejor conocen y
"sirven sin chistar" al tabasqueño, los impresentables Mario
Delgado, Alfonso Durazo o Manuel Bartlett, por sólo citar
a los más notables.

Prever entonces un futuro nada alentador para México
y quienes en él vivimos parece no sólo recomendable, sino
hasta necesario, pues a un escenario Internacional desafiante
y al menos desalentador, lo que que podemos esperar que
ocurra con el fracasado gobierno de la 4T y cómplices es
que apriete el puño y comience, como de hecho lo viene
haciendo ya Adán Augusto López el supuesto "secretario
de la gobernabílidad y el diálogo", a imponer, vía la compra
de voluntades o el chantaje, sus propuestas de fin de sexenio.

¿Que no?, al tiempo...

ASTERISCOS

+ Ayer, por cierto, fuentes en San Lázaro confirmaban que
apenas se Inicie el debate de la reforma electoral propues
ta por El Rey del.... perdón, López Obrador, la Sección
Instructora, encargada de procesar el eventual desafuero
de Alejandro A(m)lito Moreno, reactivará actividades a
pleno...
* ¡Vaya duro revés! et que sufrió y debió asumir la improvi
sada nueva titular de educación Pública. Leticia Ramírez,
víala disposición judicial que le ordenó suspender en casi
un millar de escuelas de nivel básico el arranque del ideo
logizado programa piloto del nuevo plan de estudios ...
Veámenos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Los pronósticos
apuntan
aun "cierre
de filas"
con los más
radicales
de Morena,
encabezados
por Bertha Lujan
e hijas, Luciano
Concheiro.
Rabio Gómez...
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Los grandes
polarizadores
* Adán Augusto López dejó el despacho en Bucareii
para transitar por el país,
Divide y vencerás, reza una máxima atribuida a Julio César.
Y pocas cosas tan lamentables, pero efectivas, cuando se
trata de contaminar un enlomo, como la toxicidad que se
genera al crear bandos: los buenos y malos, los amígosylos
enemigos. Esta ha sido la estrategia que desde hace años ha
utilizado Andrés Manuel López Obrador En su narrativa
no hay espacio para las medias tintas, Desde que inició su
mandato, no hemos tenido un sólo día en que la concordia
y el llamado al diálogo haya sido una prioridad. Siempre,
no importa lo que esté sucediendo en el país, el discurso
manlqueo ocupa protagonismo

Y con la puesta en marcha de las corcho faros, mientras
algunos se entretienen en redes sociales y aprovechan a su
estilo sus respectivas trincheras, el secretario de Gober
nación ha decidido seguir la línea presidencial. De! #Que
SigaLópez al «SomoslgualLosLópez. porque en los últimos
días ha emprendido una batalla contra los gobernadores
de oposición Adán Augusto López dejó el despacho en
Bucareli para transitar por el país. Pero no pensemos mal,
no hay pre precampaña, a]á, Sin embargo, mientras México
atraviesa sus varias crisis, las nacionales y las focalizadas,
el funcionario se ha dedicado a denostar a quienes basta
hac e unas sem anas pa rec ía res
petar, no por postura ideológica,
pero sí por ser parte del Estado
en activo. Gobernadores, sean
del partido que sean, son toma
dores de decisiones que inciden
en la ruta que se traza desde Pa
lacio Nacional. Samuel García

y el encargado de ¡apolítica In
terna anunciaron, hace un par

de meses, el proyecto del acue
ducto El Cuchillo, que ayudará
a retrasar los efectos de la crisis
de agua que viven ya en Nuevo
León, pero en los últimos días,
ambos personajes se han en
frascado en declaraciones, que
más bien han sido incitadas por
el tabasqueño.

"Nosotros somos mucho más
inteligentes que ellos, y quienes
se precian de ser inteligentes pueden hacer las cosas con
menor esfuerzo, mejor y de mejor manera..." expresó hace
un par de días respecto a los habitantes del norte del país.
La cereza de un cúmulo de expresiones que encontraron
respuesta de parte del gobernador García. Y lo mismo
arremetió contra el neolonés, que contra Enrique Al faro,
de jalisco; Maru Campos, de Chihuahua, y Diego Sinhue
Rodríguez, de Guanajuato. Para el secretario de Goberna
ción, son ejemplo de ingratitud. Los ha llamado hipócritas,
pero, en lo general, ha dirigido su reclamo ante la negativa
de los legisladores de sus respectivos partidos, PAN y Mo
vimiento Ciudadano, a respaldar la presencia del Ejército
en las calles hasta 2024. Reforma que. Analmente pasó,
pero que es factor de reproche desde la Segob. como si el
voto ejercido por las bancadas hiciera responsables abso
lutos a los gobernadores de la inseguridad que impera en
sus estados.

Cuando esta semana narramos la terrible masacre den
tro de un bar en Irapuato, ¿la Federación excluye su res
ponsabilidad sólo porque el mandatario estatal es de la
oposición que no apoyó su reforma militarista?

¿Qué gana el país con esa narrativa de polarización? Tal
vez la pregunta correcta y la que da sentido atodo.es pen
sar qué gana el secretario de Gobernación sumándose a ese
discurso de división, Será que ha reconocido su potencial en
la carrera de las core frotaros y, ante la falta de activos que
otros competidores tienen, ha optado por seguir su ADN.
ése que lo hace actuar como el otro López..

¿Qué gana
el secretario
de Gobernación
sumándose
a ese

discurso
de división.

Más textos de la autora
al escanear el QR,
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Desde el movimiento estudiantil de 1968. y
de eso hace ya 54 años, el Ejército mexicano
no había estado en el centro del debate po
lírico y de la opinión pública como ahora.
El hackeo a sus sistemas informáti

cos por el grupo internacional denomi
nado Guacamaya, del que ahora se dice,
podrían ser militares inconformes, no es
sino consecuencia de una serie de deci
siones erróneas que pusieron a las Fuerzas
Armadas (FA) en la mira de estos activis
tas al inmiscuirlas en los terrenos de la po
lítica, ¿sabiendas de que la Constitución lo
prohibe.
Para nadie es un secreto que todos los

ejércitos en el mundo realizan tareas de inte
ligencia y contrainteligencia. eso les permite
prever sus necesidades logísticas, reforzar su
capacidad de respuesta y supervivencia, así
como determinar la rapidez en los desplie
gues y operaciones, y también quizá, la única
forma de prever acciones de la delincuen
cia organizada o de grupos subversivos

Sin embargo, pretender y emprender un
camino para que tanto el Ejército mexica
no como la Marina, asuman roles distin
tos a los asignados constitucionalmente,
ya sea como empresarios, constructores o po
licías, tiene también una explicación, son los
más confiables y capacitados, aunque esas
decisiones tarde o temprano iban a ser motivo
de cuestionamientos y señalamientos, amen
de convertirse en armas para los opositores
con miras a! proceso electoral de 2024

Si bien es cierto que los hoy partidos de
oposición dicen estar en contra de la milita
rización, en su momento se sirvieron con la
misma cuchara cuando gobernaron el país
e inmiscuyeron, con todo conocimiento de
causa, a las FA en tareas de combate al nar
cotráfico y de seguridad pública,

Lo hicieron conscientes de que se les ex
ponía abiertamente ante la fragilidad ju
rídica, derivado de su incapacidad para
generar reformas. ¿Quién no recuerda los
casos en los que fueron acusadas de viola
ción a los derechos humanos, del uso excesi
vo de su fuerza, incluso de letalidad, incluido
el actual Presidente?

Hoy. de nueva cuenta, nuestras TA son ata
cadas de forma inmerecida, porque como en
los anteriores sexenios, los soldados no pi
dieron ser protagonistas, son institucionales
y sólo cumplen las órdenes de los propios
gobiernos civiles que los han zambullido en
esos menesteres,

Tanto el Presidente como Ricardo
Monrcal. coordinador de Morena en el
Senado, han salido en defensa de las FAy ca
lificado de cínicos y de memoria e inteligen
cía corta a los opositores, porque, subrayan
que fueron sus gobiernos los que propicia
ron que el Ejército asumiera estas labores sin
base constitucional, aunque el actual tiene
también responsabilidad.

En este tenor, el trato que recibió ei se
cretario de la Defensa. Luis Cresencio
Sandoval, fue un exceso porque también re
cibe órdenes, además de que no tenía par
ticipación alguna. No comparecía ante
el Senado, fue Invitado por algunos legisla
dores, pero no hubo un acuerdo general ni
mucho menos formal; los reglamentos de esa
Cámara son claros.

* Alguien míente. La titular de
la SSPC, Rosa Icela Rodríguez, dijo que el
homicidio doloso disminuyó 13,9%, pero el
Inegi mostró datos que dicen lo contrario.
* Hablando de comparecencias. David León
exfuncionario del gobierno de Chiapas que
entregó los sobres con dinero a Pío López
Obrador, fue citado por la FCR. y de con
fesar, saldría a relucir el nombre de Manuel
Velasco. quien autorizó la entrega de esos
recursos, incluso se sabe que fue él quien
ordenó los videos con ayuda de sus amigos
del Cisen.
DE IMAGINARIA

En la mañanera de ayer jueves, el Presiden
te presumió a los legisladores de oposición
una encuesta del Inegi en la que señala que
las FA tienen un alto porcentaje de aceptación
y confiabílidad por parte de la ciudadanía. El
Ejército, 83% y ia Marina, 85 por ciento.
En el marco de la Estrategia Nacional de Se
gundad, el Ejército mexicano logró la captura
de 32 integrantes de los cárteles de los Ze
tas, JNG, de Sinaloay Nuevo Imperio.
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Si es sabroso,
no te hace daño
MITO
Si está sabroso, no te hace daño.
Entre las causas principales de enfermedades comu

nes en México están las intoxicaciones alimentarias y
las infecciones consecuentes. La tradición  plagada de

Ignorancia— hace que niños, hombres y mujeres piensen que
los alimentos son inocuos y que no tienen porqué enfermar si
comen lo que es "sabroso" para ellos.

CONSECUENCIA

A pesar de que a lo largo de los decenios las infecciones intes
tinales han disminuido, en 2020 se habría estimado un total de
2 58 millones de casos en el país. La mayoría de dichos casos
se presentaron adultos de entre 25 y 44 años de edad y. en ni
ños pequeños de uno a cuatro años, y en ellos, como es lógico,
la severidad y el peligro de complicaciones es mucho mayor.

REALIDAD

La realidad es totalmente otra, porque la primera causa de in 
fecciones intestinales está en casa. Uno de los principales pro
blemas de salud del país deriva de los mitos de la preparación
de los alimentos, ya que. a pesar de que se hacen campanas,
se intenta educar a la población, se supervisa la cadena de ali

mentos y las infecciones diarreicas. sobre todo en los niños, que
siguen siendo la primera causa de enfermedad y muerte.

El mito de que "todo lo que hace mamá está bien", o que "la
comida de la casa es sana", o que "el limón mata todos los mi
crobios" esconde una gran ignorancia, y debemos desterrarla.

Y entre los adultos, el mito es que "si algo está sabroso, no
hará daño" y. por eso los miles de Infecciones intestinales en
adultos.

Aunque parezca mentira, la mayoría de los alimentos son
traídos, preparados, lavados y purificados y se venden en forma
higiénica en el mercado, pero de la bolsa del mercado al mo
mento de consumirse se contaminan, ¿quién los contamina? La
señora, la cocinera o quien manipula o prepara los alimentos
en casa, sin lavarse las manos, Y en los comercios de alimentos
sucede lo mismo, ya que en su preparación muy frecuentemen
te hay fallas de higiene y esto propicia la contaminación y las
infecciones consecuentes.

Pero ahora hay un peligro más, debido a la creciente infla
ción, por la que los precios de los alimentos han aumentado
como nunca en más de 20 años, las autoridades decidieron anu
lar todas las regias de supervisión de los alimentos, por lo que la
posibilidad de que aumenten las contaminaciones de diversos
tipos está ahí; los empresarios han levantado la voz, pero no han
tenido eco, yes probable que nos enfrentemos a epidemias no
conocidas por la llegada de alimentos contaminados.

El mensaje es claro: cuida tu alimentación, prepara tu comida
con la mayor higiene, y, si comes en la calle, vigila cómo prepa
ran tus sabrosos tacos o tortas.
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DEL CUELLO

Entre ias formas barbaras de ejecución, como las del criminal
régimen que descabeza a los ejecutados, ¿hay algún país que
los cuelgue?

R. Sí, esta distinción corresponde a lapón, donde a los conde
nados a muerte se les pone una capucha, la soga al cuello y
los paran en un cuadro que se abre y salen hacia abajo, lo que
llaman "una considerable" distancia.
Curiosos, los familiares son informados después de la
ejecución.

LAS SÁBANAS
¿Qué tamo importa el número tíe hilos por centímetro
cuadrado que tiene ei algodón de las sábanas? Se supone
que entre más hilo tenga son mejores, ¿o no?

R. Como en muchos casos, lo más importante es su aprecia
cicin persona!. Por ejemplo, si prefiere sábanas de algodón,
tenga en cuenta que un alto número de hilos no siempre sig
nifica un mejor producto; si prefiere el perca! de algodón ligero
y aireado, por ejemplo, suele estar en algún lugar del rango
de 100 hilos; cualquier cosa más aira frustraría el propósito.
El satín de algodón es más denso y suave, con un recuento
de hilos entre 250 y 400. La conclusión; a menos que exacta
mente sepa lo que está buscando, los recuentos de hilos son,
en su mayoría, una herramienta de marketing sin sentido, así
que no se deje confundir. No se tiene que obtener un título en
diseño textil para comprar sábanas, pero ayuda saber un poco
sobre lo que realmente quiere para buscarlo.

CEPILLADA

Di el debate sobre un cepillo de dientes eléctrico vs. uno ma

nual ¿cuál gana?

R. Lo he comentado en varias ocasiones; cepillo elec trico, un mi
nuto 20 segundos; manual, dos minutos. En un viaje por Estados
Unidos encontré uno marca Radius. con cabeza bastante amplia,
nivel medio. Desde entonces, mi dentista (lo veo cada seis meses
religiosamente) me ha comentado que mis encías están en exce
lente condición, A los que les da flojera cepillarse por dosminutos
les recomiendo uno eléctrico. Et Waterpik es bueno, pero el hilo
dental es mejor, por lo menos una vez al día antes de acostarse.

ESPIONAJE

No rengo secretos de Estado ni mucho menos, pero con eso
del Pegasus y ios Guacamaya Leaks me ha entrado alguna
paranoia de que alguien, como ta poderosísima Sedeña, me
vaya ü espiar, ¿cómo me puedo proteger?

R, Puede considerar unaVPN, red privada virtual, que establece
una conexión de red protegida cuando se utilizan redes publicas.
Las VPN cifran su tráfico de internet y disfrazan su identidad
en línea. Esto hace que sea más difícil para terceros realizar un
seguimiento de sus actividades en línea y robar datos,

ODIO

¿Es normal odiar, a veces, a mi esposo? ¡Hay veces en que me
pregunto porqué me casé!

R Me quedé con que la palabra que debe usar es enojo más
que odio, El enojo es una emoción negativa que todos los hu
manos sienten como resultado de algo que puede causar irri
tación o frustración. Por otro lado, el odio es una emoción
negativa que ocurre debido a la persistente sensación de ser
amenazado, estar a disgusto, por irritación o ira hacia la hosti
lidad, etcétera. Permanente es en lo que se debe fijar y decidir
si esta sensación lo es,
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Por fin pega de hit
Ernestina
Luego de varios ponches como fiscal de la Ciudad de Méxi
co. Ernestina Godoy dio por fin un hit en su campaña con
tra la oposición, con la detención de Nicias Rene Aridjis,
exdirector de Obras y Desarrollo Urbano en Benito |uárez

Y es que el exfuncionario fue —supuestamente— una de
las piezas clave para la operación del llamado Cártel Inmo
biliario. Su captura era un strike cantado, pero la versión es
que el cuate negoció su entrega a cambio de información
contra sus exjefes,
A diferencia de Luis Vizcaíno, exdirector de Gobierno

con varios alcaldes panistas de la demarcación —preso en
el Reclusorio Norte—, Aridjis obtuvo el beneficio de la pri
sión domiciliaría, lo cual despertó suspicacias.
Muchos pensaban que solicitó acogerse al programa

de íesfféo colaborador, y obtener inmunidad a cambio de
acusar a sus cómplices, solamente que si ése hubiera sido
el (rato, ni siquiera habría pisado la cárcel, aunque hayan
sido unas horas.

Lo más seguro es que el cuate haya negociado "por de
bajo del agua" con la Fiscalía, para declararse culpable y
reparar el daño a cambio de no ir a la cárcel. Para ello utilizó
también el argumento de que padece de una enfermedad
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que le genera convulsiones.
Está muy claro que Nicias

Rene pació su libertad, pues des
de hace al menos tres semanas
estaba plenamente ubicado por
la Policía de Investigación, y su
captura era inminente,
¿Si estaba localizado y con

una orden de aprehensión vigen
te en su contra, por qué entonces
los agentes no lo agarraban?
La versión es que sí lo detu

vieron, y fue entonces cuando
ofreció colaborar para dar infor
mación contra sus exjefes, a cambio de que no lo refundie
ran en el bote, como a su colega Vizcaíno.

Lo podrían haber hecho testigo colaborador, pero seguro
no tenía patebas contundentes para hundirá sus cómplices
de los supuestos negocios inmobiliarios panistas en Benito
Juárez,

A alguien se le ocurrió la idea de que mejor se decía
ra culpable y aceptara hacerse cargo de la reparación del
daño, y que después el juez del caso lo condenara a una
pena mínima que podría purgar fuera de la cárcel.

¿Y entonces qué ganarían Ernestina y su jefa Claudia
Sheinbauin, si Aridjis saldría libre como el viento?

Pues que al declararse culpable de haber operado para
un Cártel Inmobiliario cuando fue funcionario, y estar dis
puesto a reparar e! daño, estaría aceptando que en realidad
sí hubieron varías transas en la construcción de viviendas
en la época de los panistas.
A lo mejor no le alcanza a la Fiscalía para fincar acu

saciones sólidas contra Jorge Romero. Christian von
Roehrich o Santiago Taboada, líder panista en San Lá
zaro, dirigente de su bancada en Donceles, y alcalde
en B¡, respectivamente, pero mediáticamente no se la
acabarán.

Y eso es lo que mis interesa a Morena: hacer campaña
en contra "de los corruptos panistas que quieren gobernar
la ciudad", cuando uno de los suyos aceptó que como go
bierno hicieron transas.

Habrá que reconocer que la camota pegó de hit por pri
mera vez,

CENTAVITOS

La mala noticia para Ernestina es que dejó ir el sin ftif ni
carrera porque a alguien se le ocurrió enviarle una notifica
cióndemultaaLiizEl ena Chávez González, porsupue sto
maltrato animal, condenándola a pagar cerca de cinco mil
pesos. Desde luego nadie cree que sea cierto lo del maltrato,
pero Luz Elena es fa autora del exitoso libro El Rey del Cash
que tanto molesta a la4T porque desnuda el supuesto fi
nanciamiento ilegal para Morena; suena como a represalia.
lo cual subirá los bonos de la escritora.
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Falsas 'bengalas electorales"
deMier
Desde la coordinador! del PRT en San Lázaro se comentó con mofes
tía que sobre !a ••prosur.tn reforma® kxtornrsólc hay buscapiés",
'ta Isas luces de be ngala" y una "testraiegia política de ficdóri". ¿No
va a ser tin PRIMor? Se fe preguntó al jeíe de la bancada. Rubén
Moreira. "'Esapreprntap na la acepto.. Le voy adedr porqué,
porque hoy votaron todos los partirlos" para iniciar la revisión de
las 104 iniciativas y las que se sumen estos días, deslizó el dipu
tado coatatitense. Pero, ¿quién la está nsgodando?, se le insistió:
"i Rueño, pero puede ser un PRIAN... y remitióla conversación,
"Ya «campaña por Puebla se tiran, falsas bengalas electorales1'', di
jaron 'asesores del trwolor, rn reftrenoa ni norcmsta Ignacio Nitor.

Amor a los ahuehuetes
Con la novedad de q:ic el paseo que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum,yel empresario Carlos Slim dieron por eí Bosque
de Chapultepec la tarde del mk'recles pasado tic fue para tratar
un asunto como la Líne a 12 del Afeltro o la etecdQji presidencial dé
2024, sino para ¡visitar y hablar de ahuehuetes' Así lo reveló la mr
ehüiam favorita del inquilino de Palada Nadortal,durante su rueda
de prensada ayer, quien además contó que el paseo duró alrededor
de dos horas. Mucho amor a la naturaleza. ¿Acaso la mandatariay
el magnate habrán abrazado a los ahuehuetes? Es pnagunta.

Cobra auge el "Que siga López"
Conforme avanzan los días, comienzan a brotar las expresiones de
apoyo a la carcha/ata presidencial que se pensaría de efiocolate : el
se&etariodi Cjobfirttacién, Adán Augusto López, nclusoen la
capital. Ayer justo a media contraesquina entre Palacio Nadonal,
donde despacha e l presidente López Obrador, y el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento, donde despacha la otra corchdata. Claudia
Sheinbaum, apareció una camioneta con una pequeña identidad a
favor dá rn basque no: "Que siga López, estamos a gusto".
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Los "inteligentes" de Taba seo
Y hablando del responsable de la política interna, d urante dos
días seguidos, en Tabascoyen Tlaxcala, Adán Augusto López
jugó con el dicho de que 'los del norte trabajan, los de cen
tro administran y los del sur descansan". Pero remató ayer de
nueva cuenta que "lo que no saben es que nosotros somos mu
cho más: inte ligentes que filos, y por eso trabaja mos menos.
Quienes se precian de ser inteligentes, pues hacen Jas cosas
ron menor esfuersso.. memryde mejor manara", presumió. Lo
bueno es que lo de la 4T no es polarizar.

Otra orden judicial *molesta'
para la FGR
Un juez federal, emitió una sentencia que implica una orden ala
FGR, de esas que le molestan al fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero, para que, a más tardaren 40 días, ponga en operación
el Banco Nacional de Datos Forenses, herramienta que contri
buirá a garantizar los derechos de búsqueda, ve rdad y acceso a
justicia de más de 100 mil personas desaparecidas en el país. Se
trata da una prueba de ¡fuego para la 4T,; pies el rumplmumro
0 no de esta se n ten cía pondrá en evidencia la importancia que
tiene el dolor que ha causado en el país ese flagelo.

Sección prescindible
El QtfifciÉs Quién en las Mentiras en la mañantra es cada vez
más decadente que ni siquiera es necesario reponerlo. La sec
ción está programada para los días miércoles, y esta semana el
Presidente hizo su conferencia en Tamaulípas, pero la señorita
que no lee bien, EHzabeth García Vllchis, ni siquiera fue
requerida. Así ha pasado en otras ocasiones que el mandatario
realiza conferencias foráneas, pero ha reacomodado la sección
para él día jueves, hecho que ayer no sucedió. En las últimas
semanas el segmento sólo contiene respuestas a tuits de perso
najes de la oposición, pero no aclaraciones a noticias en medios
de comunicación.
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Sin definir con precisión y rendición de cuentas
el nuevo rol de las Fuerzas Armadas, más vale
no cambiarles su vocación y función. Podría no

ser un riesgo, sino un peligro.

n mala hora y de mal modo se ra
dicaliza el debate sobre el nuevo
rol de las Fuerzas Armadas. Así,

se le abre la puerta a un desencuentro
que puede dejar heridas de muy difícil
cicatrización al Estado de derecho, la
democracia, al Ejército y la Marina, así
como a la paz con justicia.
Por las condiciones generadas para

el desarrollo de su industria, de pláce
mes con cuanto ocurre y agradecido
con el gobierno y el conjunto de los
partidos políticos debe de estar el cri
men organizado. Pero, cómo no, si le
están poniendo la mesa.
"Síganle, no le paren podría decir

el crimen a la clase política. Cuánto

más se dividen ustedes, más nos multi
plicamos y diversificamos nosotros."

Una confusión ha marcado más de una

acción presidencial.
No distinguir entre tomar riesgos y

correr peligros ha Llevado al Ejecutivo
a modificar instituciones que, clara
mente, exigían una transformación,
pero también un cálculo mínimo de
si la acción emprendida era la indi
cada y arrojaría el resultado esperado.
A tientas, de corazonada o haciendo
apuestas elevadas se ha conducido el
mandatario, acertando algunas veces y
fallando muchas otras.

Hoy, ese proceder aventurado cobra
expresión en el miserable debate sobre
la civilización o la militarización de la
seguridad, así como sobre las múlti
ples funciones y obras públicas entre
gadas a quienes visten uniforme con
charreteras. La intención del manda
tario de modificar el rol y la vocación
de las fuerzas armadas, en vez tenerlas
encuarteladas y consumiendo presu
puesto, se fue dando como quién no
quiere la cosa, asignándoles tareas que
de a poco las fue empoderando en ám
bitos ajenos a los suyos. No reparó ni se
interesó el Ejecutivo en reconocer algo
elemental: el giro obligaba a replantear
la relación también con la nación a la
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cual se deben. Obligaba y obliga a ren
dir cuentas.

La decisión de los mandos de la
Guardia, el Ejército, la Fuerza Aérea
y la Marina de comparecer sin hablar
ante el Senadocomo momias, diría
el Ejecutivo, no fue un desaire a los
legisladores. No, fue a la soberanía po
pular que estos representan. ¿Quién
decidió eso? ¿Quién dio y quién recibió
esa orden? ¿Quién escoltó a quién?
¿Los funcionarios militares a los civiles
o estos a aquellos? ¿Quién manda y
quién obedece ahora?

En la decisión inconsulta y sin plan
para cambiar la vocación y función
a las Fuerzas Armadas y al costo de
perder colaboradores civiles en des
acuerdo con la medida, fácil le resultó
al mandatario recargar a aquellas con
tareas de seguridad, construcción,
administración, operación y distribu
ción. .. sin modificar la opacidad, carac
terísticatradicional dicen ahora los
transformadores en su desempeño.

Ciertamente, en su origen e in
tención, resultaba comprensible la
decisión presidencial de echar mano
de las Fuerzas Armadas para el desa
rrollo de su proyecto. Contar con una
eficaz, diestra y numerosa fuerza de
tarea disciplinada y obediente, con
clara cadena de mando y sin sindicato
fue y es una tentación, sobre todo, ante
una burocracia infernal e inamovible,
el elefante reumático del que tanto se
queja el presidente. Obvio, en vez de

sacudir a la burocracia, se optó no por
meter, sino por sacar de los cuarteles a
soldados y marinos no sólo para ope
rar en el campo de su dominio, sino en
ese y muchos otros. En el colmo, en vez
de formar una guardia nacional civily
profesional que, incluso, fuera contra
peso, se decidió entregarla, como un
cuerpo más a la Defensa, dejando en
absoluto sin sentido a la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana.
Hasta hoy, no se sabe si los jefes de

la Guardia, el Ejército, la Fuerza Aérea
y la Marina consultaron a sus Estados
Mayores, así como ai generalato y al
almirantazgo en activo y en retiro la
conveniencia de aceptar y cumplir las
tareas impuestas por el Comandante
Supremo y, con ello, asumir la respon
sabilidad pública de rendir cuentas.
Una consulta delicada en extremo,
difícil de resolver cumpliendo con la
obediencia y la pertinencia. Si lo con
sultaron o si sólo resolvieron derivar

de los encargos un poder superior al
que ya de por sí tienen es un enigma.

Complicada situación la de los se
cretarios de la Defensa y la Marina.
Muy, pero muy compleja. Tenerlos en
esa situación, a nadie conviene, ex
cepto al crimen. Si obedecen, malo; si
desobedecen, también. Peligroso, en
cualquier caso.

• • •

El contexto en el cual se da el debate
sobre el nuevo rol de las Fuerzas Arma

das es inquietante.
Ocurre cuando el mandatario dice

estar bajo presión por el resultado del
informe sobre la desaparición y muerte
de los cuarenta y tres normalistas de
Ayotzinapa. Cuando la seguridad ciber
nética de la Defensa Nacional ha sido

vulnerada sin que, al menos pública
mente, nadie responda por lo suce
dido. Cuando está por darse marco
constitucional a la prórroga para la
participación militar en la seguridad
pública, a condición de rendir cuentas.
Cuando, increíblemente, el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López,
y los gobernadores sobrepolitizan y
resbalan la responsabilidad civil ante la
inseguridad. Y cuando los legisladores,
sin el menor empacho, compiten por
determinar qué gobierno carga más
muertos y desaparecidos, al tiempo de
envolverse en la bandera nacional.

Debatir así la militarización y la ci
vilización de la política y el gobierno
es darse de empujones al borde de un
abismo, donde se puede despeñar el
Estado de derecho y la democracia,
mientras el crimen arma la fiesta.

• • •

Algunas de las instituciones tocadas sin
mejorar por el gobierno dejarán un pe
sado paquete a quien finalmente ocupe
Palacio Nacional, dentro de dos años.
Más vale no sumar a ellas a la Defensa y
la Marina, podría no ser un riesgo sino
un peligro.
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¿Claudia, presidenta?
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Lo que necesitamos
es hablar con
la verdad.

Perdimos el rumbo... nos dejamos lle
var por la frivolidad o la oportunidad
fácil y las ambiciones personales.
Fallamos, como gobierno y desde la
oposición, en combatir la desigualdad y
una serie de injusticias sociales a fondo.
Hay que dejar de interpretar la insti
tucionalidad como una excusa para no
señalar o para callar... la disciplina no es
sinónimo de obediencia dega.
A la defensa de Coahuila y del Estado de
México no podemos llegar divididos y
no podemos llegar solos.
Honremos el valor de la palabra, que en
política todo significa.
Hoy el PRI es un partido que no inspira
confianza.

Adelantemos la sucesión de la dirigen
cia del partido.

Estas frases, ideas y reflexiones son
parte del discurso que dio Claudia Ruiz
Massieu, en el auditorio Plutarco Elias
Calles, en el PRI.
Como lo publiqué en mis redes, a

mi parecer y por cómo fue creciendo y
arrancando los aplausos de propios y
extraños en un auditorio adverso, Clau
dia fue la mejor oradora. Su discurso
fue llevando al público al éxtasis; sí, con
decirles que las porras deAííro termina
ron ovacionándola. ¿La razón? Fue con
gruente, con discurso y muy emotiva. ¿Y
qué no las elecciones se tratan de mover
sentimientos?

Muchos en la dirigencia del PRI reza
ban por que no fuera. Otros le decían:
es una trampa, no vayas. Sin embargo,
Claudia aceptó el reto. ¿Estás nerviosa?,
le pregunté. "Pues una mezcla de ner
vios y adrenalina, es un evento impor
tante para mí. Quiero ser congruente y
decir en mi casa lo que digo afuera. El
partido es muy plural y estamos acos
tumbrados a oír diferentes posiciones;
seguro va a haber muchos que no van
a coincidir conmigo, pero otros sí. No
tengo miedo, pero sí las mariposas en
el estómago de cuando sabes que vas a
una cita importante y no sabes qué va a
pasar".

FUE REFLEXIVA Y MUY AUTOCRITICA

Déjenme decirles que dos de los
aplausos que más trabaron a
la dirigencia fueron los que

Claudia arrancó cuando dijo:
"El desprestigio que hoy vivimos

tiene una solución muy sencilla: seamos
congruentes y construyamos una coali
ción electoral y de gobierno para resca
tar a México de una vez por todas. Pero
seamos congruentes con lo que decimos
y lo que hacemos".

"Hoy, los mexicanos quieren
una oposición que no se doble y no
se venda. Una oposición inteligente...
valiente, que no claudique a sus prin
cipios y anhelos. Que sepa ofrecer el
cómo si, en vez de estancarse en la queja
de cómo Morena sólo confronta y no
gobierna".
El segundo fue por "la inseguridad

está peor que nunca. Necesidad de
construir de aquí a 2024 una estrategia
nacional de seguridad que recoja las
mejores experiencias: del pasado, de go
biernos locales exitosos, de las mejores
prácticas internacionales. Pero también
de todo aquello que ha fracasado y de lo
cual todos somos en parte responsables.
Aquí refrendo mi postura por construir
un México de vocación civilista. Sin

dejar de reconocerá nuestras Fuerzas
Armadas, lo digo una vez más, la mi
litarización no es la solución".

Quihúboles, no sólo le dolió a la diri
gencia, sino también a los diputados y a
los 10 senadores que nos traicionaron,
¿o no?

Su discurso, para el minuto 30 ya te
nía incómodos a muchos que estaban
sentados en la primera fila, pues veían
en Claudia una mujer hecha y derecha,
una política sin doble cara, congruente,
con la cara limpia y sin cola que le pisen.

FINALMENTE, Y SIENDO DUEÑA DEL ESTRADO
Y DEL AUDITORIO, Lf ESCUCHAMOS DECIR:

U /N uiero encabezar el proyecto
de un México plural, inclu
vente, liberal y que cons

Sin que le temblara la voz, también
criticó al gobierno: "México está mal,
muy mal... porque Morena y sus go
biernos todos los días destruyen lo que
tomó décadas construir".

"Porque las ocurrencias y la impro
visación tienen sumidas a las familias

mexicanas en la incertidumbre y el te
mor de no saber si mañana alcanzará

el dinero para comer, si nuestras hijas
serán victimas de la violencia y la inse
guridad.. . si habrá vacunas y medicinas
para un niño con cáncer... o si serás des
pedido simplemente por darle paso a lo
que tanto criticaron: a los leales, a los in
capaces pero amigos, familiares e incon
dicionales de la cuarta transformación".

truya un mejor país para todos. Quiero
abanderar el proyecto de los priistas
que aman al PRI, y de los que ya se fue
ron; de los panistas que quieren una
patria ordenada y generosa, de los pe
rredistas que han militado en las cau
sas de la justicia y la democracia, y de
los emecistas que hacen política fresca,
ciudadana y de vanguardia. De todos
los millones que no militan en ningún
partido, de la sociedad civil de todos
los que estamos hartos de tanta des
trucción y tanto capricho, de todos los
que no queremos un México dividido y
enojado"".

"El proyecto de los que queremos gri
tar de indignación cada vez que sabe
mos de una nueva masacre, de los que
tenemos coraje cuando vemos a las poli
cías o a las Fuerzas Armadas humilladas

por la delincuencia. De los que sentimos
indignación cuando vemos niños con
hambre, y nos duele la panza cuando
oímos de una mujer más que es violen
tada, abusada o asesinada, de todos a
los que nos da escalofrío pensar en un
país militarizado, de todas las mamás
que en las noches abrazamos a nuestros
hijos sintiendo miedo del futuro que les
espera si las cosas no cambian".
"Quiero un proyecto de todos a los

que se nos enchina la piel cuando ve
mos nuestra bandera ondear, y de los
que sentimos cosquillas en las entrañas
cuando oímos el himno nacional".

"Soy Claudia Ruiz Massieu. No tengo
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miedo. Sime atrevo y ¡estoy lista!".
UNA VERGÜENZA...

No puedo terminar sin dejar do
cumentado que nadie del PRI
nacional la cobijó tras ser insul

tada en el Senado en la votación por la
militarización. Al igual que ninguno de
los presentes en el auditorio. Una ver
güenza. Aunque no lo necesitó, pues se
pintó, tanto el 4 como el 19 de octubre,
de cuerpo completo.

PORNODEJAR...

Llegó acompañada de 17 invitados
especiales, que fueron los lugares
que le dio la dirigencia, entre quie

nes estaban Pedro Joaquín, José Anto
nio González, Lupita Gómez (la primera
secretaria de Estado del país), Irma Cué
(la primera secretaria del partido), la
senadora Claudia Anaya y los exgober
nadores Enrique Burgos y Marco Mena.
Asimismo, de sus hijos y de su novio,
Bosco, quienes, presumía Claudia, se
ría su primera vez en el Plutarco Elias
Calles.

Finalmente, Morelos Canseco co
mentó: Claudia lució el carácter. No

cabe duda que Claudia inspira en la polí
tica. Su papá estaría muy orgulloso.
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La rebelión de los generales
EN LA SECRETARIA de

la Defensa Nacional (Se
deña) se da por hecho
que el hackeo a sus sis
temas de información

no fue producto de ciberdelin
cuentes comunes, de ésos que
los mueve el dinero o los ideales.

La milicia sabe que fueron las
agencias de inteligencia del go
bierno de Estados Unidos, DEA,
< ÍAo el mismo Pentágono, con
el objetivo de dar un manotazo
en una coyuntura clave de las
relaciones con México.

Pero también tienen claro

que no pudieron vulnerar sus
bases de datos sin que desde
dentro hubiera quien facilitó el
acceso a los seis terabytes de mi
les de horas deaudiosyvideosy
millones de documentos.

En la Sedeña hay en la actua
lidad dos bandos claramente
identificados: los del secretario

en funciones, Luis Cresenclo
Sandoval, y los del ex secreta
rio del sexenio pasado, Salva
dor Cienfuegos.

Éste último sigue teniendo un
peso relevante en altos mandos
del Ejército. Su fuerza quedó

de manifiesto hace dos años,
cuando fue detenido en Estados

Unidos por cargos de narcotrá
fico y lavado de dinero.

La primera reacción, enton
ces, tanto del presidente An
drés Manuel López Obrador
como la del general secretario
Sandoval, fue la de un deslinde
que enardeció a muchos genera
les de tres estrellas.

"Esto es una muestra inequí
voca de la descomposición del
régimen, de cómo se fue degra
dando la función pública, la fun
ción gubernamental en el país,
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durante el periodo neoliberal"
expresó el tabasqueño.

Los diez generales de división
del Ejército y la Fuerza Aérea
más importantes le hicieron lle
gar a su Comandante en Jefe un
extrañamiento por tal afirma
cióny la débil posición asumida
ante la DEA.

Lejos de cicatrizar la herida,
las diferencias se han ahondado
en los dos siguientes años: San
doval prohijó una nueva élite
castrense que se benefició del
poder económico que López
Obrador le dio a la Sedeña.

En la milicia hay dos clases:
una minoría que desplaza a los
civiles y ocupa posiciones direc
tivas en flamantes empresas, y
una mayoría que en el menor de
los casos construye obras y re
parte vacunas y en el peor sale a
enfrentar a cárteles del crimen

organizado.
El descontento se acrecentó

con las 21 órdenes de aprehen
sión que se expidieron contra
igual número de militares a los
que se acusó de desaparición
forzada y delincuencia organi
zada por el caso Ayotzinapa.

Justo cuando se daba el en
contronazo entre Sandoval y el
subsecretario de Derechos Hu

manos, Alejandro Encinas,
apareció el grupo Guacamaya
y las filtraciones de los archivos
de la Sedeña.

Esta semana fue particular
mente fatal para el general San
doval, que como ningún otro
secretario de la Defensa, mostró
de qué está hecho.

Quizás por ello Cienfuegos
nunca lo puso en la lista de reco
mendaciones a López Obrador
para ocupar el cargo.

ELGOBERNADOR ALFREDO del

Mazo Maza dio ayer un paso de
cara a la elección del candidato

del PRI a la gubernatura del Es
tado de México, candidatura de
unidad que será respaldada por
el PAN y el PRD en la Alianza Va
por México, Pero cuidado: el que
se haya designado a Alejandra
del Moral como la coordina
dora en Defensa del Edomex no
quiere decir necesariamente que
la ya ex secretaria de Desarrollo
Sociales esa candidata. En diver

sos sectores del priísmo ni Pi
qúense sigue ganando fuerza
Ana Lilia Herrera, quien ha lo
grado posicionarse en 125 muni
cipios, 45 distritos y 20 regiones
de la entidad y goza de la sim
patía de ex gobernadores como
Arturo Montiel, Emilio Chua
yffet, Eruviel Avila y César Ca
macho. Y si al final se con firma

que Del Moral será la candida
ta el paso siguiente será ver si,
efectivamente, el gobernador

del Mazo apoyará decididamen
te una alianza para, como indi
ca el nuevo cargo de Alejandra,

"defender" el Edomex. Y es que
hay dudas del compromiso real
del ex presidente de Huixquilu
can. Tres pueden ser los cami
nos que siga: que empuje sin
cortapisas la candidatura de Del
Moral, que la apoye públicamen
te, pero que en corto no le meta
dinero y la deje morir, o que de
plano pacte con el gobierno de
la 4T no meter las manos en el
proceso electoral del 2023. Este
último escenario no es remoto y
tan no lo es que por los rumbos
de Toluca y el Paseo de Tollocan
empezó a circular esta semana
una especie inquietante: ¿clau
dicó el gobernador Del Mazo y
ya acordó con Andrés Manuel
López Obrador unirse al club
de Quirino Ordaz, Claudia Pa
vlovieh, Miguel Aysa y Carlos
Joaquín González? ¿Cuál fue
el motivo de su reciente visita al

Vaticano para entrevistarse con
el Papa Francisco?
A PROPÓSITO DE liderazgos, hace
una semana Dante Delgado
invitó a cenar a su casa de la co
lonia San Jerónimo Lídice a sus
principales cuadros. Asistieron
JorgeÁlvarez Maynez, Patri
cia Mercado, Juan Zepeda,

Clemente Castañeda, Mlrza
Flores, entre otros. El motivo fue
anunciarles la realización de un

seminario la próxima semana,
lunes 24 y martes 25 de octubre.
El tema es el movimiento de la
Social Democracia en México.
Los tres oradores principales se
rán Cuauhtémoc Cárdenas,
Porfirio Muñoz Ledoy el pro
pio Dante. El protagonismo de
éste dejó en el ambiente la sos
pecha de que quiere empezar a
perfilarse como el candidato pre
sidencial en el 2024, cosa que sus
cercanos descartan tajantamen
te. "El candidato va ser Luis Do

naldo Colosio Riojas, es una
marca muy valiosa con laque MC
buscará ganar una participación
de 12% en el electorado nacional
para tratar de ser el partido bisa
gra". La granja naranja empezó
a alborotarse desde el domin

go 9 de octubre en una gira por
Monterrey, donde Dante descar
tó al gobernador de Nuevo León,
Samuel Garda, como el candi
dato! de su partido a la Presiden
cia. Pero a partir de esa semana
el joven político no ha desapro
vechado foro para reiterarsus
aspiraciones, llevándole la con
tra a su dirigente. Nadie entiende
porque Delgado Rannauro insis
te en conducir a su partido solo a
las elecciones, tanto en 2023 en
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el Estado de México como en las
presidenciales del 2024. ¿Tendrá
ya un pacto con Andrés Manuel
López Obrador para fragmen
tar el voto a favor de Morena?
"LO VEO CON cara de senador...

le haría bien al Senado una per
sona como usted", le espetó la
senadora Beatriz Paredes a
Arturo Zaldívar. Fue durante

una reunión la semana pasada
con miembros del grupo parla
mentario del PRI en la Cámara
Alta. Por ahí andaban Clau

dia Rulz Massleu, Sylvana
Beltrones, Nuvia Mayorga,
Claudia Anaya, Miguel Angel
Osorlo Chong, Jorge Carlos
Marín, Eruviel Avila, Ma
nuel Añorve, MarioZamo
ra. ¿A dónde se va el ministro
presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación en ene

ro próximo, una vez que deje el
cargo? Todo apunta a que ya no
se quedara el año que todavía le
restaasuperiodoyque laposi
bil idad de relevar a Alejandro
Gertz Mañero de la Fiscalía

Generalde la República cadavez
se ve más distante. Hay quienes

lo ven, efectivamente, como un
posible candidato de Morena al
Senado en 2024. No lo descarte.

OTRO QUE YA levantó la mano

para el Senado es Manilo Fabio
Beltrones. El sonorense quiere
volver a liderarlos en 2024. Ya
entre 2010y2011 fue presidente
de la Cámara de Senadoresy an
tes, de 2004 a 2005, lo fue de la
de Diputados. En ambos puestos
operó como muro de contención
a muchas iniciativas de los pre
sidentes panistas Vicente Foxy
Felipe Calderón. Manlio reapa
reció esta .semana en la pasarela
del PRI que organizó el líderde
ese partido, Alejandro More
no. Le decía que en aras de qui
tarse la presión de sus opositores
"Alito empezó a abrir el institu
to político más allá de sus incon
dicionales del Comité Ejecutivo
Nacional. Los tricolores están

conscientes que Morena muy
posiblemente retenga la Presi
dencia, pero perderá el Congre
so, por lo que la gober nabilidad
del país se va dar en Diputados y
Senadores, q ue es a donde van a
mandar a sus mejores cuadros.
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La escabechina
en Economía
E n la Secretaría de Econo

mía hay una unidad que
coordina, las actividades1

extractiva?. Ene» puesto lle
vaba un ano Efraín Alva Niño,
ingeniero geólogo por la Uni
versidad Autónoma de Nuevo
León y ron experiencia de 25
altes tanteen docencia como
en el sector minero privado.
Con la llegada de Raquel Puen
rosn o a la SE pusieron al frente
de esa unidad a Rosa María
Gutiérrez Rodríguez, abogada
fiscalista de la UP con maestría
en la UNAM y espaciancia en la
Procuraduría Fiscal, el JBSSTE
y el SAT.
Quiza porque: repararon en

que Gutiérrez Rodríguez, con
dos décadas de carrera en La
función pública pero lejana a la

minería, a AlvaMfio le ofrecie
ron quedarse, pero como pufet
director, un cargo cuya tercera
parte de ingresos refleja el ba
jón en el escalafón que querían
darle. No aceptó.
Esa es sólo una de las histo

rias de la escabechina que tras
su nombramiento emprendió
Raquel Buenrastro en la Se
cretaría de Economía. Salie
ron la titular de la Unidad de
Apoyo Jurídico, Margarita
Olívas Islas;; el subsecretario de
Industria y Comercio. Héctor
Guerrero: la titular de la Uni
dad de Administración y Finan
zas. Sónica León Pe re a.
También dejaron sus puestos

Jesús Cantó, Alejandro Rosas y
Marcos Áralos, titulares de las
unidades de Competirividad

y Competencia, Prospectiva,
Plañe ación y Evaluación, y de
Prácticas: Comerciales Interna
cional es, :re s pe cri va me m te.
Asimismo los directores An

tonio Letayf, F.lodina Gue
rra, Eduardo Moncemayor
y Benjamín Reyes de Indus
trias, de Industrias Pesadas y
Alta Tecnología, de Normas,
y de Normarividad Mercantil,
respectivamente.
En la Unidad de Desarrollo

Productivo seguís, hasta esa
semana al menos, Ana Bárbara
Mungaray, mientras que en la
Dirección de Consultoría Jurí
dica de Comercio Internacio
nal quitaron a Orlando Pérez y
promovieron a Sergio Huerta
Patón i, que ya estaba como
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director de Apoyo Jurídico
de la SE, pero se desconoce
su experiencia en comercio
internacional
AI ver el conjunto de cam

bios, varios adelantados por
Darío filis en El Financiero,
es obligado preguntarse si no
estamos ante la evidencia del
saldo de una perra al interior
del gobierno más que de un re
levo de equipos.
Y es que si bien el despido

en ta SE que más comentarios
suscitó, luego de la renuncia de
Tari,ana Clouthier a esa depen
dencia, fue el dle la subsecre ra
na de Comercio Exterior, Luz
Mar ía dfi li, Mora, la realidad
es que la llegada di luenrostro
supone la desoapltalteaclón de

la dependencia encargada de la
política económica del país y de
buena parte de las negociacio
nes con autoridades nacionales
y extranjeras para promover la
Inversión en México,
Cosa de ver que otra dle las

personas que fueron despedi
das fue Ménica Duhem Del
gado,, con experiencia tanto
en el sector público como tnal
privado, quien era titular de la
Unidad de Inteligencia Econó
mica Global, donde se ~romo
donaban las inversiones.
De cara al futuro, el propósito

del desembarco de Euenros
tro en la SE es una incógnita.
Pero ya es claro que la que ya
no cabía, ni ella ni nadie dle
sus colaboradores en puestos

relevan cas en Economía, era
Tatíana, Ésta intento renunciar
desde el verano, per o es evi
dente que llevaba meses fuera
del ánimo del Presidente, quien
privilegia en la disputa comer
cial con, Estados Unidosy Ca
nadá la víiidn (es un de cir) de
la secretaria de Energía, Rocío
Nlahle.
A dos anos del fin de sexe nio,

con nubarrones de reeesión
internacional, López obra
dor alienta la distracción de
capacidades en Economía,. Y
esa movida es aplaudida por el
Consejo Coordinador Empresa
rial y por el Consejo Mexicano
de Negocios, que abrazan a
Buenrostroen público mas llo
ran en privado la salida de De
la Mora.,Asi son, así nos irá
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Macondo: 200 años de soledad

MACONDO, Col  Per
dido "en el sopar de
la riemiga", el rio de.

aguas diálánas donde acamparon
.losé Arcadio Buendiay los suyos
para ñindar Macondo en Gen
añas de soledad,, mire ¿¡espado
junto a la ranchería de 57casas
que nunca dejaron de ser un iu
gar ¡ardiente .cuyas bisagrasyalda
basse torcían de calor".
Aquí se fcp por caminos de

«tracería entre plantaciones de
plátanos de las que .nadie puede
PHH* un banano porque es
hombre muerto, advierte José
Camargo, que con, gentileza me
tinaja en su. asi a estos lugares de
lioyoSs lodo, mosquitas y partías
ajinadosilegales, donde nos
espera Vilnia Arenilla, luleresíi so

daJ efe Macondo,
Caminamos porei 'barro pasa

entrar al «Mario que ella lama
"casco uitrnio", en el que no hay
un parque, ni una ¡ancha» ni una
banca bajo algún árbol, ni un,
puesco de salud ni tampoco agua
potable.
Tomamos apa,del pozo de

100 metros que dejé la compañía
bananera";, dice VUma y apuna
hada lo .al to donde: faij un esan
que oentenario que almacena el
agua del pozo para que beban
adultos y algunos tilmos que a esa
hora juegan desalzos una casra
ritaen,la. eaUe de Berra.
Ms ¡asas 4. Macondo, ubicado

a poco más de media hora de Ara
canica, en, realidad son las viejas
CDrasttuedoines del, campamento
de la United Fruir Company.
Todavía está el cascarón de lo

que fue el comisariato1, donde los
trabajadores de la finca canjeaban
por comida los vales que tes ¿i»
ban por salaria
TMn productos inportados",

dice Vilmaen ooihtídenda con,
lawniin de Gabriel, Garda Már

qiK v , "por la razón de que los
bancos que levaban el banano a
Virginia no regrosaran vados".
Vilma,, madre de tres hijos y

esposa de un trabajador de la
plantación de banano, nene el
ímpetu, invendible de .lose Arcad id
Buendía,. 001 la dierendadeqBe
'yo nad aquí, yin digo con mucho
orgullo".
¿fin serio? le prepmto con

respeto'y asombro.
"5í,estoy orguiosa de haber

naddo en Macondo. amo a mi mi
tra y tengo un, sueño iftíir, dice
mientras se lleva ambos índices a
la cabeza, y cierra los ojos.
Muchos .años atrás, e:n las pri

maras Baches de instalado el cam
pamento, .losé Arcadio Buendía
en la novel;: sorióque "en aquel

lugar se levan taba una dudad
ruidosa con casas de paredes de
espejo".
El sueno de Vilma es *ver a

Macondo reconocido porque fue
elegido por Gabc para darle el
nombre a,su pueblo mineo. Un
proyecto en el que venga gente a
conocer nuestra Msíoria, lo que
sucedió en la Guerra de los Mil
Días, de los campesinos contra el
gobierno que defendía a la United
Fniit. que no les pagaba con di
ñero vlos ira:aba como animales
de carga'*.
Desde e l puto de las; casas se

oyen voces de gente que no se
mueve de su hamaca: 'Vilma,
¿cuándo habrá soludón de mi
tema?",.. "* Vilina, ya í*: á encami
nado el aMinro...".
Aquí voy con un pealad ista

mexica no I.es di® e lia.. Va a es
cribir sobre nosotros.
Como deultratumba sale de una

hamaca la vo/ rasposa, de un, ham
bre viejo:

Dilc que mande una esquMs
( algo) de lo que dejo Garda Mar
quez en México.
¿Dequé viven, WttBf
Del banano. Todos vivimos :k l

banano, igual que siempre.
Cuando se i'ue la compañía

bananera, en 1960,"elgobierno
entregó la aerea a los campesi
nos, Fuimos paneleros, 'pequeños
propietarios, MI padre reñir; su
paiioela"1',
¿Tf? ¿Qué pasó?
Cuando se vino la hambruna

no hubo apoyos, y asi indas las.
detrás fueron compradas 'por
empresas que,ahora son. dueñas!
de las grandes plautadonesy
nosotros 'trabajamos; en .las fincas
responde.
De aquí fueron Ice muertos que

cayeron en ta mam 117,1 en 1920,
contada por Garría Marque zea
Cicr. años desaledñd'.
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'"Señerasy señores dijo el ca
pitán, con una voz baja, lenta, un
poco cansada, aeren tinco mi
nums para reí tirarse.
"La rprhiflí? y te gritos redobla

dos ahogaron el toque de claró,
que ¿inundó el principio del plazo.
Nadie se movió,
"•.Han pasado tinoo mininos 

di io el'capitán en el nnsme roño .
Un minino más y se hará fuego,..
"Embriagado por la tensión, por

la maravillosa profundidad del
silpnrioy, además, convencido
de que nada, haría mover a aque
lla muchedumbre pasmada por
la festinado n dé la muere. Jase
A rendir: Segundos empinó por
encima de lascalbezas que; Bife
eafca®, y por1 primera vm en M
vida levantó la voz:",
" ¡Citrones! 1 ps regalarnos el

mimiroquelalni".
La. versión di Garda MÉrqüK

es coincídenteoonlo expresado
en aquel entonces por el repte
senmnte (dipuado) Jorp.e Eliecer
(¡airan. en nn e&euisoen el Con
greso de Colombia, recordado
t>:si íntegro por Jaoobo Pérez
Escribar, nacido el mismo año que
Gabiro", como le dicen de rarifto
en su, pueblo y en iodo el depana
mentó de Magdalena,
Tjos tenidos son remarados;

can 1 ñ Ixiyoner.i. Ni el fífBBP, ni
ta imploración, m el correr de la

sangre conmueve a esias hienas
humanas. Bayoneta para los mo
ribundos, Despiadado horror, No
si porqué la Divina Provldenda
no abrió la nena tajo 'las plantas
de estos monsTOOS para Tragár
selos vivos... Los muerta son
luego ttanspcrtndoí en camie
neis; para arrojados al mar y o tros
sen entenados en fosas previa
mente abiertas. Pero digo mal se
enríe mi no ÉÉtS a los muertos.se
entierra también a los vivos que
esaban heridos".
Gañán fue asesinado en abril, de

1948, cuando se enfilaba para ser
candidato a la Presidencia de ¦Co
lombia porel Partido Literal., Fue
"tí "Di gente había to
mado las calles, saqueaba tiendas;
y quemaba edificios;. Yo me uní a
ell:os?!f mema Garda Márquez en,
tilia eitrevlsffl en que pone ajüt
suceso como uno ¡§é los; desque;
lo hirieron enain ra rft 1 vino lio
entre la iiiemiura ylavida.De ahí
se fue a Cartagena, paraempezar
como periodista,,
0 o:rc: fue amodo acompañó

a su madre, Santiága Márquez , a
vp nder la osa de Arararam. AU
vio desde el iren el nombre; de
Macando en, medio de la dénaga,
"Macondo existe, es nn 'real,

corno tú y como yo. UnMacondo
oeoesfaflo,. olvidado,, pero aquí

esms". me dur Vítala, ameafle
enseñar con orgullo una con
quista personal suya y que es el
unios edificio publico del enseno:
unaescuela, A cemento pinnid.i
dc;171ll

¿Por qué azul?1 pregunte oan
fingida ignorancia .
La escuela se; hÉo con apor

taciones privadas, y la, imita
condicion qi ic pi isiernn es que Si
pintara de atul.
Azul es el color del Partido Con

servador,, y José Arradio Buendiaj
fundador sle Macondo Jamás
aceptó que se; portaran las .casas
de ese color, como habla sidQ' la
orden de la Autoridad represen
tada por su enemlp y luego; con
suegro, don Apolinar Máseme.
Hay que salir de Macondo

'porque cae la noche y es "zona
cátente" nos dicen,en alusión a
que hay algo de guerrilla y poa
milimrcs. "(indicado? a la misma
vaina": robar, asaltary traficar
dragas;.
Muchos; años anas, en la casa

de un amigo común en la Ciudad,
de México, le priguMÍ a Garda
Márquez si era verdad que las1
FÁRC estaban mludidas con el
r.ircoi ráfiro.
No están coluidas. Las FARC

son ei narcotráfico contfsró en
su estil< 1 tajante.
Vamonos.
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El Ejército, entre la espada y la pared

Irán misa, pero la insegu
ridad y la violenda careo
me n a México, no obstante

la participación de los; militares en
tareas de seguridad pública, a quie
nes no les preguntaron si querían
ser policías, sino simplemente los
lanzaron al ruedo a recibir injusta
mente el descrédito popular.
Así fue durante los sexenios: de

Felipe Calderón y de Enrique Pena
Nieto y ahora con mayor presencia,
con Andrés Manuel López Obra
dor, quien en campaña se llenaba
la boca con epitetos en contra de
las fuerzas castrenses, pero que ,
ahora, ha investido a la Sedeña con
mayores poderes que ningún otro
presidente democrático ¡es había
otorgado, representando con ello,
la vuelta a la militarización y a regí
menos antidemocráticos.
Así seguiránen las calles y no en

los cuaneks hasta el 2028 y con
ello marcharán paralelamente; la
violación fragante de los derechos
humanos; la incapaddad del Estado
de proteger a los mexicanos y la
vigencia de una estrategia fallida
para combatir a los criminales.
El narcotarrorísmo es otro es

tigma que no podrá evadir la actual
administración, así como la pendida
de territorio nadonal a maños de:
los criminales.
Desde los tiempos de Benito Juá

rez se luchó poracotarel poder de
los militares a lo expresamente se
ñaladoen la Constitudón, ni más ni

menos, y luego durante la Revolu
ción yel México posrevolucionario,
hubo espedal atención por trian
te rer a las Fuerzas Armadas en los
cuarteles, salvo en siruadones en
donde se; requería su presencia para
apoyara la población en desastres
naturales y siniestros.
Bueno, pues esoestá cambiando

al transgredir la finísima línea
que separa la participación de los
mandos militares en política, como
quedó registrado con los recientes
discursos del titular de la Sedeña

El apoyo del Ejército a dictadores
está registrado en los anales de la
historia mexicana y son de los capí
tulos negros que las actuales gene
radones no deben olvidar.

Acudirá la historia es la mejor
manera paravislumbrarel mejor
camino hada el futuro,
Eneste contexto, inquieta y pre

ocupa el nuevo papel que tienen las
Fuerzas Armadas en el gobierno de
la autollamada Cuarta Transforma
ción y que a todas linóes va a contra
corriente del orden constitucional,
del régimen democrático, la divi
sión de poderesy del federalismo.
El desencuentro ocurrido entre

el general secretario Luis Cres
cendo Sandoval y los senadores y
diputados opositores, no se trata
tan solo de visiones encontradas,
sino de estableoer el modelo de go
bierno que tendrá México a partir
de que el presidente López Obrador
llegara al poder y de que confi

rió a la fuera castrense , poderes
metaconstitucionales.

Ha dichoel jefe del Ejecutivo
federal que se ha incorporado a
los militares a otras tareas como
constructores, administradores y
policías, para que, los que vengan,
sobre todo si son conservadores, les
cueste trabajo cambiar las cosas. Es
decir, el Ejército defenderá incluso
comías armas, faltaba más, la he
renda del tabasqueño.
El respeto irrestricto de la ley ha

quedado en el pasado y ahora solo
vale la voluntad del presidente.
El Ejército también es pueblo y a

ellos se refirióel presidente Benito
Juárez cuando asumió el poder
"Militares que alguna vez habéis
servido bajo las banderas de la tira
nía, recordad que vuestra divisa es
el honor y la lealtad, y que las armas
que la nación ha puestoen vuestras
manos solo debéis empuñadas para
sostener la libertad y sus derechos".
Por lo menos en lo que resta del

sexenio, el fracaso de la estrategia
de "Abrazos, no balazos", se le se
guirá cargando al Ejerdto, cuando
ellos son los menos culpables, em
pero, los pusieron ene! paredón de
los fusilados y allí recibirán la furia
de la ciudadanía.
Están entre la espaday la pared.

Por un lado, deben obedecer dega
mente a su comandante supremo,
al atender ínstruedones que con
travienen su formadón castrense;
por otro, soportar el embate de las
críticas yel rechazo.
Al convertirse el titular de la Se

griben vooero de; Morena, el secre
tario de la Sedeña con el presidente
de la República han asumido la en
tera responsabilidad de mantener la
gobernabilidad en el país que pende
par alfileres;.
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Las tribulaciones de López bis
En los últimos días, Adán Au

gusto López se ha convertido
en el luchador más fiero del

presidente Andrés Manuel López
Obrador. Se está peleando con
gobernadores y defendiendo el des
aire prepotente del secretario de la
Defensa al Congreso porque no está
dispuesto a rendir cuentas sobre el
hackm de millones de correoselee
trónicos de los servidores militares.
Pero no es sólo que el secretario de
Gobernación este buscando puntos
que pueda canjearen 2024, sino
que también esta realizando una
fuga hacia delante, donde juega en
un circo de varias pistas.
Al estarse peleando con gober

nadores de oposición durante toda
esta semana, el responsable de la
gobemabilidad nacional se convir
tióenel secretario de la discordia,
y capturó la atención de la opinión
pública politizando al máximo la
seguridad. No importa que sea a
partir de mentirasque Chihua
hua, Jalisco y Nuevo León, gober
nados por la oposición, sean los
más violentos del paísy que, ante
la exhibición de su farsa, acicale su
faceta de pendenciero, porque está
logrando su propósito.
Lo mismo puede decirse de su

defensa del general LuisCresendo
Sandoval, para evitar que hablara
con diputados sobre el histórico
hackm a los correos del Ejército.
López bis montó unblindaje del
general, que amplió Ignacio Mier,
el presidente de la Junta de Cooi
dinación Política de la Cámara de

Diputados, y que selló el Presidente
al impedir que respondiera pregun
tas directas de la prensa sobre la

ruptura a la seguridad cibernética.
Lo ha hecho con aparente gusto y
tesón, pero detrás de ello existe un
reclamo airado que días antes le
hizo el secretario de la Defensa.

El genera] Sandoval responsa
bilizó a López bis de la embestida
del subsecretario de Gobernación,
Alejandra Encinas, en contra del
Ejército en el caso Ayotzinapay la
acusación de cuatro oficiales por
presuntamente haber participado
enelcrimende los 43 normalistas.
Funcionarios federales revelaron

que durante una reciente reunión
del gabinete de seguridad, donde
no estabael Presidente, el general
le redamó las presiones que estaba
haciendo para peijudicar a los mili
tares. López bis trató de refutar se
ñalando que no entendía por qué se
lo estaba diciendo, peroel general
le dio detalles para dejar claras sus
razones.

López bis entendió y tomó nota
del enojo del general. Desde en
tonoes, el perfil público de Encinas
bajó, pasando a segundo plano
como consecuencia de la reducción

de su activismo, en coincidencia
con las protestas de Sandoval. La
forma como salió a pelear López bis
con Movimiento Ciudadano y con
diputados de oposición por él, fue
más allá de un acuerpamiento ins
titudona], j se puede conjeturar,
por los antecedentes redentes, que
trató de reivindicarse con el gene
ral y limar las asperezas.
Va a ser difidl porque se rom

pió la confianza entre ellos, que le
interesaba mantener a López bis;,
y cuyos proble mas no se reducen
al pleito con el Ejército, sino por
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revelaciones sobre su pasado que
empezaron aemergeren los co
rreos hackmdtx a la Secretaría de
la Defensa, donde figura que la in
te ligencia militar lo señaló de haber
nombrado a tres personas en altos
cargos de la seguridad, que tienen
relación con el Cártel Jalisco Nueva
Generación,
Los correos corresponden al

tiempo en que López bis era go
bernador de T abasco, y nombró
a Hernán Be trnúdez Requena se
cretario de Seguridad y Protección
Ciudadana,el 11 de diciembre de
2019, pese a que el mes anterior,
un informe del Centro Regional de
Fusión de Inteligencia del Sureste,
que se encuentra en Coatzacoal
cos, Veracruz, reportó que :en
vínculos con esa organización
criminal.

Bermúdez Requena no era el
único señalado en al menos 11
correos del Ejercito. Junto conél
estaban su asesor Carios Tomás
Díaz Rodríguez, el director general
de la Policía Estatal en Tabasco,
Leonardo Arturo Leyva, y el co
misionado de la Policía Estatal,
José del Carmen Castillo, pre
suntamente vinculados a nueve
miembros de una célula del cártel
dedicada al robo de combustible en

ese estado desde que López bis era
gobernador.
López Obrador ha defendido a

López bis, en cuya casa vivió dejo
ven, cuando su padre y su hermana
íundonaria del SATy esposa del
gobernador de Chiapas lo man
tuvieron, y ha dicho que se trata de
un ataque en contra de su gobierno.
Nada más alejado, y es lo que hace
más sensible el papel que jugó el se
cretario en Tabasco, pueselCentro
Regional de Fusión está integrado
con miembros de las secretarías de
la Defensay de la Marina, la Guar

dia Nacional, la Fiscalía General y el
Centro Nacional de Inteligencia, las
instituciones que integran el cundo
de protección y armado político del
Presidente.

López bis también ha querido
desmarcarse de los correos de la
misma forma que hace el Presi
dente con todos los temas que le
son incómodos: culpar a la opos
non. En una reciente gira por Si
naloa, dijo que creía "que más bien
obedece a estrategias interesadas:
de algunos que no quisieran verlo
a uno actuando como secretario de
Gobernación", de acuerdo con un
reporte del semanario de Culia
cán Ríodoce. La declaración es una
sandez. La información es de inte
ligencia militar, gene rada mucho
tiempo antes de que fuera nom
brado secretario de Gobernación.

Pero López bis no tiene mucho
margen, al haber entregado todas
las áreas de seguridad pública a
personas que inte ligencia mili
tar identifica con el Cártel Jalisco
Nueva Generación. Hasta ahora
no hay ninguna explicación sobre
qué papel jugó enelempodeta
miento, por la vía de la protección
institudonal, de la orgarrizadón
más sanguinaria de México. De qué
tamaño será también su conflicto
conel secretario de la Defensa, o
su miedo a que directamente le en
treguen al Presidente irtformadón
sobre esos vínculos con el crime n

organizado, que ha optado por me
terse a un pantano donde, cada día,
sus gritos lo hunde n más.
Los exabruptos camorristas de

López bis, vistos en el contexto, es
conden vulnerabilidad, debilidad
y nerviosismo. No es para menoí
Está enfrentandoelenojo del ge
neral y sus presuntas vinculadones
conel crimen organizado en los ar
chivos de la Defensa.
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Se sabe: los porros son in
dividuos dedicados a los
golpes, la provocación,el

descontón, la organización de
zafarranchos. Personajes violen
tos que son capaces de irrumpir
en una manifestación pacífica o
en un partido de fútbol. Nor
malmente acompañados de una
turba igual de violenta, estos
individuos han acompañado por
décadas lia vida política y futbo
lístíca del país .
En las esferas políticas; también

existen este tipo de personajes.
Si bienes cierto no llegan a los
golpes no por falta de ganas,,
sino porfalta de respuesta, no
dtejan de provocar y vio len tar el
ambiente de los actos y recintos
enque se mueven.
Adán Augusto López es el po

rro político del momento. Pega
por todos lados, todos los días.
Por supuesto, no es de extra
ñarse que haya políticos dedi
cados a eso. El gobierno y su
partido son especialistas desde
hace tiempo en actividades po
míos. Ahí está el caso del señor
Norniia. siempre listo para el
cadenazo y la majadería, o el
señor Salgado Macedonio, que
cuenta con acusaciones de viola
ción y que ha intentado golpear

El primer porro
de la nación

policías. Lo único que llama la
atención del señor Adán Au

gusto es que es el responsable: de
la política Interior del país; esto
es, un mediador y solucionador
de conflictos. De hecho, empezó
su encargo con lo que muchos
calificaron de "notable mano
izquierda", pero la ambición de
la candidatura o las órdenes del
jefe lo ha convertido en un ver
dadero gañán, un golpeador a
sueldo: un porro.
Tan sólo en una semana la em

prendió contra legisladores de
oposición, se mofó de la situación
de violencia en estados como
Nuevo León y Jalisco, dijo que los
tabasqueños son más inteligentes
que los del norte y, para frenar la
violencia intrafamiliarenTlax
cala, delito que va al alza, sugirió
"no ser tan peploms",
Claro que recibió una res

puesta contundente de los go
herradores de Jalisco y Nuevo
león. Enrique Al faro lo puso
en su lugar con elegancia. Lo
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evidenció como mentiroso y
embustero, un hombre poco fia
ble, incapaz de contenerse para
revelar conversaciones privadas
que se hacen con él por su inves
tidura, no por otra cosa. Samuel
García también le contestó
puntualmente con datos. Pero,
más allá de que se le responda
y quede evidenciado, lo que es
una desproporción es la anda
nada del responsable del dialogo
contra grupos de habitantes del
país. No otra cosa es establecer
diferencias de inteligencia entre
los ciudadanos de una zona del
país y otra. Eso es indicativo de
debilidad mental y de ausencia
de tacto político., Si uno escucha
el razonamiento del secretario

es verdaderamente poco inteli
gente. Según él, la gente "inteli
gente puede hacer las cosas con
menor esfuerzo" y de mejor ma
ne ra. Lo único que queda claro
es que se esforzó mucho en hacer
esa declaración.
El secretario de Gobernación

está convenido en el primer
porro de la nación. Su actitud
anuncia que, de hoyen adelante,
todo será a madrazos, o que urge
un relevo en Bucarelí. Cono
riendo a este gobierno, hay que
inclinarse por la primera.
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Corcholatómetro; despertó
la 'caballada'priista
Sien algo claramente no

son iguales el presidente
López Obrador y los pre

sidentes que le han precedido
en las últimas dos décadas
es en el tiempo que el actual
mandatario dedica a hablar
públicamente de las figuras
presidenciables, lo que él de
nomina las eanholams. En días
recientes dedicó buena parte de
su conferencia matutina a pasar
lista de la caballada, tanto la
propia como la ajena.
De las corcholatm de Morena

el Presidente habló muy bien,
como sería de esperarse, y re
forzó la idea de que la caballada
está fuerte.
Lo novedoso fue la, lista de 43

posibles presidenciables de opo
sición que AMLO dio a conocer
v a la cual, más allá de casos In
dividuales, describió como una
caballada flaca. Ante tal provo
carón, f I priismo parece haber
despertado y ya comenzó a
placear a sus aspirantes a la Pre
sidencia, Luego de un periodo
considerable de haber estado

guardada en los establos, la ca
ballada tricolor salió a mostrar
músculo.
Típicamente lasencuestas se

prestan para hacer un perio
dismo tipo hipódromo que na
rra cómo van los caballos en la
pista electoral y, precisamente

en esta semana, El Financiero
publicó su encuesta mensual de
seguimiento rumbo a 2024. Con
base a los datos publicados me
permito actualizar el cálculo del
corchalatómñtm que hemos lle
vad o en e s te espacio.
Lo destacable del lado de

Morena es que las coreholatas
avanzaron en el último mes.

Claudia Sheinbaum subió su

puntaje promedio de 34 a 38
puntos, su nivel más alto hasta
el momento, reflejo de estar al
aire por su cuarto Informe de
Gobierno. Sheinbaum metióel

sprint. Veremos si mantiene el
paso.
Por su pane, Marcelo Ebrard

avanzó tres puntos, de 33 a 36
puntasen total, ubicándose dos
abajo de Sheinbaum. No hubo
informe del canciller, pero no
falta quien atribuya su avance a
TikTok. Lo interesante es que no
ha habido una lógica de suma
ccro: hasta ahora, si una corcho
lata gana, la otra también,
Adán Augusto López avanzó

tres pasos al subir de 17 a 20
puntos promedio. Quizás ayii
daron los reflectores del éxito
al lograr que la reforma so
bre la Guardia Nacional fuera
finalmente aprobada porel
Congreso.
Lo que el sondeo ya no captó

fue la posible reacción del pú
blico a la manera en que el
secretario de Gobernación jus
tificó la cancelación del secre
tario de la Defensa a asistir al
Congreso para informar sobre
el hacheo a la Sedeña, argumen
tando una comunicación "irres
petuosa". Habrá que ver si la
opinión pública le pasa factura
por eso.
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Ricardo Monreal avanzó dos

puntos al pasar de 17 a 19 pun
tos en promedio, pero bajó a la
cuarta posición luego de que
Adán Augusto lo rebasara por la
derecha.
Del lado de la oposición, la

encuesta de El Financiero, rea
lizada antes de que AMLO diera
su lista de 43 opositores, consi
deró a 10 posibles presidencia
bles, así que iremos variando
nombres. La métrica en este
caso es muy sencilla: porcentaje
de opinión favorable.
Los priistas más destacados en

opinión favorable son Enrique
de la Madrid (24%) y Alfredo
del Mazo (21%). El goberna
dor mexiquense no aparece en
la lista de AMLO, pero metió un
sprint de ocho puntos de avance
enel último mes... y aún faltan
meses para las elecciones en su
estado en junio de 2023.

Beatriz Paredes (18%) y José
Ángel Gurría (14%) recién se
suman a la caballada y no han
tenido tanta exposición mediá
tica. Habrá que ver si mecen
presión y sacan provecho de la
experiencia, va que la delantera
en la oposición la lleva el joven
Colosio Riojas (33%), un pura
sangre bien posicionadoen las
apuestas.
En el panismo ya había des

tapados y su mejor opción, en la
encuesta es Lilly Téllez (23%).
seguida por los gobernadores
Kuri (20%) y'Vila y por
el diputado Creel (18%).
E1 PRD no ha hecho destapes

y es probable que se monte so
bre una candidatura aliancista.

Por lo pronto, el PR1 despertó
y la primera señal que manda
al electorado es que no todo es
Alito. Veremos cómo responde
el respetable.

Mes al alza
Puntaje promedio de las figuras presidenciales de Morena

¦ Sheinbnuin

40

luemt: el fina nciíbol «umb nadara a fioa asamos m mbibwc» H nm m B can» en puré]®
• • «noracaaom a» ii«masa: opinenpoBar®.Bilma a»oprn ipaüwa dwrasregaifa.
HM tía eanodnilBraio. apoyo orí cano ramo .«t. pamatíon ganan! aoo^iD ¦» «rao memo «nn»
morarBas, parapetan da quBn na raaittaflo un it^or iraBajn an su au aiga suJfin represara mijar tí
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apropiación, ni
expropiación de la democracia

Los polídcosy los partidos, que
invariable mente aseguran
que trabajan per. y parael

pueblo, tienen una excelente opor
runidad de demostrarlo, ponién
dose de acuerdo para aprobar la
reforma electoral que promueve el
gobierno de la República.
Morena, el partido de éste, ion

dría que moderar su postura res
pecto de lo que en principio quiere;
lairreductibiMad que ha plan
reado, debe convertirse® n flexibili
dad. Esta, inherente a la tolerancia,
el diálogo y la inclinación al ente n
dimiento, posibilita la concreción
de acuerdos.
Por eso, si bien el coordinador de

la fracción morenistaen San Lazara
ha hecho notar que en la discusión
de la iniciativa presidencial  que
está e n curso—, tener un INE que
no sea tan costoso es inapelable, la
idea se puede: y se debe discutir.
Todos pueden coincidiren que la

democracia debe implicar menos
recursos, pero también en que no se
puede dejar al árbitro electoral en
la inopia, de tal modo que no pueda

cumplir sus funciones. Que se bus
que desmantelado, sería el inicio de
una regresión, y esees :r:ialnenie
inadmisible.

En la misma búsqueda del justo
medio, sa ubica la incuestionabi
lidad para que los integrantes del
Consejo del INE sean electos "de
mocráticamente'5, extendiendo la
misma metodología para la selee
cióny elección de los magistrados
del Tribunal Electoral Federal. Se

antoja difícil poder llegar a un co
mún acuerdo.
Desde hace años ha habido di

ferentes propuestas para que se
reduzca el numero de oongresis
tas plurinominales; en ese tema,
como en el voto electrónico y el de
losmexicanosenelextranjero, la
desaparición de los tribunales es
tatales electorales, así como en la
necesidad de un menor costo de los
procesos electorales, incluso, al pa
recer, ya hay concordancias. No se
debe imponer laestrategia del toda
o nada,
1 os oongiesBHsde Morena

también tendrían que atender las

propuestas de la oposidón que, en
general, comprenden la segunda
vuelta en las elecciones presiden
ciales, reglamentarlos gobiernos de
coalición, fortalecer la autonomía
presupuestal del órgano electoral y
endurecer las penas contra la ínter
vendón de: grupos del crimen orga
n i7.id o en los; comidos.

Es de fundamental importancia
que laelecdón de gobernantes no
caiga en manos de quienes no sólo
no tienen ninguna responsabili
dad respecto de la población, sino
que, con sus acciones fuera de la ley
arremeten contra ella en todas las
formas, sumiéndola en la incerti
dumbre yel Error.
Morenay sus aliados: PTy Verde,

deben considerar, además, que no
tienen los votos sufidentes para
alcanz ar la mayoría calificada a fin
de modificar la Constitución y votar
u na re forma mirando exclusiva
mente a su interés.
La larga travesía que ha recorrido

México en su transió rmadónelec
toral desde laConstitudónde 1917
con la pérdida gradual de control de
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los comicios por parte de Gobe rna
ción, lavergonzosa"caída" del sis
tema (1988], el nacimiento del IEE
(1990) y la "conversión" de este en
INE (2014), con el fin garantizar la
existencia y perfecdonamiento del
régimen popular, no debe ser deses
timada. Merece ser aquilatada para
mejorado y actualizado.
Cualquier opción que tomen,

debe mirar a ev itar un retrooeso, a
no¡ debilitar a nuestra todavía ende

ble democracia, y a no permitir el
renacimiento de la "dictadura per
fecta"en otras manos.

Sorro Voce. Sube la temperatura
del horno donde se cocinan los
grandes volovanes de la llamada
estafa inmobiliaria de laAlcal
día Benito Juárez e n la Ciudad de
México.. .Escuchasy lectores nos
escriben —haciendo sugerencias—
diciendo que hace falta otra Esta

de "presidendahles" en la que se
incluya a artistas (Eugenio Derbez),
intelectuales, empresarios (Ricardo
Salinas Pliego), atletas y deportistas
(Checo Pérez), v cineastas (Alejan
dro González Iñarrinn. y hasta có
micos (como en su momento Italia
y ahora Ucrania), así como algú n
ciudadano "comúny corriente" de
peso completo que pueda dar la
sorpresa,
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EQUILIBRISTA.
Tres congyrsantes rg^
litaron ganadores
de una convocato
ria emitida por la
Comisión de C¡én
eía y Tecnología
del Senado para
la creación de uña

app enfocada a la
protección y segu
ridad de las muje
res de México que
permita, entre otras
cosas, realizar lla
madas a las autori

dades. Las tres aplij
caciopes elegidas
fueron: Creathor
App, Te Queremos
Segura y Anni. Ca
da proyecto tiene
siUdiferencias,. sin
embargo, compar
ten la misma meta.
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Salud Pública, Crimen ele Estado en México
Uno de los sectores en que el

presidente López ha busca
do dañar más a México, de
manera irreparable, y, sinies
tramente, con éxito, es la sa

lud pública. El golpe más brutal fue la
destrucción del Seguro Popular. México
registró avances progresivos notables en
servicios de salud pública desde la crea
ción de IMSS en 1 943, hasta el desa
rrollo del Seguro Popular en 2003, que
permitió ingresar al sistema de salud pú
blica a más de 50 millones de personas
en situación de pobreza. Fueron logros
verdaderamente meritorios que la retóri
ca resentida y maniquea del presidente
López ha pretendido denostar. La morta
lidad general se redujo significativamen
te gracias a educación sanitaria, vacu
nación universal, e infraestructura física
y humana de atención a la población
en forma de un sistema estratificado de

clínicas, hospitales e Institutos de Salud
(pediatría, cardiología, oncología, en
fermedades respiratorias, traumatolo
gía, nutrición, enfermedades infeccio
sas), y de la formación y despliegue de
médicos en todo el país. De hecho, la
cobertura de servicios médicos alcanzó

en 201 8 a un 90% de la población, lo
que influyó en que de 1 950 a 201 8 la
esperanza de vida de los mexicanos ha
ya aumentado de 43 a 75 años, que es

un indicador de salud pública especta
cular, elocuente y representativo. Por su
parte, y de acuerdo a CONEVAL la po
breza por carencia de servicios de sa
lud en México se abatió de 50 millones
de personas en el año 2000 a sólo 20
millones en 201 8.

Frente a ello, el gobierno del presiden
te López se propuso, malignamente, el
envilecimiento del sistema de salud, con
funcionarios incapaces (en una verda

dera Kakistocracia  el gobierno de los
peores), el deterioro brutal de las institu
ciones y servicios de salud, y su destruc
ción sistemática, incluyendo el desmante
lamiento de los mecanismos de compra
y distribución de medicamentos. Todo es
to es algo verdaderamente difícil de com
prender e interpretar sin recurrirá hipóte
sis de rencor delirante, mente proterva,
y psicopatía, sobre todo, porque ha im
plicado dejar a decenas de millones de
mexicanos sin servicios médicos, sin me
dicamentos, y sin atención a enfermeda
des catastróficas que pueden llevar a la
quiebra a las familias. Todo, justificado
con las muletillas del "régimen neolibe
ral", de una supuesta "corrupción" nunca
demostrada, y con la descalificación de
excelentes profesionales y académicos
que estuvieron a cargo del sistema de sa
lud a lo largo de décadas (Soberón, Ku
mate, Frenk, Córdova, Chertorivsky, Mer
cedes Juan, Ramón de la Fuente, José
Narro). En su mundo de mentiras y vulga
ridades grotescas, López llegó a prome
ter que, gracias a su gobierno, México
tendría un sistema de salud "como el de

Dinamarca". Empezó con un Programa
Sectorial de Salud 2019  2024 que es
una verdadera basura programática y re
tórica, sin análisis ni diagnóstico, y des
bordante de mentiras y falsedades. En
medio de las ruinas y de los escombros
dejados por la destrucción del sistema
de salud, el presidente López creó torpe
y caóticamente el INSABI (ahora a car
go de un "arqueólogo" mediocre), con
carácter monopólico, burocrático y cen
tralizado, que omite proporcionar servi
cios de salud de tercer nivel, para más
de 70 padecimientos de alto costo, que
otorgaba el Seguro Popular. El presiden
te López también recortó el presupuesto
del sector salud en términos reales, cifras

que son encubiertas por las transferen
cias a la Secretaría de Salud del Fondo

para Enfermedades Catastróficas del Se
guro Popular (45 mil millones de pesos)
que fue saqueado y destruido. Gracias
al INSABI y a la centralización corrup
ta e inepta de las compras de medica
mentos en la SHCP y en la UNOPS de
la ONU [como si México fuera Haití); no
hay medicamentos ni vacunas suficien
tes, y han reaparecido enfermedades an

tes erradicadas como el sarampión y la
viruela. Se han incrementado las muertes

maternas, y se aprecia un considerable
aumento en la mortalidad distinta al CO

VID, mientras la ciudadanía se empobre
ce con enormes gastos en medicamentos
y en servicios médicos privados. Miles de
niños con cáncer han muerto por falta de
medicamentos y de atención médica. Un
crimen de lesa humanidad. Para transfe

rir presupuestos a proyectos megalóma
nos y absurdos (Tren Maya, Dos Bocas,
Santa Lucía) y a masivos subsidios y dá
divas clientelares, López desapareció la
Subsecretaría de Integración y Desarrollo
de la SSA, y degradó a la Comisión Fe
deral de Protección contra Riesgos Sani
tarios (COFEPRIS), introduciéndola a la
Subsecretaría del inefable Gatell [Preven
ción y Promoción de la Salud). Esto es te
rrible para la estrategia de salud, la cali
dad y seguridad en atención a la salud,
monitoreo y evaluación de programas, y
rendición de cuentas.

El daño que ha hecho el presidente
López al sistema de salud no tiene prece
dente en el mundo civilizado. Tendrá que
rendir cuentas y enfrentara la justicia por
dolo, ineptitud y estulticia. (Octavio Gó
mez Dantés publicó el año pasado un ex
celente y desgarrador articulo al respecto
en Nexos, y en el cual se basa buena par
te de esta columna).
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Por incompetente cayó
Truss. Las disculpas que
ofreció no la salvaron
Hcrifa, Israel.Cayó LizTruss 45 días después

de convertirse en la primera ministra del Rei
no Unido. Pasará a la historia como la per
sona que menos tiempo duró en el cargo.

La ahora exjefa del gobierno británico
se convirtió en la líder del Partido Conservador el pasa
do 5 de septiembre, después de la renuncia de su ante
cesor Boris Johnson.

Desde el principio muchos dudaron que se manten
dría en el cargo hasta la elección general que debe rea
lizarse a más tardar en enero de 2025. Lo que nadie
imaginó es que duraría tan poco tiempo al frente del go
bierno que formó por instrucciones de la reina Isabel II
faltando dos días antes de que ésta falleciera.
Desde el primer día enfrentó problemas causados

por una inflación galopante y una crisis de abasto de
energéticos.

El paquete económico que presentó para enfrentar
la crisis fue muy mal recibido por la opinión pública, el
Banco de Inglaterra y el Fondo Monetario Internacional,
entre otros. Su gobierno limitó los precios de los energé
ticos para uso doméstico, pero anunció recortes de im
puestos para los más adinerados y un plan de gastos sin
que explicara de dónde obtendría los recursos para ello.
Su paquete económico causó una fuerte deprecia

ción de la libra frente al dólar y un aumento generali
zado de las tasas de interés, lo que a su vez empujó
ios precios aún más arriba y encareció los créditos hi
potecarios, lo hará que decenas de miles de personas
pierdan sus casas por no poder pagar sus hipotecas
encarecidas.

Para tratar de corregir la situación, Truss despidió el
14 de octubre a su Canciller de Hacienda Kwasi Kwar

teng, el responsable de haber diseñado el paquete eco
nómico fallido, aceptó haberse equivocado y pidió per

dón al golpeado pueblo británico.
Sin embargo, el daño estaba hecho y el destino de

Truss era claro, aunque ella no lo quisiera ver o aceptar.
La encuesta de opinión más reciente difundida el martes
pasado indicaba que el 80% de los británicos tenía una
opinión desfavorable sobre ella. También iba en aumen
to el número de los miembros de su propio partido que
amenazaban con impulsar un voto de no confianza en
el parlamento si no renunciaba antes.

Y a pesar de que en su última comparecencia ante la
Cámara de los Comunes, el miércoles pasado, dijo que
ella era no se rendía, sino que luchaba terminó rindién
dose ante la realidad.

Truss escaló los peldaños del poder adaptándose
siempre a lo que más le conviniera aunque eso signifi
carse traicionarse a sí misma.

En 1994, siendo estudiante en Oxford pidió un refe
réndum para abolir la monarquía. Años más tarde dijo
que siempre no, porque la monarquía es algo bueno pa
ra la democracia británica.

En Oxford fue la presidenta de los Demócratas e hizo
campaña para legalizar la marihuana. Poco después
de graduarse en 1996, se pasó al Partido Conservador
y se convirtió en el campeona de la derecha.

Luchó duro para que Gran Bretaña permaneciera en
la Unión Europea, pero cuando la votación fue en sen
tido contrario se convirtió en una de las defensoras más
fanáticas del Brexit.

La caída de Truss muestra qué tan frágil se ha vuelto
la democracia británica. Desde el 13 de julio de 201 ó
hasta la fecha ha habido tres primeros ministros, más
el que sea electo por los conservadores próximamente.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Mal y de malas
El presidente López Obrador quiere culpar

a la pandemia y a la invasión de Rusia
sobre Ucrania de los pésimos resultados
económicos de su gobierno, en parte tie
ne razón, ambas crisis afectaron nuestra

economía, pero lo que no puede explicar, es por
qué fuimos uno de los países con más muertos
por el Covid y por qué somos una de las econo
mías que más cayó y ha tardado en recuperarse,
El balance del manejo de la pandemia fue pé

simo, muchas de las 500,000 muertes que se re
gistraron, se hubieran podido evitar si el presi
dente hubiera sido más responsable y hubiera
llamado, desde el principio, a que la gente se ais
lara y hubiera puesto el ejemplo usando el cubre
bocas, en lugar de sacar sus estampitas.
En el caso de la economía, la falta de apoyo

suficiente a las pequeñas y medianas empresas
durante la pandemia provocó el cierre de muchas
de ellas y el despido de muchos trabajadores que
acabaron en la economía informal.

Por otro lado, las políticas y declaraciones
constantes del presidente en contra de los empre
sarios han provocado que la nueva inversión pri
vada, que es la que genera el crecimiento eco
nómico, se congele y provoque el estancamiento
y la profundización de la recesión que vivimos.

La economía va mal porque no hay confianza
por parte del sector privado en el gobierno y co
mo consecuencia no hay inversión privada sufi
ciente para que la economía crezca. El presiden
te presume la fortaleza del peso, pero un peso
fuerte sin crecimiento económico y con inflación,
provoca mayor desigualdad y pobreza.

Lo que ha evitado una crisis económica mayor
en las familias, son los programas sociales y las

remesas, el crecimiento de estas últimas, repre
sentan una tercera parte del crecimiento de nues
tra economía.

López Obrador no tiene una estrategia de de
sarrollo económico para el país, el piensa que re
gando abajo con programas sociales la economía
va a crecer, se equivoca, esta política mejora los
ingresos de la gente, pero no hace crecer la eco
nomía porque la demanda agregada es la misma.
Subsidiar la pobreza es necesario, pero no la

elimina, porque su apoyo es insuficiente para sa
car a las familias de los niveles de carencia. La
única forma de reducirla es con crecimiento eco

nómico y del empleo; para eso es necesario darle
confianza a la inversión, confianza que no exis
te por los ataques y declaraciones del presidente.
Se han creado un millón de empleos nuevos con
relación al 201 8, pero se han incorporado más
de 4 millones de jóvenes al mercado de trabajo

El miedo, probablemente irreal, que hay sobre
López Obrador y su gobierno por parte del sector
privadoy de las clases económicas de altos ingre
sos, ha frenado la inversión y la economía. Este
miedo crece todos los días por sus reformas, por
la militarización de actividades que deben corres
ponder al sector privado y por lo que dice en las
mañaneras. Un clima de confrontación como el

que promueve todos los días el presidente no es
el mejor clima para la inversión.
Es cierto que nos afectó la pandemia y la in

vasión de Rusia sobre Ucrania, pero al gobier
no le quedo grande la crisis y no tuvo la capaci
dad de dar respueta a ella. Por donde se le vea,
por crecimiento económico, por empleos o por
reducción de la pobreza, las estrategias y las po
líticas económicas de López Obrador han sido
un fracaso.

Fecha: 21/10/2022

Página: 66

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Demetrio Sodi

Costo: 164,993

Página 73 de 172



Los acentos de
Adán Augusto

I cierre de su primer año en el Palacio de Co
vián, Adán Augusto López Hernández empe

Azó un periodo de hiperactividad que se ha ex
tendido —sin interrupciones— siete semanas.
A gusto y de gira. La logística desplegada

por su ¡efe de oficina, José Antonio De la Vega Asmitia,
apenas fue visible cuando el secretario de Gobernación
acudió a la sede de la SICT para comunicar — pasado el
7 de septiembre— a los mandos superiores de esa depen
dencia que Jorge Ñuño Lara temporalmente asumiría el
despacho, por ausencia de Jorge Arganis Díaz Leal. Entre
personal de apoyo, camarógrafos y asesores, se dio ac
ceso a 17 personas.
Fuera de la CDMX, ese equipo se reduce a la mitad.

Las versiones estenográficas y las imágenes de los diálo
gos que López Hernández inició con legisladores locales
en Baja California, Chiapas, TabascoyTlaxcala han subi
do casi de inmediato a los sitios oficiales de la dependen
cia y también a las redes sociales.

Salvo en el diálogo con los congresistas capitalinos, en
el que también participaron Martí Batres, como modera
dor, y la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el secreta
rio de Gobernación ha podido exponer los resultados de
la estrategia de seguridad nacional ante alcaldes, empre
sarios, líderes académicos y representantes de organiza
ciones de la sociedad civil.

Dada la naturaleza de su encargo, Rosa Icela Rodrí
guez tendría que haber realizado ese cabildeo. Pero
Adán Augusto abrazó la defensa de la participación de
las Fuerzas Armadas en la seguridad pública... y cumplir
con una gira nacional para reunirse con los gobernadores
y atender las inquietudes de los líderes sociales, además
de dialogar con los parlamentarios.

La retórica beligerante del secretario de Gobernación
atrajo la atención mediática al inicio de esta gira que ha
ganado las primeras planas en las entidades que ha visi

tado —todas gobernadas por Morena, por cierto— pe
ro también en Chihuahua, Guanajuato, Nuevo León y
Jalisco.

En el Legislativo, Adán Augusto consiguió el respaldo
suficiente para sacar adelante una reforma prioritaria pa
ra la Cuarta Transformación. En el último tramo del proce
so, ha exhibido a los mandatarios de oposición que rega
tearon sus votos. ¿Rudeza innecesaria o una estrategia de
posicionamiento en desarrollo?
"Me traen de bajada", resumió ayer en Tlaxcala, don

de estuvo acompañado por el subsecretario César Yá
ñezCenteno Cabrera. Pero López Hernández no deten
drá su primera gira nacional, aunque la minuta aprobada
por el Senado requiere 17 validaciones de Congresos lo
cales para adquirir definitividad, lo que se estima ocurra
a finales de la próxima semana.
En ciernes, la reforma electoral "híbrida" en la Cáma

ra de Diputados. El secretario de Gobernación no quiere
construir puentes ni lograr consensos. Tampoco necesitará
una oficina en San Lázaro. El cabildeo con los líderes priis
tas ha quedado a cargo de Nacho Mier, quien la próxima
semana deberá tener listo un anteproyecto de dictamen.

Efectos secundarios
RESPALDOS. Ante la notable disminución de la inciden

cia delictiva en Quintana Roo y el reciente cambio de po
deres, los empresarios de aquella entidad abiertamente
se han declarado a favor de la continuidad de la estrate

gia para combatir la inseguridad. Si bien la gobernado
ra morenista Mara Lezama tuvo que hacer un ajuste en el
mando policiaco, a una semana de iniciada su adminis
tración, debe ahora coordinar esfuerzos con el fiscal ge
neral, Oscar Montes de Oca, quien fue designado por el
Congreso local el 1 2 de diciembre de 201 8, por nueve
años, y desde que asumió el cargo ofreció hacer la enti
dad una de las más seguras del país.
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Project Syndicate
Eswar Prasad

LUS VIW Id
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de Covid19. Con poco espacio para maniobrar, los formul adores
de po l íticas deben coordinar acciones fiscales y monetarias para
controlar la inflación y mejorar el crecimiento a largo plazo

ITACA  La jf^yperaotén posPcovid
ha perdido fuerza. La última actuali
zación d# los Indices de Rastreo pa
ra la: §ffiupeí|f8>n Económica Gl<§r
bal (TIGER por su sigla en inglés) de

BrookingsPinancial Times muestra quesl im
pulso del crecimiento, así como el mercado
financiero y fes inliSadcBÉii confiarte^
se han deteriorado marcadamente en todo
gj mundo en los últimos meses. Y en tanto la
SCOOomía global se frena en medio de una
mayor incertidumbrey des ttegoscredentes,
muchos paísesya están inmersos o al borde
de una rs^siondeclarada.

Sjgoi i1 jg I mi idaHu^teo autcHfligidas.
La aplicación de políticas erróneas como la
estrategia de Covidcero de China y el "m¡
nipresupuesto" i imprudente del Rgího Unido
han hggho que a los responsables de las po
lític® les re|ultara más difícil responder a las

alteraciones file las cadenas de suministro erí
Bursoy a la guerra prolongada en Ucrania.

inflación alta y persistente en todo el
mundo, y las acciones quiihan emprendido
los bancos centrales para frenarla, también
están deprimiendo la actividad económica,
debilBndos confiar® de.kssHigpres y
de las empresasy agitando los mercados
financieros.

En las principabsteconomías avanzadas
gom:o la eurozona, Japón y el Reino Uni
do, respuestas políticas lentas y tibias han
agravado los efectos de los shocks externos,
haciendo descarrilar las trayectorias de erg?'
amiento. En consecuencia, muchos paigsg
desarrollados hoy enfrentan los desafíos que
han caracterizado durante mucho tiempo le§
IHiodos ^^BéwconHiico y fffBJUMo
en las economías de los mercados emer

gentes: depreciaciones pronunciadas de las

monedas (en relación con el dólar estadouni
dense), crecientes rendimientos de los bonos
gubernarrBitales, finanzMpúblicas debilita
das y un endurecimiento de las restricciones
en materia de políticas.

La e<¿©namíá nortearHefjcana, por .Su
parte, está plagada de señales contradicto
rias. Del lado posTtte, la demanda de bs
consumidores se mantiene fuerte yg empleo:
ha seguido creciendo a un ritmo razonable
mente saludable» Al mismo tiempo, el cre
cimiento del PIB es anémico mientras que
la inflación, se la Bda, .se^Hti^H
elevada, lo que deja a la Reserva Federal
con muy pocas alternativas más que seguir
aumentando las tasas de interés:, a pesar del
ajuste de bj condicionesIMncieBs caijsr
do por un dólar fuerte y una caída de bs
precios de bs activos.
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En Europa, bs alteraciones en el suminis
tro deRergtl est 'n i ggg§ntani§p j| Jnfl#ión
y restringiendo el cresimiento, atizando bs
temores de una escasez deenergía efi el
iiBerno yHinHido la ¡¡¡Mianza del sector
privado. El reciente desmoronamiento del
valar de la libra ¡es emblemático de bs mu
®hos retos que enfrenta la economía británi
ca, incluidas circunstancias exlernas adver
sas, bs consecuencias actuales del Brexity
las políticas f¡.scal«ooco disciplinadas del
país. En muchos otros países europeos, la
implementOción de políticas populistas po
dría hacer crecer el riesgo de inestabilidad
"ffetl y financian.
Japón es la única economía avanzada

importante que se da el lujo de mantener
una política monetaria laxa, gracias a su
baja tasa de inflación. Efc¡NSHI ayudar
al país á: mantenerse establea: pesar d® un
crecimiento bajo, ya que ja rápida deprf"
cia#lón<Jilyen no ha tenido ningún efecto
negativo apreciable hasta el momento.
Mientras que bs economías de merca

dos emergentes enfrentan desafíos simila
que incluyen BaBtaBiffaetán y p

depreciación de la moneda, por lo general
tienen rrpjoDSS perspectivas qjpfggijtiiiento
qué jyf pares en las economías avanzadas.
Aun así, una dimanda débil a nivel Hjndial
f c#®:ior > más eJlfcs au
mentarán la presión sobre bs econdmíassn
dfessfrollo con défBtsR cumta corriente.
Pero salvo unas pocas excepciones como
Turquía, Sri Lanka y Venezuela donde la
mala gestión económica ha precipitado el
colapso de bs monedas la mayoría de bs

mercados emergentes no parecen estarse
caminados hacia una crisis de la balanza
de pagos.

Dicho esto, China enfrenta una serie de
problemas que resaltan de la adhesión rígi
da del gobierno a su política de Covidcero,
un sector inmobiliario tambaleante^ presia
FTT sosterMles deljfcma financHro. Si
bien la ¡nflac¡<ffli'|5|iS^ííi' I bajosflBrol,
la depréófaciórtdfíienminbi en relación cjofi
el dólar estadounidense ha limitado la capa
cidad del BanCO Popular de China (PBOC)
de recortar las tasas de interés. El gobierne
y el PBOC han implementado medidas se
veras BpSstírriulo fiscal y Raneta rio que,:.¡sM
embargo, han tenido un efecto limitado en el
consumo y en la inversión privados. Es pro
bable, también, que el crecimiento de bs
exportaciones se vea restringido por la débil
demanda global.
La economía de la India, por su lado,

sigue transitando un momento favorable. El
país probablemente registre un crecimien
to werte este año y en 2023 gracias a un
aumento de bs ©(portaciones debidoa la
depreciación de la rupia y a bs efectos be
ngfffl£É|¡6gi iJ»ias¡rrifBrrM^Bi
en bs últimos años. Pero la lucha actual del

Banco de la Reserva de la India para frenar
la inflación B : : i H factorjSnitar^^B
Mientras tanto, la ©SSnómía de Rusia se

ha visto azotada por bs sanciones econó
ñas y financieras qil han ¡rnj^Sto bs
potencias occidentales desde su invasión
de Ucrania, aunque bs crecientes ingrese®
por bs exportación#! y las jmpórtaciailff.
débiles han fuavizado él impacto al forta

lecer al rublo. A las monedas latinoamerica

nas bs ha ido sorprendentemente bieff este
año, pero Brasil y muchos otros países de la
región enfrentan contextos políticos difíciles,
que podrían hacer mermar la demanda y el
crecimiento internos, asustar a bs inversores
¡extranjeros y fomentar la inestabilidad eco
nómica.

Los gobiernos y bs bancos centrales ya
no pueden estabilizar el crecimiento y com
pensar bs impactos adversos con un estímu
U|iscaly rrHieHio desmelado. Corno
mínimo, bs gobiernos deben evitar medidas
f¡Í^ÉlRá||í¡g¡das (tet frd8|á^~llll
listas poco útiles, deben hacer lo que esté a
Si) lilcance para superar losiguellos de bote
lla de los suministros y deben respaldar a la#
bancos centrales en Sü lucha por restablecer"
la estabilidad de precios. Una respuesta
política poco efectiva pone en: peligro a
los más afectados por los aumentos de bs
precios de bs alimentos y de la energía: las
economías más pobres y bs hogares más
pobres del mundo en todos los países.
Con poco espacio de maniobra, bs resr

ponsables de las políticas deben coordinar
Biedidas fiscaleH/ rHnetariaspcBip aliviar
las prBiones inflacionarias «corto plazo
y centrarse en reformas que puedan mejorar
S^l crecimiento de largo plazo. Además de
mitigar bs restricciones desierta laboral y
del comercio, deben crear incentivos para la
iiMwn en tecnologías verdes y otros tipos
de infraéstrugtyra. Estas medidas son crucia
les p>ara sustentar la demanda y la BMianza
del sector privado en el oorto plazo y volver
O anclar las expectativas de inflación.
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Rozones
Exgobernador alista maletas, pero...
Y quien tiene todavía que librar algunos trámites pendientes para irse como em
bajador a Canadá es el exgobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín Gonzá
lez. Por eso, nos comentan, debe poner algunas cosas en orden antes de pasar
a ratificación por el Senado de la República, una aduana en la cual no faltarán
algunos legisladores interesados en ponerle algún tipo de lastre en las maletas. Lo
mejor que puede hacer, nos aseguran, es cerrar bien para ya en Canadá, arrancar
mejor.

La cruzada de Gutiérrez Müller
Y quien ayer se puso nuevamente al frente de una causa importante para el Go
bierno federal y la Secretaría de Cultura fue la escritora Beatriz Gutiérrez Müller,
esposa del Presidente López Obrador. Y es que en un mensaje en las benditas
redes reprochó a la marca Ralph Lauren el apropiamiento que está haciendo de
diseños textiles de Contla, Tlaxcala, y Saltillo, Coahuila. "Oye Ralph: ya nos di
mos cuenta de que te gustan mucho los diseños mexicanos, sobre todo los que
elaboran culturas ancestrales que preservan la tradición textilera. Sin embargo,
al tú copiar estos diseños incurres en el plagio, y como sabes, el plagio es ilegal
e inmoral. Por lo menos reconócelo. Y ojalá resarzas el daño a las comunidades
originarias que hacen ese trabajo con amor y no con fines lucrativos millonarios",
señaló Gutiérrez. Hasta anoche la firma del diseñador neoyorquino nada había
respondido. Pendientes.

Balacera frente a pr' Tiaria de Sonora
De nuevo Sonora, entidad gobernada por el morenista Alfonso Durazo, estuvo
entre los temas que ayer merecieron la atención pública. Y es que en un video,
que por su impacto se volvió viral, se ve cómo una maestra de una primaria en
el municipio de Empalme da indicaciones a sus alumnos para mantenerse gua
recidos, porque en el exterior se escucha un fuego nutrido. "No se muevan, abajo,
ahorita va a pasar", les dice a los pequeños que aparecen tumbados en el piso. La
balacera frente a una escuela en Sonora dejó al final un muerto presuntamente
miembro de un grupo que mantiene una disputa con otro. Por suerte, ni menores
ni profesores resultaron lesionados. En la entidad, municipios como Empalme
registran un alza de los homicidios dolosos del 200 por ciento si se comparan el
primero y el segundo cuatrimestre del año. Uf.

Una criticada iniciativa del Verde
Una iniciativa de Reforma Electoral presentada ayer por el Partido Verde, a cap
go de su coordinador en San Lázaro, Carlos Alberto Puente, fue vista entre los
observadores de las actividades legislativas como una ventajosa propuesta para
llevar agua a su molino. Y es que ésta busca que las sanciones en contra de los
partidos con registro a nivel local se apliquen sólo a éstos con el financiamiento
público que les otorga cada entidad, de tal forma que la estructura nacional quede
intacta. También propone que, en tiempos de veda electoral, cualquier ciudada
no pueda hacer llamados al voto, como lo hicieron los influencers a su favor hace
un año, en cualquier momento y siempre y cuando no se utilicen recursos públi
cos, La gran duda que había ayer era si Morena, su aliado, la va a arropar.

Encuentro sobre energía en el norte
Con la novedad de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador y el repre
sentante del gobierno de Estados Unidos para el cambio climático, John Kerry,
van a revisar el Plan Sonora el próximo viernes. El emisario de Washington, nos
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comentan, conocerá el proyecto de desarrollo para la extracción de litio, que ser
virá para desarrollar las baterías de autos eléctricos, un proyecto que está entre los
de relevancia para el Gobierno mexicano. También se contempla que conozca,
al menos en presentación, la macrogranja de energía solar que se construye en
Punta Peñasco y que podría surtir de electricidad al sur de Arizona y California.
Nos dicen que ahora sí hay mucho interés en que Kerry conozca estos desarrollos
que notoriamente se encuentran en el polo opuesto de los proyectos relaciona
dos con combustibles fósiles para tratar de despertar, a la vez, el del presidente
Joe Biden. Atentos.

Ajustes y datos en ncidencca delictiva
En donde se siguen entregando buenas cuentas es en Michoacán, pues a sep
tiembre acumula seis meses consecutivos con una tendencia a la baja en homi
cidios dolosos. Seis meses significan la mitad de lo que va del mandato del go
bernador Alfredo Ramírez Bedolla, lo que habla de un cambio relevante entre
lo que se hacía antes y lo que se hace ahora. Desde el inicio de su administración,
el mandata rio convocó a los municipios a celebrar convenios de mando único
policial, a lo cual se han negado sistemáticamente los alcaldes de oposición. La
estrategia incluye el desmantelamiento de supuestos autodefensas, la creación
de la Guardia Civil y la cero tolerancia a las actividades delictivas. Ahí el dato.
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PULSO POLÍTICO

DE ESTO Y DE AQUELLO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El 19 de octubre sigue siendo desa
fortunado para el Ejército Mexica

no: ese día, en 1945, murió el general
Plutarco Elias Calles y en la misma fe
cha, en 1970, el general Lázaro Cárde
nas, Presidentes de la República am
bos: Uno que puso fin al caudillismo,
inició la institucionalización del país
y fundara el entonces Partido Nacio
nal Revolucionario que agrupara a las
enfrentadas y violentas corrientes po
líticas; otro, que puso fin al Maximato
del sonorense al que expulsó del país
para poder gobernar y que entre otras
cosas, consumara la hoy olvidada ex
propiación petrolera en 1938.
Fue este miércoles 19 de octubre, también, cuando el
general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la De
fensa Nacional, que acudió a la sesión del Senado a la
comparecencia del Gabinete de Seguridad del gobierno
federal, se convirtió en blanco de una de las más rudas
andanadas de los integrantes de las bancadas de oposi
ción en este sexenio; estas lo cuestionaron por el hackeo

de documentos confidenciales de su dependencia, y por
permitir la acumulación de tareas ajenas al Ejército.
Significativo, el cambio de actitud del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, quien dejó la guber
natura de su natal Tabasco y llegó con fama de concilia
dor al cargo en esa dependencia que debería ser enlace
de las relaciones con los titulares de las entidades federa

tivas y ha sido convertida en ariete contra ellos.
Ayer volvió a la carga, ahora contra los habitantes de
entidades del norte del país, al asegurar que "los tabas
queños son más inteligentes" que los habitantes de ellas,
lo que le empezó a motivar no sólo réplicas sino un alud
de respuestas de los norteños.
Alejandra del Moral, quien fuera secretaria de Desa
rrollo Social en el Edomex, será finalmente la candidata
del PRI a la gubernatura, luego de que ayer se le designó
Coordinadora General de su partido en defensa de ese
estado. Seguramente disputará con el diputado local pa
nista Enrique Vargas del Villar, el apoyo de la coalición
partidista opositora.
Luego de siete horas de debate para aprobar la Ley
Federal de Derechos para 2023, el pleno de la Cámara de
Diputados inició la discusión del Presupuesto que con
templa un ingreso de ocho billones 299 mil millones de
pesos para el próximo año y que seguramente se prolon
gará hasta más allá de la medianoche.
Le empieza a costar a la Cancillería el acuerdo con
el secretario de Estado de EU, Antony Blinken, para que
miles de venezolanos expulsados de ese país, tengan
que ser aceptados en México, por donde hoy deambulan
en varios municipios fronterizos y en la propia capital de
la República.
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QUEBRADERO

SEDEÑA Y RENDICIÓN
DE CUENTAS

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

La comparecencia de la titular de Protección
Ciudadana fue intensa, agria y controvertida,

corno están los temas de seguridad era inevitable.
Estábamos ante un diálogo entre poderes por más que

pueda molestar el tono con que se manejaron algunas de las
participaciones.

Le puede no gustar al Presidente, al titular de Gobernación, a
la titular de Seguridad y a los de la Defensa y Marina la forma en
que se expresaron algunos senadores, pero no se puede olvidar
que hace algunas semanas fue el titular de la Sedeña quien hizo
severos juicios sobre los legisladores de oposición y poco reparó
en la división de poderes.

La participación del senador Martínez fue severa. Tenía que
ver con lo sucedido en el discurso del 13 de septiembre; fue en
algún sentido una respuesta tardía, pero al final fue en el lugar
indicado. No tiene sentido, a pesar de las diferencias que se
tengan, plantear que quien no apruebe ciertas reformas termi
na siendo un "traidor a la patria". Esta referencia provoca una
reacción en el imaginario colectivo y más entre quienes son se
guidores del Presidente.

El secretario de la Defensa ha hecho diversas críticas y ha
lanzado más de una pulla en contra de algunos legisladores y
aunque no haya comparecido, su presencia en el Senado fue
oportunidad para señalarle aspectos a los cuales se ha referido,
por cierto, no en los mejores tonos.

Lo que pasó, por más que haya sido brusco, es la manifesta
ción de la división de poderes. Los militares y los marinos se han
ganado a lo largo de la historia un lugar y un reconocimiento.

Son queridos y respetados porque su labor se identifica con los
momentos más adversos que puede vivir la sociedad.

Su presencia solidaria y comprometida para ayudar a los
ciudadanos en medio de fenómenos naturales se convierte en

la esperanza y la solución para miles de personas, el reconoci
miento es inobjetable.

Lo que ha pasado en los últimos años, más que cambiar la
imagen de las Fuerzas Armadas, es que al ubicarlos en nuevas
funciones quedan expuestos, a lo que hay que sumar que en
más de un caso les ha costado trabajo entender y responder
ante los problemas de seguridad que se les han asignado.

Las circunstancias han cambiado la relación que tiene la so
ciedad con las Fuerzas Armadas. Durante mucho tiempo los mi
litares se han manejado con enorme prudencia y secrecía poco
se sabe de lo que pasa al interior de los cuarteles.

A partir de que están regularmente en las calles están a la
vista de todos, al tiempo que los altos mandos del Ejército se
han visto obligados a explicar lo que hacen, lo que en ocasiones
no resulta satisfactorio en función de que los ciudadanos viven
regularmente.

A esto sumemos la difusión de los correos del grupo Guaca
maya. No compartimos la idea que lo que está pasando se haya
convertido en "zopilote" o que haya "fracasado"; está a la vista
que hay muchos asuntos pendientes que merecen una explica
ción en el marco de la rendición de cuentas.

Las funciones que están cumpliendo los militares son una
de las consecuencias de que tengamos a las Fuerzas Armadas
como una constante en el imaginario colectivo y en la revisión
y análisis cotidiano.

Ante el acuerdo de extender la presencia de los militares en
los asuntos de seguridad hasta 2028 con mayor razón están
obligadas las Fuerzas Armadas a una sistemática rendición de
cuentas, a comparecer para conocer el porqué, el cómo y las ra
zones de buena parte de las decisiones que toman.

Los militares son parte de la sociedad, no son un poder se
parado, forman parte, a querer o no, de la división de poderes y
tienen que rendir cuentas.
RESQUICIOS.
Al grito de "todos abajo, no pasa nada" una maestra de la escuela
Mario Silva, en Empalme, Sonora, les pidió a sus alumnos que se
agacharan y que no se movieran ante una balacera en las afue
ras del recinto. La maestra y estudiantes supieron qué hacer en
medio del susto y la impunidad, todos están bien; es una histo
ria conocida en muchas partes del país.

LOS MILITARES

son parte de la so
ciedad, no son un
poder separado,
forman parte, a

quererono.de la
división de pode
res y tienen que
rendir cuentas
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CONTRAQUERENCIA

LA ALIANZA ¿VA?
POR EDUARDO NATERAS •

La errática actuación del líder del
tricolor ha resultado sumamente

desconcertante, tanto para aliados 
en turno como para contrincantes
también en turno, lo cual ha gene
rado diversas consecuencias no de
seadas difíciles de leer.

Por un lado, la filtración de diversos audios que expu
sieron sus turbios manejos al frente del partido, fueron
uno de los motivos que ahondaron las consecuencias
de la crisis en las urnas del PRI y generaron conflicto al
interior del partido y la exigencia de su renuncia como
dirigente nacional.

Luego, vino su polémico respaldo a la política del
actual Gobierno de ampliar las facultades de las Fuerzas
Armadas, al grado de ser él mismo quien propusiera la re
forma constitucional que extenderá sus funciones en la
bores de seguridad pública hasta 2028, lo que causó una
nueva división interna entre impulsores y detractores de
la propuesta, así como la suspensión aún temporal por
parte del PAN de su alianza electoral con los tricolores.

Tras la aprobación en el Senado de la reforma constitu
cional con el crucial voto a favor de diversos legisladores
priistas y perredistas, el sostenimiento de la coalición
electoral parecía, a todas luces, insalvable. Sin embargo,
en días recientes ocurrieron algunas sorpresas que ponen
en duda la aniquilación de la alianza.

Ni bien terminaba de enfriarse el revuelo por la apro
bación de la reforma en el Senado, el partido gobernante
consideró que la inercia adquirida a través de sus nuevas
amistades "transpartidistas" era suficiente para retomar
la propuesta de Reforma Eléctrica y lanzar la Reforma
Electoral.

Pero, en esta ocasión, para asombro de muchos, el
líder tricolor se pronunció en contra de cualquier propo
sición que pretenda minar las facultades, atribuciones y
funcionamiento del Instituto Nacional Electoral. Si bien,
en las circunstancias actuales, un pronunciamiento públi
co está lejos de ser palabra de honor sobre todo, a partir
del voraz cambio de lealtades ocurrido recientemente en

el Senado, sin duda, causó extrañeza entre quienes ya
veían en el PRIMOR al aplastante romance legislativo que
daría paso a las reformas pendientes del actual Gobierno.

Por otro lado, tanto el PAN como el PRI de manera
independiente llevaron a cabo eventos para posicionar
diversos liderazgos internos, que pueden aspirar a hacer
se de la candidatura presidencial del2024. Y aunque algu
nas de las propuestas resultaron desconcertantes pues
simplemente no cuentan con la presencia y empuje para
encabezar una alternativa opositora real, hubo un ele
mento en común en los discursos de aspirantes de ambos
partidos: no descartaron competir en alianza a pesar de
las recientes infidelidades y fueron relativamente cla
ros en establecer que un frente único opositor es la única
alternativa seria para disputarle la presidencia a Morena.

Como recientemente comentó uno de los aspirantes
opositores en un encuentro con estudiantes universita
rios, "la política es cuestión de intereses" pésimos, regu
lares o hasta buenos, pero intereses, al fin y al cabo. Será
cuestión de ver qué interés pesa más.
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ANTINOMIAS

BETTERCALLSAUL

EN MÉXICO
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Si no hubiera malas personas, no
habría buenos abogados"

Charles Dickens

Para los que gustan de las pelícu
las o series de abogados, no de

ben dejar de ver la serie Better Cali
Saúl, una precuela de la famosa se
rie BreakingBad, que trata de la vida
de un abogado llamado Saúl Good
man, quien inicialmente se llamaba
Jimmy McGill, el cual trata de salir de
una vida de estafas y fiesta.

Para cambiar de forma de vida y tratar de reformarse
Jimmy acepta empezar a trabajar como archivista en el
despacho de su hermano Chuck, siendo humillado cons
tantemente por este último y por sus socios; sin embargo,
Jimmy tiene tanta admiración por su hermano, que decide
estudiar derecho por correspondencia, sin comentarlo con
nadie, hasta que se titula y desea ser abogado en el despa
cho de su hermano, con lo cual inicia la trágica y absurda
vida de Jimmy, e iniciando una relación romántica con su
compañera de oficina Kim Wexler, la única que lo entiende
y trata de llevarlo por el buen camino y lo acepta como es.

Jimmy quiere ser un buen hombre, muchas veces lo in
tenta, pero su personalidad le juega constantemente unas
malas pasadas, convirtiéndose en un antihéroe, donde por
más que se esfuerza por hacer las cosas bien, no puede lo
grarlo del todo, el querer hacer las cosas fáciles lo lleva cons

tantemente en caer en actos no muy legales, en mentiras,
chantajes y corrupción, y así obtener éxito en sus asuntos
de forma más fácil y rápida, y con ello lograr ser aceptado y
respetado por la sociedad y por su hermano.

La historia es de humor negro y de ironía, en una de
sus aventuras, Jimmy, por obtener pruebas ¡legalmente
para un juicio, es suspendido del ejercicio de la abogacía
por un año, durante dicha suspensión va sufriendo una
trasformación, en el cual ya no quiere vivir en la miseria
ni ser ninguneado por todos, de esta forma decide trans
formarse en Saúl Goodman, un famoso abogado, extra
vagante y mafioso.

De esta forma Jimmy se va mezclando poco a poco con
los grupos mañosos de la ciudad donde vive (Albuquerque,
Nuevo México), hasta estar al servicio de los narcotrafican
tes, socios del Cártel de Juárez, liderado inicialmente por
Héctor Salamanca, y posteriormente por sus sobrinos Tuco
y Lalo y por Gustavo Fring, quienes controlan el comercio
de la droga en la ciudad.

La historia de Saúl nos muestra de forma cruda cómo

un abogado de baja estofa se enriquece y asciende a otro
nivel social, gracias a que se convirtió en abogado de los
mañosos y narcotraficantes, logrando ser reconocido y res
petado, algo parecido a lo que sucede en México, donde la
mayoría de los abogados de los cárteles del narcotráfico son
desconocidos en el mundo jurídico, pero que pronto obtie
nen riqueza y poder, gracias a sus cuestionados clientes.

Así como muchos jóvenes en México quieren ser sica
rios famosos o ricos narcotraficantes, muchos otros j óvenes
abogados quieren ser defensores de los narcos para obtener
dinero rápido y reconocimiento, de esta forma podemos
observar cómo los paradigmas van cambiando, y los jóve
nes desean ser ricos y famosos a cualquier precio, incluso
con el costo de su vida.
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Rendición de cuentas pendiente
Pues con la novedad de que de nuevo se modificó el calen
dario de comparecencias en la Cámara de Diputados. En la
versión anterior, estaban pendientes sus fechas de las titula
res de Energíay de Seguridad, pero ahora se sumó la recién
nombrada en Economía, Raquel Buenrostro, y se incluyó
al de Turismo, Miguel Torruco, pero ambos quedaron
como pendiente. Los memoriosos en San Lázaro aseguran
que "pendiente de fecha para comparecer" es sinónimo de
que no acudirán. ¿Será?

La elegida del tricolor
El PRI mexiquense perfiló a Alejandra del Moral como su
candidata al gobierno del estado, bajo lafigura de coordi
nadora de la Defensa del Estado de México, dando fin a una
de las competencias internas más intensas por abanderar al
tricolor, que se hayan vistoporaquellas tierras... En la mira
hay dos mujeres en busca de lagubernaturay si se confirma
la alianza con el PAN, la moneda ya está en el aire. ¿ S erá?

Mensaje de unidad
Después de que Horacio Duarte anunció en la mañanera
que se iba a la #BatallaMaestra, en el Estado de México, se
enfocó en curar heridas y apenas unos días después tuvo el
primer resultado de su operación política y reunió a Delfina
Gómez Álvare z e Higinio Martínez Miranda en un evento
ante un nutrido grupo de militantes de Morena que respal

daron el mensaje de unidad rumbo al 2023 en la disputa
por la gubernatura... El propio senador morenista Higinio
Martínez describió en una frase el peso de este encuentro:
"Ya me cayó el veinte". ¿Será?

Cero tolerancia
A través de la carpeta CIFICUH/ STCMZV/UI2
C/D/00205/102022, el STC Metro denunció penalmente
al conductor implicado en el suceso del martes pasado,
en el que fue encontrado en estado de ebriedad, mientras
conducía un tren de la Línea 2. La denuncia se inició por
tentativa de homicidio y ataques a las vías de comunica
ción. Comentan que con la denuncia se busca mandar un
mensaje firme para que esos actos no sucedan. ¿Será?

Salinas enciende Palacio
Hasta ahora, prácticamente todos los destapes de los
partidos de oposición habían pasado sin atraer los reflec
tores hasta que la priista Claudia Ruíz Massieu Salinas
anunció su intención de contender por la Presidencia de
la República en2024. Apenas la senadora hizo su pronun
ciamiento, se activaron de inmediato las cuentas de redes
sociales afines a la denominada cuarta transformación para
atacarla; según dicen, la instrucción vino desde Palacio
Nacional, no precisamente porque preocupe el arrastre de
la legisladora, sino porque aquello se leyó como una abierta
intención del salinismo de competirle el control del país al
presidente Andrés Manuel López Obrador. ¿Será?
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Senado, no contrapeso
sino solo regaños

La oposición en el Senado perdió la
gran oportunidad una más— de
asumir una corresponsabilidad en
políticas públicas: en lugar de ga

nar un espacio en el rediseño de la estrategi a
de seguridad, se dedicó a fustigar al general
secretario de la Defensa hasta el nivel del

regaño y la falta de respeto
El sistema m exicano de Gobierno es pre

sidencialista, no parlamentario. Fue Juárez
el que abrió los espacios de diálogo con el
envió de reportes e informes y el Presiden
te tenía la función de inaugurar el periodo
ordinario en septiembre con un informe
hablando.

La oposición penedista y priista no solo
repudió esa práctica en 2001, sino que le
impidió al presidente Vicente Fox la entrada
a la Cámara, olvidando que el concepto de
parlamento viene de la palabra parlamen
tar, es decir, negociar.
En lugar de reformar las prácticas de diá

logo entre los dos poderes, el PAN y la opo
sición sin partido, usaron la presencia del
general secretario en la comparecencia de
la secretaria de Seguridad para insultarlo
y, de paso, ensuciar el papel de las Fuera as
Amiadas.

La representación popular del legislativo
confiere a los parlamentarios funciones de
contrapeso y vigilancia, no de poder supe

rior basado en el regaño. La comparecencia
de la secretaria Rosa Icela Rodríguez fue
muy clara: una civil como jefa del gabinete
de seguridad entregando cuentas a los le
gisladores, pero teniendo como respuesta
el regaño, el insulto.
Se perdió, pues, una oportunidad para

que el Legislativo ejerciera su papel super
visor para negociar ajustes en la estrategia
de seguridad. Cada acción autoritaria de la
oposición cierra los espacios de los entendi
mientos.

ZONAZERO

La comparecencia de la secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana mostró
el doble escenario de la crisis: por un lado,
cifras contundentes de afectaciones a los

cárteles y sus negocios, pero, por otro
lado, se están conociendo las evidencias
de que el crimen organizado está crecien
do y operando.
Si por un lado los golpean y por el otro se

fortalecen, algo está fallando en la estrategia
de seguridad.
Los miles de tentáculos del crimen orga

nizado y de la delincuencia callejera plan
tean la necesidad de una variante de mayor
efectividad en la estrategia. Pero los sena
dores de oposición no querían influir, sino
regañar.
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The Crown y cuando una serie construye realidades

• Qué pasa cuando un programa de
¿televisión, basado en la vida real, se

entromete con el mundo real?

Me explico: en general, podría ser
más fácil hacer una biopic o bioserie acerca de
alguien que ya "colgó los tenis", porque esa
persona ya no se sentirá ofendida por comen
tarios que se puedan hacer sobre su vida, su
personalidad, entre otros asuntos. Aunque sea
un trabajo de ficción, con libertades creativas,
mucha gente suele tomar lo relatado en este
tipo de entretenimiento como una documen
tación déla realidad.

Tiene sentido, porque, después de todo,
para sumergirnos en un mundo desconocido
y hacerlo creíble, hay ciertos elementos que
deben tomarse prestados de la realidad, sobre
todo para empatizar con, por ejemplo, un ra
tón, un robot o un juguete. Sin embargo, cuan
do se trata de productos "basados en hechos
reales", la audiencia suele tomar cada cosa que
se relate ahí como la verdad absoluta.

De tales especulaciones toma partido The
Crown, la serie de drama BASADA en la vida
de la Reina Isabel II, cuyo estreno de su anti
cipada quinta temporada será el 8 de noviem
bre. Comento esto porque lxs realizadores
saben cuánta controversia está generando,
sobre todo por eventos recientes dentro de la
monarquía inglesa.
Sibien la historia de la querida princesa Dia

na se ha relatado cientos de veces en distintos

formatos mediáticos, será la primera vez don
de la representación de esta célebre figura se
hará en un contexto perjudicial para el ahora
Rey Carlos, quien hasta ahora se le ha pintado
como un antagonista dentro de la popular se
rie. Elpersonajetiene susmatices, claramente^
mas la imagen que se pinta, en especial cuando
se trata de la relación del Rey con su difunta
madre y con la princesa que siempre le robó el
reflector, no es del todo favorecedora.
El caso es complicado. Diana no era una

santa, pese a todo su carisma y cualidades.

Ella decidió quedarse en la vida de glamour,
a pesar de todas las complicaciones. La serie
incluso enfatiza este tema. Sin embargo, eso
no mejora la imagen de Carlos, ni de la mo
narquía inglesa.
Ahora, con la mirada del mundo pues en él,

así como de su controversial romance con Ca

mila ParkerBowles, será puesta en evidencia
ante el relato de la nueva temporada, que toca
rá la etapa final de la vida de Diana. Veremos
cómo se desarrolla.

Con el pretexto de este programa, podr e
mos pensar en si este "documento histórico"
cambiará la perspectiva de la comunidad in
glesa, o terminará por destruir un esquema de
poder ya de por sí obsoleto. ¿Pero vale la pena
triunfar cuando esa victoria está basada en un

producto artístico?

Lasfipiníogfss expresadas P?r loSSolTOjnistasggB
independientes y no reflejan necesariamente

á pÜSSrft vista de 24 HORAS.
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Del Moral vs. Delfína, la batalla por el Edomex

La negociación del gobernador Alfre
do del Mazo con las precandidatas a
la gubernatura del estado por el PRI,
concluyó ayer con la designación

de Alejandra del Moral como coordinadora
estatal para la defensa del Estado de México.
Es decir, como la candidata, pero como

legalmente no puede ser designada con ese
título, se creó la figura de coordinadora, como
hizo Morena con Delfína Gómez.
Librado el duro pasaje de la negociación, el

priismo estatal y la propia del Moral deberán
tejer fino para que no se resquebraje la mítica
unidad mexiquense en torno al candidato.
Las encuestas colocaban casi en igualdad

de preferencia a del Moral con Ana Lilia He
rrera Anzaldo, quien repuntó en las últimas
semanas.

Seríaimpensable que delMoralno sumara
a su campaña ala diputada conunporcentaje
de aceptación tan alto y que le compitió en
buena lid por la candidatura.
Igualmente, deberá sumar a los grupos

que apoyaron a Herrera, quien, hasta la tarde
de ayer, aun cuando la decisión ya había sido
tomada, seguían presionando para tratar de
cambiarla.
Herrera no estuvo en el anuncio oficial,

como sí lo estuvieron otros aspirantes.
Si todo marcha como se espera, del Moral

encabezará la alianza con el PAN y el PRD, que
podría anunciarse en breve pues los tres par
tidos ya están de acuerdo en que ninguno por
sí solo podría vencer a Morenay sus aliados.
Estos meses previos al registro oficial de los

candidatos serán vitales parala difusión de la
imagen y la "marca" de la virtual candidata
priista, cuidando no caer en actos anticipados
de campaña.
Como diría el clásico, haiga sido como

haiga sido, del Moral será la candidata y su
primer objetivo será cohesionar a los grupos
priistas, que son muchos y con variados in
tereses, antes de pensar en ganar la elección.
Resueltos los problemas que entrañará la

operación cicatriz, lo siguiente será conven
cer a los panistas que ella es la mejor opción
para evitar que Morena se quede con el Ge
bierno estatal.
Y no será tarea fácil.

• • • •

El precandidato presidencial que a veces tra
baja como secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, sigue atizándole al fuego que
él mismo encendió en contra de los goberna
dores de oposición.
No solo arrojó datos falsos sobre los estados

con el más alto índice delictivo, sino que tam
bién aseguró que "los tabasqueños son más
inteligentes que los del norte".
En ese pleito que trae con el gobernador de

Nuevo León, Samuel García, al que llamó
hipócrita e incapaz, el precandidato presi
dencial barrió parejo, sin importar que, por
ejemplo, Tamaulipas y Sonora, son goberna
dos por Morena.
Lo que resulta lamentable para el país no

es la militancia del tabasqueño, sino que, con
sus actitudes y declaraciones, ha dejado huér
fana la tarea de conciliación que debe haber
en el país.
No existe en este Gobierno un diálogo con

la oposición o los grupos de poder político y
económico.

Augusto López dejó de ser, hace meses, un
interlocutor válido no solo de los grupos de
poder y organizaciones civiles sino entre los
Poderes Judicial y Legislativo.
¿Quién se podría acercar abuscar su media

ción si de plano y sin reservas ya se sabe que
interpondrá el interés partidista a cualquier
otro?

Si, efectivamente, el país perdió un funcio
nario, pero Morena ganó un activista.

Las oíMMSfiSééxptóSítiaS ¡SMSÍ
columnístasson independientes
y no reflej an necesarj a mente
g (OliSj^visfsiCfe 24 HORAS.
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Palacio opta porMejía y marginará a su fínanciero Guadiana

La maquinaria está a punto.
Se prepara para lanzar a Ricardo

Mejía Berdeja en Coahuila pero
hay un problema interno, bautiz ado

como Armando GuadianaTijerina.
El senador se resiste a quedar fuera de la

contienda por que, asegur a con base en sus
propios datos, encabez a las preferencias para
lagubematura.
Pero en Palacio Nacional, de donde salen

las ór denes para el administr ador morenista
Mario Delgado, tienen otros datos y a ellos
se atienen.

El oficialismo no puede equivocarse porque
los números no le avizoran una contienda

simple, de tr ámite, como fueron por ejemplo
Quintana Roo e Hidalgo el año pasado.
De meses atrás a estas fechas, la mayoría

de los sondeos confiables colocan al subse
cretario Mejía B erdeja ligeramente abajo del
priistaManolo Jiménez Salinas.
Las diferencias, pr ecisemos sin dar cr édito

a alguna firma demoscópica en especial, no
son mayores a tres puntos.
Las posibilidades de victoria de Jiménez

Salinas se incrementan con la previsible
alianza de PAN, PRI y PRD, tarea en la cual
participa el gober nador Miguel Riquelme,
uno de los mejor calificados en el país.

LA LEY MADRUG ADA

Estaba previsto anunciar a Ricardo Mejía
por estas fechas.
Le ven como candidato idóneo por que el

legislador Armando Guadiana está abajo en
las encuestasy su cumculumno lo respalda: ha
perdido tr es elecciones sucesivas para alcalde

de Saltillo, gobernador del estado y senador.
Y si hoy usa un escaño es porque la inercia

electoral de 2018 lo colocó en segundo lugar,
la llamada primer a minoría.
Además, con su tono beligerante se desbor

daron los ánimos.

En primera instancia se le desprestigió de
muchas maneras en redes sociales y con fil
traciones a periodistas, ataques ubicados por
él en la Presidencia de la República.
Porque involucrar a su vocero Jesús Ramí

rez en esa campaña de despr estigio es apun
tar hacia Palacio Nacional y hacia sujefe.
Esto enfureció más al poder en contr a del

empresario patrocinador de Morena desde
hace muchos años, sin que haya ánimo de
compensarlo y por eso le han mandado envia
dos para someterlo.
Pr onóstico: lo aplacarán en los próximos

días y en noviembr e con simulacro de en
cuestas habrá Coordinador de Comités de
Defensa de la 4T en Coahuila, eufemismo

para madrugar a los plaz os de la ley.
EL PLACjETESPERADO

1. A mediados de la última semana de sep
tiembre se mandó a Ottawa la propuesta del
exgobernador quintanarroense Carlos Joa
quín para embajador en Canadá.
No ha llegado el beneplácito y al gobierno

mexicano le urge porque necesita un buen
operador similar a Esteban Moctezuma en
Washington porque están muchas cosas en
juego.
En principio las acusaciones de violación

del acuerdo comercial trilateral, elTMEC, e
inver siones en sectores donde dominan los

empr esarios canadienses, la electr icidad y la
minería.

Y 2. En víspera del Mundial de fútbol Te
levisa ha tomado una decisión: se va Juan

Carlos Rodríguez de la Vicepresidencia de
Eventos Especiales y D eportivos.
Alfonso de Angoitia y Bernardo Gómez

dieron la bienvenida a Olek Loewenstein

en la Presidencia de Negocios Deportivos
Globales.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes ^noreflejan necesariamente

elfuntaiigfjía de24 HORAS.
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Con los días contados

Con el nombramiento de Alejan
dra del Moral como coordinadora

del PRI para la Defensa del Estado
de México, quien tiene muy com
prometido su futuro es el dirigente
estatal tricolor, Eric Sevilla, pues a
parte de no entregar buenas cuen
tas en su cargo fue de los principales
instigadores de ataques en Cóntra
de Alejandra del Moral, además,

era tanto su deseo de quedarse con
la candidatura que también usó
recursos del partido para promo
cionar su imagen. Un personaje que
quedará para el olvido, pero que
tendrá que rendir cuentas. Quien se
perfila para llegar es el actual coordi
nador de la bancada priista en el
Congreso del Edomex, Elias Res
cala, quien cuenta con un amplio
respaldo de la militancia tricolor.

Una ruta sin acuerdos

Será el próximo martes cuando
comience el análisis de más

de 100 iniciativas de reforma

políticoelectoral en la Cámara

de Diputados con el objetivo de
intentar lograr un dictamen de
consenso entre todas (o la ma
yoría) de las bancadas, una tarea
que, de inicio, luce como misión
imposible y no por la cantidad
de propuestas que se estudiarán
sino porque no hay prácticamente
temas en los que haya unani
midad, ni siquiera una posición
de mayoría. Mientras que en el
bloque de oposición se cierran
en banda a hacer modificaciones

respecto a la conformación del
INE y han querido incluir temas
como la segunda vuelta electoral,
otros partidos Como el Verde,
el PT y el PRI no apoyarían una
reducción drástica del financia

miento a los institutos políticos, Y
esto solamente por mencionar las
diferencias más evidentes, pero
hay muchas otras en donde de
plano no se ha visto avance en las
pláticas de los últimos días.

Enemigo de la transparencia
Quien quedó realmente exhibido

por las prácticas de opacidad en
su gobierno fue Rubén Rocha,
mandatario de Sinaloa, y es que,
de acuerdo con la organización
Iniciativa Sinaloa A.C, menos del
ocho por ciento de la obra pública
que se realiza en la entidad cum

ple con las más básicas obliga
ciones de rendición de cuentas
establecidas por ley, es decir, la
mayoría se ejecuta con un alto gra
do de opacidad y a esto se suma
que gran parte de las mismas se
adjudica de manera directa, sin
pasar por un proceso de licitación.
Vaya que queda muy mal parado
Rocha Moya, quien se ha caracte
rizado por presumir la obra social
de su gobierno, pero en realidad
no es muy dado a informar sobre
el verdadero beneficio de las

mismas y su impacto. Pero lo más
grave es que en muchos casos no
hay claridad de cómo se ejecuta
ron los recursos y sobre algunas
de ellas ni siquiera hay evidencia
de que se hayan realizado.
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HERNAN CANCELA
INTERSERRANA Y PROPUESTA
PARA BOLETINAR A INCUMPLIDOS

Hernán Villarreal, secretario de
Movilidad y Planeación Urbana,
anunció la cancelación de la

construcción de la carretera Inter

serrana. El funcionario estatal no

cree que sea factible continuar con
el proceso de licitación número
SMPULP056/2022, para esta obra.

Al momento, no existen
los recursos disponibles para
concretar las obras, o al menos
ese el principal argumento de
Villarreal. Nos dicen que se iban a
licitar cinco puentes, pero ahora
los constructores simplemente no
comenzarán con los trabajos.

Pero lo que más llama la aten
ción es que el dinero del anticipo
no fue entregado a los empresa
rios para ciertas construcciones
pequeñas. Esperemos que Hernán
no culpe a la Federación de no
entregar los recursos, porque,
entonces sí, eso no sería nada
profesional,

Sin duda levanta muchas

suspicacias que Villarreal se haya
quedado sin saldo para esta obra,
porque se suponía que tenía
recursos etiquetados para ella,
por lo que muchos constructores
comienzan a sospechar si en rea
lidad el dinero no se destinó para
otra cosa. Veremos qué contesta
Villarreal durante su comparecen

cia en el Congreso.

PROPUESTA PARA

BOLETINAR A INCUMPLIDOS

Para Graciela Buchanan Ortega,
nueva titular de la Secretaría de las

Mujeres en Nuevo León, no es sufi
ciente que un padre sea apresado
por no cumplir con su obligación de
pagar la manutención de sus hijos.

Ahora, también ha propuesto
que el padre que no cumpla sea
"fichado" y que con ello no pueda
acceder a un crédito bancario,
automotriz o comercial.

Esta iniciativa, a pesar de que
de primera intención contaría con
un respaldo social, también ha
ocasionado algunos cuestiona
mientos.

Y es que, por ejemplo, en caso
de que esta medida avance com
plicaría aún más la situación de un
padre que, en caso de quedarse sin
trabajo y no encontrar otro, quiera
tomar la opción de autoempleo sa
cando un crédito para un vehículo
y trabajarlo en alguna plataforma
de transporte, lo cual no sería
posible con esta medida.

Nadie pone en duda de que se
pueden impulsar medidas más
rígidas para los padres que no
cumplen con su obligación mar

cada por la ley, pero parece que sí
habría que trabajar en algunos as
pectos específicos de la propuesta
de Buchanan.

Otra situación que ha sido
puesta sobre la mesa recientemen
te es que además de un posible
endurecimiento de las sanciones

a los padres, también se busque la
procuración de sus derechos.

Específicamente, organizacio
nes como No Más hijos Rehenes
buscan que las madres que
poseen la guardia y custodia de los
hijos de un matrimonio disuelto,
permitan las convivencias a las
que los menores de edad y sus
padres tienen derecho.

Parece ser que estos dos temas,
si se ponen en la agenda pública,
deberán ser discutidos con objeti
vidad y buscar la mejor vía.
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> Resulta que el presidente
de la Suprema Corte, Ar
turo Zaldívar se refirió a

cierto senador que un día
si y el otro también habla
mal de él. El ministro sos

pecha que ese legislador
tiene una "obsesión en

fermiza" con su persona,
porque no deja de men
cionarlo, lo cual le parece
"patológico". No reveló su
nombre, pero todo mun
do se dio cuenta de que se
trata del ex panista y e\
morenista Germán Martí

nez Cazares. Por cierto, el
ministro Zaldívar asegura
que "yo ni lo topo".

JOHN
KERRY

> Nueva visita a México realiza

rá el enviado especial de Estados
Unidos para el clima, John Kerry
Será en Sonora, el próximo 28 de
octubre. Ahí, el presidente López
Obrador le presentará el Plan So
nora, enfocado en la generación de
energías limpias y la explotación
del yacimiento de litio. No se des
carta que vayan a la planta solar
que se construye en Peñasco.

ALFONSO
DURAZO

> El próximo 26 de octubre se es
trena el gobernador de Sonora, Al
fonso Durazo, como presidente
del Consejo Nacional de Morena.
Será el anfitrión de los 32 con

sejeros nacionales y del dirigente
nacional, Mario Delgado La re
unión, en Hermosillo, tiene como
finalidad definir a los integrantes
del Consejo Redactor del Proyecto
de Nación 20242030.
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MARGARITA
ZAVALA

ZAVALA QUIERE
REELEGIRSE

> Margarita Zava
la decidió no bus
car ni la candidatura

presidencial ni para
jefa de Gobierno de
la Ciudad de Méxi
co. Su intención es

¡r por la reelección
como diputada fe
deral. Nos cuentan

que tampoco te
nía otras opciones,
pues el PAN, par
tido que la cobijó,
ya tiene a muchos
y muchas en su ca
ballada y no ha lan
zado a la ex primera
dama ni la más mí

nima señal para que
se apunte.

IGNACIO
MIER

EMPIEZA
EL DEBATE

> Inicia este vier
nes la discusión de
la reforma electo

ral, según el líder
de Morena en San

Lázaro, Ignacio
Mier. El diputado
indicó que las comi
siones de Refor

ma Política, Puntos
Constitucionales

y Gobernación la
analizarán por se
parado. Y el martes
próximo, se unirían
para dictaminarla.
Hay 50 propuestas
con modificaciones

a la Constitución y
54 a leyes secun
darias.
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• Rod Stewart "adoptó"
a una familia ucraniana,
pues les paga todos sus
gastos. Son siete —dos
padres y cinco hijos—,
quienes se asentaron en
Reino Unido con el apoyo
del cantante.

• En NL detuvieron a

Derlin Daniel, quien pre
suntamente abusó de un

menor de edad y luego lo
asesinó. Lo tenía bajo su
cuidado, pues era pareja
de un familiar de la madre

de la víctima.

• La que duró menos en
el cargo, que una lechuga
en echarse a perder,
fue la premier británica
Liz Truss, quien dimitió
luego de las controversias
causadas por su mala, y
breve, administración.
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l na de las banderas de su camptma en 2012 fue que el
I jén iio regresaría a los cuaríeles en los primeros seis
meses de gobierno. A punto de completar su cuarto
año de gobierno, se da cuenta que su estrategia füllo.

Cruzar el río con la co

rriente en contra no era

nada sencillo; en 2019
se anunció con bombo

y platillo el nacimiento ele
la Guardia Nacional, para
sustituirá la Policía Fede

ral, y en la reforma pre
sentada por AMLO quedó
establecido que: "las ins
tituciones de Seguridad
Pública, incluyendo la
Guardia Nacional, serán
de carácter civil, discipli
nado y profesional", con
la facultad del Presidente

de disponer de las Fuer
zas Armadas para tareas

• A DOS ANOS Y DOS

MESES DETERMINAR

ESTA GESTIÓN, SE
DIERON CUENTA

QUE NO LES IBA A
ALCANZAR EL NADO,
POR ESO SE LE DIERON

MÁS FACULTADES AL
EJÉRCITO EN MATERIA DE
SEGURIDAD, BUSCANDO
DAR OXÍGENO A UN
PROBLEMA TAN

COMPLEJO.
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de Seguridad hasta 2024,
esto de una forma "extraordinaria".

Esto tenía una lógica, AMLO había criticado durante 12 años en
su faceta de opositor, la participación del Ejército en la Seguridad
Pública, tanto así que, una de las banderas de su campaña en
2012fue que el Ejército regresaría a los cuarteles en los primeros
seis meses de gobierno. A punto de completar su cuarto año
de gobierno, se da cuenta que su estrategia falló, los números
no son nada favorables, en homicidios dolosos FCH tuvo 120
mil, EPN156 mil, y en lo que va de este gobierno de la llamada
4a Transformación, van 132 mil, de tal manera que, si las cosas
continúan como van, terminará por encima de sus antecesores.

En septiembre de este año, el Presidente hizo valer su derecho
ele iniciativa preferente, en donde reconoce que su estrategia
falló, ciando un giro ele 180 grados donde busca no sólo dejar
al Ejército, sino ciarle facultades píen ¡potenciales, por ejemplo:

1. Tendrá facultad para ejercer el control operativo y admi
nistrativo de la Guardia Nacional, es decir, control del dinero.

2. Podrá efectuar operaciones de apoyo a las instituciones
de Seguridad Pública, algo que ya venían haciendo y como lo
comentamos, AMLO lo criticó durante dos sexenios (tengan,
para que aprendan].

Más que una solución a fondo del problema, sin ningún
diagnóstico, además, esta reforma parece ser un salvavidas
improvisado, que pretende con él cruzar el río y así poder ter
minar el sexenio, aludiendo que sus antecesores dejaron un
gran problema en materia de Seguridad Pública y que sólo con
estas acciones ahora sí se obtendrán los resultados esperados.

A dos años y dos meses de terminar esta gestión, se dieron
cuenta que no les iba a alcanzar el nado, es por eso que se le
dieron más facultades al Ejército en materia de Seguridad
Pública, buscando ciar oxígeno a un problema tan complejo.

Y para rematar, en el camino, un partido político de la alianza
opositora a la 4T, se le ocurre la gran idea que el Ejército no esté
sólo hasta 2024 (como lo había propuesto AMLO en un inicio),
sino que se amplíe hasta 2029, por una reserva quedó en 2028.
Con esto sólo se puede concluir lo obvio, el problema que hoy
tenemos no se va a resolver en este sexenio, y si no fuera así
¿por qué ampliar la presencia del Ejército hasta más de la mitad
de la próxima administración?
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Festejaron casi casi con Mariachi un año más del
Cualiacanazo, que fue de ¡os primeros grandes
retos que tuvo que aventarse AMLO

sta semana, la verdad, los derechairos
deben traer a los astros en contra. Para

empezar, el escándalo que querían crear
con el libro El Rey del Cash resultó hacer
tocio lo contrario y si no me creen nomás
lean esto que escribió el buen Jorge Zepeda
Patterson: "Si era el rey del cash. López

Obrador resultó más bien centavero. En lugar ele dar cuenta
ele la "riqueza inexplicable", lo que describe, sin querer, es la
"pobreza explicable" (...) como rasgo genuino del tabasqueño.
una verdadera anomalía entre la clase política".

Luego siguieron los que hasta festejaron casi casi con Ma
riachi, un año más del Cuo//oconozo,quefue de los primeros
grandes retos que tuvo que aventarse AMLO a unos meses
de asumir la Presidencia. Ese día ciel año 2019,algunos dicen
que el narco le ganó al Estado mexicano. Y otros aseguramos
que mi Presidente demostró cómo se tiene que ponderar la
seguridad ele toda una población, por sobre un logro que
podría haber presumido con campanas al vuela de haberse
consumado. Y me refiero a la detención de Ovidio Cuzmán,
hijo de El Chapa.
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Lo entretenido aquí son las ver
siones que fueron apareciendo con
cuentagotas al paso del tiempo. La
primera narra que tanto el Ejérci
to, como la entonces recién creada
Guardia Nacional, patrullaban descui
dadamente una zona y literalmente
comían camote porque no sabían

ahí vivía el hijo de El Chapo alias
El Ratón. La otra versión asegura que

el Ejército en verdad quería echarle el guante al chavo con
fines de extradición.

Y la tercera, que el coronel Juan José Verde Montes, quien
por sus arrestos se fue por la libre y sin consultara sus supe
riores. se aventó el operativo como líder del Grupo de Análisis
ele Información del Narcotráfico. Y una más es que el narco
corrido deja entrever que si el Chapito la armó de pex, fue
porque temía por la vida ele sus hijas. Y esto da pie al siguiente
revés derechalro.

Al salir la encuesta de percepción acerca de la violencia
por parte del Inegi, resulta que ésta ha caído a 64.6%. Y en lo
general aquellas ciudades clonde las personas declararon
sentirse seguras eran entre dos o tres de cada 1Ü. Sin em
bargo, donde se sienten seguras son entre seis o siete de
cada 10. Así que, aunque los números reales de los delitos
hayan caído, todavía se debe trabajar en la percepción. Claro
que los medios chayoteras tampoco abonan. Y esto provocó
un tirito entre Adán Augusto y Enrique Alfaro, a raíz de que el
secretario de Gobernación aseguró que: "Guando se habla de
baños de sangre en el país, se piensa en Guanajuato, Jalisco
y Michoacán", palabras que le abrieron en el cutis al góber ele
Jalisco. Y como argumento usó que: "Por lo menos 10 estados
encabezados por Morena registran índices delictivos más
altos que los reportados en su estado".

Y ésto fue aprovechado por Adán Augusto, quien señaló
que eso es "una prueba más cíe porqué el Ejército debe seguir
en las calles".
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IPN: EL PARO
NO SE SOSTIENE

os meses cumple la toma ilegal de plan
D teles educativos en el iPNy la UNAM. Dos

meses ele que unos cuantos mantienen
retenidas instalaciones, impidiendo a
miles asistir a clases presenciales. Un
puñado de personas algunos estu
diantes, otros no se han escudado en

demandas académicasy administrativas. Algunas, sin duda,
atendibles. Pero, ¿qué tanto las exigencias se sostienen?
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Tomemos el caso del Politécnico. Revisar el pliego petitorio
y contrastarlo con la respuesta de la autoridad educativa,
desarma a los paristas. Veamos una a una las peticiones
y las respuestas del director Arturo Reyes Sandoval.

1. Garantizar que no exista ningún tipo de represalia en
contra ele los participantes del movimiento estudiantil.

Respuesta del director del IPN: garantizo que no habrá
represalia alguna. Petición cumplida.

2. Recalenclarización de actividades académicas y
administrativas que han sido suspendidas o afectadas.
Se acepta su solicitud. Cumplida.

3. Atención a la problemática ele acoso sexual y violencia
de género, garantizando la toma de acciones
a cada caso. Se acepta. Se instruye integrar
y presentar un informe en un plazo no ma
yor a 10 días hábiles sobre las denuncias.
Tam.bién, seguimiento a cada caso, atención
psicológica y realizar acciones de formación
en materia de prevención. Cumplida.

4. Atender los problemas de ocupabilidad,
oferta académica y trayectoria. Se acepta:
análisis de ocupabilidad por unidad acadé
mica, instalación en un plazo no mayor a dos días hábiles
de mesas de atención individual y personalizada en cada
unidad académica. Cumplida.

5. Realizar modificaciones necesarias, tanto a los trá
mites académicos y administrativos como a sus procesos,
permitiendo que estos sean operativosy resolutivos para
la comunidad estudiantil y no un motivo de conflicto. Se
acepta su solicitud, consciente de la necesidad de brindar
servicios ágiles, transparentes y eficaces. Y da respuesta
punto por punto. Cumplida.

6. Garantizar la infraestructura e insumos necesarios.

Se acepta su solicitud y se compromete o que el cre

cimiento de la infraestructura sea proporcional al cre
cimiento de la matricula estudiantil y de los programas
académicos, de igual forma el adecuado mantenimiento
a las instalaciones. Cumplida.

7. Garantizar las condiciones de seguridad dentro y fuera
de los planteles. Se acepta la solicitud y se detallan una
serie de medidas para contar con mejores condiciones
de vigilancia, preservar ta integridad y salvaguardar la
seguridad de la comunidad. Cumplida.

8. Garantizar que el cuerpo docente del instituto tenga
la capacidad de atender las necesidades educativas ele
los estudiantes. Se acepta su solicitud y se compromete a

incrementarla plantilla de profesoresy horas
frente a grupo proporcional al crecimiento de
la matrícula estudiantil.

9. La destitución ele directivos y funciona
rios que la comunidad estudiantil ha exigido
por estos ser partícipes del detrimento ele las
condiciones académicasy mostrar cerrazón
e insensibilidad a las necesidades ele los es

tudiantes. Se acepta. Cumplida. 10. La instau
ración de mesas ele seguimiento por escuela

para garantizar la solución ele las demandas expresadas
en este documento. Se acepta la solicitud. Cumplida. 11.
Atención a los pliegos petitorios ele cada unidad académica
en las mesas ele seguimiento del pliego petitorio. He dado
respuesta puntual a los planteamientos presentados en
este pliego, así como de manera específica a los pliegos
petitorios de todas las unidades académicas. 11 ele 11 pe
ticiones, cumplidas. ¿Qué mantiene en paro los planteles
educativos? ¿Qué es realmente lo que quieren los paristas?

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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"La juventud quiere mejor ser estimulada
que instruida. No hay jóvenes malos, sino
jóvenes mal orientados."

Sócrates

ace una semana, el pre
sidente López Obrador

H mencionó en la conferencia
matutina acerca del inci

dente ocurrido en Bochil,
Chiapas. El hecho sucedió
en la Secundaria Pública

Juana de Asbaje, donde 110 estudiantes (de 452]
resultaron intoxicados por una sustancia hasta
hoy desconocida. Semanas atrás, un caso
similar se dio en la Secundaria Número 1, en
Tapachula, donde se intoxicaron 21 alumnos, y
días después otrosl8. El caso más reciente, en
la Secundaria Técnica 67de Alamo Temapache,

en Veracruz. La sintomatología se repite en
todos los casos: vómitos, mareos, desmayos.

Como algo recurrente —y
lamentable— en nuestro país,
las autoridades, tanto educa
tivas como constitucionales

¡alcaldes, gobernadores, fis
cales. secretarios de salud), no
clan respuestas. El director de la
secundaria en Veracruz aludió a

que los alumnos "se insolaron"
en los honores a la bandera. En

Chiapas, el secretario de Salud y el fiscal, co
mentaron que los análisis toxicológicos no
estarán disponibles dentro ele un mes, pero
que "cree" que se puede descartar sustancias
tóxicas, aún cuando padres de familia, —que
hicieron esas pruebas en laboratorios priva
dos—.mostraron resultados positivos a cocaína.

¿Quéestá pasando en las escuelas? ¿Cómo
y cuándo se llevará a cabo una investigación
seria? ¿Quiénes son los culpables? ¿Están
seguros nuestros hijos? ¿Con qué tranquilidad
nos quedamos los padres y las madres de
familia al dejara nuestros niños en la escue
la? Estas preguntas llegan a mi mente al ver
la desesperación de los padres de las y los
estudiantes intoxicados.

Es sabido que en México se ha perdido la
capacidad ele asombro, que (terriblemente)
nos hemos acostumbrado a la violencia, a la
inseguridad,a lasdesigualdades,a losfemini
ciclios, a lasclesaparicionesy a una largay triste
lista de cosas horribles. Ya basta. Este tema

(sumado a los mencionados) no lo podemos
colocar debajo del tapete y seguir adelante,
puesto que si lo hacemos, se va a repetir en
muchas escuelas, hasta que el día de mañana
le ocurra a alguno de nuestros hijos.

Se suele decir que las y los
niños, así como la juventud, son
el tesoro más preciado de una
nación, hoy no debemos echar
en saco roto esta frase y tene
mos que hacer lo posible para
lograrlo. La sociedad y el Estado
tienen que recuperar su recto
ría para guiarlesy acogerles, así
como garantizar su óptimo de

sarrollo. Este es un llamado a la unidad para
exigir a las autoridades que esclarezcan el caso
y castiguen a los culpables, para proteger a
nuestra niñez y a nuestros jóvenes.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / ¡aASARUR
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Con la difusión de la lista de 43 corcholatas de la
oposición, el Presidente quiere hacer creer que los
de enfrente tienen mucho y nada a la vez

lara se muestra la estrategia de Andrés Ma
nuel López Obrador para diluirá la oposición
de cara a la elección presidencial de 2024

Con la difusión c!e una lista c!e 43 sus

pirantes a la Presidencia ele la República,
hace unos días en la mañanera, el Presi
dente quiere hacer creer que los de enfrente

tienen muchoy nacía a la vez. Yen parte le asiste la razón. Es
cierto que en el PRI, PAN, PRDy MC hay nombres de destaca
das y destacados políticos, pero, a diferencia ele Morena, no
se perfila uno sólo. Por el contrario. Lo que se puede observar
en este momento es que algunos de esos partidos atraviesan
por crisis internas, y no hay mujer u hombre que destaque,
como ocurre con las corcholatas de la 4T.

En clías recientes tuve acceso a los resultados ele una

encuesta que realizó una firma privada para evaluar a esos
43 personajes que mencionó el Presidente. Las conclusiones
resultaron, por decir lo menos, asombrosas. Ala pregunta ele
¿por quién votaría si fueran hoy las elecciones?, 37% (el mayor
porcentaje alcanzado) respondió que lo haría por Luis Do
naldoColosio, presidente municipal de Monterrey; mientras
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que en segundo lugar aparece la se
nadora LillyTéllez. En el tercersitio
(22%), Ricardo Anaya, seguido del
gobernador de Nuevo León, Samuel
García. En el último lugar (3%) figura
Demetrio Sodi y en el pen ú Iti mo sitio
de los 43, se encuentra Fernando
Canales Clariond.

En cuantoal nivel deconocimien

to, aparece también en primer lugar
Luis Dónatelo Colosio (71%), seguido de Margarita Zavala y
Ricardo Anaya, ambos con 65%; en tanto que Carlos Loret de
Mola, con 64%, ocupa la cuarta posición. Los últimos lugares
en este rubro los tienen también Socli y Canales Clariond.

Con este resultado se puede deducir entonces que los
"principales" galios ele la oposición no figuran.

La caballada está flaca y el hecho ele que el Presidente
exponga los nombres cleja ver, más aún, que, ele todos, no se
hace uno. Logra AMLO pulverizar a la oposición en un mo
mento crucial: en el que la alianza Va Por México agoniza
sin un tratamiento que pueda reanimarla pronto. Y está cacla
vez más lejos la posibilidad de que puedan reconfigurarse.

• ••

Todo hace parecer que la estrategia de la 4T avanzay la opo
sición no se ayuda; sin embargo, Morena tiene otros frentes
abiertos de cara a 2024. Uno de ellos radica en recuperar sec
tores que han expresado su decepción por el régimen actual,
como el de los científicos y académicos, los universitarios,
las iglesias y i r amplio sector empresarial.

Son parte de un sector que pesa en las elecciones y no se
ve en el horizonte de la 4T una estrategia para regresarlos
al redil. Algo que bien podría ser aprovechado, ya no por la
oposición, sino por alguna de las corcholatas que no logre la
nominación de Palacio Nacional.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "Para ganar
aprisa la guerra, hay que prepararla despacio".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BALFREDOLEZ
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Si ¡os militares no aceptan órdenes de los civiles,
¿los imaginan acatando órdenes de una mujer,
así sea ¡a señora Presidenta?

na frase quedó retumbando en el salón
de plenos del Senado hace un par de días.
Fue de Rosa Icela Rodríguez, secretaria
ele Seguridad: "Los militares obedecen a
militares...".

El alcance de su dicho —a la par de la
imagen del general secretario LuisCresen

cio Sandoval sentado a su diestra en la tribuna del Senado

daba qué pensar más allá ele la frase misma y del momento que
se vivía (la oposición exigía rendición de cuentas por parte de
las Fuerzas Armadas (FAj y criticaba la militarización del país).

Horas después de tales momentos, en charlas de sobre
mesa entre políticos, algunos plantearon:

Si los militares no aceptan órdenes ele los civiles —con
excepción del Presidente ele la República por ser su Coman
dante en Jefe—, ¿los imaginan acatando órdenes ele una mujer,
así sea la señora Presidenta?

Se hizo el silencio. Quedaron pensativos, mujeres incluidas.
La fuerza del machismo lo sabemos es aún poderosa, sobre
todo en ciertos círculos, como el cíe los militares.
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Sus pensamientos tomaron rumbo, entonces, hacia las
que podrían ser las preferencias de
los uniformados para la sucesión
presidencial. Yen algo coincidieron:
Adán Augusto López Hernández
está enfilándose para convertirse en
el candidato de las Fuerzas Armadas.

Esto arrancó, apuntaron, en el
momento que el secretario de Go

acordó con los priistas
extender el plazo de la participación

de los militares en labores ele Seguridad Pública hasta 2028 y
logró su aprobación (al 5o transitorio] en el Senado.

A partir ele ahí, considera ron, el Presidente ele la República
bien podría haber considerado con más seriedad el golpe de
"imán: apuntalar con mayorfuerza a su secretario ele Gober
nación rumbo a 2Q24. Y eso explicaría la gira que le autorizó
López Obrador para recorrer los 32 estados con el pretexto
ele apoyar la aprobación de la reforma constitucional en los
Congresos estatales, cuando tienen la mayoría ele ellos—más
ele los que se requieren— en el bolsillo. Así considerada esta
gira, mostraría a Adán Augusto no sólo como una corcholata
más (actualmente ocupa el tercer puesto, detrás ele Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrardj, sino que se habría conver
tido prácticamente en el candidatovocero ele los militares.

Y contra los del verde olivo, a como están las cosas en el
gobierno ele la 4T, difícilmente alguien les ganaría. Ni siquiera
—mucho menos, si se impone el machismo— la consentida.

Por lo pronto, Adán Augusto metió el acelerador e izó
otra ele las banderas favoritas ele AMLO: la confrontación. Y

ahí va, en nombre ele la militarización, pegándole a cuanto
gobernador ele oposición se le ocurre.

• ••

GEMAS; Obsequio de Adán Augusta López ai gober
nador de Nuevo León, Samuel García: "La verdad es que sí,
ellos (los norteños) son más trabajadores porque nosotros

(los tabasqueños] somos mucho más inteligentes y es
tradición que el que es más inteligente trabaja menos".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / ©MARTHAANAYA
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Ya no basta con hacer publicidad en español o
confiar en el voto promigración. Los hispanos están
en medio de un proceso de cambio generacional

on los latinos convertidos en un segmente
de votantes cada vez más influyente en
Estados Unidos, sus preferencias de votoc están ahora en el centro de atención y preo
cupación de analistas políticosy encuesta
clores que tratan ele encontrar hacia dónele
se inclinarán el próximo 8 de noviembre.

Se estima que el número de latinos en edad de votar es
de 34.5 millones, con un crecimiento de casi un millón anual
desde 2020, cuando eran alrededor de 14.5 millones.

Sin embargo, a principios de mes, según una encuesta, 23%
de los hispanos no sabía por quién votaría genéricamente, si
demócratas o republicanos.

Eso sería el reflejo de posibles cambios en una minoría
que tiene una creciente importancia política.

Situación que preocupa, sobre todo, a los demócratas, que
traclicionalmente son ios principales beneficiarios del voto ele
las minorías étnicas, pero han visto una erosión de su ventaja
entre los hispanos. Yeso es tanto más importante por cuánto
son el principal bloque ele población no anglosajona del país.

Los latinos son 43% ele los votantes en California y 48%
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en Texas, en segundo lugar frente
a los "blancos" europeos, y forman
el bloque mayoritario ele votos en
Nuevo México, con 44%.

De acuerdo con el Centro Pew,
son bloques influyentes en otros es
tados: Arizona (25%), Florida (21%),
Nevada (21%), Colorado (17%), Nueva
Jersey (16%) y Nueva York (15%).

Los demócratas solían contarcon

el sufragio de, al menos, dos terceras partes de los latinos, sobre
todopuertorriqueñosy mexicoestadounidenses, a partir ele
sus posturas sobre migración, derechos laborales y civiles.

Un sector ele al menos un tercio, en especial ele origen
cubano o centroamericano, tiene una posición distinta por
consideraciones como anticomunismo y un papel decisivo
en el política miente importante estado ele Florida.

En general, los demócratas mantienen ventaja. Pero al
mismo tiempo y ele creer a nuevas encuestas, los republica
nos parecen hacer cada vez más avances en esa minoría en
general, tanto que el ahora expresiclente Donalcl Trump logró
34% del voto hispano en 2020, o sea 4% más que en 2016.

Todo indica a un papel destacado ele los latinos, pero no
está clel todo claro en qué medida su influencia pueda ser
reducida por divisiones partisanas.

Por lo pronto, los demócratas se preocupan porque los
hombres ele grupos minoritarios latinos o negros parecen
más dispuestos a votar por los republicanos.

El hecho real es que ya no basta con hacer publicidad en
español o confiaren un voto promigración. La población latina
en Estados Unidos se encuentra en medio ele un proceso ele
cambio generacional, social y aún cultural que se refleja en
el hecho ele que 65% ele los latinos elegibles para emitir su
sufragio tiene menos cié 40 años y son abrumadoramen
te ciudadanos nacidos en EU, con un interés relativo en la
tierra ele sus ancestros.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENCJ0SE1

Fecha: 21/10/2022

Página: 27

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 18,154

Página 105 de 172



En el oficialismo, quien tiene las mejores cartas
para lanzarse a la Presidencia en 2024 es nuestro
secretario de Gobernación... Es mi gallo

n un futuro tal vez notan lejano, los histo
riadores tendrán problemas para entender
qué pasaba con algunos de los conten
dientes a la presidencia en 2024.

Imagínense las caras ele esos acadé
micos muy serios, muy metódicos, ante la
interpretación cleJuan Gabriel pornuestra

jefa de Gobierno, guitarra en mano y novio al costado.
0 este otro diálogo: "¿Quién era este hombre de lentes que

da so/titos? Estoy confundido". "Es el de la selfie en el funeral
de la reina. El canciller. No es ninguna anomalía. El proceso
electoral coincidió con queTikTok pasó de actores en retiro,
quinceañeros y coreanos, a políticos sexagenarios".

0 ciertas confusiones muy comprensibles: "Christian, este
material debe formar parte de otra investigación. Parecen
imágenes del refugio de una persona en condición de calle".

"No, doctor. Es Noroña, un legislador. Robaron su casa y se
llevaron el dinero que iba a usar para la campaña presidencial".

Sí, va a ser desconcertante. De hecho, según en dónde
te muevas, probablemente ya lo es, de ahí que me atreva a
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facer esta apuesta: en el oficialismo, quien tiene las mejores
cartas para lanzarse a la Presiden
cia en 2024 es nuestro secretario ele

Gobernación, Adán Augusto López.
Es mi gallo.

Hace un párele días, el secretario
elijo que los tabasqueños son más
inteligentes que las personas del
norte del país, porque no tienen que
trabajar tanto para vivir.

Bueno, él, en todo caso, tiene la
inteligencia necesaria para vencerá los otros, por lo siguiente:
entiende que en este país la democracia, la voluntad po
pular, está encarnada en un hombre, el licenciado Andrés
Manuel López Obrador, y que por lo tanto será él quien elija a
su sucesor.

Y el licenciado, como el secretario, como tocios los tabas
queños. es un prodigio ele virilidad, ele masculiniclacl sobria y
guerrera; un hombre de pelea, de confrontación, con la sangre
que le hierve de caliente, por aquello c!el trópico.

¿Creen ustedes que un hombre así, el macuspanian stallion,
el William Wallace de Tepetitán,va a apreciar una canción, un
baile, una reunión con empresarios, un roce con la nobleza
europea?

No, por Oíos. Ni lo entiende ni quiere entenderlo.
Nuestro Presidente, se los firmo, aprecia la pelea callejera, la

barricada, el descantan de un cabezazo, el trash talking político.
Por eso, nuestro ministro del Interior lleva unas semanas

entre insultos al norte completo, que no entiende que en vez
de crear industrias y universidades hay que tumbarse en una
hamaca a esperar a que brote el petróleo; descalificaciones a
Samuel García y sus policías; amedrentamientos a la bancada
opositora, por aquello de las colas que les pisen; amenazas
al Instituto Nacional Electoral, y compadreos abiertos con el
general secretario.

Sí, el secretario es mi gallo.
Es el que está haciendo la apuesta ganadora. ¿Alguien

quiere ponerle una lana?

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.coTn

De zopencos y avispados

Con estos amigos para qué queremos
enemigos, se preguntan morenistas de
primer nivel oriundos de localidades ubi
cadas en el norte del país, luego de que el
secretario de Gobernación, Adán Augus
to López, dijera que los tabasqueños son
más listos que los norteños.
El problema con el lúcido secretario es
que cayó en un pantano, mientras más
trata el asunto, más se hunde. Una vez
que se dio cuenta que incurrió en un dis
parate hubiera pedido una disculpa y a
otra cosa, pero no, siguió chapoteando.
No estaría de más que alguno de los
diligente tabasqueños que le ayudan,
le pase una tarjetita para recordarle
que el general Crescencio Sandoval es
de Ensenada, Alfonso Durazo de Ba
vispe, Alejandro Esquer de Obregón,
Américo Villarreal de Ciudad Victoria,
Rubén Rocha del afamado Badiragua

to y así una larga lista de norteños que
con toda seguridad no se sienten ton
tos, ni piensan que los listos trabajan
menos.

Es necesario que el secretario se sere
ne y regrese a sus oficinas de Bucareli
antes de romper toda la cristalería. Eso
haría, al menos, una persona sensata e
inteligente.

Alejandra va por PRI
Ayer en la noche el PRI estatal finalmen
te nombró a Alejandra del Moral como
Coordinadora por la Defensa del Estado
de México, lo que la convierte en virtual
candidata tricolor a la gubernatura a dis

putarse el año próximo.
Era, desde hace meses, la favorita. Pue
de afirmarse que el gobernador Alfredo
del Mazo fue construyendo esa posibili
dad desde el momento en que Alejandra

mostró, como dirigente del PRI a nivel es
tatal, que podía ganar elecciones.
Su nombramiento como secretaria de

Desarrollo Social y, por lo tanto, cara
visible del programa de Salario Rosa
dejó en claro que estaba enfilada a la
candidatura.
El Edomex es uno de los últimos bastio
nes del PRI. El partido no puede darse el
lujo de perderlo. Por lo pronto, Alejandra
se declaró simpatizante de la alianza con
los demás partidos de oposición.
Los afiladores
En un entorno de rijosidad extrema, fue
desafortunado que Mario Delgado dije
ra que la oposición "afila cuchillos" pa
ra la elección de la Ciudad de México en
el 2024.

No solo introduce imágenes violentas, de
las que la ciudad está saturada, sino que
además no hay señales de que exista tal
club de afiladores.
De hecho, Morena es el único partido que
ha comenzado los preparativos para esa
gran contienda. En el 2021 pensaron que
ganarían con la camiseta y así les fue,
perdieron la mitad de las alcaldías. Asu
mieron su error y ahora están tomando
la competencia en serio.
De hecho, Morena ha concentrado sus
esfuerzos en la alcaldía de Iztapalapa
que será clave para la elección local y

también la nacional, ya que tiene mi
llón y medio de posibles votantes, que
pueden hacer la diferencia en la elec
ción para la jefatura de Gobierno e in
cluso para la presidencial.
Los afiladores, en consecuencia, son los
morenistas, comenzando por el propio
Mario Delgado que quiere despachar en
el Palacio del Ayuntamiento.

Cartel Inmobiliario
La fiscalía capitalina se apuntó un éxito
por la captura del exdirector de Obras de
la Alcaldía Benito Juárez. No se regatea
un amplio reconocimiento porque los de
lincuentes de cuello blanco casi siempre
se salen con la suya a costa del deterioro
de la calidad de vista en la ciudad.

Funcionarios de las alcaldías y empre
sas constructoras conforman en ocasio
nes alianzas mañosas, en un trasiego de
permisos de construcción a cambio de
moches que generan millonarios express.
Es un secreto a voces que los desarro
lladores inmobiliarios tienen en su

presupuesto de gastos un rubro dedi
cado a pagos extraordinarios a funcio
narios corruptos, generando un esque
ma de enriquecimiento concertado.
Delincuencia organizada, pues.
Siempre genera sospecha que la cons
trucción desmedida de inmuebles, pero
casi nunca se investiga y casi nunca hay
detenidos.

Lo que sigue es poner en evidencia el mo
dus operandi y realizar con cuidado el
debido proceso para evitar impunidad»
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CÓDICE

Adán Augusto, golpeador designado
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

El presidente López Obrador
llegó a la conclusión de que
el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, le sirve
más como golpeador designa

do que como conciliador. Por eso lo lan
zó a la primera línea de combate contra
la oposición.

Lo raro es que Adán Augusto se posi
cionó rápido como secretario de Goberna
ción, al grado de que AMLO lo metió al Top
3 de corcholatas preferidas para la suce
sión, porque buscó un diálogo respetuoso
con todas las fuerzas políticas para abonar
a la gobernabilidad y a la vida democrática.
Eso le sirvió en su primer año como

responsable de la política interior, pero
ahora, de unas semanas a la fecha, trae
los guantes puestos. Suelta descontones
sin medir consecuencias, como ese dis
parate de que los tabasqueños son más
listos que los norteños. No parece.
La verdad es que Adán Augusto asu

mió su papel de golpeador sin estar bien
entrenado. Hasta para pegar hay que
preparar los epítetos. Sostener que hay
más violencia en los estados gobernados
por mandatarios surgidos de un partido
de oposición, es dar por hecho que son

de la oposición los gobernadores de Za
catecas, Michoacán, Guerrero, Sonora,
Colima, por mencionar estados con pro
blemas graves, y no es cierto, todos ellos
son morenistas.

El presidente quiere vender a Adán
Augusto como un hombre fuerte, que
prefiere mil veces un buen pleito a un
mal arreglo. Acaso eso va más con su

verdadera personalidad política y, ade
más, ojo, deja libre todo el flanco de la
negociación y los bue
nos modales a Claudia
Sheinbaum, la corcho
lata preferida que es
la primera opción de
AMLO rumbo al 2024,
siempre y cuando no
encuentre, de aquí a
un año, una forma de quedarse él mis
mo en Palacio Nacional.

Lo que parece es que López Obrador
quiere darle un perfil diferente a cada
corcholata, como quien diseña un gru
po pop. Claudia es la única con forma
ción progresista que puede darle una
vuelta de tuerca a la 4T. Adán Augusto
es el hermano en quien se puede con
fiar y que será un dique contra cual
quier ataque en contra de AMLO y su
familia. Marcelo es político pragmático,
que le saca provecho a cualquier situa
ción, y que tiene un diálogo fluido con
los centros de poder real dentro y fue
ra del país.

En el cálculo del presidente Adán Au
gusto peleará sobre todo contra el PAN,
MC y el puñado de integrantes del Gru
po Plural, además de una parte, peque
ña, del PRI, porque la otra parte del PRI,
al parecer mayori
taria, ya integra el
grupo de autode
fensa de la 4T. El
secretario de Go
bernación arran

có un road show
por todo el país
para apoyar en los Congresos estatales
las iniciativas de su jefe el presidente. Es
una forma ingeniosa de hacer campaña
a costa del erario, tratando de tomarle
el pelo a los organismos electorales, que
son por cierto las siguientes víctimas de
ese monstruo político que responde al
nombre de PRIMOR.

¿Los tabasqueños también se cree
rán más listos que los chilangos? De ser
así, de seguro el grupo de Adán Augusto
pensará que tiene más posibilidades de
quedarse con la nominación presiden
cial de Morena que el grupo de Claudia
Sheinbaum, compuesto en su mayoría
por oriundos de la capital del país.
Si de verdad el secretario de Gober

nación cree que los tabasqueños son los
más listos, lo que Adán Augusto López
necesita para ganar la nominación pre
sidencial de Morena en el 2024 es que
este partido, en lugar de una batería de
encuestas, haga una prueba de IQ»

Lo que parece es que López
Obrador quiere darle un
perfil diferente a cada
corcholata, como quien
diseña un grupo pop

La verdad es que Adán
Augusto asumió su papel

de golpeador sin estar bien
entrenado. Hasta para pegar
hay que preparar los epítetos
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"La capacidad de efectuar
devoluciones a México

impondrá una consecuencia
sobre la entrada irregular
que actualmente no existe",
explica el Departamento de
Seguridad Nacional de
Estados Unidos, que
encabeza ALEJANDRO N.

MAY0RKAS, sobre la
expulsión masiva de
venezolanos hacia este país.
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La explicación de esta crisis que estalló esta se
mana en México, al leer los documentos que
justifican esta acción, es que representa un cas
tigo para los venezolanos que quieren llegar a
vivir el sueño americano.

"La implementaáón del proceso de libertad
condicional depende de que el gobierno de Mé
xico acepte el regreso de los ciudadanos vene
zolanos que se encuentran ingresando irregu
larmente a los Estados Unidos sin autorización

entre los puntos de entrada. Si bien el DHS per
manece bajo la orden judicial de implementar
la Orden de salud pública del Título 42 de los
CDC, estas devoluciones tomarán la forma de
expulsiones". Así o más claro.

Estados Unidos dice que con la cooperación del
Gobierno de México, y potencialmente de otros
gobiernos, este esfuerzo pretende disuadir la
migración irregular al proporcionar una alter
nativa significativa a la migración irregular e
imponer consecuencias inmediatas a los ciuda
danos venezolanos. Las consecuencias, apenas
las estamos viendo, pero suenan a condena.

El titular de Segob, Adán Augusto López, se ha
bía mantenido mesurado e incluso conciliador

en su papel como encargado de la política inte
rior hasta que, desde Palacio Nacional, se ins
truyó arreciar el discurso contra los gobernado
res de oposición, con sus queretanas y yucate
cas excepciones.
La embestida contra los mandatarios de Nuevo

León, Chihuahua, Jalisco y Guanajuato obede
cen, dicen, a la dinámica electoral que inició ya

con la venia presidencial, pues es ese exacto te
rreno político en donde no hay quien le gane a
Andrés Manuel López Obrador.

Y hablando de secretarios de Gobernación, tre
menda pifia la que cometió el del Ayuntamien
to de Puebla, Jorge Arturo Cruz Lepe, al recono
cer públicamente que üene personas infiltradas
en colectivas feministas.

El funcionario del gabinete de Eduardo Rivera
señaló en una comparecencia que "tenemos dos
o tres personas nuestras, mujeres, dentro de los
colectivos desde el 8 de marzo, ellas están per
fectamente bien, tienen el tacto y el pulso y han
podido entrar en los colectivos en donde te lo
permiten", lo que rápidamente tuvo que salir a
negar el gerente de la capital, Adán Domínguez.

Hace unos días algunos empresarios de la
construcción preguntaban cómo es que Guada
lupe Philips, al mando de ICA, tiene pasaporte
directo con el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador. Es más, estaban co
mentando que ya tienen en sus manos tres
puertos marítimos, pero cuando les pregunta
mos en qué ciudades, se despidieron.

Que los de Visit México andan organizando una
Cena Negra en Nueva York. Será el martes 1 de
noviembre a las seis de la tarde en el Grand

Banking Hall del Rockefeller Center. La entrada
cuesta 500 dólares y la reunión está pensada
para promover las tradiciones de nuestro país,
en este caso el Día de Muertos que al parecer
llevó a otro nivel la película de James Bond.
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Las relaciones públicas del Cuau
El gobernador del estado de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, sigue utilizando sus grandes habilidades como
futbolista para hacer política.

Pueden confirmarlo exjugadores, funcionarios lo
cales, federales e invitados especiales que suelen acu
dir algunos domingos para participar en los partidos
que organiza el mandatario. Por lo regular, el escena
rio de los encuentros es el estadio Agustín Comeo
Diaz, ubicado a unos 45 minutos de Cuernavaca, en el
que vivió sus mayores glorias el club Zacapetec, y
donde también se hizo el intento, hace ya algunos
años, por regresarle a Morelos un club de primera di
visión, con Los Colibrís del empresario del sector
aeronáutico, Jorge Rodríguez Marié.

En el césped del mencionado recinto han llegado
a desarrollarse encuentros en los que el exjugador
internacional mexicano, ahora política y —según
sus propias declaraciones— aspirante a la Presiden
cia de la República, interactúa con figuras de la talla
de Ronaldinho, campeón del mundo con la selec
ción de Brasil.

También se dan cita esporádicamente en esos par
tidos antiguos compañeros del Cuau, entre los que se
encuentran el exportero del Club América, Adrián
Chávez; los también americanistas Luis Roberto Alves
Zague, Germán Villa, Isaac Terrazas, Antonio Carlos
Santos, Cecilio de los Santos y Arón Padilla, algunos
de ellos también funcionarios o exfuncionarios de la
administración morelense.

Pero los nombres que más destacan entre los elegi
dos para participar en esas convivencias no son preci

samente los de quienes pasaron por el fútbol profesio
nal, sino los de los funcionarios, empresarios, amigos
y familiares del habitante de Palacio Nacional que se
dan o se daban cita regularmente para echarse una
cascarita con el exseleccionado nacional.

Es fácil saber quiénes serán los protagonistas de
esos encuentros cuando se ve el dispositivo de seguri
dad que rodea al estadio. Cuando son militares no hay
duda de que estará sobre la cancha alguno de los inte
grantes de la familia presidencial. Se sabe desde ese
momento, dicen quienes han sido testigos de la esce
na, que la escolta recogerá todos los celulares.

No hay forma de que se puedan captar o presu
mir imágenes del momento; ni siquiera cuando, en
algún golpe de suerte, los jugadores amateurs com
pletan la hazaña de anotarle un gol a quien se de
sempeñó como un portero profesional, o cuando lo
gran quitarle el balón a delanteros que vistieron la
camiseta verde en un mundial.

Las versiones concuerdan en que, como buenos
beisbolistas, los herederos de la 4T —por aquello del
testamento político— son prácticamente especta
dores en casi todo el partido. Pero, eso sí, entran al
terreno de juego invariablemente cuando se trata de
cobrar un penal.

El resultado de estas relaciones públicas es palpa
ble, y no porque Cuauhtémoc Blanco tenga reales po
sibilidades de estar en una nueva boleta para 2024,
sino porque es un gran triunfo que su nombre sea de
fendido al más alto nivel de la política mexicana y no
salte en algún expediente judicial.
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La empatia y el autocuidado
Platicando con mis compañeras
de CIPMEX un día, alguien mencionó:
"Claro que me afecta tratar con temas
tan difíciles, pero me afectaría más saber
que pasan estas cosas y no estoy ha
ciendo nada al respecto". Para quienes
aún no nos conocen, en CIPMEX hace
mos investigaciones sobre las distintas
circunstancias de violencia en el pais.

Nuestras investigaciones arrojan
información sistematizada so

bre contextos locales y sus vín
culos con la violencia estructu

ral y otros factores. Sin embargo,
éstas no revelan el impacto

emocional e incluso físico que conlleva trabajar
en temas de esta Índole. Como mencionó mi

compañera, como constructoras de paz en cons
tante proceso de formación, decidimos cons
ciente y voluntariamente adentrarnos en estos
temas porque creemos que al final son más
grandes que nosotras y que moldean el mundo y
la sociedad en la que vivimos, a pesar de lo difícil
que puedan ser. Sin embargo, en el marco del día

de la salud mental, quise sumar a la conver
sación una reflexión sobre el autocuidado para
personas que tratan directa o indirectamente
con victimas de distintos tipos de violencia.

En una sesión de autocuidado impartida por una
psicóloga experta en el tema, aprendí que todas las
personas contamos con unas neuronas conocidas
como "neuronas espejo". Dichas neuronas nos sir
ven para consolidar las bases de la socialización
porque nos ayudan a empatizar los unos con los
otros. Si bien son probablemente una característica
importante para la supervivencia de nuestra espe
cie, cuando trabajamos con víctimas de cualquier
tipo de violencia, son éstas neuronas las que nos
hacen empatizar con la persona y vivir indirecta
mente su experiencia. Un exceso de empatia puede
generar cambios físicos y psicológicos en nosotros,
como ansiedad, estrés, insomnio, debilitación en el
sistema inmunológico, y más.

La salud mental sigue siendo un tema de mu
cho estigma, pero creo que para quienes trabaja
mos con temas difíciles, es importante aceptar
cuando no estamos bien, practicar el pedir ayuda,
saber poner límites y evitar caer en ese "complejo
de héroe" que termina siendo contraproducente
para todas las partes.
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SOS EN VERACRUZ
?Alerta roja la que emitió la Asociación
M.ex! c a n. a d e E m presas d e N ó m i n a,
que preside Gustavo Martín del
C a mp o, es pee íií c amerite en Ver ac r u z,
de Cuitláhuac García Jiménez, luego
de quedesdehace .unos meses han
ubicado un grupo de defraudadores
Qu e. ba j o 1 a ba ndera d e a b oga d o s, 1 e
hacen la falsa promesa a usuarios
de créditos de nómina de absolver
la deuda que tienen mediante un
proceso legal que al final resulta
inexistente. Naturalmente, lo anterior
solo genera el pago de honorarios a los
estafadores sin que las obhgaciones
del usuario se modifiquen por lo que
e 1 o rg a n i s me g re ni i a j, c u y a s e mp r e s a s
están debidamente registradas en la
Condusef, que "leva Óscar Rosado
Jiménez y que abarca casi el 90% del
cercado> de este'.producto fi^
emitió un comunicado a fin de
.Lnfprmaralapoblaciónysoü
autoridades estatales que estén muy
alertas de este tipo de prácticas.

DISMINUYE NÚMERO DE

MEXICANOS EN CONDICIÓN DE
SUBALIMENTACIÓN
"•Durante su comparecencia ante
senadores, con motivo de la Glosa
del Cuarto Informe de Gobierno, el
secretario de Agricultura y Desarrollo
Rural,. Víctor Villalobos, presumió
los buenos números del sector y
destacó ..además"gue,__pese_aja crisis _
global por la pandemia y el conflicto
en Europa del Este, 1.4 millones de
mexicanos superaron su condición
de subalimentación. Detalló que,
mientras en 2018, el 7.2 por ciento
de los mexicanos estaba en esta
situación, en 2021 la cifra disminuyó
a 6.1 por ciento, de acuerdo con el
último informe de la FAQ. Se avanza
en el camino correcto.

CON RAP DEFIENDEN AUNE
«A días de que inicie la discusión de
lajreforma..electoral en la
Diputados, desde el pasado miércoles,
en redes sociales empezó a circular un
lap.cuva letra está .pretende defender
al Instituto Nacional Electoral (INE).
El usuario Sociedad Civil México es el
responsable de la publicación. En su
cuenta de twitter, esta cuenta asegura
ser de Ciudadanos LJNID@S defienden
su Democracia.
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INICIA GLOSA
«El próximo lunes a las 9:00 horas acudirá al Congreso de la
Ciudad el Secretario de Gobierno, Martí Batres« para ello el
Prcsidente dela..Mesa.Directiva: .

ü_ 1( Dkl_1?_^_lí! )_l_f í?V'! j I" !fJ.
5:! _ci _ ^ a! .4^^ ?. IÍAÍ'A^Á^avat^ ?•" CA u fin. ?_ ? AíA^^lv.r/A
una intervención del Secretario, hasta por 20 minutos; en
Rkllí? ?A_ _'_r_VU?_f )_ y_L' A1! X ÍXíDk¿l r_7_^

hasta por 5 minutos: posteriormente habrá una intervención

IAIj^ Al Akví\íAAÍkAAA ÍA ATr'ílA . DAAk. _1¿?^_ >__ Ak'Ai)_. ÍA! 5ARfA_ VlA?_^
réplica de hasta por 5 minutos, de cada Grupo Parlamentario;
f un mensaje final de Batres Guadarrama jiasta

DISCULPA PÚBLICA
•EA.21 de sej>ü^bre_de.2022,.el^rpgrama "El Aguelarre" de_
Capital 21, conducido por Renata Turrcnt« imitó al segmento
1 ^PAAAlArc?" a I txcl Suárez;_y'.Mauricio Eto
A?! r^kAkAA^A ?AÁÍÍ  AI1^ lA'A? l\yklA k'AA^A k'??5A ArA\ ÍAÍ?A »AAAk ilAÍA? AlAAOAkrfA^A
.Qy^§s.Q.ue acusaron;.oj)mones .trans^
programa, incluyendo una queja de carácter colectivo. Ante dio
ese mecanismo para defender los derechos de las audiencias
determinó que Capital 21 deberá publicar una disculpa pública
por esos hechos; y que el personal de producción, difusión y
distribución de contenidos, incluidas las personas que dirigen
los programas, reciban capacitación y sensibilización sobre
estos temas. Ya veremos si con eso es suficiente.

IMPULSAN BECA UNIVERSAL
»Este jueves en el Congreso de la Ciudad se realizó el
foro "Legislar para el Bienestar de Nuestra Niñez en su
_AIA!A1AA)AA_(Á Aí' ?_ k ^A A1 Ai)_ IA^AVA Ák)J A^ AÁ ÍÁ jA ei!5A Ak! Í^Á^A íAkU ?AA'^. A(_ Ak:¿1A5A^ A!
Al Al _LAAlA k! ?AAAk'^ A?A! AA'vAíA Á^A?^ k!kk. Ai1.. Af^__ ?TAA 5rA Ai í A kAAk' ÍA A íAA ^Aí
resaltó la importancia de elevar a rango constitucional et
otorgamiento de la beca universal "Bienestar para Niñas y
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NíDA^a.A?sUidiaAAtes de nivel Aa4sicQ. En. sAA,AAPAAAAA?AAÍklí?Al.
A'l diputado del .Cani[)o, deia[lo .que el_
IAAíIAlAADA5A!AkAAJA^cAiAA 1AAAA.Aíl.Ada de GA>biernOj_CJautHa_
Sheinbaum, "Garantiza el derecho que tienen niñas, niños y
jóvenes a la educación, por lo que sería erróneo no aprobar
una propuesta tan noble".

REVOCARÁN PERMISOS
Ail pasado19de octubre:.sej)ub]icarpnen la G^^
nuevos lineamientos para la operación de mercados móviles
AA A !cA AAAA ?aI_'A DaA^aA AIAtA AÁ'lAAAÍAA A^»_ IAíA/AAI AAAAA k AAAA A1?1aA A AArAAl/A AÁA
De acuerdo.al aviso la venta.de productos.como^^
embriagante Telefonía celular, Pirotecnia, Medicamentos,
ÁniAMles exóticos; o en..peligro de.exAinción, Merc
realizar actividades ilícitas, serán causa de revocación de
permiso, Él acuerdo considera a los melgados móviles en la
modalidad de Tianguis, Bazares y Complementarios como
un canal de distribución y abasto popular de productos
PAA A A!AAA^ A A A AA A AA^_ _ LA A A A A Á OíA AA X^ AAl A ' A íA_ l AA A A\ AA AA^_ AA> A^íA_^_Í A AA _ A: 1 AAA A' A A??A_.
instala un día o más en la vía pública y tiene la finalidad de
í'^AAAar su actMdad.
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Sector salud y
políticas públicas
para una vida digna

La Organización Mundial fie la Salud afirma
que: el goce del grado máximo de salud
que ge pueda lograr es uno fie los dere
chos fundamentóles de iodo ser humano

y define a la salud como un estado de
complelo bienestar físico, mental y social,
y no solamente la ausencia de afecciones

o enfermedades.

En este orden fie ideas proteger y procurar la pro
lección más amplia fiel derecho a lft salud solo puede
materializarse desarrollando un sistema fie atención

integral, el estado debe generar las condiciones más
amplias y óptimas para que lodas las personas puedan
acceder a los servicios de salud, garani izando la accesi
bilidad física, económica y disponibilidad. El derecho
a la salud al ser un derecho social trae consigo una co
rrelación natural con otra serie fie derechos como son
el acceso a la educación, información, alimentación,
derecho a.1 agua, solo por mencionar algunos.

En este orden de ideas al hablar del sector salud y
políticas públicas para una vida digna, considero que
debemos plantear en primer lugar la gran necesidad
que nuest ra sociedad tieneen materia de educación, ya
que existen limitaciones parael acceso a una educación
integral de la sexualidad que brinde a las mujeres las
herramientas necesarias en la toma fie decisiones al

ejercer su derecho a la salud.
Lo anterior trae erario consecuencia que la mayoría

de las mujeres que requieren atención medica ignoran
por completo sus derechos en materia desalud sexual
y reproductiva, esto quiere decir que las mujeres no

siempre tienen la capacidad de disfrutar de una vida
sexual satisfactoria y sin riesgos, mucho menos la. ca
pacidad para decidir en total libertad procrear. Hay
una ausencia de conocimientos de métodos anticon

ceptivos y de planificación familiar, por otra parle, la
mayoría délas mujeres embarazadas lampoco tienen
un conirol prenatal.
Aunado a lo anterior la Plataforma fie Acción de

Beijing deslaca, que el VIH y oirás infecciones irans
miliflas por contacto sexual, cuyo contagio es a veces
consecuencia de la violencia sexual, tienen efectos de
vastadores en la salud de la mujer, en particular de las
adolescentes yjóvenes. Las mujeres no suelen tener el
poder necesario para insistir en que se adopten prác
ticas sexuales libres de riesgo y tienen un acceso redu
cido a la información y a los servicios de prevención y
tratamiento. También seexpresó que las mujeres, que
representan la mitad de los adultos que contraen el VIH
y oirás infecciones de iransmisión sexual, lian hecho
hincapié en que su vulnerabilidad social y las relacio
nes de poder desiguales entre la mujer y el hombre
constil uyen obstáculos para el sexo libre de riesgos.

Debemos asumir que los esfuerzos realizados no
han sido suficientes y que es impostergable saldar la
deuda histórica que los representantes populares tene
mos con las mexicanas, debemos legislar con perspec
tiva fie género y generar polílicas públicas que a tiendan
a las grandes realidades que nuesiro país exige.
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Gallardo en
el Ranking de
Gobernadores

José Ricardo Gallardo Cardona es el actual gober
nador fie San Luis Potosí y en poco tiempo se ha
consolidado como uno de los mejores mandatarios
riel país.

El tenia es qué "El Pollo",en menos de un año, ha
logrado grandes avances en obrapública, infraes
tructura y programas sociales en beneficio de la

población sanluisina.
Recieniemente, al rendir su primer informe de logros,

destacó que en el estarlo se invirtieron mil millones de
pesos en programas sociales y cinco mil millones en pro
yectos de infraestructura, urbana, cifra que superó en 400
por ciento al úllimo año del pasado gobierno.

Además, resaltó que en laseuairo regiones en quesedi
\ ¡de la entidad (Altiplano Centro, Media y Huasteca), se han
dado cambios favorables en todos los rubros fiel ejercicio
público, ríesele salud, seguridad, educación, generación de
empleos, impulso al emprendedurismo y fortalecimien
to de la economía local, tal como fue su compromiso de
campaña.

Algo que gusta mucho a la gente,es que el mandatario
continuamente recorre las calles, las comunidades y los
municipios junto con su equipo de trabajo para conocer
ríe cerca sus necesidades, dejando atrás el gobierno fie
gabinete de pasarlas administraciones.

De acuerdo con el Ranking Gobernadores fie México
(agost o 2022), publicado por la cása encuest adora Consulta
Mitofsky, Gallardo Cardona se ubica en la octava posición
ele treinta y dos en nivel fie aprobación, lo cuales un re
conocimiento a su excelente gestión que apenas cursa su
primer año. ¡Muchas felicidades al gober!

Por cierto, alguien que también está trabajando de
manera muy cercana a la gente es Héctor Serrano Cortés,
Comisionado Político Nacional del Pl' en San Luis Potosí.

Noscuenta que Don Héctor ha lograrlo consolidar a su
partirlo como una verdadera fuerza tanto en el Congreso
locaLcomo en diez municipios^grado tal que la campaña
ríe afiliación arrancó con una captación de más de siete
mil personas con una meta por alcanzar de 140 a 160 mil
militantes al cierre fiel año.

Otro que anda muy activo, pero esleen el órgano legis
lativo, OS el diputado moreñista Cuauhili Badillo Moreno,
quien presentó una iniciativa para adicionar el artículo 111
Bis de la Ley fiel Sistema de Seguridad Pública del Estado
ríe, San Luis Polosí, para que las instil liciones de seguridad
pública puedan adquirir equipos que permitan bloquear o
anular ríe manera permanente las señales de telefonía ce
lular, de radiocomunicación, o fie trasmisión fie voz, flatos
o imagen en el perímet ro de Centros de Reinserción Social,
establecimientos penitenciarios o ceñiros de internamien
to para menores. La in tención es inhibir el uso de celulares
o aparatos de comunicación que puedan ser utilizados
ríesele el interior ríe los penales para. la. comisión ele delit os.

La seguridad publica sigue siendo un pendiente en torio
el país, pero con acciones como esta, poco a poco se sigue
avanzando. ¡Muy bien por el diputado Cuauhili!

Plancha de quite: ^Ningún hombre será un gran líder
si quiere hacerlo torio él mismo u obtener lodo el mérito
para sí mismo por hacerlo" Andrevv Carñegie.
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El abstencionismo
enemigo a vencer

1 gobierno y los parí idos políticos
fiscán enfrascados en luchas inter

nas y externas sobre la sucesión
presidencial. La VI adelantó su
juego, y los suspirantes se placean
por toda la República para que los
conozcan o reconozcan y ganar

adeptos aunque la decisión ya está lomada.y
para ello recurren a la guerra suciaentre ellos,
con descalificaciones, filtraciones y campañas
negras. Ante, ese, panorama, que ha entrado en
una etapa de monotonía, el presidente azuza
a la oposición para que adelante los nombres
de sus precandidatos, con la idea de distribuir
el golpeteo y desgastar aún más a los alicaídos
aliancistas.

En el 2000, la participación de votantes fue
del 64 por ciento; en el 2006, rondó el 59 por
ciento; en el 2012 llegó a 63.5 por ciento, y en
2018 la afluencia en las casillas obtuvo un 634
por ciento del padrón electoral. Históricamente,
la ausencia de votantes ronda, el 40 por ciento.
Si el cien por ciento del total de los sufragios

emitidos es poco más del cincuenta por ciento
del total del padrón, quien gane, tendrá una re
presentación muy baja. Km el 2018, la 41 "arro
lló" con el 30 por ciento del padrón electoral: 30
millones de un total de 90 millones de electores.

Por ello, sé tienen que legitimar ante Sus gober

nados en los primeros meses del sexenio, donde
deben convencer al 70 por ciento de ciudadanos
que no creyeron en ellos. Y no siempre lo logran,
trabajan bajo el escrutinio y él rechazo popular
por seis años.
Quien pretenda ganaren las elecciones del

2024 en menos de 20 meses, deberá centrar
su atención en convencer a dos grandes secto
res poblaclónales: las mujeres, qué represen
tan más fiel 52 por ciento del listado electoral,
las cuales han incrementado su participación
cívica en los tres últimos comicios, y los abs
tencionistas: población masculina urbana, y
votantes entre 19 y 34 años, así como los vio
jilos de más de 80 años, a pesar del pago de
pensiones.
Ninguno de los aspirantes se ha detenido a.

atender a esos grupos sociales, entretenidos
en las fruslerías dé lo que suponen es la vida
política.
Por eso el inquilino de Palacio Nacional

alienta a sus adversarios a que muestren sus
cari as para empezar a descalificarlos. Los ofen
didos dirigen sus baterías a contrarrestar los
ataques. Nadie piensa, por el momento, como
lo visualizó el ideólogo Jesús Reyes Herolés, en
preparar un proyecto de gobierno y atender la
máxima de primero el programa y después el
nombre. Mientras tanto, la desilusión del elec
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t or se acenl ña y crece él desprecio y la descon
fianza en lodos los partirlos políticos.

Sin embargof ninguno de
¡os actores políticos ha
reparado en el verdadero
enemigo: el abstencionismo.
En las últimas elecciones

presidenciales, el ganador
ha sido un presidente que
tiene que legitimarse en el
ejercicio del poder, ya que
su triunfo solo es avalado
por una cuarta parte del
electorado. Salvo los casos
de José López Portillo que
no tuvo contrincantes

y de Ernesto Zedillo,
usufructuario del asesinato
de Colosio y el voto del

miedo, ningún candidato
ha vencido la apatía
ciudadana, muestra del
rechazo a ías ofertas de los
personajes o de los partidos.
Pero» en estos momentos,
parece que sso importa
poco en la 4Ty en los
institutos políticos.
La polarización, le
radica lizocion, el
divisíonismo, los ataques
a contrarios y el fuego
amigo centran la
atención de la opinión
pública, a quienes no
presentan propuestas sino
espectáculos de yodeyil.
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Sociedad de privilegios

i término "privilegio",
puede remiiirnos exclu
sivamente al conjunto
de beneficios adquiridos
por un sector que recibe
el adjetivo de "privile
giado''. Ser privilegiado

implica la ostentación de ventajas
económicas; educativas:; legales y de
tratamiento simplemente porque ante
la circunstancia histórica de su socie

dad, se le eoncedí?. tal beneficio que
implica una distinción frente a todos
los demás, obteniendo ventajas.
Las sociedades modernas, son pro

ducto de la conciencia de la injusticia
de los privilegios, que fueron carac
terística de la sociedad (curial. Torios

pensarán que los beneficios se limi
taban a los sectores trariicionalmen
te vincularlos con las élites: nobleza,
clero o milicia, pero lo cierto es que
Semejan íes excepciones llegaban a
diversos sectores de la sociedad por
algún determinado hecho. Las cofra
días, por ejemplo, cien as poblaciones
pobres o de migrantes pobladores de
lejanas tierras, obtuvieron histórica
mente privilegios sin ser remotamente
parte de las élites, sino por responder

a intereses, como lo es el caso de mi
grantes dispuestos al riesgo de aden
trarse en zonas inhóspitas a. cambio
fie porciones territoriales importantes
que debían defender con la vida.

A partir de la construcción de los
estados modernos, las grandes mo
narquías absolutas, fundamentan y
riefienrien los principios de los que
riuranteel liberalismo Se denominará

"estado ele derecho", que bajo un prin
cipio igualilarista rie la ley y un proce
so jurídico perfecta mente establecido,
se eliminen privilegios que represen
taron eternamente un conflicto entre

las coronas e. instil liciones añejas que
apelaban permanentemente a sus pri
vilegios, para no acatar a una legalidad
que debía de ser común: la iglesia, la
nobleza y las poblaciones se alzaron
en pos de añejas canonjías.

Kn América, los privilegios tienen
orígenes riiversos, en el caso rie las
poblaciones indígenas, nacen como
una necesidad rie protección ante la
violencia rie los primeros años dé la
campaña colonizadora hispánica y
que, iras el riebate dé Vallarioliri, Car
los V decide proteger a los pueblos
originarios concediéndole privilegios

tales como el no ser juzgados por la
inquisición; no ser juzgados por tri
bunales civiles limitados i españoles
o criollos; la propieriari rie sus Iierras
comunales, éte. Son privilegios porque
esos beneficios se limitaban a pobla
ciones específicas, distinguiéndose de
otras castas.

Con el paso del tiempo, los privi
legios se terminaron concentrando
en diversos sectores de la población,
dividirlos racialmente (castas), que ni
aún con el proceso independiente y la
construcción rie una nación sobera

na, pudieron ser rieSterrados de una
sociedad en la que el privilegio quedó
enraizado al grado rie confundirlo con
el derecho, que es por fuerza su anta
gónico, porque él principio igualitario
contrasta con el exclusivismo con el

que muchos sectores rie la población,
no necesariamente pertenecientes a
las élites, sé mueven. Kl privilegio mue
ve a grupos que luchan por mantener
sus excepciones, lanzándose en contra
de las instil liciones estatales. Su lucha
lleva un nombre: desacato
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Claudia y Enrique
1 PRI quiere convertir la
democracia en una di
nastía. Dos rie sus pre
c a n d i ri a I o s, c o n fes o s
aspirantes al a Presiden
cia de la República, rela
ción ad os f a m i 1 i a r m eme

con ex presidentes, quieren competir
en las urnas, como si no tuvieran sobra
que la corrupción pisara.
Están lan conscientes dé su pasa

do que Claudia Ruiz Massieu rara vez
sé pone él apellido materno: Salinas.
En el otro caso, Enrique de la Madrid,
prefiere designarse exsécreiario de
turismo, que hijo de Miguel.
Los presidentes Miguel de la Ma

ri lid y Carlos Salinas, uno por abrir
la puerta al liberalismo hasta el grado
fie |terrier legilimida.fi en lo personal
y soberanía en lo nacional, y, el otro
que abrió las puertas al globalismo y
la apertura comercial hasta dejar al
estarlo en su mínima expresión, a gra
fio tal rie, convertir a los presidentes
en gerentes de empresas nación al y
extranjeras. De la Madrid es el primer

presidente del país que no fue ni mili
tar ni abogado. Salinas fue el segundo
fie tres economistas consecutivos en la
Presidencia que sometieron la econo
mía hasta el punto de la quiebra.
Clauflia a favor rie la alianza para

ganar, riijo: "Quiero encabeza el pro
yecto de los [iriisias que están y los que
ya se fueron; ele los panistas que quie
ren una patria honrada y generosa,
fie los perredisias que enarbolan las
causas de la justicia y la democracia.
De torios los millones que no militan
en ningún partirlo, fie la sociedad civil
que exige cambio, justicia y políticos
más 1 ra lisiaren tes".
Enrique de la Madrid señala que

aspira a la candidatura presidencial,
pero no por el PRI sino por una coa
lición "debido a qué no vé posibilidad
alguna fie triunfo para los partidas
opositores si van solos en las eleccio
nes riel año entrante en el Eriomex y
Coahuila, así como en la presiden
cial".

La historia y el sentido común, la
democracia y la lógica, la riigniriari

y la vergüenza debieran mantener al
margen a los familiares de estos dos
ex presidentes de México; sin embar
go, pareciera, que la vuelta en U que
evocó, el priista Ulises Ruiz, al anunciar
también su posible candidatura a la
Presidencia, es una nostálgica visión
del pasado más oscuro en la historia
de nuestro país.
Estos personajes, incluyendo al

PRI, quieren regresar al pasado, con
tradiciendo a la flignidad y a la memo
ria y traicionando a Heráclilo de Efeso
quién dijera: "Nadie puede bañarse
dos veces en el mismo rio, dado que
sus aguas—no son las mismas". Gran
lección filosófica que a pesar de más
de 2,500 años los pri islas aún no en
tienden.

Vivir en el pasado hace más vie
jas a las personas, pero sobre todo a
las ideas, a pesar de esto, la nostalgia
priista muestra que la ambición por
los privilegios familiares es mayor que
el ridículo.
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Condenas máximas
para feminicídas

SEPA LA BOLA... pero el caso de ingrid Escamilla,
víctima de l'eminicidio por su pareja sentimental,
sentó un precedente en la Ciudad de México, con la
sciiiencia de 70 años de. cárcel al responsable, lo cual
bien puede interpretarse como una Condena vitalicia.
En la capital, el número de detenciones por el cieli

to de l'eminicidio está en los primeros lugares de todo
el país y los juicios tienen una efectividad de .casi el 100 por ciento
en el Tribunal Superior de Justicia.
Sin embargo, el cielito no cede y en los cuatro años de la: actual

administración se han registrado 270 feminicidios, con un promedio
dé casi 70 casos anuales, lo cual nene aterrorizado al sector femenil.
Estadísticas del Sistema Nacional de Seguridad Pública señalan

que en 2019 se comet ieron sólo en la Ciudad de México 72 feminici
dios;en 2020, fueron 78, incluido el de Ingrid Escamilla, cuyo caso es
emblemát ico por la difusión denigrante de su persona, que realizó un
servidor público de la alcaldía Gustavo A Madero junto con un medio
de comunicación televisivo, al difundir imágenes del crimen, lo que
dio paso al nacimiento de la Ley Ingrid, que prohibe esas prácticas.
En 2021, los casos disminuyeron a 68 y entre enero y septiembre

de 2022, el índice de feminicidios es de 45, lo que representa cinco
muertes violentas por mes en dicho periodo.
Recientemente el presidente del Poder .Judicial déla Ciudad de

México informó que de enero fie 2019 al 24 septiembre de 2022,
los jueces han emitido 77 sentencias condenatorias por casos de
feminicidios, pero el de Ingrid ha sido el más ejemplar por haber
registrado en la Judicatura local la pena más alta para casos de
l'eminicidio.

Los colectivos feministas celebraron la determinación del Tri
bunal de enjuiciamiento, que en un amplio debate definió la cul
pabilidad fié Erick EranCisco Robledo, en los hechos acontecidos
en febrero fie 2020, en un departamento de la alcaldía Gustavo
A Madero.

La principal demanda de las mujeres, en lo individual y en lo co
lectivo, es que no vuelva a repetirse un solo caso más de l'eminicidio,
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pero en la Ciudad de México eso ha sido prácticamente imposible,
pues semana tras semana surgen nuevos casos donde la constante
es la violencia familiar.

De esos hechos derivan casos tan graves como, el de Ingrid Escami
lla y de muchas mujeres indefensas que pierden la. vida ante la irra
cionalidad y criminalidad de sus parejas o ex parejas sentimentales.
A pesar de que la CDMX.emitió la declaratoria de alerta por vio

lencia contra la mujer, los esfuerzos han sido pocos, pues la conducta
leminicida no se ha modificado para, poder afirmar que este delito
está encaminado a. su erradicación.

Y SEPA LA BOLA, pero lo que, no ha quedarlo en claro es la veracidad
de los contenidos del grupo de hackers conocido como "Guacamaya^
el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha dicho que son fala
cias, y el de la SCJN.Arl uro Zaldívar, reconoció este miércoles, como
cierta una reunión sostenida con funcionarios fie la presidencia.
Hasta allí la cosa va empatada, pero al consultar la que escribe

esta Columna, al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, en
su última visita ala Cámara de Diputados,el pasado 12 de octubre,
donde me contestó respecto a si son realidades o falsedades: "Si yo
le digo a usted que es una mentira, va a decir que es falso, y si le
digo que es lalso, pues también...así que ño tengo nada que opinar".
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PODER CIUDADANO
GERMÁN EL PATRIOTA, EL
VALIENTE, EL IUARISTA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Ahora entiendo por qué el
Presidente López Obra
dor invitó a su movi
miento hace aflos al ex

presidente del PAN,
Germán Martínez Cázares. Y por qué
este Senador le renunció a su go
bierno y a la bancada de su partido
poco tiempo después.

Nunca imaginé que un conserva
dor puro, fuera más liberal y juarista
que muchos dirigentes de Morena
que conozco. El magnífico discurso
que dio el Senador Germán Martínez
Cázares, quedará para la historia.

Aquí le comparto lo más destaca
do, que enérgico pronunció Germán,
en presencia del Secretario de la De
fensa Nacional en el Senado:

"Sr. Sandoval, mis palabras como
Senador de la República en relación
a las reformas que se sometieron a
nuestra competencia sobre el mundo
militar, ni fueron tendenciosas, ni las
movió interés o ambición personal,
ni buscaron apartara la ciudadanía
de sus Fuerzas Armadas, como Usted
afirmó en septiembre pasado. Quie
nes hemos hecho señalamientos a

las tareas castrenses en ejercicio de

nuestra labor legislativa, no merece
mos su reproche. No se lo acepto. No
soy su tropa. Ni debemos pensar
igual. Respeto el uniforme que Usted
porta, pero eso, no lo hace más ni
mejor mexicano. Soy o intento ser
leal a México y no soy servil a nadie".

"Juárez tema clara la frontera en

tre civilización y militarización. Eso
dije y lo sostengo: mi argumento es
entonces tendenciosamente luarista.
El ejército es consütucionalista, no
presidencialista, no tiene dueño. Na
ció contra el vende patrias Santa An
na, el emperador Maximiliano, el
dictador Díaz, o el chacal Victoriano
Huerta. Esta patria no es de un solo
hombre. Su tarea en seguridad públi
ca debe ser de "carácter civil", no só
lo mando civil. Los tiempos del pen
samiento único, y la confusión: Na
ciónGobiernoPartidoEjército, no
deben volver".

Pregunta el Senador esto que no
ha contestado nadie:

"¿Qué tratos y contratos hizo la
Secretaria de Defensa con Alejandro
Moreno, el presunto delincuente, se
gún la Fiscalía de Campeche? ¿Por
qué se metió en asuntos políticos,
precisamente bajo el Castillo de
Chapultepec?".
Y sobre lo que hemos visto este

sexenio, sefiala el Senador:
"Quiero a mi Ejército victorioso,

derrotando a los criminales, femini

cidas y asesinos de periodistas, Pero
también lo quiero obedeciendo la
ley. Le ordenaron hacer un aero
puerto, un tren, etcétera. Usted obe
dece. Y si acaso, le ordenaran liqui
dar a un adversario electoral, ¿tam
bién obedecería? Del militarismo al

fascismo sólo falta un toque de cla
rín... y dar el paso".

"A los amigos a firmar contrata
zos, a los enemigos a tirar balazos. El
descontento ya no se oculta. Privile
gio marcial puro".

Y enfatiza:

"En el lugar donde usted nos vitu
peró en septiembre, murieron los Ni
ños Héroes de Chapultepec. Ellos tu
vieron unos compañeros de armas,
que pelearon por amor a México y no
eran mexicanos (...) murieron a ma
nos del ejército invasor norteameri
cano. Nacieron en otra tierra. Pensa

ban distinto. Hablaban otra lengua".
Cierra este magnifico discurso el

Senador Germán Martínez:

"Los mexicanos que pensamos
distinto a usted, también amamos a
México. Aunque sólo seamos simples
ciudadanos. Luchamos en distinta

trinchera, pero nos cobija la misma
bandera. Lo respeto Sr. Sandoval, pe
ro el alto mando del General, sólo lo
merecerá frente a la historia".
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RED
COMPARTIDA

ALEJANDRA DEL MORAL

Finalmente fue Alejandra del
Moral la que deja la secretaria
de Desarrollo Social para
asumir la dirigencia estatal
de Defensa por el Estado de

México, o, para decirlo de otra manera,
fue la elegida por el PRI para contender a
la gubematura de la entidad con el apoyo
de toda la nomenclatura estatal y en
contra de los deseos del líder nacional

Alejandro Moreno, que quería a cual
quiera, menos a ella. Lo interesante es
que deja de ser funcionarla pública y su
trabajo político incluye, por supuesto, la
conformación de alianzas con la oposi
ción nacional y hay algo muy claro, el
CEN del PRI dejó en manos de los comi
tés estatales el establecimiento de

acuerdos electorales ¿Se viene acaso un
gobierno de coalición?
En 1a SEP nos dicen que nadie

quiere responder el teléfono ya
que esperan que el presidente
lleve a su titular a Jalado Na

cional a explicar por qué se sus
pendió el programa piloto de enseñanza. Y
es que, nos dicen, a Leticia Ramírez Amaya,
no le quedó de otra más que «agruparse y
dar pelea con los recursos previstos en la
ley ante los amparos promovidos y espera
que sus abogados logren destrabar todo an
tes de que el tema crezca y señalen que que
la SEP le quedó muy ganda

Para echar a andar el progra
ma Educápsulas, herramien
tas digitales para reforzar
habilidades soctoemociona

les y conocimientos básicos
de disciplinas como matemáticas y es
pañol la Autoridad Educativa Federal en
la Ciudad de México (AEFCM), que dirige
Luis Humberto Fernández, tendrá nue
vos equipos tras cerrar un contrato con
Altum Tecnologic, para la compra de 30
mil computadoras de escritorio y 738
equipos portátiles para estudiantes en
educación básica. El folio

AA011C00999E392022 del proceso de
contratación concluye en diciembre de
2024 y contó con la supervisión de la
SHQ; de Rogelio Ramírez de la 0, y de la
Función Pública, de Roberto Salcedo.
Ahora que la DEA dice que

endurecerán el combate

contra cárteles mexicanos,
expertos en seguridad pú
blica urgieron a echar mano

de una estrategia que involucre a la so
ciedad y fortalezca los cuerpos de segu
ridad. El exjefe de la policía en Tijuana,
Morelos y Quintana Roo, Alberto Cape
lia, reveló que los ingresos de las organi
zaciones delictivas se han incrementado

en 1000% en veinte años; por lo que re
sulta necesario sofisticar también el plan
de contención y evitar que los delin
cuentes controlen sectores económicos y
recursos naturales.
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SIN PROTOCOLO
CAPACIDAD AUTODESTRUCTIVA
JOEL SAUCEDO

Si alguna reconocida capacidad tienen los po
líticos de la 4T es su habilidad para destruirse
entre ellos.

Tan pronto vieron aislado a César Yáflez,
el eterno vocero del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador, el primer circulo del mandatario lo
aisló.

Lo sacaron de Palacio Nacional para ubicarlo en otra
oficina. La propia Jefa, de gobierno, Claudia Sheinbaum le
dio la espalda.

El actual vocero, Jesús Ramírez en contubernio con el
secretario particular Alejandro Esquer siguieron esa ruta.

Lo orillaron a jugar del lado del secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, en su calidad de subsecre
tario, con un pié para ocupar la titularidad en ausencia
del actual. Las insidias, asechanzas y golpes bajo la mesa
no es algo nuevo en el grupo que detenta el poder.

De inicio, López Obrador congeló a Ricardo Monreal.
Le quitó el habla desde hace casi 18 meses.
¿Las razones? No haber apoyado a Morena para

triunfar en la alcaldía Cuauhtémoc en las elecciones de

202L Las discrepancias también tuvieron rebote en el
Palacio del Ayuntamiento con Sheinbaum, donde acusa
ron de recibo la traición de Monreal.

En pista paralela, siempre en la ruta de la colisión, el
Fiscal General de la República, Alejandro Gertz se ha
confrontado con diversos políticos.

De manera particular, son públicas las diferencias que
sostuvo con ex consejero Jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer. Antes, el mismo Scherer se confrontó con la en

tonces titular de Gobernación, la hoy senadora de la Re
pública, Olga Sánchez Cordero.

El canciller Marcelo Ebrard, no ha quedado exento de
la grilla morenista, puesto que es el rival a vencer por los
seguidores de la jefa de gobierno.

El climax de ese aislamiento sucedió cuando el grupo
de Sheinbaum se apoderó del control de Morena, a través
del numeroso grupo de consejeros afines.

También quedó fuera de la jugada Monreal a quien le
quitaron toda posibilidad de representación en donde se
tomarán las decisiones en cuanto a candidaturas.

Es claro que la principal oposición al gobierno de Ló
pez Obrador y de su partido, está al interior.

Su capacidad de autodestrucción la aprendieron en la
escuela de la intriga, la confabulación, el contubernio, las
filtraciones, las tretas y el complot. Aprendices consu
mados de la polarización y la división, tuvieron como re
sultado perder por más de dos millones de votos en las
pasadas elecciones de la Ciudad de México.

PROSPECCIÓN... Este jueves el presidente de la Mesa
Directiva del Congreso de la Ciudad de México, Fausto
Zamora suspendió la sesión por falta de quorum y porque
había transcurrido una hora después del inicio oficial de
las 9 de la maflana. La II Legislatura registra un rezago del
93%, donde sólo priva el interés de las iniciativas del Pa
lacio del Ayuntamiento. Hay que recordar que al inicio
de la legislatura H diputados de Morena solicitaron licen
cia para promover la consulta de Revocación de Manda
to. Según datos de Servicios Parlamentarios sólo se ha
dictaminado alrededor del 7% de las iniciativas.
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• Guacamaya Leaks empieza a hacer ruido. Nos
cuentan que en el Estado de México al menos un par de
miembros de la Fiscalía causaron bajay comenzaron a
ser investigados a raíz de las revelaciones de los docu
mentos secretos de la Sedeña. Al menos están actuan
do, mientras que en el gobierno federal no se sabe si
están tomando cartas en los asuntos... y lo que falta.

• Javier Campos y Joaquín César Mora Salazar, sa
cerdotes jesuítas, fueron asesinados hace justo cuatro
meses en Cerocahui, Chihuahua. El Chueco, presunto
homicida, sigue libre. Y ahora sabemos que la Sedeña
sabía todo de ese criminal... y no hizo nada. ¿De qué
sirve que la Sedeña sepa todo y no haga nada?

• Alejandra del Moral será candidata. El PRI nombró
a Alejandra del Moral coordinadora por la Defensa
del Estado de México, por lo que dejó su cargo como
secretaria de Desarrollo Social en el gobierno de
Alfredo del Mazo. Todo indica que hacia ella apunta
la apuesta del priismo mexiquense. ¿Y la alianza de
Iba por México?

• AMLO, primero las obras magnas. Con la apro
bación del paquete de ingresos y posterior aval al
presupuesto 2023, nos dicen que las prioridades son:
ayudas sociales y las grandes obras del sexenio. Así
que ya ni le busquen.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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RADIOPASILLO
« RADIOPASILLO@OVA.COM.MX »

Ya tiene candidata
el PRI en el Edomex
Finalmente, el Partido Revolucionario Institucional
(PRI) tiene candidata en el Estado de México.

Alejandra del Moral Vela fue presentada ayer como la coordinadora
general por la defensa del Estado de México.

La candidata, pues, que, por los tiempos legales electorales, no puede
ser nombrada aún así.

Fue alcaldesa de Cuautltlán Izcalli, dirigente del tricolor en suelo me
xiquense, diputada e integrante del gabinete del gobernador actual, Al
fredo del Mazo Maza, todavía hasta el miércoles, como secretaria de
Desarrollo Social.

Habrá que ver qué sucede con Ana Lilia Herrera, diputada y quien
también pretendía ser la candidata. Ayer se conoció que aceptó la desig
nación de su compañera de partido.

Lo que vamos a enfrentar requiere lo mejor de nosotros, dice Ale
jandra, quien aquí la clave se declaró alianclsta.

Es decir, va por que se mantenga la coalición con el Partido Acción
Nacional y el Partido de la revolución Democrática ÍPRD) para ganar. La
que el PRI integró con el nombre Va por México y que tanto éxito ha
tenido.

Enrique Vargas del Villar, el candidato del PAN, habrá que ver si
acepta hacerse a un lado. Ornar Ortega, del PRD, norrias no pinta.
ALERTA POR PROYECCIÓN DE MOODY'S
La proyección de Moody's de que el peso se devaluará 20 por ciento en
los próximos meses, encendió las alertas en el ámbito financiero mexi
cano.

¿Por qué?
Porque significa que el dólar costaría 24 pesos, desde los 20 actuales

que se cotiza en promedio.
Analistas y expertos aseguran que la agencia se equivoca, porque

aplica una regla estadística que no corresponde con la realidad actual.
Que no es ío mismo que lo mesmo, dicen en el barrio.

El apretamiento monetario en marcha en los Estados Unidos podría
detonar una corrección cambiarla como la que sucedió durante el ciclo
anterior de alza de tasas por parte de la Reserva Federal y que inició a
finales de 2015. Bajo esta condición, la depreciación del peso mexicano
se ve inminente", dice el reporte de la consultora.

Mientras son peras o manzanas, habrá que ver la respuesta de los
responsables de las finanzas en México, porque un disparo de cuatro
pesos en la cotización pesodólar sería, realmente, un lunes, martes,
miércoles, jueves o viernes negro, negro, para la economía nacional, se
escuchó en radiopasillo.

DEFIENDE AMLO A LOS SECRETARIOS

Andrés Manuel López Obrador salió ayer en defensa de los secretarlos
de Defensa y Marina.

No creo justo que, de manera grosera, se trate a los integrantes del
gabinete de seguridad. No lo considero justo y menos cuando está de por
medio sólo la politiquería, dijo en la conferencia matutina.

Como buenos hipócritas conservadores, añadió.
El miércoles, Luis Cresencio Sandoval y Rafael Ojeda, titular de las

secretarías de Defensa y Marina, respectivamente, acudieron al Senado
como escoltas de Rosa Icela Rodríguez, la secretarla de Seguridad.

No hablaron, no dijeron nada. Hay línea para que callen.
La pregunta es ¿qué sucedió para que los hackeara Guacamaya?
Guacamaya, la que López Obrador dice que se convirtió en zopilote.

radiopasillo (Siova.com.mx
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¿Claudia v$. Claudia?
Hasta el mes pasado, la actual Jefa de Gobierno, doctora
Claudia Sheinbaum. gozaba del 67.5% de aprobación,
no obstante enfrentar la pandemia, en su último
informe se destacaron los apoyos sociales, las acciones
por la seguridad a las mujeres con los corredores
seguros, así como una marcada disminución en la
percepción de violencia en la ciudad y los programas
de microcréditos; con casi el 90% de los compromisos
en movilidad cumplidos, como el Cablebús de las
líneas 1 y 2; el Trolebús elevado y la ampliación del
Metrobús líneas 3,4 y 5; en infraestructura social, están
por concluirse la construcción de las preparatorias
de Alvaro Obregón y Tláhuac, así como el desarrollo
para los hospitales de Cuajimalpa y Topilej o y el
mejoramiento de la zona Oriente capitalina.
Claudia Sheinbaum es licenciada en física, maestra

y doctora en ingeniería energética, autora de más de
100 publicaciones especializadas, perteneciente al
Grupo Científico de Cambio Climático que obtuvo el
Premio Nobel de la Paz. La doctora Sheinbaum es una

de las mencionadas por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador como firme candidata a la sucesión
presidencial y de quien, por razones de espacio, he
resumido aquí tantos buenos resultados en la Jefatura

de Gobierno, como logros académicos y culturales.
Recientemente se autodestapó en esta época de

"yo quiero llegar a la silla, aunque no sepa para qué"
Claudia Ruiz Massieu, aunque debiéramos decir
Claudia Ruiz Salinas, ya que es hija de Adriana
Salinas, hermana de Carlos, ex presidente de triste
recuerdo.

Aunque su tesis versaba sobre el pensamiento
político de su padre, José Francisco, la licenciada
Salinas no ha querido dejar la cúpula que muchas
veces señaló a su tío Carlos como el autor intelectual

del asesinato de su padre, y aunque tiene una maestría
en políticas públicas, sus cargos han sido: secretaria
de la CNOP (de triste recuerdo); vicepresidenta de
la Fundación Colosio; secretaria coordinadora del
Movimiento Nacional de Vinculación Ciudadana de
su partido, PRI; dos veces diputada plurinominal, es
decir, no por elección popular y el único cargo público
relevante fue el de secretaria de Turismo durante

el gobierno de Peña Nieto en el que, por cierto, se
hicieron famosas las compras de playas por parte de
hoteles para hacerlas de uso exclusivo y prohibir el
acceso público. Con todo esto contrastante, ¿de verdad
piensan que son oposición? Y tú, ¿por quién votarías?
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A favor de la
humillación: los dos
traidores del Senado

No se puede debatir con los arrogantes y
reaccionarios representantes de la derecha.
Si no se puede debatir, entonces hay que
humillarlos por sus malos modos, su falta de
pudor, astucia y gracia a la hora de montar
su espectáculo en búsqueda de atención
y reconocimiento. Sí, humillarlos. No son
interlocutores válidos porque atentan
contra las tradiciones republicanas y las
buenas costumbres políticas. Dejen de hacer
relevante a gente tonta.
¿Qué razón o argumento queda en una

discusión con una senadora que, por un lado,
sobaja el honor de la Guardia Nacional al
llamarla "el grupo de edecanes más caro de
México", pero por el otro solicita un cuerpo
de protección especial y específico para
proteger a su familia? Delirante.

¿Qué razón o argumento queda en
una discusión con un senador mojigato y
agachón que dice defender la República de

un "autoritarismo militar" (hágame usted
el favor) por medio de bravatas y altanerías
en la comparecencia del General Secretario?
Como dijera el ministro Zaldívar: ni lo topan,
¿para qué le hace al cuento?
Dos ejemplos de las puestas en escena

que senadores que llegaron por medio del
encargo popular que el pueblo de México
le dio a Morena y que hoy se confunden
creyendo ser más relevantes, importantes
y especiales que la gente que los puso ahí.
Por cierto, gente a la que traicionaron
precisamente por intoxicarse con los humos
de la hoguera de su vanidad.
Son traidores. Hablan con mucho

desparpajo, rebasando el límite de lo ridículo
y exagerando con insultos a falta de un
argumento serio. Les resulta muy fácil seguir
echados en la hamaca meciéndose a la espera
de una candidatura que habrá de confirmar,
de una vez por todas, que polvo son y en
polvo se convertirán.
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Reunión

Muy activa ha estado la Je
fa Claudia, quien el día de ayer
se reunió con el empresario
Carlos Slim para abordar el te
ma de los avances de la Línea

12 del Metro y aprovecharon
para realizar un recorrido por
el Bosque de Chapultepec por
espacio de dos horas.

"Hicimos una visita que
duró como dos horas, de visi
tar cada uno de los Ahuehue

tes, la importancia de que ten
gan acceso al Lago a través de
las raíces, fue una visita cordial
y de plática en el Bosque", co
mentó la Jefa Claudia, quien
dej ó en claro que el magnate
ha colaborado en todo lo re

lacionado a la Línea 12, pero
también en el rescate del Cen

tro Histórico y del propio Bos
que de Chapultepec.

Y pasando a otro tema, vaya
oso que se dio en el Metro en
donde los usuarios reportaron
a un conductor de la línea 2

que iba en estado de ebriedad,
por lo que además de perder la
chamba corre el riesgo de ir a
la cárcel por el área jurídica del
Metro denunció penalmen
te al irresponsable conductor
por lo que se interpuso una
denuncia por tentativa de ho
micidio y ataques a las vías de
comunicación, en la carpeta
CIFICUH/STCMZV/UI2
C/D/00205/102022.

Y aprovechando "el via
je en Metro", ya sabrán los
avances de la denuncia que
interpuso el áreajurídica del
metro CIFICUH/STCMP/
UI2C/D/00079/072022 por
ataque alas Vías de Comu
nicación por la travesura de
"surfear" en el metro.
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AMLO con Fuerzas Armadas
que libraron Senado

¡En su capital!: En ciudad
Victoria, el 79 presidente de la
República, Andrés Manuel López
Obrador, enfrentó la pregunta de una
reportera que asistió a la conferencia
matutina y fue dirigida al secretario
de la Defensa Nacional, general Luis
Crescendo Sandoval González, ante
la difícil coyuntura, hábilmente salió
al quite y se impuso ante los reporte
ros para decir que el General
Sandoval no va a contestar, porque
se trata de una 11politiquería11 (una
porquería política, en abreviado) y
resguardó al titular de Secretaría de
la Defensa Nacional (SEDEÑA), porque no se va prestar a
"hacerle el juego a los adversarios" y tampoco lo hará el
almirante José Rafael Ojeda Durán, desdeñando y eludiendo
la incisiva pregunta relacionada con el hackeo hecho ilegal
mente a los archivos electrónicos de la SEDEÑA por el grupo
identificado como "Guacamaya".
Semejante postura, en opinión del senador panista Julen

Rementería pareciera no ser sensata al pretender frenar la
pregunta periodística relacionada con lo que evidentemente
es "ia nota" que todos esperábamos, pero que sin duda es la
respuesta 11política" que diestramente puso el punto final a
todas las especulaciones que surgieron a raíz de las filtracio
nes de los "Guacamaya leaks", que no obstante, seguirán
generando dudas y produciendo material especulativo, por el
volumen de la información hackeada.

¿A dónde? De "Guacamaya" en adelante ya no habrá
razón para que en la Cámara de diputados, ya no inviten al
general Luis Crescendo Sandoval para que asista a una reu
nión con los diputados y tanto los medios informativos como
los diputados de San Lázaro dejarán de cuestionar, tanto el
Presidente de la República como sus secretarios militares, y
otros funcionarios involucrados en dichas filtraciones, y desde
ahora podrán mantenerse en una postura de permanente des
atención, no prestando atención a la metralla mediática, políti
ca y electoral que pudiera surgir.
Hasta ahora, la SEDEÑA no emite un posicionamiento respecto

al hackeo, sus causas y los probables responsables, así como las
medidas preventivas y de castigo que asumirá cómo la magnitud
del daño a la institución. Mantener a las fuerzas armadas lejos del
escrutinio de los diputados y los reporteros fue analizado como
un escenario no contemplado por la 4 T sobre todo si recordamos
que con dificultades se logró prorrogar por cuatro años más la
presencia de la Guardia Nacional (GN) en calles y carreteras
de México, aún con la obligación de revisiones y supervisiones
por parte del Congreso.
Interior: El Secretario de Gobernación, Adán Augusto
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la Defensa Nacional (SEDEÑA), porque no se va prestar a
"hacerle el juego a los adversarios" y tampoco lo hará el
almirante José Rafael Ojeda Durán, desdeñando y eludiendo
la incisiva pregunta relacionada con el hackeo hecho ilegal
mente a los archivos electrónicos de la SEDEÑA por el grupo
identificado como "Guacamaya".
Semejante postura, en opinión del senador panista Julen

Rementería pareciera no ser sensata al pretender frenar la
pregunta periodística relacionada con lo que evidentemente
es "ia nota" que todos esperábamos, pero que sin duda es la
respuesta 11política" que diestramente puso el punto final a
todas las especulaciones que surgieron a raíz de las filtracio
nes de los "Guacamaya leaks", que no obstante, seguirán
generando dudas y produciendo material especulativo, por el
volumen de la información hackeada.

¿A dónde? De "Guacamaya" en adelante ya no habrá
razón para que en la Cámara de diputados, ya no inviten al
general Luis Crescendo Sandoval para que asista a una reu
nión con los diputados y tanto los medios informativos como
los diputados de San Lázaro dejarán de cuestionar, tanto el
Presidente de la República como sus secretarios militares, y
otros funcionarios involucrados en dichas filtraciones, y desde
ahora podrán mantenerse en una postura de permanente des
atención, no prestando atención a la metralla mediática, políti
ca y electoral que pudiera surgir.
Hasta ahora, la SEDEÑA no emite un posicionamiento respecto

al hackeo, sus causas y los probables responsables, así como las
medidas preventivas y de castigo que asumirá cómo la magnitud
del daño a la institución. Mantener a las fuerzas armadas lejos del
escrutinio de los diputados y los reporteros fue analizado como
un escenario no contemplado por la 4 T sobre todo si recordamos
que con dificultades se logró prorrogar por cuatro años más la
presencia de la Guardia Nacional (GN) en calles y carreteras
de México, aún con la obligación de revisiones y supervisiones
por parte del Congreso.
Interior: El Secretario de Gobernación, Adán Augusto

López Hernández, continúa en su reco
rrido por los congresos estatales afi
liados a Morena, para pedirles que
aprueben en una sesión y sin mayor
discusión, la reforma constitucional,
como lo vimos durante los muchos

años de la hegemonía priísta, razón
por la cual a nadie extraña que el
secretario de Gobernación supervise
personalmente el cierre del ciclo
legislativo en apoyo a la GN, sólo que
en los tiempos del PRI se hacía desde
Bucareli, por el basto control político.
La secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, durante la comparecencia
en el Senado.
Actores: Anteayer en el Senado,

Seguridad y Protección Ciudadana,
Velázquez, enfrentó hábilmente el discurso de odio de la sena
dora María Lilly del Carmen Téllez García, quien de TV
Azteca saltó al senado a invitación de Morena para de ahí trai
cionar a "su partido11 y dejarse 11comprar11 por el PAN, desde

donde profirió lo que sabe hacer muy bien, insultos e insolen
cias, en contra del titular de las fuerzas armadas, el general
Luis Crescendo Sandoval, quien se mantuvo sereno junto al
almirante Rafael Ojeda, secretario de Marina, sabedores de
que contaban con la protección del titular del Poder Ejecutivo

ante el desahogo legislativo en la comparecencia donde la
única voz del gabinete de seguridad fue la de la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, quien habló del cinismo

de los que trocaron el discurso político por el insulto de barrio
bajo y les mostró, con papeles en mano, cómo un día suplican
apoyo militar y al otro día maldicen a las fuerzas armadas.
El ex presidente del PAN y ahora senador Germán Martínez

Cázares, quien también arribó al senado por Morena para des

pués hacerlo Director del IMSS y que ahora como integrante del
Grupo Plural muerde fuertemente la mano que lo sacó del ostra
cismo político, exigió a gritos la rendición de cuentas de los titu
lares tanto de la SEDEÑA como de la SEMAR, sus palabras eran

de odio el que marcaban sus palabras.
Todos recordábamos que una y otro senadores acompañaron

con toda hipocresía a la Cuarta Transformación y a Morena para
asegurar "la chamba" que ahora tienen y luego defeccionaron

cargados de rencor, despechados por el fracaso de sus intentos
por obtener mayores beneficios del gobierno de López Obrador
y no querían aceptar desde la tribuna principal del Senado de la
República, que la secretaria Rosa ícela flanqueada por los secre
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Actores: Anteayer en el Senado, la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa ícela Rodríguez
Velázquez, enfrentó hábilmente el discurso de odio de la sena
dora María Lilly del Carmen Téllez García, quien de TV
Azteca saltó al senado a invitación de Morena para de ahí trai
cionar a "su partido11 y dejarse 11comprar11 por el PAN, desde
donde profirió lo que sabe hacer muy bien, insultos e insolen
cias, en contra del titular de las fuerzas armadas, el general
Luis Crescendo Sandoval, quien se mantuvo sereno junto al
almirante Rafael Ojeda, secretario de Marina, sabedores de
que contaban con la protección del titular del Poder Ejecutivo
ante el desahogo legislativo en la comparecencia donde la
única voz del gabinete de seguridad fue la de la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, quien habló del cinismo
de los que trocaron el discurso político por el insulto de barrio
bajo y les mostró, con papeles en mano, cómo un día suplican
apoyo militar y al otro día maldicen a las fuerzas armadas.
El ex presidente del PAN y ahora senador Germán Martínez

Cázares, quien también arribó al senado por Morena para des
pués hacerlo Director del IMSS y que ahora como integrante del
Grupo Plural muerde fuertemente la mano que lo sacó del ostra
cismo político, exigió a gritos la rendición de cuentas de los titu
lares tanto de la SEDEÑA como de la SEMAR, sus palabras eran
de odio el que marcaban sus palabras.
Todos recordábamos que una y otro senadores acompañaron

con toda hipocresía a la Cuarta Transformación y a Morena para
asegurar "la chamba" que ahora tienen y luego defeccionaron
cargados de rencor, despechados por el fracaso de sus intentos
por obtener mayores beneficios del gobierno de López Obrador
y no querían aceptar desde la tribuna principal del Senado de la
República, que la secretaria Rosa ícela flanqueada por los secre
tarios de la SEDEÑA y la SEMAR, les
insistiera que en México gobiernan las
autoridades civiles.

Ayer se dio una muy interesante
caminata entre la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum Pardo y el
empresario Carlos Slim Helú, sin que
trascendiera los motivos de la reunión.

Ciertamente son tiempos preelecto
rales y haberse reunido en un restauran
te cercano al Zócalo para después reali
zar una inocente caminata sólo se hace

cuando hay algo qué comentar sin que
escuchen grabadoras indiscretas. No
siempre el millonario Slim Helú permite
que se le tomen fotos con la Jefa de
Gobierno.
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Andrés Manuel

López Obrador:
General Sandoval
no va a contestar,
porque se trata
de "poiifiguería"

El secretario de

Gobernación, Adán
Augusto López

Hernández, continúa
en su recorrido por
los congresos
estatales

tarios de la SEDEÑA y la SEMAR, les

insistiera que en México gobiernan las
autoridades civiles.

Ayer se dio una muy interesante
caminata entre la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum Pardo y el

empresario Carlos Slim Helú, sin que
trascendiera los motivos de la reunión.

Ciertamente son tiempos preelecto
rales y haberse reunido en un restauran
te cercano al Zócalo para después reali
zar una inocente caminata sólo se hace

cuando hay algo qué comentar sin que
escuchen grabadoras indiscretas. No
siempre el millonario Slim Helú permite
que se le tomen fotos con la Jefa de
Gobierno.

tarios de la SEDEÑA y la SEMAR, les
insistiera que en México gobiernan las
autoridades civiles.

Ayer se dio una muy interesante

caminata entre la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum Pardo y el
empresario Carlos Slim Helú, sin que
trascendiera los motivos de la reunión.

Ciertamente son tiempos preelecto
rales y haberse reunido en un restauran
te cercano al Zócalo para después reali
zar una inocente caminata sólo se hace

cuando hay algo qué comentar sin que
escuchen grabadoras indiscretas. No
siempre el millonario Slim Helú permite
que se le tomen fotos con la Jefa de
Gobierno.

Fecha: 21/10/2022

Página: 8

Area cm2: 824

4 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,767

Página 138 de 172



Matías Pascal/Alejandro iglesias Rebollo
¿Vacaciones
aumentan

productividad?

Un tema que sumó opi
niones a favor de anali

zar a profundidad es el
de aumentar las vacaciones...

y es que no es tan fácil llegar
a un acuerdo en estos menes

teres, pues las condiciones
económicas no sólo de

México, sino en el orbe, cada
vez se percibe más adversa y
difícil...

Y es así como nos pregun
tamos: ¿mejorarán las con•
diciones económicas del

país y sociedad, con mas
días de descanso o vacacio
nes?

Pues ante ese predicamen
to, no solo del gobierno, sino
particularmente de los inver
sionistas generadores de
empleo y la propia sociedad es
que se reconoce la acción de
poner un alto temporal al pro
yecto legislativo en estudio en
la Cámara de Senadores para
analizarlo más y buscar otras
alternativas que acompañen
una decisión de este calado.

Y es que el líder del grupo
parlamentario de la mayoría,
Ricardo Monreal, pidió a nom
bre de su bancada posponer
votación de dictamen para
aumentar vacaciones a trabaja
dores.

Según trascendió, el senador
solicitó detener la presentación
ante el Pleno dos sesiones

más, con la finalidad de abrir
un espacio de mayor delibera
ción y análisis sobre los alcan
ces de esta iniciativa... nos

enteramos también que en la
bancada de enfrente, la albia
zul, ven con buenos ojos este
nuevo análisis al dictamen y
hasta consideran que será enri
quecedor.
Y se le celebra...
De manera formal, el pobla

no Alejandro Armenia, en su
carácter de presidente de la
Mesa Directiva del Senado de

la República, dio a conocer
que este órgano recibió la soli

¿Vacaciones
aumentan

productividad?
Un tema que sumó opi

niones a favor de anali

zar a profundidad es el
de aumentar las vacaciones...

y es que no es tan fácil llegar
a un acuerdo en estos menes

teres, pues las condiciones
económicas no sólo de

México, sino en el orbe, cada
vez se percibe más adversa y
difícil...

Y es así como nos pregun
tamos: ¿mejorarán las con•
diciones económicas del

país y sociedad, con mas
días de descanso o vacacio
nes?

Pues ante ese predicamen
to, no solo del gobierno, sino
particularmente de los inver
sionistas generadores de
empleo y la propia sociedad es
que se reconoce la acción de
poner un alto temporal al pro
yecto legislativo en estudio en
la Cámara de Senadores para
analizarlo más y buscar otras
alternativas que acompañen
una decisión de este calado.

Y es que el líder del grupo
parlamentario de la mayoría,
Ricardo Monreal, pidió a nom
bre de su bancada posponer
votación de dictamen para
aumentar vacaciones a trabaja
dores.

Según trascendió, el senador
solicitó detener la presentación
ante el Pleno dos sesiones

más, con la finalidad de abrir
un espacio de mayor delibera
ción y análisis sobre los alcan
ces de esta iniciativa... nos

enteramos también que en la
bancada de enfrente, la albia
zul, ven con buenos ojos este
nuevo análisis al dictamen y
hasta consideran que será enri
quecedor.
Y se le celebra...

De manera formal, el pobla
no Alejandro Armenia, en su
carácter de presidente de la
Mesa Directiva del Senado de

la República, dio a conocer
que este órgano recibió la soli

citud de su grupo parlamenta
rio en la Cámara Alta que soli
cita diferir la discusión sobre
el dictamen de vacaciones

dignas.
Como debe ser, a esta

solicitud se le dio el mismo

curso que a cualquier solici
tud y trámite que se requiere
a la Mesa Directiva.

Este asunto "es fundamen

tal para preservar el derecho
adquirido y los derechos de
los trabajadores".
En su cuenta de Twitter,

Armenia hizo saber en su

carácter de presidente de la
Mesa Directiva del Senado,
que los trámites se atienden,
se escuchan y se procesan en
igualdad de circunstancias.

¡Luchen por sus
sueños!
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Y en otros apuntes, Ricardo
Monreal inauguró el
Parlamento Juvenil 2022
pidiéndole a los jóvenes prepa
rarse, no inhibirse y hacer ami
gos, además de ser amigos.
En este ejercicio realista

de legislar, no deben caer en
las diatribas ni en insultos,
les recomendó Monreal.

Deben, más bien, tener un
debate de ideas, de altura,
de intercambio de conoci

mientos: "No desperdicien
un solo momento" de estos

días en que el edificio de la
Cámara Alta será el suyo.
Este Parlamento Juvenil,

compuesto por en igualdad
por 64 mujeres y 64 hombres
de todo el país, que fueron
seleccionadores por un equi
po comandando por una joven
igual que ellos, Cristal Pelayo,
de más de dos mil solicitantes,
es el semillero de legisladores
y legisladoras del futuro, por
eso es tan importante. Ellos
serán, en todas las generacio
nes que se alcancen en estas
Legislaturas, el relevo genera
cional, aseguró Monreal, por
eso la importancia de este
intercambio de conocimientos

y de un ejercicio en que pue
dan sentir la emoción del tra

bajo senatorial.
El muy jovial senador les

expresó que le emociona el
intercambio de ideas con

ellos, el contacto y el ímpetu
que le imprimen a todo.
Que así sigan, deseó.
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Republicanos,
pierden un
mega "Cash"

Una de las donantes más promi
nentes del partido Republicano,
la millonaria Miriam Andelson, les

dijo a sus candidatos que ya no habrá "cash"
puesto que no desea involucrarse en las pri
marias del partido para 2024 con lo que sale
de la junta de financiamiento del GOR

Andelson es la viuda del fallecido mag
nate de los casinos en Las Vegas, Sheldon
Andelson y su patrimonio es de unos 26 mil
millones de dólares, de acuerdo a la lista de
Forbes en la última década los Andelson do
naron más de medio billón de dólares a cau

sas republicanas.
Miriam Andelson de 76 años, nacida en

Israel, tuvo conversaciones con políticos
de alto nivel comenzando con Trump, el
gobernador de Florida DeSantis, la ex em
bajadora ante la ONU, Nikki Haley, el ex vi
cepresidente Mike Pence, el ex secretario de
Estado Mike Pompeo, el senador de Florida
Rick Scott y el gobernador de Arkansas, Asa
Hutchinson, al parecer no fueron nada con
vincentes y la buena Miriam les dijo "ya no
habrá más cash''

De acuerdo a Político, este "no" no ha
sido lo suficientemente contundente pues
los políticos republicanos insisten en pasarle
la charola, unos se han atrevido a peregrinar
hasta su casa en Las Vegas.

Tanta atención y tanto cortejo refleja la

enorme influencia de la viuda Andelson y fal
ta de resignación de los "rojos" pues en los
últimos diez años, los Andelson desembol
saron más de medio billón de dólares en las

causas republicanas.
Los asesores de la viuda Andelson dicen

que esta decisión parte de que su deseo de
mantenerse al margen de una "amarga lucha
por la nominación? o sea no quiere entrarle al
jaloneo entre los partidos.

Antes la pareja millonaria le entró con 100
millones de dólares para apoyar las campañas
de Trump, algo hubo allí que no le gustó a la
buena Miriam que decidió retirarles el "cash''

Y al parecer algo pasa entre los donan
tes del partido Republicano, según el portal,
unos están deshojando la margarita sobre
si van a participar en las primarias del 2024,
otros ya se alinearon con Trump, el caso es
que el probable regreso del mesías anaran
jado le complica el panorama a una parte de
los donantes: no saben qué hacer y la están
pensando, y el retiro de Andelson pudiera ser
una luz ámbar para todos esos indecisos.

Tan difícil está el asunto que, hasta el go
bernador de Virginia, GlennYoungkin y Mike
Pence, organizan "retiros" para los donantes
con el fin de que suelten el añorado "cash7 a
ver si los convencen. Falta de confianza, acá
en estas latitudes sobra el ingenio para sacar
"billulloT¿qué tal una asesoría?
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Por la espiral
Truss y la maldición
del Brexit

@CLA UDIA L UNA PALE
Liz Truss ya es la

persona que me
nos tiempo ha

durado en el 10 de Downing Street: 45 días.
Los mercados financieros y en especial, ia li
bra, no han querido concederle más tiempo,
al final han fulminado a la joven primera mi
nistra de 47 años de edad a pesar de todos
sus méritos políticos.

La situación de Reino Unido encaja per
fectamente dentro del espectro de inestabili
dad política que tiene atrapada en la congoja
al continente europeo. La nación insular lleva
cuatro jefes de gobierno en seis años y así
como va terminará pareciéndose a Italia.

Este año ha sido especialmente descarna
do, los propios tories han echado a su com
pañero de filas del poder, el dicharachero
Boris Johnson cuyos escándalos y mentiras
terminaron hartando a sus propias huestes
ante el desencanto de la ciudadanía.

La llegada deTruss no ha servido para cal
mar los ánimos. En especial la libra ha vivido
sus peores días durante su cortísimo gobier
no y a tal grado es su debilidad que está a
niveles de hace 50 años. Una libra se cambia

a 1.13 por un dólar y a 1.15 por un euro.
Los mercados bursátiles han sido un

poco más condescendientes así mientras
Truss se reunía de urgencia con Graham Br
ady, presidente del Comité Parlamentario de
1922, la Bolsa de Londres caía ligeramente.
Luego se mantuvo plana tras el anuncio de

su dimisión. ¿Qué está pasando en Reino
Unido que ha perdido los mejores brillos
de sus mejores días? Yo diría que se llama
la maldición del Brexit, es más debería la
Unión Europea (UE) abrirle los brazos para
que volviese a sus filas, estoy segura que si
hoy hicieran un referendo a los británicos
para preguntarles si quisieran dar marcha
atrás al Brexit. una mayoría diría que sí.

Y lo harían porque han sido víctimas de
su propia soberbia y egoísmo. Ahora se
guramente echarán de menos el caudal de
fondos Next Generation que los Veintisiete
obtendrán para sacar avante a sus respec
tivas economías en medio del peor de los
vendavales con una doble crisis económica

en tres años y un shock en los commodities.
Volverían rogando por entrar para no sufrir
la burocracia que están padeciendo en sus
importaciones y exportaciones, la salida de
mano de obra, de profesionistas; el no en
contrar los anaqueles tan bien surtidos de
mercancías baratas y frescas como antes.

Reino Unido está pagando sus cuitas
y los británicos están asolados porque les
prometieron que al salirse de la UE sus días
serían soleados bajo el horizonte de una es
tabilidad y de un crecimiento envidiables.
Lo único que tienen es una recesión a la
vuelta de la esquina y están completamente
solos para enfrentarla. Al final terminarán
siendo lo que escribió Mario Vargas Llosa
"un paisito'.'

A COLACIÓN
Todos los pronósticos económicos apun

tan a que la economía británica camina hacia
una recesión que podría durar un año se
espera en 2023 ya el avance actual de cada
trimestre económico va desnudando la ralen
tización del PIB.

La situación es muy particular en la eco
nomía británica porque experimenta una se
rie de afectaciones en su cadena de produc
ción y de suministros, en parte alterada por el
Brexit el flujo natural de mercancías, bienes y
servicios que obtenía bajo el paraguas de la
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UE es un amasijo de papeles, burocracia y
tiempo perdido.

A esta anomalía se le suma también la

alteración en las cadenas de suministros por
los efectos de la pandemia y luego, los da
ños colaterales provocados por la invasión
de Rusia a Ucrania y la cascada de sanciones
contra los rusos y bielorrusos. Los daños de
una economía de guerra.

Bloomberg Economics avizora que en el
cuarto trimestre de este año, el PIB británico

caerá 1% y los mercados están nerviosos
porque ven un escenario que empeora rá
pidamente. Lo económico está salpicando a
lo político porque la presión social se siente
y será inmensa. ATruss no se le veía con la
fortaleza para dirigir alTitanic, la realidad es
que el Partido Conservador tiene que elegir
con acierto porque ya lleva cuatro fiascos. Si
no, las elecciones generales estarán a la vuel
ta de la esquina y los Laboristas se ven con
enormes posibilidades.

* @claudialunapale

El IndependienteFecha: 21/10/2022
Página: 21

Area cm2: 448

2 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 25,984

Página 143 de 172



Mollete Literario

Jaques Lacan: la alteridad del sujeto en
los umbrales entre filosofía y psicoanálisis
Por Sigifredo Esquivel Marin

Desde muy joven me acerqué al psi
coanálisis. El psicoanálisis renueva
la comprensión del ser humano,

elucida sus penumbras y oscuridades. Me
interesa Freud, su obra ensayística ha ingre
sado por mérito propio a las letras clásicas.
Sus textos siempre sugerentes invitan a pen
sar nuestra humana condición. En particular,
el último Freud, me parece de una agudeza
notable. Por lo mismo cuando me dijeron
que había un psicoanalista francés que había
reinventado de forma creativa el psicoanáli
sis de inmediato me puse a buscarlo. Leí va
rias veces sin éxito los Escritos {México, Siglo
XXI, 2009) de Jacques Lacan. Posteriormente
me encontré con un breve ensayo titulado
"De Descartes a Freud. La ciencia y el sujeto"
de Daniel Gerber, en ese tiempo, década de
los noventa, redactaba mi tesis en torno al
sujeto cartesiano, el texto me fue útil al ex
poner a un Lacan lúcido, crítico e inteligen
te. Regresé otra vez a los Escritos con toda
la paciencia del mundo. Desde entonces he
leído un poco, de vez en vez, de forma asis
temática, fragmentos o pasajes de los Semi
narios (traducciónversión de Paidós y algu
nas otras que hoy circulan por la Web) y los
Escritos, claro está, de la mano de algunos
comentaristas y críticos. Lacan es una de las
figuras más controvertidas d el pensamento
francés. Su estilo críptico, ambiguo, áspero,
dificulta su comprensión y genera tanto filias
como fobias a más no poder. Lo mismo se
encuentra gente que le rinde pleitesía sin re
servas como genio verdadero, incluso vaya
exabrupto más que a Freud, y otras perso
nas, lo atacan despiadadamente, como un
charlatán, no sin razón, por su argumenta
ción poco rigurosa, escasa formación mate
mática, lógica y filosófica; habría que leerlo
con pinzas aplicando el arte nietzscheano del
rumiar pacientemente. Autor que despierta
amistades leales y enemistades férreas, "El
seminario sobre La carta robada" se inscri

be por derecho propio en las aportaciones
nodales de la crítica estructura lista, junto a

Jakobson y Barthes. Sus reflexiones novedo
sas sobre "El estadio del espejo" indagan la
génesis del sujeto y su relación con el otro.
Asimismo sus aportes sobre la triada de lo
real, lo imaginario y lo simbólico permiten
repensar la relación del sujeto con el mundo
de manera inédita. No obstante, hay textos
donde verdaderamente patina, hace inter
pretaciones arbitrarias que lejos de ayudar
impiden analizar autores y problemas con
justeza, tal es el caso de "Kant con Sade','en
sayo polémico que cuestiona y ataca un Kant
inexistente, el pensador alemán no concibe
la ética ni al sujeto moral desde la heterono
mía (supremo Bien, sadismo, masoquismo
y/o represión sexual o volitiva), todo lo con
trario, el sujeto kantiano es un sujeto libre,
reflexivo y autónomo. No es la heteronomía
la que funda la moral kantiana sino la auto
nomía del sujeto, su ejercicio y juicio ético.
Tampoco la máxima sadeana de disfrutar del
cuerpo del otro de forma impune e irrestric
ta se aplica a la universalidad del juicio ético,
puesto que el imperativo categórico es un
juicio trascendental que se aplica a todos los
sujetos humanos, de ahí su validez universal,
el homicidio y la violación no sería aplica
bles puesto que su validez universal queda
autorefutada. En todo caso, Lacan tiene el
mérito de repensar el diálogo de saberes y
disciplinas con audacia y valor. Lo que más
aprecio es su invitación a conversar libre
mente entre los umbrales del psicoanálisis y
la filosofía, tejer puentes de comunicación fa
vorece una problematización del campo des
de sus posibles líneas de apertura y ruptura.
Nos invita a ver el psicoanálisis desde la filo
sofía y viceversa: el resultado es provechoso
para ambas disciplinas, permite ver límites y
posibilidades nunca antes avizoradas. Zizek
que no es santo de mi devoción ha realizado
interesantes y sugestivos análisis culturales
y políticos aprovechando dicho intercambio.

Por desgracia, más perjuicios que beneficios
han hecho las parroquias lacanianas que se
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dedican a repetir acríticamente la palabra
revelada del gran patriarca del psicoanálisis
francés como si fuesen salmos o conjuros,
al respecto he escuchado cientos de veces
el mantra "el inconsciente está estructurado

como lenguaje" y tantos otros más que ter
minan en un show histriónico, sin estar a la
altura del autonombrado "El Góngora del
psicoanálisis'' Lacan tuvo el genio de antici
par muchas discusiones e ideas actuales. Su
actualidad no reside tanto en sus plantea

mientos sino en el espíritu inquisitivo que
traza nuevas relaciones y cartografías en su
cruce fronterizo. Quizá su contribución más

valiosa sea proyectar derivas fértiles para re
pensarnos hoy a la altura de nuestra subjeti
vidad contemporánea según consigna suya
reiterada. El desafío es pensar en compañía
de Lacan, usando su obra como una caja de
herramientas sitiada y situada bajo un cam
po minado, peliaguda tarea: desbrozar un
camino viable entre bombas explosivas y
arenas movedizas.
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Abrazos
Con Las manos Levantadasy
abrazos entre Delfina Gómez e

Higinio Martínez, inició La reunión
de Los morenistas "Mexiquenses de
Corazón", que vitorearon en todo
momento a La titular de Los Comités

de defensa de La 4T en el Estado de

México, quien es La virtual candi
data a gobernadora de Morena. La
senadora texcocana pidió pública
mente el apoyo de Higinio Martínez
y Horacio Duarte, para consolida"
el movimiento de transformación

en el Estado de México, en tanto
que Martínez Miranda brindó todo
su apoyo a la profesora que ya fue
candidata al gobierno estatal, en
medio de gritos de ¡gobernadora!
¡gobernadora!.

En el PRI, luego de una larga es
pera, en conferencia de prensa, el
líder estatal Eric Sevilla dijo que
después de escuchar a la socie
dad y estar listo para defender a
la entidad mexiquense, en el PRI
habrá una Coordinación por la
Defensa del Estado de México que
será encabezada por Alejandra del
Moral Vela, quien dejó la secretaría
de Desarrollo Social delgobierno

mexiquense para tomar protesta
en su nuevo encargo, lo que puso a
hervir las redes a favor de la mujer
que fue presidenta municipal de
Cuautitlán Izcalli, diputada federal,
directora de Bansefi, diputada local
y secretaria de Desarrollo Econó
mico, y ahora virtual candidata del
PRI al gobierno estatal. Alejandra
del Moral agradeció a Ana Lilia
Herrera, Martha Hilda González y
Laura Barrera su entrega, y dijo es
tar lista para la defensa del Estado
de México.

El grupo parlamentario del Partido
Verde en la Cámara de Diputados
del Estado de México propuso
imponer prisión vitalicia a quienes
cometan el delito de abuso sexual

a menores de manera reincidente.

La legisladora María Luisa Men
doza Mondragón, coordinadora
parlamentaria del Verde Ecologista,
explicó que esto es debido a que el
Estado de México ocupa el primer
lugar nacional en reportes de abuso
sexual y violaciones en contra de
menores de edad, delito que en el
país creció 496 por ciento durante
este año
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Francisco Javier Vázquez Burgos

La ley de ingresos, intrascendente
La Ley de Ingresos tiene una naturaleza recaudatoria,

de ahí proviene el recurso con el que se constituye me
diante eí cobro de impuestos y derechos, el presupues
to, y en el peor de los escenarios, si Con los impuestos
no se alcanza a recaudar la cantidad estimada, si hay
déficit, se recurre la deuda, pero más aiiá de io que
se planea recaudar y de io que se planea solicitar en
préstamos, esta Ley tiene o debería tener una mayor
importancia, debería contener una estrategia financiera
que fomente, que estimule el crecimiento económico.
La Ley de ingresos para el 2023 planea recaudar 8

billones 299 mil 647 millones de pesos, para cubrir
todas las necesidades , obras y servicios del gobierno
federal, estados y municipios, un aumento de un 13
por ciento con relación al año en curso, 1.3 billones
provendrían del petróleo, y 5. 8 billones de activida
des no petroleras, es decir otros impuestos como el
Impuesto al Valor Agregado (IVA) y el Impuesto So
bre la Renta(ISR) y e! l.2billones faltante del déficit
presupuestal se pretende obtener de empréstitos,
por eso se dice que AMLO ha endeudado más al país
en corto tiempo que todos los ex presidentes, pero
la sociedad chaira, no entiende, no quiere entender,
quieren sus apoyitos, sin darse cuenta que el país se
hunde en un populismo ineficiente y autoritario.
La oposición reconoce que no vienen nuevos impues

tos, que es una propuesta mejor que la del año pasa

do, pero sin embargo hay que entender que, si bien
no trae nuevos daños a la economía, no contiene ni
un apartado, ni una estrategia, ni un recurso que vaya
encaminado a estimular el crecimiento y desarrollo
económico.

En estos momentos en que se vive una gran crisis
en el país, cualquier otro gobierno sabe lo que tendría
que hacer, hay que poner dinero en manos de los ciu
dadanos, y no con dadivas, ni regalos como hace el pre
sidente, sino mediante la creación de empleos que le
permitan a la gente obtener recursos para cubrir sus
gastos, hay que impulsar la inversión, generar empleos,
y de dónde puede provenir ese dinero que se requiere
para generar empleos y poner dinero en la mano de la
gente, de los empréstitos bancarios o de la banca de
desarrollo en que podrían convertirse instancias del
gobierno, programas del gobierno, pues.

Lo que se recomienda cuando hay una crisis es que
se reduzcan los impuestos, que el empresario pue
da cubrir sus gastos de operación, pagar impuestos,
prestaciones de los trabajadores de ley y obtener
ganancias, con mayor facilidad, y para ayudar en eso
basta con bajar un poco los impuestos, y también se
recomienda que la banca disminuya la tasa de interés
para que los créditos sean más baratos, el empresario
pueda invertir,el trabajador tenga ingresos, el gobierno
cobre impuestos, la gente tenga dinero para comprar y
haya circulación de mercancías, se dinamice la econo
mía, pero en México, en el paquete del 2023, no viene
ni una sola estrategia que apoye al sector productivo.

SI el gobierno fomentara el crecimiento eco
nómico, ese billón de pesos que hoy pretende
pedir en préstamo lo podría obtener de los im
puestos que pagarían las nuevas empresas, pero
en su mente de AMLO lio hay cabida para la
iniciativa privada, para el tabasqueño los empre
sarios son los malos, son ¡os enemigos, y hay que
aplastarlos, pero lo que parece no entender es
que todos esos recursos que regala en programas
electoreros, provienen precisamente de aquellos
que tanto odia, del sector privado, los que pro
ducen y mueven la economía.

Cuatro años perdidos de este gobierno y todo
indica que los dos restantes serán iguales, al me
nos el 2023 así será, pues los diputados de mo
rena, a pesar de que deben saber lo que pasa con
la economía y lo que vendrá, son incapaces de
mover una coma a sus propuestas, han perdido
la dignidad y la razón, por el otro lado, el PAN
y MOCI, únicos opositores por el momento, no
tienen la fuerza suficiente para frenar las locuras
del emperador, del PRI no se sabe que esperar,
aunque dicen que no hay pacto con el gobierno,
lo que suceda en los próximos días, el sentido de
su voto, lo definirá, por lo pronto, nada frena las
locuras de morena, el país va al caos, no sólo eco
nómico, la seguridad es tema perdido, la sangre
baña al país, mientras AMLO continúa hablando
en las mañaneras temas sin sentido. México está

mal y vamos a empeorar.
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La confusión

La comparecencia de la Secretaria de Seguridad Ciuda
dana, el día de ayer, dejó rastros preocupantes y una
sensación de que vivimos en un país en el que la pola

rización ya no puede explicarse por la existencia de dos polos
(valga la perogrullada), sino por algunos más.

El día de ayer dos senadores tuvieron que explicarles,
porque existe la sospecha de que no lo entienden o no les
interesa entenderlo, que el Ejército y la Marina, no son pre
sidencialistas sino constitucionales. Es decir, que aunque su
jefe supremo sea el Presidente de la República, ese carácter
sólo está dado por el hecho de que la Constitución asilo indi
ca, de ninguna manera porque el Presidente sea General,
haya cursado la carrera militar o sepa del asunto (dicho sea
de paso, en los países de monarquías constitucionales donde
el yey (a) son jefes de Estado, si cruzan por ese entrenamien
to; Inglaterra y España notoriamente).

No es extrañó, por ello que el General secretario se digne
a sugerir a los diputados, ante una invitación a informar y
explicar que pasa con los Guacamaya leal<s, que la reuniónno
debería ser en el congreso de la unión, sino en sü oficina,
pues desde su fuero y costumbre cotidiana, él sólo le debe
reportar e informar al Presidente de la república, a nadie
más. Se equivoca notoria y gravemente el General Sandoval.
Él no es empleado del Poder Ejecutivo, es empleado de la Re
pública, de la constitución y lo que ella dicta y de los Poderes
de la Unión. De ningún modo puede tener el desplante del
veto a ir al congreso a menos que la constitución y la ley, le
vengan guangas.

Ayer, también el Senador del PAN tuvo que llamarle, en el
recinto al General secretario, "Señor Sandoval". No era una falta
de respeto, era ponerlo en su lugar. En la Cámara los grados mi
litares se respetany se atienden por cortesía, de ninguna mane
ra pueden estar por encima de la representación popular. A
final, el General Secretario es una persona nombrada, segura

mente por muy buenas razones, pero los diputados y senadores
fueron electos por el pueblo al que el ejército se debe y está obli
gado con él. Puede que el pueblo haya cometido el muy grave
error de elegir a ciertos legisladores, pero los eligió. A general, el
Presidente lo escogió para llevara cabo ciertas tareas que, por
cierto, están especificadas en ley.

Lo más grave de la comparecencia del día de ayer, sin em
bargo, no son todas estas confusiones y aclaraciones que
desde muy diversos puntos de vista no deberían ser necesa
rias, ni existentes. Lo grave es que quien nos ha llevado a
esta circunstancia es el propio jefe supremo de las fuerzas
armadas.

Cuando Lázaro Cárdenas emitió el reglamento en 1937 en
el que expresamente les prohibe alas fuerzas armadas, de
rivado del artículo que prohibe en la constitución la partici
pación del Ejército en asuntos civiles, a nadie se le ocurrió que
el Presidente debió haber sido advertido de no involucrar al

Ejército en cuestiones civiles, igualmente.
Pero no fue así. Desde hace tres sexenios, los presidentes

han involucrado al Ejército en asuntos civiles, sin tener por
que hacerlo y a falta de una estrategia contra la inseguridad
pública que pudiera ser viable y razonable. Lo más sencillo
fue recurrir a quien portaba un arma y obedecía órdenes. El
malestar, para todos, es patente desde entonces.

En este sexenio, sin embargo, el asunto se ha vuelto deli
cado. No sólo se repitió la costumbre de los últimos 15 años:
se les dieron más tareas, que ahora los tienen pensando en
hacer un disparate por iniciativa propia o de su jefe una
línea aérea, como no existe en ninguna parte del mundo.

Entonces asistimos al peor de los mundos: si uno es chai
ro se piensa de una manera Si uno es fifí, de otra. Si uno está
con el E j ercito o en contra de él de otra Y así sucesivamente.
Un México, que no encuentra certeza en donde debe existir:
en lo que dice la ley. Nada más, pero nada menos también.»
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El príncipe del cash

La tarde de este jueves, David León
Romero, ex coordinador Nacional de
Protección Civil, se presentó a decla

rar en calidad de imputado en la Fiscalía Es
pecializada en Materia de Delitos Electorales,
por el infame caso de los videos en los que
fue captado entregándole dinero en efectivo
a Pío López Obrador.

Por si han vivido debajo de una piedra
los últimos dos años. Pío, hermano del pre
sidente de la república, fue captado "con las
manos en la masa'' Un video evidenció al ver

dadero "Príncipe del cash" tomando un sobre
y una bolsa de papel con presunto dinero en
efectivo de manos del exfuncionario de la 4T

Y miren, no les voy a hacer el cuento largo;
León se desempeñó después de un buen
currículo como titular de Presupuesto, Pro
gramación y Finanzas del Senado de la Repú
blica y fue ese mismo año cuando comenzó
a trabajar como coordinador de Logística
del entonces presidente electo. Después de
que el tabasqueño arribó al Palacio Nacional,
Romero fue designado coordinador nacio
nal de Protección Civil del Gobierno Federal.

En 2020, Pío López Obrador fue exhibido en

video por Carlos Loret recibiendo dinero de
parte de David León. Recursos económicos
que, según las propias palabras del hermano
del presidente en entrevista, eran "aportacio
nes" para el movimiento que encabezaba su
hermano, el actual presidente Andrés Manuel
López Obrador. Tal vez ese fue su "error"; el
hermano del Rey, cometió la torpeza de decir
"la verdad" y confirmó lo que sucede desde
hace varias décadas en la política mexicana,
el llamado "charolazo'' ¿A poco no sabían
del financiamiento de los presidenciables?

Así como en su momento lo fue con el expre
sidente de las botas y sus "Amigos de Fox?
estos "apoyos" son por demás conocidos en
las campañas políticas mexicanas. Solamen
te que algunos medios y periodistas en turno
tienen memoria selectiva. El problema es que
el Presidente López Obrador se ha encargado
de decir que, ni él, ni su partido son iguales a
los otros. Aunque en este caso lo sean.

Les platico más. Esta semana, y después
de 24 meses de mantener este caso en el

limbo, José Agustín Ortiz Pinchetti, el fiscal

en Delitos Electorales de la FGR, señaló que
el tema hubiera terminado rápido de no ser
porque el hermano del presidente "enredó el
asunto" al declarar que sí recibió dinero. Por
eso le digo que hubiera sido más fácil mentir.
En agosto pasado, la misma fiscalía señaló
que no citaría a declarar al presidente López
Obrador por la investigación que se le sigue a
su hermano. Irónicamente, Pinchetti aseguró
que su dependencia no protege a Pío.

Debido a lo anterior, el abogado Pablo
HernándezRomo Valencia, quien representa
a la defensa de Pío López Obrador, pidió me
diante un escrito al Ministerio Público Federal

para que reconsidere y se tome la declara
ción del mandatario mexicano en la carpeta
de investigación, a pesar de que el propio Pío
aceptó, de su propio boca, haber recibido di
nero para la causa presidencial de su herma
no, ahora presidente de la República.

Es urgente que se termine con las dilacio
nes y se tomen las medidas necesarias para
esclarecer de una vez por todas, lo que su
cedió en ese video y, si se encuentran actos
delictivos, sancionarlos conforme a derecho.
Si se determina que hubo conductas ilícitas
y se sanciona a los responsables, las institu
ciones verán un incremento en su autoridad

moral para investigar y castigar a quien haya
cometido un crimen, incluso si es el propio
hermano del presidente. Esa sería una ver
dadera transformación de la vida pública en
México. Porque cada día que pasa este caso
sin resolverse se desgasta la credibilidad del
gobierno federal, y mancha la reputación de
quien presume de haber cruzado el pantano
sin manchar su plumaje.

* @CallodeHacha
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Confidente Emeequis
Digna Ochoa, un fantasma
en los salones del poder

El de Digna
Ochoa es
uno de esos

casos que son impo
sibles de cerrar. Las
conclusiones de la

entonces procuraduría de Justicia del Dis
trito Federal fue que se trató de un suicidio.

A la abogada defensora de Derechos
Humanos la encontraron sin vida, el 19 de
octubre de 2001, en un departamento de la
colonia Roma.Tenía un balazo en la cabeza y
otro en el muslo.

Apenas dos meses antes de este hecho,
contaba con medidas de protección solicita
das por la Comisión interamericana de Dere
chos Humanos, debido a las amenazas que
había sufrido junto con otros integrantes del
Centro Agustín Pro.

El impacto de su muerte resultó impac
tante, porque se daba en un contexto de
hostilidad contra activistas y además ocurrió
en la Ciudad de México, cuando la goberna
ba Andrés Manuel López Obrador.

Las primeras líneas de investigación,
eran poderosas: la autoría militar, que ten
dría que ver con las detenciones de los
ecologistas Rodolfo Montiel y Toedoro Ca
breara, el 2 de mayo de 1999 en manos del
Cuarenta Batallón de infantería; la línea de
perpetradores del estado de Guerrero , qui
zá caciques, que querían vengarse por las
actividades de la defensora de derechos en

la sierra del estado y el entorno laboral y fa
miliar, este último porque es indispensable y
en general solo para descartarlo.

El procurador Bernardo Bátiz, actual con

sejero de la Judicatura Federal, le encargó al
subprocurador Renato Sales Heredia, quien
se desempaña como fiscal del estado de
Campeche, que se abocara en resolver el cri
men. Los peritajes, en ese momento, seña
laron que, por los ángulos de los disparos y
la posición del cadáver, resultaba imposible
que hubiera participado otras personas en
los hechos. Esto es fundamental.

Sales Heredia actuó con profesionalis
mo, pero como concluyó que no se trató de
un ataque, sino de una muerte auto infringi
da, se generaron toda clase de dudas y se
tuvo que realizar otra indagatoria.

Le tocó a Margarita Guerra, una experi
mentada magistrada, el asumir la papa ca
liente. Empezó de cero y acomodó de nueva
cuenta las piezas para llegar a la misma con
clusión, el suicidio.

Los familiares de Digna Ochoa, con todo
el derecho que les asiste, se inconformaron
y no han dejado de insistir, a lo largo de casi
dos décadas, en que existen otras explica
ciones y que en realidad se trató de un homi
cidio. La Corte Interamericana de Derechos

Humanos, en noviembre del año pasado, les
dio en parte la razón y condenó al gobierno
mexicano. De acuerdo a la resolución, se
violaron garantías judiciales, no se obser
varon los lineamientos de la Convención de

Belém do Pará, en lo que respecta a realizar
una indagatoria con perspectiva de género,
se violó el derecho a la integridad personal y
el que respecta a la honra.

Lo que sigue sin aclararse, y es por lo
que se tiene que realizar una indagatoria
más, es sobre el propio suceso, es decir: ¿se
suicidó o la mataron?

Es probable que la fiscal Ernestina Godoy
termine confirmando lo que ya sabíamos,
pero con la posibilidad de contar, ahora sí,
con el respaldo la propia Corte Interameri
cana. Pero nada de esto les quita relevancia
a las disculpas que el Estado Mexicano, en
voz del subsecretario de Gobernación, Ale
jandro Encinas, les ofreció a los familiares de
la víctima.

Después de todo, la muerte de Digna
Ochoa es un asunto que tuvieron que aten
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der quienes ahora están en el poder. La PGR
no intervino y no se inmiscuyó ninguna ins
tancia del gobierno federal.

El entonces fiscal Bátiz, lo que tenía y
tiene en la actualidad, es prestigio y no lo
arriesgaría para proteger a nadie. Sales He
redia soportó toda clase de presiones, en las
que más le habría valido aventurar hipótesis
estridentes, aunque fueran incomprobables.
No lo hizo así, porque se comprometió a
resolver el enigma y al final eso es lo que

ocurrió. En efecto, las actuaciones de los
ministerios públicos y policías tienen que
mejorar. Me parece que en varios aspectos
lo han hecho, y justamente por la insistencia
de los organismos defensores de derechos
humanos, hoy tan vapuleados.

Lo que se haya hecho mal en la investi
gación de la muerte de Digna Ochoa, debe
servir para mejorar, para evitar, en todo mo
mento, que se maltrate a las víctimas. Sí,
una lección, después de todo.
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Crónica Política
64Corcholatas' independientes
Por Rosy Ramales

Casi todos los partidos políticos ya
traen "corcholatas" para la suce
sión presidencial. Y cómo no, el

proceso electoral correspondiente iniciará
el próximo año (tentativamente en la pri
mera semana de septiembre). O sea, prácti
camente estamos en ia antesala.

Y obvio, los partidos hacen cuentas ale
gres a su favor.

Ah, pero se están olvidando de las
candidaturas independientes, figura que
permitiría competir a personajes que no
resulten favorecidos con la postulación de
su partido; previa renuncia a la militancia
correspondiente.

El senador Ricardo Monreal Ávila podría
ser uno de ellos.

Porque si bien el Presidente de la Repú
blica y jefe político de Morena, Andrés Ma
nuel López Obrador, ya lo incluyó en la lista
de "corcholatas" del partido guinda, una
cosa es la mención y otra, es la postulación;
empezando por incluirlo de manera formal
en el proceso interno llegado el momento
procesal.

Incluso, Morena puede incluirlo en la
selección interna, pero si no hay 'piso pa
rejo' Ricardo Monreal estaría en su derecho
de tomar otra decisión como, por ejemplo,
dimitir a las filas morenistas para abande
rar a otro partido o lanzarse como candida
to independiente. De entrada, el senador
ha mostrado desacuerdo con el método de

selección por encuesta.
En los partidos del Trabajo (PT) y Verde

Ecologista de México (PVEM) nadie ha le
vantado la mano abiertamente, quizá por
que planeen seguir en la línea de Morena; a
su costa ambos aliados por lo menos pue
den obtener numerosos cargos de elección
popular como ocurrió en los comicios con
currentes de 2018, que solos jamás hubie
sen conseguido.

Pero como en política nada está es
crito, nadie asegura que ambos partidos
continúen aliados con Morena; algún des
acuerdo relevante podría provocar el rom
pimiento con AMLO. Y si ello sucede, hasta
el güerito Manuel Velasco Coello alzaría la

mano para la sucesión presidencial.
Suena descabellado. Sin embargo, en

política todo puede suceder.
Aún así, el rompimiento se antoja difí

cil, pues PT y Verde están muy comprome
tidos con el jefe político de Morena, cuya
marca les reditúa bastante políticamente.
Es más factible el desprendimiento de cua
dros de ambos partidos para buscar la Pre
sidencia de México quizá por la vía inde
pendiente, con el propósito, no de ganar,
sino de dividir.

En los procesos electorales siempre hay
quienes aplican el "divide y vencerás'/ o por
lo menos restan votos.

En el PAN puede haber descontento in
terno, pero quien sabe si alguna "corcho
lata" azul planee renunciar a la militancia
para apuntarse como independiente. Ya vie
ron el ejemplo de la malograda experien
cia de Margarita Zavala, quien finalmente
aceptó nuevamente la postulación panista
a diputada federal en las elecciones 2021.

Y es que conforme a la normatividad
vigente, las candidaturas independientes
compiten en condiciones francamente
inequitativas respecto de los partidos po
líticos. De entrada, el procedimiento para
conseguir la postulación por dicha vía, es
harto complejo.

El PRD ni "corcholatas" propias tiene
como para hablar de desprendimientos.
Aunque nunca falta algún valiente.

¿Y en Movimiento Ciudadano? Trae a
Luis Donaldo Colosio Riojas, presidente
municipal de Monterey, y a Samuel García
Sepúlveda, gobernador de Nuevo León,
como prospectos para la candidatura a la
Presidencia de la República.

Pero ¿qué tal si Luis Donaldo decide lan
zarse como independiente?

En el Revolucionario Institucional las

"corcholatas" cargan con todo el peso del
desprestigio de su partido, que ni por la vía
independiente tendían jalón. Algunas, in
cluso, desde los cargos públicos y de elec
ción popular que han ejercido, contribuye
ron a la debacle priista.

Por supuesto, la candidatura indepen
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diente no fue confeccionada para acomo
do de desprendimientos partidistas, sino
como una opción para la ciudadanía que
no se identifica con los partidos políticos.

Sin embargo, las condiciones, las cir
cunstancias, las coyunturas políticas, han
convertido a la candidatura independiente
en la 'opción' de cualquier ciudadano, ciu
dadana, así sean exmilitantes de partidos
políticos; negarles la posibilidad de com
petir por esta vía sería violatorio de dere
chos humanos, incluidos sus derechos po
lítico electorales.

El exgobernador oaxaqueño Ulises Ruiz
Ortiz es un desprendimiento priista, nada
más que con la particularidad de no haber
renunciado al PRI, sino expulsado por pre
tender la democratización interna, empe
zando por el establecimiento de la elección
directa de dirigentes y candidaturas a car
gos de elección popular.

Claro, la dirigencia nacional encabezada
por Alejandro Moreno lo expulsó argumen
tando una serie de conductas por parte del
oaxaqueño contrarias a los documentos
básicos del PRI.

Ulises Ruiz Ortiz es el único, al pare

cer, que hasta el momento ha levantado
la mano para buscar la candidatura inde
pendiente para la sucesión presidencial. Y
lo más importante: El único que viene con
formando una estructura en el país para
cuando lleguen los tiempos; un movimien
to llamado "Por la Segunda Independencia
de México''

Como estratega electoral sabe que el
éxito de las elecciones depende funda
mentalmente de la estructura. Y la que él
construye es sui géneris, porque se basa en
candidaturas por la vía independiente a los
distintos cargos a disputarse en las eleccio
nes concurrentes de 2024.

En fin. Falta ver cuántos ciudadanos y
ciudadanas, se apuntan por la vía indepen
diente para la sucesión presidencial llegado
el momento del proceso electoral.

¿Y EN LA REFORMA?
También falta ver la suerte de la figura

de la candidatura independiente con la re
forma electoral en puerta: Le ponen más
candados, la fortalecen y hacen más viable,
o de plano la desaparecen.

* Correo: rosyrama@hotmail.com
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Se comenta sólo con...

Migración y comercio
Por Carlos Ramos Padilla*

Las situaciones y los acuerdos, tam
bién los nombramientos se compli
can. Hay una extraña combinación

entre improvisaciones y manipulación en los
temas de comercio y migración con los Esta
dos Unidos.

El pasado 20 de julio, después de que
AMLO estuviera en Washington, el gobierno
de Biden solicitó consultas sobre las políticas

energéticas mexicanas violatorias delTratado
Comercial. Se vino entonces la renuncia de
Tatiana Clouthier a la Secretaría de Economía

y más tarde el nombramiento de un inex
perto como Alejandro Encinas Nájera como
subsecretario de comercio exterior. Aún así
se avanzó en dos de las cuatro demandas

presentadas por Estados Unidos.
Y se vino la cascada de eventos que invo^

lucran hechos como que un juez de la Supre
ma Corte suspendió la orden de ¡a Secretaria

de Energía que obligaba a las empresas pri
vadas a comprar gas natural de Pemex o CFE.
Luego la Comisión Reguladora de Energía li
beró más de 150 permisos para gasolineras.

Se suma la exigencia de "la devolución"
de venezolanos a México que cruzaron la
frontera ¡legalmente. Recordemos que ante
la política de AMLO de fronteras abiertas in
gresaron miles de migrantes en caravanas
lo que obligado aTrump a "doblar" a Ebrard
para frenar a los marchistas en la frontera sur
de México.

Aún así ya habían ingresado miles de
hondureños, guatemaltecos, haitianos y cu
banos principalmente. Por ello, Estados Uni
dos no ha renunciado ai derecho de convocar
a un Panel de Controversias si sus incusos no

se resuelven. Aquí intervino Ebrard en lo que
llamó negociaciones políticas para frenar los

flujos migratorios que aparentemente facili
tarían las gestiones comerciales aquenios no
vieron con buenos términos las acusaciones

y demandas mexicanas contra los fabrican
tes de armas estadounidenses.

Lo cierto es que el gobierno de AMLO no
midió las consecuencias de cambiar cancela

ción de aranceles por detención de migran
tes (Quédate en México)que exigió Trump.
Hoy las calles y avenidas de las principales
ciudades mexicanas están llenas de extranje
ros ilegales pidiendo limosna.

Para los tiburones negociadores del co
mercio mundial Alejandro Encinas Nájera
no representa la fuerza negociadora que se
requiere sobretodo en lo relativo a el Pro
tocolo Modificatorio del TMEC que esta
blece un Mecanismo de Respuesta Rápida
Laboral, destinado a resolver todo tipo de
controversia como la negociación y adju
dicación de contratos colectivos de trabajo
y aquí intervienen y en serio las conside
raciones de empresas canadienses en el
sector minero y energético que están dis
puestas a llegar a un arbitraje internacional
por las erróneas políticas energéticas del
gobierno Mexicano.

Los problemas se vienen en serio para
México y el sartén lo sostienen y bien por el
mango los estadounidenses y los canadien
ses al observar atropellos, imposiciones y ca
prichos de AMLO. Así desde lejos nada más
observan como Dos Bocas está totalmente

inundado y como mofa ya corre la versión de
que "finalmente se produjeron un millón de
barriles... pero de agua''

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Reflexión (Es)
Pausa a tu favor
Por David E. León Romero

"La mejor venganza es ser diferente de
quien te causó el daño"

Marco Aurelio

Alo largo de nuestro día interac
tuamos con distintas personas en
casa, en el trabajo, en la iglesia, en

el transporte público y en la escuela. Quienes

nos rodean, al igual que nosotros, realizan
acciones diversas con base en sus gustos,
rutinas e intereses.

Usualmente las acciones de quienes nos
rodean, generan en nosotros distintos efec
tos, algunos positivos y otros negativos, in
cluso nos generan obstáculos, retos y proble
mas. Cuando esos efectos son negativos, en
gran número de ocasiones, se provocan en
nosotros pensamientos, emociones y senti
mientos que afectan nuestro estado de áni
mo, comportamiento y desempeño. I nmedia
tamente como una consecuencia, buscamos

confrontarnos con las personas a las que res
ponsabilizamos por el momento por el que
atravesamos. La confrontación reflexionada

y planeada, resulta positiva en la mayoría
de las ocasiones; sin embargo, la confronta
ción como una reacción inmediata sin mayor
análisis trae consigo efectos peores. En me
dio de la tormenta, solemos imaginar que lo
que nos sucede es responsabilidad del otro
y acusamos malicia, dolo y rencor como los
motores de esas acciones que nos provoca
ron caos. Pocas veces analizamos la posibili
dad de que las causas sean un malentendido
provocado por una distracción, coincidencia,
sin dolo o producto de la falta de inteligencia,
capacidad y competencia.

Debemos recordar que no todas las per
sonas tienen nuestra consideración, forma
ción, paciencia, responsabilidad y mesura.
Los estoicos nos recuerdan que debemos
mantener la cabeza fría y controlar nuestras
emociones para lograr bienestar y los mejo

res resultados posibles. Entre muchas de sus
enseñanzas, nos heredan que cada mañana
debemos recordar que durante nuestra jor
nada sostendremos interacciones con per
sonas distintas a nosotros, que podrían ser
malas, deshonestas, desleales y vengativas,
y que con los atributos de nuestro perfil po
demos enfrentar cualquier circunstancia con
éxito y sin mayor afectación. Generar una
pausa previa a la respuesta y utilizarla para

ponernos en los zapatos de quienes nos ro
dean, entendiendo con la mayor claridad po
sible sus condiciones y características como
personas, además del porqué de su compor
tamiento, nos permite mantener la calma,
logrando que sus acciones y omisiones, no
generen disrupciones profundas en nuestro
estado de ánimo y desempeño. Para ello es
necesario continuar trabajando en nuestra
fortaleza mental, en incrementar nuestra to
lerancia y paciencia, buscando encarar de
mejor forma aquello que se nos presenta.
Recordemos que nunca podremos controlar
lo que nos sucede, pero sí podremos decidir
y definir cómo enfrentamos y reaccionamos
frente a lo que nos sucede. Los hechos no
los podemos evitar y desde el punto de vista
estoico son neutrales. Las ideas y opiniones
que otros tienen sobre tu persona, no te defi
nen. Agobiarnos por lo que quienes interac
túan con nosotros piensan suele ser natural
pero no es saludable. Escuchar y tomar con
objetividad lo que otros expresan, buscando
capitalizar aquello que sea positivo, debe ser
una constante en nuestro comportamiento.
En principio, lo que otros piensan de ti es
asunto suyo y no tuyo.

Utiliza la pausa a tu favor.Toma distancia
de todo aquello que te rodea y fortalece tu
perfil a nivel mental, físico y emocional, lo
que sin lugar a dudas se traducirá en calma,
estabilidad y bienestar.
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Agenda Confidencial
Sacaron el "petate del muerto"

Por Luis Soto *

No hagas cosas buenas que parez
can malas, dice el refrán que bien
podría aplicarse al presidente An

drés Manuel López Obrador, quien el miér
coles pasado, después de una entrevista con
la CEO deWalmart International, le prometió
que "en unas horas se publicaría el marco
normativo" de la "Licencia Única Universal"
para importar alimentos e insumos de la ca
nasta básica. Por la nochecita, le cumplió pu
blicando en el Diario Oficial de la Federación

el Decreto correspondiente.
¿Por qué sólo recibió a la CEO deWalmart

y no a los de Soriana, Comercial Mexicana,
¿Chedraui y otras? Preguntan algunos ob
servadores. ¿Será que éstas últimas cade
nas no han querido contribuir a la causa de
bajar la inflación? ¿Sólo Walmart es la que
ha comprobado su vocación de trabajo con
proveedores de todo el mundo para llevar al
consumidor los precios más competitivos,
en estricto cumplimiento de las normas sani
tarias, de inocuidad y de calidad, como dice
el comunicado oficial emitido después de la
reunión del presidente con la CEO de esta ca
dena comercial? ¿O por qué es la más gran
dota, con más de 2,800 tiendas (incluyendo
Walmart, Bodega Aurrera y Sam's) y acceso
a los sectores más amplios de la población.

como se argumenta en el susodicho docu
mento?

Más allá de estos cuestionamientos, lla
ma la atención de los mismos observadores

algunos "considerandos" del Decreto publi
cado en el Diario Oficial la nochecita del miér

coles.

Uno de ellos dice: "Con el propósito de
evitar situaciones económicas negativas,
como las que experimentó el país en el pa
sado cuando la inflación anualizada llegó a
niveles de alrededor de 150%, es pertinente
continuar con la implementación de medidas
que contrarresten los efectos de la tendencia
inflacionaria, por lo que resulta necesario
exentar temporalmente el pago de arancel
y establecer facilidades administrativas en
el procedimiento de importación de diversos
productos que forman parte de la canasta
básica, incluido el papel higiénico, y otros
productos como fertilizantes e insumos que
se utilicen para la elaboración de envases
para bebidas y alimentos..."

¿O sea que nos quieren asustar con "el
petate del muerto" de que podríamos regre
sar a la época de José López Portillo cuando
se presentaron esos niveles de inflación y de
tasas de interés y al país se lo llevó la...?

Otro parrafito: "La exención del pago de
arancel de importación, así como las facilida
des administrativas otorgadas a los importa
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dores, deben verse reflejadas en el precio al
consumidor final de las mismas..." ¿Y que
va a pasar si no se cumple el objetivo? ¿Les
jalarán las orejas? ¿Multarán a las empresas?
¿Las pueden clausurar?

Uno más: "Que los derechos e intereses

del consumidor final deben ser resguarda
dos por la Procuraduría Federal del Consu
midor, para protegerlo de prácticas lucrativas
perjudiciales de la economía de las familias
mexicanas, como el incremento de precios o
el acaparamiento de los productos de prime
ra necesidad''A buen árbol se animan, dice
otro refrán. Y es que el titular de dicha de
pendencia sólo está de "florero? opinan los
consumidores.

Lo que si deja en claro el mencionado
documento es que las facilidades adminis
trativas para acreditar el cumplimiento de
regulaciones y restricciones no arancelarias

previstas en el presente decreto no eximen a
las personas físicas o morales importadoras
de productos de cumplir con las obligacio
nes y con la calidad necesaria para proteger
la vida y la seguridad de todas las personas,
particularmente las aplicables en el ámbito
fitosanitario y zoosanitario, lo cual se refleja
en el compromiso que estos asumen al ma
nifestar, bajo protesta de decir verdad, que
las mercancías cumplen con las condiciones
sanitarias y de inocuidad alimentaria condu
centes, que cuentan con las certificaciones
correspondientes, que conocen las sancio
nes y responsabilidades en que incurrirían
por declarar datos falsos ante la autoridad, y
que los datos asentados en la referida mani
festación son verdaderos.

¡O sea que no van a mandar al diablo al
SENASICA ni a la COFEPRIS!

* @ LuisSotoAgenda

El IndependienteFecha: 21/10/2022
Página: 10

Area cm2: 375

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 20,373

Página 160 de 172



San Lázaro en breve
Por José Vilchis Guerrero

"Respeto a quien piensa distinto. El pre
sidente de la Cámara de Diputados, Santiago
Creel, afirmó que ante la pluralidad y diver
sidad del pafs, es indispensable la unidad, el
diálogo y el respeto a quienes piensan dis
tinto. "Respetamos el pensamiento distinto
y eso es lo que para mí ha sido la clave en
la construcción de las instituciones moder

nas del país, para poderse sentar con per
sonas que piensan distinto, buscar coincidir
y respetar las diferencias? precisó sin aludir
a senadores de su partido que insultaron el
miércoles a funcionarios del gabinete de Se
guridad que les informaron de su actividad
en lo que va del sexenio.

*Cambio climático, el reto. La Comisión
de Cambio Climático y Sostenibilidad, que
preside la diputada Edna Gisel Díaz Aceve
do (PRD), dialogó con especialistas sobre
el Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF) 2023, anexo transversal 16 y recursos
asignados al Instituto Nacional de Ecología y
Cambio Climático (INECC). Precisó que este
ejercicio es para construir la opinión de la
Comisión respecto al Presupuesto de Egre
sos de la Federación 2023, a fin de "sumar

todas las voces, todas las posturas, y llegar a
un consenso con los grupos parlamentarios''

*Cáncerde mama. Desde 2006 la primera
causa de muerte de las mujeres en México
es el cáncer de mama, según la Secretaría de
Salud, y se confirma con datos del INEGI de
2021, al señalar que mujeres de 45 años en
adelante presentan la tasa más alta de defun
ciones, y aún entre las más jóvenes, porque
normalmente no se revisan periódicamente
sus senos, declaró la diputada federal y co
misionada política del Partido del Trabajo,
Magdalena Núñez, quien propuso campañas
para lograr la detección oportuna y sean so
metidos a tratamientos hombres y mujeres
que lo desarrollen.

"Presupuesto con Perspectiva de Género.
En la mesa de diálogo bajo el esquema de Par
lamento Abierto la diputada Mirza Flores Gó
mez (MC) afirmó que es necesario contar con

mecanismos para acelerar el avance progresi
vo en la erradicación de desigualdades y discri
minación entre mujeres y hombres. El objetivo
es generar insumos para fortalecer y apoyar el
trabajo legislativo rumbo al presupuesto de
Egresos de la Federación (PEF) 2023.
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La madre patria,
ya no es lan madre
INTENSA Y CRUEL CONQUfSTA

Históricamente, a España se le ha de
nominado La Madre Patria. Después
de su intensa y cruel conquista, impu
so su idioma e infinidad de costumbres,
además de la amarga realidad de la ex
plotación sobre las tierras mexicanas, fe
nómeno que se presenta en todas las nada
deseables invasiones; al final, relaciones
con altibajos donde nuestra nación mos
tró gran cariño por los españoles, con al
gunos destellos de reciprocidad. Estas
circunstancias se dieron con todos los

pueblos latinoamericanos, donde los es

pañoles siempre fueron bien recibidos,
sobre todo cuando pobres e ignorantes,
vinieron en busca de "fortuna".

Nuestros países tienden a recibir con
exceso de afecto a los extranjeros, insisti
mos, particularmente a los españoles; el
tema es que ahora ellos nos desprecian y
gracias a que ya tienen otros "socios" polí
ticos y económicos, es cotidiano en los ae
ropuertos españoles, un trato inhumano
para mexicanos, colombianos, bolivianos,
peruanos, etc., que buscan mejores condi
ciones de vida; estos son detenidos y has
ta deportados a su lugar de origen, porque,
acorde a la subjetividad migratoria, no de
ben ingresara atierras hispanas.

De la anterior manera, La Madre Pa
tria, la que nos debería cobijar, la que nos
debería apoyar, se ha convertido en "ma
drastra", algo sumamente criticable.
Cuando los españoles en condiciones pau
pérrimas llegaron a México y Sudamérica,
se les recibió con losbrazos abiertos, logra
ron riquezas al por mayor, algunos, incluso
con "malas artes" y otros sumamente in
gratos se regresaron a la Península a dis
frutar del botín obtenido.
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l a hipocresía de la
oposición

FUNCIONARIOS MUY QUEMADOS

Uno:

Lilly Téllez, quien llegó a una senaduría
por Morena, pero nada más llegar, traicionó
a sus votantes, ha criticado constantemente
la estrategia de seguridad de Andrés Manuel
López Obrador. Ha dicho que es pésima, que
no sirve, y que es lo peor. Incluso, ha mencio
nado que los integrantes de la Guardia Nacio
nal son corruptos, violentos y violadores.

Estos discursos, que están llenos de odio,
no le impidieron exigirle a la Secretaría de
Gobernación que le enviara a miembros de
la Guardia Nacional para cuidar a su hijo, que
porque "estaba en peligro" debido a que era
suvástago.

Dos:

Enrique Alfaro tiene un desorden en Ja
lisco. El crimen organizado se ha instalado
ahí,yhacelo que le da la gana. Esaentidades
tá muy mal, y buena parte de la culpa la tiene

Alfaro.

Hace unos días, después de una balacera
en las inmediaciones de una concurrida pla
za comercial, el mandatario aseguró que, si
no hubiera sido por la reacción inmediata del
Ejército, hubiera habido muchos muertos.

Pese a este reconocimiento, él ha ordena
do a los legisladores federales de Movimiento
Ciudadano (los cuales lo obedecen) votar en
contra de la Guardia Nacional y de la presen
cia del Ejército en las calles.

Estos dos ejemplos muestran la hipocre
sía de la oposición: por un lado, saben que la
estrategia de AMLO en materia de seguridad
comienza a dar resultados, pero por motivos
políticos, de soberbia o de ego, la atacan.

Luchar contra una estrategia de seguri
dad que comienza a funcionar en un país tan
lleno de tragedia es una enorme faltade ética.
Inadmisible en cualquier funcionario públi
co y representante popular. Pero tampoco es
que se espere mucho de gente como Téllez o
Alfaro.
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Prensa vendida...

a los opositores
MAESTRO, KEN SALAZAR CITO QUE NO SE
PUEDE CREER EN LO QUE DICEN LOS RUSOS

Tampoco en algunos gringos, sobre todo en el
tema de la no intervención en gobiernos ajenos.
Estaciones de radio, televisoras y medios
impresos y digitales atacan a la 4T como ne
gocio rentable.
Antes, había prensa vendida... al gobierno fe
deral y los estatales, y ahora está comprada por
grupos oligárquicos opositores a Morena.
Federico de la Madrid dijo que en política
hay dos clases: los malos y los que hacen un
buen trabajo.
Exactamente: los pésimos políticos, los neolibe
rales priístas y panistas con sus falderos perre
distas, recordados con mentadas; y los que dejan
huella con menciones, como muchos en este go
bierno.

El hijo de MMH agregó que el sexenio de Pe
ña fue omiso al tolerar actos de corrupción.
Su tocayo Enriquecido regaba a diario Los Pi
nos corruptos, y al final se llevó buena parte de
la cosecha de fruto$ podrido$ para malgastarlos
en Madrid y Nueva York.
Unid@s por un Mejor País exige que empre
sarios no utilicen las siglas de su organiza
ción.

Que le pongan "Claudio X" a un vertedero, tira
dero de basura o relleno sanitario, a ver si Gon
zález Guajardo no respinga, y para que vea lo
que se siente ser plagiado.
Un juzgado rechazó amparar a Robles con
tra el ejercicio indebido del servicio público.
Doña Chayo ya quería irse de shoping a Polan
co, asistir a conciertos en el Auditorio Nacional
o Foro Sol, y asolearse en playas mexicanas o ex
tranjeras, pero no.
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La inflación, un tema que cala en el
electorado de Estados Unidos asesta

otro golpe sin piedad, esta vez casti
ga los bolsillos donde sí duele: la tradición de
repartir dulces en Halloween que resulta una
verdadera delicia para los niños.

De acuerdo a la Oficina de Estadísticas

Laborales, el costo de las golosinas y la goma
de mascar se disparó en un 13.1 por ciento
en comparación al año anterior, el aumento
más alto jamás registrado.

Este aumento en el precio de los dulces
está impulsado por el incremento de los costos
de los ingredientes como el azúcar y la harina.

De acuerdo al portal Breitbart, el precio

del azúcar es 17 por ciento más alto que el
año pasado, y en el caso de la harina es peor
pues es un 24 por ciento más alto.

Los pasteles, cupcakes y galletas también
aumentaron en un promedio de 16 por cien
to. En el tema del chocolate, tanto la pande
mia como la guerra en Ucrania contribuyeron
a la escasez del cacao, el CEO de la empresa
Hershey anunció que la compañía anticipa
una importante escasez de dulces este año.

En Los Ángeles, la renuncia de Nury Mar
tínez no ha podido calmar el enojo, y esto se
debe a que los concejales Gil Cedillo y Kevin
De León, que estuvieron con Martínez en la
conversación filtrada donde hubo comenta

rios racistas, siguen aferrados a sus puestos
sin animarse a renunciar.

Afuera del Ayuntamiento los manifestan
tes no paran en sus protestas y en pedir la
renuncia de los funcionarios, hasta figuras
políticas como el alcalde de la ciudad, Eric
Garcetti, el ex senador Alex Padilla, hasta el
presidente Biden quien visitó Los Ángeles
la semana pasada, pidieron a los concejales
que ya dejen el puesto.

(Martha Aguilar)
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Indicador Político

Nuevos paradigmas: Estado de
seguridad interior y sociedad militar

11 verdadero mene:saje de la compa
irecencia el miér

coles del gabinete de
seguridad ante el Se
nado puede resumirse
en la interpretación
estratégica de la foto
grafía de una civil ha
blando por encima de
mandos militares:

1. La secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, apa
reció como la cabeza política del gabinete de
seguridad, con los mandos castrenses parti
cipando con su sola presencia y sin ningún
punto de vista en la defensa de la estrategia
de seguridad.

2. Los senadores de la oposición vol
vieron a perder la oportunidad de analizar,
aún con exagerado sentido crítico, la es
trategia gubernamental de seguridad y se
dedicaron a insultar a los jefes de las tres
armas: Ejército, Marina y Guardia Nacional,
sin pensar en que todo lo que resiste, apo
ya (Reyes Heroles).

3. El punto sensible de la comparecen
cia de la secretaria Rodríguez se volvió a
escapar de los senadores de la oposición:
la existencia de un crimen organizado en
modo de agrupamiento cuasimilitar, que im

plica no solo capacidad de fuego superior a
la de las policías estatales sino acciones de
sustitución de la autoridad del Estado en

porciones territoriales que forman parte ya
del espacio delictivo.

4. Otro dato que les pasó de noche a ios
senadores de oposición en modo de obse
sión enfermiza lo planteo en su parte cuanti
tativa la secretaria de Seguridad: el enorme
daño que las autoridades le han hecho a las
diferentes organizaciones del crimen organi
zado en materia de arrestos, congelación de
cuentas, captura de armas, dinero en efec
tivo, vehículos, pero con las evidencias de
que el crimen organizado sigue muy cam
pante como una medusa de mil cabezas ala
que la estrategia de seguridad no le puede
causar daño.

5. La estrategia gubernamental de
construcción de la paz tampoco ha sabido
explicar el modelo de apoyo a las causas
sociales de la delincuencia y la existencia
de la marginación social como verdadero
ejército de reserva que siguen formando
parte de las bases criminales, con el dato
que tampoco ha convencido de que es pre
ferible eludir la confrontación a balazos que
convertir a la República en una zona de vio
lencia en las calles.

6. La argumentación del apoyo social
a las fuerzas de seguridad, incluyendo, de
manera sorpresiva en la última encuesta de
percepción del INEGI, el hecho de que hasta
las policías municipales han aumentado su
aceptación social, tampoco ha podido ser
razonada por la oposición legislativa y por
tanto sus argumentaciones siguen carecien
do de racionalidad estratégica.

7. Dos nuevos paradigmas pudieran
estarse configurando a partir del escenario
de la seguridad: el de la sociedad militar y
el del Estado de seguridad interior. La pri
mera implica una nueva conceptualización
de la seguridad por parte de la sociedad
en función de los criterios militares de con

frontación con delincuentes que no tienen
ninguna posibilidad de reeducación o rein
serción social; y el segundo implica que el
Estado se enfrenta a una fusión dialéctica
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entre seguridad y bienestar en tanto que la
confrontación no es con malandrines sino

con una estructura delictiva que tiene poder
económico y poder destructivo de las armas
para sustituir al Estado de bienestar.

8. El origen de la situación de inseguri
dad que se vive en la actualidad estuvo en el
error estratégico del régimen del PRI cuando
permitió que las fuerzas de seguridad que
respondían a la existencia ideológica del
Estado mexicano se reorientarán, una vez
aplastada la disidencia armada guerrillera,
al control de la delincuencia en los años se

tenta como una forma derivada del control

sobre la sociedad. Ahí se fusionaron la po
lítica y la delincuencia que se salió de con
trol a mediados de los ochenta al asumir las
bandas delictivas la autonomía relativa de

su propio poder económico y armado reba
sando los márgenes de control institucional
de las fuerzas de seguridad que quedaron
subordinadas a los intereses criminales.

Los senadores y diputados de oposi

ción se han enceguecido en su confronta
ción con el gobierno federal en materia de
seguridad, han convertido a las Fuerzas
Armadas en su némesis político, no han
racionalizado la reconfiguración estructural
de los poderes del Estado vis a vis los po
deres criminales y han llegado al absurdo
de que prefieren que las Fuerzas Armadas
regresen a los cuarteles y el Estado político
quede presa de los intereses de poder de
los cárteles del crimen organizado.

En este escenario, el principal mensaje
de la comparecencia del miércoles fue muy
claro: la conducción de la estrategia de segu
ridad es civil y la oposición siguen sin enten
der el problema de inseguridad.

Política para dummies: La política es la
seguridad por otros medios.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

La secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, al comparecer en el
Senado.

El IndependienteFecha: 21/10/2022
Página: 3

Area cm2: 413

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 23,954

Página 167 de 172



Tras la puerta del poder
Cresencio Sandoval no compareció,
fue solo invitado, pero ¡vaya
zarandeada que se llevó!

I oy, 48 horasH después, la in
I terrogante es

sólo una: ¿en verdad
el secretario de la

Defensa, el general
Cresencio Sandoval

no va a responderle al senador Germán
Martínez? Yo no recuerdo que nadie haya
confrontado de tal forma al más importante
jefe militar de México como lo hizo el se
nador Martínez, exlíder nacional del PAN,
exsecretario de la Función Pública, exdi
rector del IMSS con Andrés Manuel López
Obrador y senador primero por Morena y
ahora del Grupo Plural. Al general Sando
val no lo pudo salvar siquiera el manto pro
tector que le tendió Ricardo Monreal, quien
como presidente de la Junta de Coordina
ción Política estableció que el secretario
de la Defensa sólo iba a mirar desde lugar
privilegiado en la tribuna el desarrollo de la
comparecencia de la secretaria Rodríguez.
Con el titular de la Defensa a su espalda,
quien era invitado de piedra a la compare
cencia de la secretaria de Seguridad Rosa
Icela Rodríguez, el senador Martínez se sal
tó los acuerdos de Monreal e hizo al general
el centro de la comparecencia.

Textual, le dijo:
Señorías, señor (Crescendo) Sandoval,

mis palabras como senador de la república,
en relación a las reformas que se sometieron
a nuestra competencia sobre el mundo mili
tar, ni fueron tendenciosas ni las movió inte
rés o ambición personal, ni buscaron apartar
a la ciudadanía de sus Fuerzas Armadas,
como usted afirmó en septiembre pasado.

Quienes hemos hecho señalamientos a

las tareas castrenses en ejercicio de nuestra
labor legislativa, no merecemos su repro
che, ¡no se lo acepto! ¡no soy su tropa!, ni
debemos pensar igual.

Respeto al uniforme que usted porta,
pero eso no lo hace más ni mejor mexica
no. Soy, o intento ser leal a México, y no soy
servil a nadie.

La dignidad no es un asunto de estrellas
en el hombro, sino de mexicanos estrella
dos contra la ineptitud de sus gobiernos, y
si acaso usted valiera más que otros mexi
canos por sus insignias, entonces México
estaría cerca de un autoritarismo milita.

Ninguna persona es más que otra en una
república como lo soñó Benito Juárez. A los
tribunales militares, Benito Juárez les cesó
de conocer de negocios civiles. Juárez tenía
clara la frontera entre civilización y militari
zación. Eso dije y lo sostengo, mi argumento
entonces es tendenciosamente juarista.

El ejército es constitucionalista no presi
dencialista, no tiene dueño, nació contra éi
vendepatria Santana, el emperador Maximi
liano, el dictador Díaz o el chacal Vicbtoriano
Huerta. Esta patria no es de un solo hombre.

Su tarea en seguridad pública debe ser
de carácter civil, no sólo de mando civil, los
tiempos del pensamiento único y la confu
sión nacióngobierno, partidoejército no
deben volver. El ejército es pueblo unifor
mado, sí, pero portar armas no los eleva
por encima del pueblo, los compromete con
el pueblo. El general Presidente de México
Lázaro Cárdenas heredó un reglamento de
deberes militares de 1937 donde prohibió a
los militares a intervenir en asuntos civiles,
artículo 29, también limitó la expresión de
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ideas en asuntos políticos y religiosos, artí
culo 31, y por si fuera poco, en el artículo 92
dice más que a ninguno de los miembros en
servicio activo: a los generales corresponde
abstenerse en la forma más absoluta, e in
miscuirse en asuntos políticos del país direc
ta o indirectamente.

¿Qué tratos y contratos hizo (Usted) en
la secretaría de la Defensa con Alejandro
Moreno (dirigente del PRI) el presunto delin
cuente según la fiscalía de Campeche,

Porque se metió en asuntos políticos,
precisamente bajo el Castillo de Chapulte
pec, ¿usted, señor Sandoval, se siente auto
rizado para pisotear esas órdenes del gene
ral Cárdenas? La milicia tiene límites, y debe
respetarlos. El fuero militar no le alcanzará a
nivel internacional si se violan nuestra Cons

titución y los Derechos Humanos.
Quiero a mi ejército victorioso, derro

tando a los criminales, feminicidas y asesi
nos de periodistas, pero también lo quiero
obedeciendo a la ley. Le ordenaron hacer
un aeropuerto, un tren, etcétera. Usted obe
dece. ¿Y si acaso le ordenarán liquidar a un
adversario electoral, también obedecería?

Del militarismo al fascismo sólo hay un
toque de clarín, y dar el paso. Su equipo
castigó a un teniente por no darle las botas
correctas. ¿Ya castigo a los responsables de
custodiar todos los papeles del ejército? Los
guacamayos son militares descontentos. El
gobierno salió de espoleta retardada para
entender el enorme peligro de los delin
cuentes, pero de estopín instantáneo para

entender que muchos de sus contratos no
se licitan, sólo se adjudican sin fiscalización.

A los amigos contratasos, a los enemi
gos, a tirar balazos. El descontento ya no se
oculta. Privilegio marcial puro. En el lugar
donde usted nos vituperó en septiembre
murieron los Niños Héroes de Chapultepec.
Ellos tuvieron unos compañeros de armas
que pelearon por amor a México y no eran
mexicanos, se batieron en muchas trinche
ras, incluida la batalla de Churubusco. mu
rieron a manos del ejército invasor nortea
mericano, nacieron en otra Tierra Pensaban
distinto, hablaban otra lengua, tenían otra
bandera, verde y amarilla, que decía Irlanda
por siempre.Tenían otro comandante, el ca
pitán John Orrealy. No eran traidores, señor
Sandoval, eran el Batallón de San Patricio.

Los mexicanos que pensamos distinto a
usted, también amamos a México.

Aunque sólo seamos simples ciudada
nos, luchamos en distintas trincheras, pero
nos cobija la misma bandera.

Le respeto, señor Sandoval, ¡pero el alto
mando de General sólo lo merecerá ante la

historial Hasta aquí la intervención del sena
dor Martínez. Por su carácter castrense, su
historia personal, la dignidad que resguarda
el ser el más alto Jefe Militar de la Nación,
solo un peldaño menos que el del Presiden
te de la República, ¿no le exige responder al
general Sandoval? Creo que no hacerlo sería
una ofensa para todo miembro del Ejército
que representa. Eso digo yo.
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